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 में  afters  fara  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  आकार  क्या  है  प्रौढ़  यह  कहां  स्थित  होगी
 ?

 1  खान  भर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  (  घिन्न-घातें  शौर  विशेष  किस्मों

 के  इस्पात  जिस  में  स्टेनलेस  स्टील  भो  शामिल  निर्माण  करने  के  लिये  कारखाने  की  स्थापना

 के
 सम्बन्ध  में

 कुछ
 विदेशी  फर्मों  से

 जो
 प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  मिले  थे  उन

 की
 जांच  कर  ली

 गई  है  ।  उन  में

 से  कुछ  ऐसी  फर्मो  से  जो  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  भ्र  सक्षम  प्रतीत  होती  ब्यौरेवार  परियोजना

 प्रतिवेदन मांगे  जाने  वाले  हैँ  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  |

 श्री  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  स्टेनलेस  स्टील  बनाने  के  दो  तरीके  सरकार  के  विचाराधीन  थे  ।

 इन  में  ने  एक  ब्रिटिश  कौर  फ्रेंच  तरीका  था  प्रौढ़  दूसरा  इतालवी  प्रौढ़  चैकोस्लोवाक  था  इन  में  से  कौन

 सा  तरीका  अपनाया गया  है  ?

 wag  fag  इस  संबंध  में  प्रभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  eat  है  कि  कौन  सा  तरीका

 अपनाया जायेगा  ।  वास्ते  में  केवल  तरीके  के  सम्बन्ध में  नहीं  इस  समस्या  सम्बन्धी  सामान्य

 दृष्टिकोण  के  बारे  में  हो  मतभेद  है  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  क्षमता  alas  होनी  दूसरे  कहते  हैं
 कि  इसे  फलां  जगह  रखा  जाना  रहिये  ।  इन  सभी  बातों  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार  किया  जा  रहा

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार :  कया  स्टेनलेस  स्टील  बनाने  का  संयंत्र  ASAT  एण्ड  स्टीन

 qm में  हूं  रखा  जायेगा  ?

 सरदार  स्वरण  सिंह
 :  इस

 आशय  का
 भी

 एक  सुझाव  दिया  गया  था  लेकिन  जहां  तक  उप लब
 परामर्श  का

 संबंध
 ऐप  प्रयोग होता  है  कि  एकीकृत  इस्पात के  कारख

 नों
 में

 से  एक  में  भाव थो
 को  भ्र पे क्षा  बेहतर

 सुविधायें  उपलब्ध ee  ——  भावा

 मल  अंग्रेजी  में  (२७३५)
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 fat  न०  tro  सुनि स्वामी  :  जब  तक  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  हो  जाता  कि  लोहे  इस्पात
 के  इस कारखाने को  किस  स्थान पर  रखा  तब  तक  के  लिये  क्या  सरकार  लाइसेंस-प्राप्त

 विक्रेतताग्रों  को  अधिक  कोटा  देने  को  व्यावहारिकता  पर  विचार  करेगी  ?

 स्वर्ण  सिह  यह  एक  aire  बड़ा  प्रशन  है  ।  माननीय  सदस्य  को  निस्सन्देह  विदेशी  मुद्रा
 हों  सम्बन्धी  कठिनाइयों  का  पता  है  कौर  कोई  किताना  ही  यह  क्यों  न  चाहे  कि  अधिक  कोटे  दिये

 फिर  भी  उपलब्ध  विदेशी  मुद्राओं  की  सितारों  के  भोतर  हदो  रहना  पड़ता  है  ।

 fait  गोरे  :  क्या  ये  सभी  फर्में  विदेशी  हैं  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag  :  जो  यह  चेकोस्लोवाकिया  कौर  इटली  की  हैं  ।

 श्री हेम बरुद्ा हेम
 :  क्या  भारत  में  स्टेनलेस  स्टील  को  प्रोफेसर  ठाकर  के  नाम  पर  ठाकरोन  कहा

 जाता है  ?

 स्वर  यदि  यह  नाम  विश्व  को  स्वीकार  हो  तो  में  बड़ा  साभार  मानूं

 यह  बात  सच  है  कि  जमशेदपुर  स्थित  हमारी  नैशनल  पैटर्लाजकल  लैबोरेटरी  ने  स्टेनलेस  स्टील  बनाने

 की  एक  रोती  निकालो  है  ।  हम  नेशनल  मैटल जि कल  लैबोरेटरी  के  निदेशकਂ  से  सम्पर्क  रखते हें  और

 जो  रीति  निकाली  गयी  है  यदि  ag  वाणिज्यिक  दुष्टि  से  उपयुक्त  ठहरी  तो  हम  उसे  अपना  लेने  में

 हिचकेंगे  नहीं  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेकिंग  सुविधायें

 +

 at  सोहन  स्वरूप
 *  9082,

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 faa  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  का  ग्रामीण  भ्रम-ग्रामीण ग  क्षेत्रों  में

 afer की  सुविधायें  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने का  विचार  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  To  रा०  सरकार  जो  शरिक  महत्वपूर्ण  कदम  उठाने  का  निवार  HT

 रही  है  वे  इस  प्रकार  है  .

 भारत  राज्य  ae  PEXY  की  धारा  १६  (x)  के  झ्र धीन  बैंक  पर  जो  कानूनी

 जिम्मेदारी  है  उस  के  अनुसार  भारत  राज्य  बैंक  द्वारा  शाखाओं  की  स्थापना ;

 अखिल  भारतीय  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  कीਂ  सिफारिशों  के  श्राधघार  पर

 बैंक  व्यवस्था  का  विकास ;

 डाकखाना  बचत  बैंकों  की  संख्या  में  पौर

 जो  व्यावसायिक  बक  ग्रामीण  अथवा  भ्रमण-नग रीय  क्षेत्रों  में  नयी  शाखायें  खोलना  चाहते

 उन्हें  रिजर्व  बैंक  द्वारा  लाइसेंसों  का  दिया  जाना  |

 इन  सब  उपायों  के  परिणामस्वरूप  पिछले  कुछ  वर्षों  ग्रामीण  तथा  अ्रद्ध-ग्रामी  ण  क्षे  त्रों  में  उपलब्ध

 बैंक  सम्बन्धी  सुविधाओं  में  बहुत  सुधार  हो  गया  है
 ।

 कुछ  साननीय  सदस्य  :  हमें  उत्तर  प्रंग्रेज॑  में  चाहियें  ।

 fama  महोदय  :  प्रंग्रे जी  में  उत्तर  पढ़  दिया  जाये  ।

 के_ पडचात चि  उत्तर  हिस्सा  में  भी  पढ़ा

 अंग्रेजी  में
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 श्री  मोहन  स्वरूप  :  में  यह  पूछना  चाहता  था  कि  लाशें  स्केल  पर  गांवों  में  बेकिंग  फंसिलिटीज

 कब  तक  प्रोवाइड  की  जायेंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रक्रिया  निरंतर  चलती  रहती  है  ॥

 dat  तथा  बंदेदिक-कार्य और  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  जी  हां  ।

 इस  बात  में  भेद  करना  कठिन  है
 कि

 क्या  बड़े  पैमाने  का  है  प्रौढ़  कया  नहीं  |  मुख्य  बात  यह

 है  हम  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  फैल  नोहे  |  इस  समय  लगभग  १२००  कार्यालय हैँ  |  भारत में  प  ४०,०००

 गांव हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  डाक  बचत  बेक  की  मार्फत  झ्र  प्रत्यक्ष  रूप  से  लगातार  प्रगति  होती

 जा  रही है  ।  पिछलें वर्ज  डाक  बचत  TH  के  बज अकड़  १२,७००  थे  |

 थ्री  जोखिम  श्राल्वा : गये वर्ष में सरका र ने गये  वर्ष  में  सरकार  ने  ग्राम  बैंक  स्थापित  करने  का  जो  टार्गेट  ठहराया  था

 वह  टार्गेट  कब  पहुंचेगा  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 बिल्कुल  ठीक  है  ।

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  :  टार्गेट  बिल्कुल  काबू  में  है  |

 थ्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  बतलाया  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  इस  दिशा  में

 अ्राशातीत  प्रगति  हुई  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  जिला  केन्द्रों  में  कितनी  जगह  स्टेट  बेक

 के
 कार्यालय

 खुल  चुके  हें  और  कितने  खुलने  प्रभी  बाकी  हैं  प्रौढ़  जो  खुलना  बाकी  हैँ  वे  कब  तक  खुल

 जायेंगे  ?

 श्री  ब०  Wo  भगत  :  राज्य  का  18 Go  AH  Yoo  शाखायें  खोलने  का  प्रस्ताव  तक

 पहले  के  वर्षों  में  प्रगति  धीमी  थी  लेकिन  इस  वर्ष  प्रगति  शीघ्रता से  हो  रही  है  ।  एक  वर्ष  पहले  राज्य

 बेक  प्रौससन  प्रति  सप्ताह एक  शाखा  खोलती थी  ।  लेकिन  इस  वर्ष  औसत  दो  बैंक  प्रति  सप्ताह  का  है

 और  राज्य  ब्रेक  ४००
 शाखाओं  का  अरपना  लक्ष्य  पूरा  करने  के  बारे  में  काफी  श्रद्धावान है  |

 थी  रंगा
 :

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  रक्षित  बैंक  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  ard  तीन  वर्ष  से  ग्रसित

 समय  बोत  चुका  है  ।  क्या  सरकार  हर  साल  इन  विभिन्न  मोर्चों  पर  जिन  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नये  बैंक

 खोले  जानें  वाले  होने  वाली  प्रगति  का  विवरण  देने  की  कृपा  करेगी  जिस  से  सभा  को  जानकारी  मिल

 सके  रक्षित  अनुसूचित  बैंक  a  सहकारी  बेंकों  ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  इन  गांवों  में  कितने

 कितने te  खोले  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहर
 :

 रक्षित  बैंक  निश्चय  ही  जनता  को  यह  जानकारी  देगा  |

 श्री  रंगा  :
 पूरी  नहीं  देती  ।  तभी  तो  हम  हर  वर्ष  यह  जानकारी  पाना  चाहते  हैं  ।

 fet  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हम  यह  बात  रक्षित बेंक  तक  पहुंचा  कर  उन  से  ऐसा  करने  का

 अनुरोध
 +  aN

 राम  सुलग  क्योंकि  गांव  बहुत  निर्धन  हैं  इसलिये  कया  राज्य  बैंक  में  जमा  की  जाने

 वाली  न्यूनतम  राशि  संबंधी  उदार  बनाया  ताकि  वह  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  उपलब्ध

 की  गयी  बैंकों  की  सुविधा  से  लाभ  उठा  सकें  ?

 श्री  जवाहरलाल
 नेहरू  :

 क्या  डाक-ब
 त  बैंकों  से  यह  प्रयोजन  सिद्ध नहीं  होगा  ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री  तंगामणि  :  उपमत्री  महोदय  ने  बताया  कि  राज्य  बैंक  की  ४००  शाखायें  खोलने  का  लक्ष्य

 है  ।  परब  तक  कितनी  शाखायें  खोली  गयी  हैं  और  वाणिज्यिक  बैंकों  को  शाखायें  खोलने  के  लिये  कितने

 लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ?

 fait  ब०  रा०  भगत  :  यह  कार्यक्रम  इस  प्रकार  था  |  ग्रामीण  क्षेत्र  की  परिभाषा  करना  प्रावश्यक

 था ।  निश्चय  किया  गया  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  क्षेत्रों  की  ऐसे  क्षेत्रों  के  रूप  में  की  जानी

 चाहिये  जिन  को  झ्राबांदी  तीस  हजार  से  कम  हो  ।  कार्यक्रम  था  कि  राज्य-बैंक  R44  शाखायें  खोलेगा  |

 अब  तक  ११९  केन्द्र  खोले  गये  हैं  प्रो  लक्ष  को  प्रस्तावित  wales  के  भीतर  १६६० तक  पूरा

 कर  लिया  जायेगा  |

 श्री  तंगामणि  :  वाणिज्यिक  बैंकों  को  शाखायें  खोलने  के  लिये  कितने  लाइसेंस  दिये  गये  हैं
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  वाणिज्यिक  बैंक  भी  शाखायें  खोल  रही  हैं  और  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा

 खोली  जाने  वाली  इन  शाखाश्रों  के  लिये  रक्षित  बैंक  उदारता  पुर्वक  मंजूरी  दे  रहा  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जिला  केन्द्रों  कौर  तहसील  केन्द्रों  को  छोड़  कर

 conan  को  कितनी  शाखायें  शुद्ध  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 खोली

 जा  चुकी  हैं  ।

 fait  qo  रा०  भगत  :  जेसा  में  ने  ग्रामीण  क्षेत्रਂ  पद  बड़ा  है  और  इस  की

 ०»  «०». परिभाषा  करनी  कठिन  है

 श्र  रंगा  :  पांच  हजार  से  कम  झ्राबादी  वाले  केन्द्र  ।

 श्री  ब०  रा०  ग्रोवर हम  ने  ३०  हजार  से  कम  आबादी  वाले  केन्द्र  लिये  श्र  इसीलिये

 मैं  ने  यह  जानकारी दी  थी  ।

 साइकिल  सवार

 धन

 la  भक्त  aaa क  द  दि  |

 के क भी  स०  चचा  सामन्त

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २६  १९५७  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ५३५  के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  पुलिस  १९५१  के  कुछ  उपबन्धों  के  लागू  होने  से  दिल्ली  में  साइकिल

 यातायात  के  विनियमन  में  कहां  तक  सफलता  मिली  कौर

 साइकिल  सवारों  के  विरुद्ध  यातायात  के  नियमों  का  उल्लंघन  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 बम्बई  पुलिस  एक्ट  १९५१  की  उन  धाराओं  के

 मातहत  नियम  बनाये  जा  रहे  हें  जो  दिल्ली  में  लागू  की  गई

 (१)  ट्रेफिक  नियमों  का  उल्लंघन  करने  वालों  के  खिलाफ  कार्यवाही  करनें  के  लियें

 चलती  फिरती  अदालतें  बनाई  ग  Q  |

 मूत  अंग्रेजी  मे
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 (२)  क्रिमिनल
 प्रोसीजर

 कोड  की  धारा  ५१३  के  मातहत  पुलिस  १९५७ से  नकद
 उ  जर जमानत  मांगती  है  ताकि  वे  लोग  अ्रदालत  में  जरूर  हा  हों  जिन  पर  ट्रेफिक  नियमों  का  उल्लंघन

 करने  के  अपराध में  मुकदमा  दायर  किया  गया  है  ।  यह  फायदेमंद  साबित है  |

 tue  माननीय  सदस्य  :  में  भी  ।

 के  पहचान  उत्तर  स्रंग्रेसी  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्श
 न

 :  शासन  के  ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि  इन  कड़े  नियमों  के  बावजूद
 भी  अभी  तक  बहुत  बड़ी  संख्या  में  खेलना  इन  की  अ्रवहेलना  की  जा  रही  है  पूरे  के  पुरे  परिवार

 भी  एक
 साइकिल  पर  ले  जाये  जाते  हैं

 ।

 श्री  दातार
 :

 यह  संख्या  कम  होती  जा  रही  यद्यपि  में  यह  नहीं  कह  सकता हूं  कि

 यह  पुरी  तरह  कम  हो  गयी  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  श्राविका  में  कुछ  सत्यता  है  कि  इस  प्रकार  के  अपराध  करने  वालों  में

 बहुत  बड़ो  संख्या  सरकारी  कर्मचारियों की  कौर  क्या  होम  मिनिस्ट्री  इस  के  बारे  में  कड़े  आदेश  देगी
 कि  कम  से  कम  सरकारी  कर्मचारियों  को  श्राज्ञाश्नों  की  अवहेलना  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 दातार  :  मुझे  इस  का  पता  नहीं  है  ।

 श्री  सुधार  :  सरकार  कहती  है  कि  संख्या  कम  हो  रही  है  ।  ऐसा  परिवार  नियोजन  की  वजह

 स ेहै  या  यातायात  के  विनियमन  के  कारण  ?

 श्री  दातार  :  विनियम की  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  क्रियान्विति  के  कारण

 श्री  ०  ato  द्विवेदी  में  जानना  चाहता  हूं  कि  बया  मंत्रो  महोदय  को  पता  है  कि  दिल्ली  की

 सड़कों  पर  दस  श्र  ws  साइकिलों  की  कतारें  चलती  हें  जिस  से  रोजाना  ट्रकों  कौर

 बसों  की  दुर्घटनायें  होती  हैं  कौर  जान  माल  का  नुकसान  होता  है  तथा  पुलिस  इस  नम्बर
 में  अचेत  क्यों

 है  ।

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कठिनाई  बताई  है  उसी  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार

 ने  विशेष  कर्म  चोरियों  को  नियुक्त  किया  है  ।  एक  विशेष  पुलिस  कप्तान  के  रन  ४६२  कांस्टेबलों  का

 विशेष  स्टाफ  काम  करता  है
 :

 बच्चों  का  अजायब  घर

 +

 St  do  do  फार्मा
 1१०६३.

 सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  शिक्षा  कौर  वैसा  निक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  बच्चों  का  प्रजाति  घर  स्थापित  करने  की
 यतीम

 जना  तैयार  हो  गई
 शर

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 en,

 tae  अंग्रेज़ी  में
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 शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  क ०  ला०  श्रीमाली

 जी  अभी  नहीं  ।

 इस  योजना में  विभिन्न  देशों  की  गुड़ियों को  सजाने के  लिये  एक  गुड़ियों के  प्रजाति  घर

 बच्चों  के  एक  सामान्य  झ्र जा यब  घर  की  स्थापना  की  कल्पना  की  गयी  है  जिस  में  बच्चों  की  कलात्मक

 झर  वैज्ञानिक  रुचियों  को  तुष्ट  करने  वाले  चित्र  और  प्राकृतिक  इतिहास  की  वस्तुयें  रखी

 जायेंगी ।

 fat दी०  चे  फार्मा  :  कौन  सी  समिति  इस  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  कौर  इसे  भ्रत्तिम

 रूप  प्रदान करने  में  उसे  कितना  समय  लगेगा
 ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली :  इस  समिति  में  ग्यारह  सदस्य  हे  प्रौर  शिक्षा  वैज्ञानिक  TAT  AT

 मंत्रालय के  सचिव  इस  के  ऑ्रध्यक्ष हें  ।  भ्र जा यब  घर  की  स्थापना  संबंधी  कुछ  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा

 चुकी है  कौर  ब्यौरेवार  योजनायें  तैयार  की  जा  रही  हैँ  ।  जमीन  तो  दी  भी  जा  चुकी  है  कौर  मुझे  प्राशि

 है  कि  कार्य  यथाशीघ्र  शरू  हो  जायेगा  ।

 fat  दी०  च०  फार्मा  कया  अरन्य  देशों  के  बच्चों  के  इसी  प्रकार  के  बच्चों  के  अजायब  घरों

 संबंध  में  कुछ  सामग्री  एकत्र को  गयी  are  यदि  तो  यह  सामग्री  किन-किन  देशों  से  आराई  है

 का०  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  श्री  शकर  पिल्ले
 गुड़ियों  का  बड़ा  सुन्दर  संप्रह  किया  है  र  सभव  है  कि  कुछ  प्र  व्यक्ति  इस  प्रकार  गुड़ियों  का  संग्रह

 कर  रहे  हों  ।  में  ऐसे  कम  से  कम  एक  व्यक्ति--श्री  प्रताप  राय  जो ०  मेहता--को  जानता  हूं  जिन्हों  ने

 विदेशों  के  बच्चों  के  अजायब  घरों  के  संबंध  में  संग्रह  किया  है  कौर  जो  कुछ  राज्य-सरोकारों  की  भी

 ऐसे  अ्रजायब  घर  स्थापित  करनें  में  सहायता  कर  रहे

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  श्रीमान  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  बजट  में  इस  के  भवन  निर्माण  के  लिये

 २०  लाख  रुपये  को  धनराशि  रखी  गई  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  wa  तक  इस  पर  कितना  धन  व्यय

 हो  चुका  है  ग्रोवर  बानो  पया  किस  तरह  से  बजट  में  रखा  जायेगा
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  २०  लाख  बजट  में  सन्  @&us  के  बजट  में  १०  लाख  रुपये

 ही  रक्खा  गया  है  ।  में  समझता हुं  कि  जसे  जैसे  काम  चलता  वैसे  वैसे  रुपया  उपलब्ध  किया

 जायगा  |

 वैदेशिक  छात्र  ब्यूरो

 1१०६४.  श्री  प्र०  गण  देव
 :  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  रक्षित  बेक  ने  कलकत्ता  विश्वविद्यालय के  वैदेशिक  छात्र

 मंत्रणा  saa  से  कहा  है  कि  वह  प्रौद्योगिक  प्रशासन  ak  प्रबन्ध के  विषयों

 देशों  में  भ्रष् ययन  संबंधी  प्रार्थना  पत्रों  पर  विचार  न

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 उपमंत्री  रा०  शरर  जी  हां  ।  लेकिन  विदेशी  मुद्राओं

 की  बचत  करने के  लिये  ExT में  जो  निर्णय  किया  गया  था  उसे  €५७  म  आरम्भ

 होने  वाले  कोर्सों  जिन  में  छात्र  पहले  ही  भर्ती करा  चके  थे  नहीं  किया  गया  था  ।

 कमल  अंग्रेज़ी  में
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 इस  प्रयोजन  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  देने  पर  लगा  प्रतिबन्ध  १९५८ से  वापस  ले  लिया

 गया है  ।

 श्री  सुधार  :  कुछ  दिन  पहले  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहने  की  कृपा  की  थी  कि  जहां  तक  विदेशी

 मुद्राओं के  विनियमन  का  प्रश्न  अध्ययन की  कोई  भी  शाखा  अनावश्यक  नहीं  इस  सम्बन्ध  में

 वास्तव  में  सरकार  की  नीति  क्या  है  पौर  क्या  भविष्य  में  वह  अ्रध्ययन  की  सभी  शाखाओं  पर  से  प्रतिबन्ध

 हुटा  लेगी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक-कार्य  और  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  मुझे  पूरा  पता

 सतो  नहीं कि  माननीय  सदस्य  किस  बात  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  कि  मैं  ने  कब  बया  लेकिन हम  चाहे

 कितने भी  उदार  क्यों  न  कुड  न  कुछ  प्रतिबन्ध तो  करेंगे  ही  ।  बहुत  से  लोग  अ्रध्ययन  की  प्राया  से
 विदेश  जाते  हैं  लेकिन  वहां  भ्रमित  पढ़ाई  करने  में  सफल  नहीं  होते  हैं  |  उन  के  पास  काफी  रुपया

 होने  से  वह  बाहर
 जा

 तो  सकते  हैं  लेकिन  हमारी  विदेशी  मुद्रा  पर  काफी  भार  पड़  जाता  है
 कौर

 हमें कुछ  सावधान होना  पड़ता  है  ।  इस  के  अ्रलावा  अध्ययन के  विषयों  में  भी  अन्तर  होता  है  ।  हम  राह

 में  अरन
 तो

 नहीं  लेकिन  जब
 विदेशो  पुराणो ंपर  बोझ  पड़ता  है  तब  हम  इस  बात  पर  FF

 अंकुश लगा  देते  हैं  कि  किन-किन  विषयों  को  अत्यावश्यक  विषय  माना  जाना  चाहिये  |  निश्चय

 ही  वे  भारत में  ही  अध्ययन  कर  सकते  हैं  ।  यदि  कोई  किसी  विषय  का  अध्ययन  करना  चाहे  तो  उस  के

 लिये  विदेशी  जाना  ही  आवश्यक नहीं  है  ।

 श्री  सूप कार  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अघ्ययन  के  लिये  जो  विदेशी  मुद्दों
 खे  होती  हूं  उनकी  संख्या  बहुत  थोड़ी

 treat  महोदय  :
 मुझे  कायें  के  लिये  सुझाव  नहीं  चाहिये

 ।
 झ्र पने  seat  के  उत्तर  मांगिये

 :

 pat  सुधार  में  प्रदान  ही  पूछ  रहा  हूं  ।  सरकार  नीति  में  क्या  उदारता  लाने  वाली  है  ?

 भी  जवाहरलाल नेहरू
 :
 में  क्या  नीति  बता  सकता  हूं

 ?
 उदाहरण  के  लिये  भ्र भी  के  लिये  हम

 ने  जो  सूची  बनाया  उसमें  हम  ने  फैशन  सम्बन्धी  नमूने  बनाने  को  प्रोत्साहन  न  देने  का  निश्चय  किया

 क्या  कोई  यह  समझता  है  कि  फैशन  सम्बन्धी  डिजायन  बनाने  का  विषय  इतना  महत्वपूर्ण  है  कि

 किसी  को  विदेशी  मुद्रा  ae  करके  इसे  सोखने  के  लिये  विदेश  जाना  पड़ें  ?  al  कुछ  दिन  हम

 फैशन  सम्बन्धी  नमूने  तैयार  किये  बिना  भी  काम  चला  सकते  हैं  ।

 विदेशी  यात्रा

 १०६९४.  ait  रघुनाथ  सिंह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  विदेशी  यात्रा  के  खाते  में  EUS  में  पहली  बार  बचत  हुई

 यदि  तो  भविष्य  के  लिये  क्या  तराशा  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  :  जी  हां  ।

 यात्रा-खाते  का  नुकुर  बना  रहना  प्राय  बातों  के  ग्र लावा  इन  बातों  पर  निर्भर  जैसे

 (१)  मुद्रा  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  जिनका  भारत  कौर  war  देशों  में  विदेशियों  की  यात्रा  पर  प्रभाव

 पड़ता  (२)  विदेशी  पर्यटकों  को  भारत  में  खाने  के  लिये  श्रीकृष्ण  करने  के  लिये  भारत

 सरकार  द्वारा  की  कार्यवाही  के  क्या  फल  निकले हैं  ।
 इस  बात  को  मानते  हुए

 कि
 भारत  में  _ en,

 wt में
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 art  वाले  विदेशी  पर्यटकों  की  संख्या  निरंतर  बढ़ती  ही  ate  पर्यटन  सम्बन्धी  भुगतानों पर
 भारत  ने  2eYY  में  जो  प्रतिबन्ध  लगायें  थे  वह  अपन  मौजूदा  रूप में  बने  भारत  के  पर्यटन  खाते

 में  प्रगामी  वर्षों  में  कुछ  बचत  होनी  चाहिये  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  हिन्दुस्तान  से  बाहर  गये  हैं  उनके

 सम्बन्ध  में  कितना  फारिन  एक्सचेंज  खर्चे  हुमा  है  ?

 श्री
 घ०  ०  भगत

 :  १९५६  में  हम  को  जो  टूरिस्ट  लोग  यहां  से  बाहर  गये  उनके  लिए
 १३  करोड़  ४०  लाख  रुपया  चे  करना  पड़ा |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 हमारे  यहां  स्टेट  बैंक  ने  रूपी  चैक  का  सिस्टम  स्टार्ट  किया  है  ।  में
 यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  हिन्दुस्तान  से  बाहर  गये  उनमें  से  कितने  आदमियों  ने  रुपी  चैक
 लिया  कौर  कितने  श्रादमियों  ने  प्र मरी कन  ट्रैवल सं  चैक  लिया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  ate  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :  एक  बात  में

 ae  करूं  कि  जो  लोग  यहां  से  बाहर  गये  उनमें  टूरिस्ट  भी  शामिल  हैं  कौर  वे  लोग  भी  शामिल  हैं
 जो

 कि  गवर्नमेंट  के  काम  से  बाहर  गये  ।  फर्ज  कीजिये  कुछ  लोग  यूनाइटेड  नेशन्स  के  डेलीगेशन  मे

 वे
 भी

 उसमें  शामिल  फॉरेन  एक्सचेंज उन  पर  भी  लगा  शरर  प्राइवेट टूरिस्ट  पर  भी  लगा  ।

 रघुनाथ सिंह
 :

 हमारे  यहां  स्टेट  बैंक  ने  रुपी  ट्रेवलसं  चैक  का  सिस्टम  जारी  किया  है
 +

 हम  यह  जानना  चाहते  हें  कि
 जो

 लोग  हिन्दुस्तान  से  बाहर  गये  उन्होंने  रुपी  चैक  का  इस्तेमाल

 किया या  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  पायी  क्योंकि  रुपी  चैक  तो  बाहर

 वालों  को  यहां  खर्चा  करने  के  लिए  मिलता  है  ।  यहां  से  जो  बाहर  जाते  हैं  उनको  बाहर  की  करेंसी

 के  चेक  लेने  पड़ते  हैं  ।

 जीवन  बीमा  समवायों  के  राष्ट्रीयकरण  के  लिये  प्रतिकर

 श्री  अजित  सिह |  सरहदी  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  अधिनियम  की  पहली  श्रनुसुचो  में  राने  वाले  भारत  के

 जीवन  बीमा  समवायों  के  श्रंशधघारियों  को  प्रतिकर  दिया  गया  ate

 यदि  तो  इसका  भुगतान  कब  तक  होने  की  आशा  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  cy).

 श्री  अजित  fag  सरहदी :  क्या  प्रतिकर  निश्चित  करते  समय  सम्बन्धित  समवायों  के

 प्रबंधकों  से  परामर्श  किया  गया  था  ?

 श्री  ao  रा०  भगत  :  प्रतिकर  निश्चित  करने  की  प्रक्रिया  अधिनियम  में  दी  हुई  है  शौर

 पुराने  समवायों  के  प्रबन्धकों  से
 इस

 सामले
 में  राय

 ली  गयी  थी
 ।

 ita  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  तंगामणि  :  लोक  सभा  पटल  पर  जो  विवरण  रखा  गया  है  उसमें  दिया  गया  है  कि

 ११  समवायों  को  तो  प्रतिकर  का  भुगतान  किया  भो  जा  चुका  है  आधार  सात  समवायों  से  प्रतिकर

 देने  का  प्रस्ताव किया  गया  है  ।  उन  ग्यारह  समवायों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  है  प्र  शेष

 सात  समवायों  को  कितना  प्रतिकर  देने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 कशो  ब०  रा०  भगत  ११  समवायों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिकर  तय  हो  चुका  है  ।  भ्र भी में  यह  नहीं

 बता  सकता  कि  उत  सब  को  कुल  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  है  ।

 fat  तंगामणि  :  विवरण में  दिखाया  गया  है ंकि  ११  समवायों को  प्रतिकर  दिया  जा  चुका

 है  शर  सात  सेवायों  से  प्रतिकर  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  कौर  इन  सात  समवायों  के  उत्तर

 को  प्रतोक्षा  को  जा  रहो  है  कि  वह  इस  राशि को  स्वीकार  करेंगे  या  नहीं  ।

 महोदय :  क्या  मंत्रो  महोदय  को  पता  है  कि  इस  या  उस  श्रेणी  को  ि pat  प्रतिकर

 दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  qo  रा०  भगत  :  जी  मुझे  पूर्वे-सूचना  चाहिये  |

 fat  तंगामणि
 :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  ११  समवायों  को  प्रतिकर  दिया  जा  चुका  है  ।

 fora  महोदय  :  यह  ठीक  लेकिन  मंत्री  महोदय  को  पूरी  राशि  का  पता  नहीं

 राशि  कितनी  है  यह  बताने  के  लिये  उन्हें  पूर्वे-सुचना  चाहिये  ।

 श्री  तंगा मणि  :  मुझे  केवल  शंक  चाहिय े।

 पैभ्ध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय  उन्हें  मंगा  सकते  हैं  |
 wal  उनके  पास  नहीं  हैं  ।

 दिल्ली  सोना-चांदी  पर  बिक्री-कर

 1१०९८.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सोना  चांदी  पर  बिकनी-कर  लग  जाने  के  फल-स्वरूप  दिल्ली  में

 उसकी  खरीद-फरोख्त  काफी  कम  हो  गयी  है  तौर  अब  यह  व्यापार  उत्तर  प्रदेश  के  बाज़ारों  को
 स्थानांतरित  हो  रहा

 क्या  सरकार  को सरीखे के  व्यापारी  संघों  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रभ्यावेदन  मिले

 ak

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  ब०रा०  :  सोने  चांदी  प्र  कल धौत  पर  बिक्री-कर

 २४५  REUK  से  लगाया  गया  था  ।  दिल्ली  में  सोने-चांदी  कल धौ ते  की  बिक्री  के
 झांकने  उपलब्ध  नहीं  हैं  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  इस  कर  के  लगने  के  कारण  इस  का

 यहां  से  हटना  शरू  हो  गया  है  ।

 जी  हां  ॥

 दिल्ली  प्रशासन  मामले  की  जांच  कर  रहा  है
 ।

 शी  वाजपेयी
 :  सोने  चांदी  पर  केवल  दिल्ल  में  ही  क्यों  बिक्री-कर  लगाया  गया  है

 ?

 मूल  wast  में
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 fait ब०  रा०  भगत  :  यह  बात  ठोक  नहीं  है  ।  अन्य  राज्यों  में  भी  यह  कर  लगाया

 जाता है  |

 tat  वाजपेयी  :  लेकिन  हिमाचल  प्रदेश  शर  त्रिपुरा  में  नहीं  लगता  ।  संघ  राज्य  क्षेत्रों

 यह  केवल  दिल्ली  में  ही  लगाया  गया  है  |

 faa  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  केवल  दिल्ली  में  ही  यह

 कर  लगाया  गया है  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा  ।  माननीय  सदस्य  को  हिमाचल प्रदेश  के

 fava  में  आपत्ति  है  ।  बरगला  प्रशन  |

 लापता  म्रन्तर्राष्ट्रीय  पार-पत्न

 ११०९६.  श्री  ले०  Wal  सिह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  दो  वर्ष पूर्वे  मणिपुर  सचिवालय  से  कई  खाली  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 पार-पत्र  गायब  हो  गये  थे  कौर  दिल्ली  की  विशेष  पुलिस  उनके  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रही

 क्या  लापता  पार-पत्रों  के  नम्बरों  के  पार-पत्र  लिये  हुए  लोगों  को  पाकिस्तान  से  लौटते

 समय  feral  में  गिरफ्तार  किया  गया  कौर

 यदि
 तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  at  at

 गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  को  स्थानीय  मेजिस्ट्रेट  ने  सब ि  होने  की  वजह  से  बरी

 कर  दिया  |

 श्री  ले०  mat  सिंह  :  कितने  खली  पार-पत्र  गायब  हुए  थे  प्र  इन  में  से  कितनों  का

 पता  चल  गया  है  ?

 श्री  दातार  :  कूल  मिला  कर  २६  खाली  पार-पत्रों के  गायब  होने  का  पता  चला  था

 सरकार  कार्यवाही कर  रही  है  ।  कुछ  मामलों में  इन  का  उपयोग  करने  वाले  व्यक्तियों  पर  मुकदमा

 चला  कर  दण्डित  भो  किया  गया  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इस  में  पाकिस्तान  के  कितने  arent  हें  ?

 fart  दातार
 :  कराची  में  चार  व्यक्ति  पकड़े  कौर  दण्डित  किय  गय  थे  ।

 जीवन  बीमा  निगम

 ११००.  श्री  कालिका  सिंह
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  निगम  के  पास  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  कितने  प्रतिशत  साधारण
 अधिमान  aa

 क्या  कम्पनी  के  निदेशक  बोर्ड  में  निगम  प
 भी  कोई  प्रतिनिधि  atk

 चाज  सं यदि  तो  कौन  a  उसने  वहां  पर  कब ब  नाज  सम
 a  a  a

 मूल  प्रंप्रेज़ी  में



 मौखिक  उत्तर  र७४५ २०  Feds

 उपमंत्री  ब् ०  रा०  :  (१)  साधारण  ge  ४५  प्रतिशत (२)
 अधिमान  ६८.७  प्रतिशत  |

 हां  |

 (7)  १३  १९५७  को  श्री  एस०  डी०  श्र  को  जोकि  भारत  के  जीवन  बीमा

 निगम  के  पूर्वी  क्षेत्र  के  कलकत्ता  में  क्षेत्रीय  मैनेजर  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेडਂ  का  निदेशक

 नियुक्त किया  गया  था  ।  किन्तु इस  के  बाद  १९५८  को  कम्पनी  के  अंशधारियों के  वार्षिक

 सम्मेलन पर  श्री  एस०  डी०  श्रीनिवासन  रिटायर  हो  गये  कौर  उनके  स्थान  पर  जीवन  बीमा

 निगम  के  एक  सदस्य  श्री  धीरेन  मित्र  को  निदेशक  चुना  गया  है  ।

 श्री  कालिका  सिंह  :
 क्या  उन्होंने  निगम  को  स  कम्पनीਂ  के  कार्य  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट

 दी  है
 ?

 fat  ब०  रा०  मैं  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  कि  उन्होंने  कोई  रिपोर्ट  दी  है

 अथवा  मेरा  है  शायद  उन्होंने  रिपोर्ट  दी  हो  ।

 श्री  तंगा मणि  जेसप  एण्ड  कम्पनी  की  स्थिति  की  जांच  करने  के  लिये  चार  सदस्यों  की

 एक  समिति  नियुक्त  हुई  थी

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  यह  औचित्य  प्रश्न  है  ?
 श्री  टांटिया  |

 tat  रामेश्वर  टांटिया  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कम्पनी  के

 अंशों  का  क्रय  विक्रय  करने  वाले  दलालों  को  उनसे  भ्रंश  लिये  बिना  ही  ६२  लाख  रुपया  दे  दिया

 गया  भर  यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  करना  चाहती  है जबकि  वह

 जानती  है  कि  इस  कम्पनी  में  जीवन  बीमा  निगम  की  एक  बहुत  बड़ी  राशि  लगी  हुई  है  ?

 फंसी  ब०  राठ  भगत
 :  अंशधारियों की  €  जनवरी  को  हुई  पिछली  मीटिंग  में  यह  प्रश्न

 सामने रखा  गया  था  ।  वें  जो  चाहें  कार्यवाही कर  सकते  हैं  ।  जहां  तक  सरकार  का  पम्प

 ag  समवाय  विधि  के  अ्रन्तगंत--श्रथवा  जहां  तक  किसी  अन्य  विधि  का  उल्लंघन  gat  है  उसके

 अंतगर्त--उचित कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  तंगा मणि  :  क्या  समवाय  अधिनियम  के  अन्तर्गत  इस  कम्पनी  की  स्थिति  की  जांच  करने

 के  लिये  चार  सदस्यों  की  जो  समिति  बनाई  गई  थी  उसने  भ्र पनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  तथा  क्या  सरकार  इस

 कम्पनी  के  लिये  कोई  नियन्त्रक  करना  चाहती  है  ?

 पासबान  मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्य  मंत्री  शौर  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 अभी  जांच  जारी  है  ॥

 प्रभात  €  जनवरी  की  सामान्य  विधिक  बैठक  में  कम्पनी  जिसमें  श्री  धीरेन  मित्त
 भी  उपस्थित कितना  लाभांश घोषित  किया  है  ?

 शी  ब्०  रा०
 भगत

 :
 मेरे  पास  यह  सूचना  नहीं  है  ।  किन्तु यह  सूचना  कहीं  से  भी  उपलब्ध

 हो  सकती  है
 क्योंकि  कम्पनी  ने

 इसे
 प्रकाशित

 कराया है  ।

 मूल  WAT  में
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 पेंशनरों  को  महंगाई  भत्ता

 ~ fr
 स०  म०  बनर्जी  :

 TELL  08.
 Lat  जाधव

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १००  रुपये  से  कम  पेंशन  पाने  वाले  व्यक्तियों  ने  यह  प्रार्थना  की  हैं
 कि  यातो  उन्हें  मंहगाई  भत्ता  दिया  जाये  waar  उनकी  पेंशन  में  वृद्धि की  जायें ;  शौर

 यदि  तो  इस  प्रार्थना  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  हां  ।

 सरकार  wit  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  :  क्या  पेंशन  की  राशि  निश्चित  करने  वाले  नियमों  में  कुछ  परिवर्तन

 किया जा  रहा  है  ?

 श्री  राह  To  भगत  :  यह  विषय  भी  विचाराधीन है  ।

 fat  स०  न  बनर्जी  :  प्रौढ़  मंहगाई  भत्ते का  प्रश्न  ?

 पंद्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  तो  है  कि  वह  भी  विचाराधीन  है  ।

 शी  तंगामणि  :  कया  मद्रास  राज्य  की  पेंशनर्स  एसोसिएशनਂ  मदुरा में  हुए  पिछले

 सम्मेलन में  संकल्प  पास  होने  के  सरकार  से  यह  श्रम्यावेदन  किया  है  कि  जिन  लोगों  को  पेंशन

 का  रुपया  समेकित  रूप  से  दे  दिया  था  शौर  उनमें  से  जो  लोग  अरब  भी  जीवित  हैं  उनको  भी  पेंशन

 दिये  जाने  के  seq  पर  विचार  किया  जाये  ?

 fat ट् ०  रा०  भगत  :
 हमें  पेंशनरों  से  कई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  मैं

 यह  नहीं  बता  सकता  कि  उनमें  से  कितने  मद्रास  राज्य  से  या  किसी  wer  राज्य  से  कराये हैं  ।  हम

 इस  विषय  पर  बिचार  कर  रहे  हैं  ।

 tot  स०  स०  बनर्जी  :  पेंशनरों  से  जो  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हो  रहे  हैं  क्या  वे  विचारार्थ  वेतन

 आयोग  के  पास  भेजें  जा  रहे  हैं  ?  इन  अ्रभ्यावेदनों पर  कौन  विचार  कर  रहा  है  ?

 fait  न  हा०  भगत  :  सरकार  उन  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  ये  जो  श्रनुरोधपत्र  इस  बारे  में  सरकार  के

 पास  aa  हैं  इनमें  पेंशन  में  कितना  परसेंटेज  बढ़ाने  की  मांग  की  गयी  है  ?

 श्री  qo  हाथ  इसकी  सुचना  तो  अलग  होगी  |  मेरे  पास  नहीं  है  ॥

 अगर  सदस्य  महोदय  पूर्व  सूचना  दें  तो  यह  सूचना  मैं  दे  सकता  हुं  ।

 fat  भ्रष्टाचार
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  श्री  युद्ध पु वें  काल  से  रुपये  का  मूल्य  बहुत  कम

 हो  गया  क्या  सरकार  कम  से  कम  ऐसे  लोगों  को  मंहगाई  भत्ता  देने  का  विचार  करेगी  जिनको

 कि  बहुत  कम  वेतन  मिल  रहा  था
 !

 पूल  ग्रंग्रेजी  में
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 श्रेय  महोदय  माननीय  सदस्य  तो  मंहगाई  भत्ता  देने  का  कारण  बताने  लगे

 अगला  |

 उड़ीसा  उच्च  न्यायालय

 1*११०४.  श्री  पाणिप्रही  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  उड़ीसा  के  उच्च  न्यायालय  में  जो  एक  न्यायाधीश  की  नियुक्ति  की

 गई  है  कया  वह  वहां  के  मुख्य  न्यायाधीश  के  परामर्श  से  की  गई  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  इस  नियुक्ति  की  घोषणा  से  पूर्वे  पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  में  भी  इस

 नियुक्ति  पर  विचार  किया  गया  था
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हां

 नहीं  ।

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  उड़ीसा  उच्च  न्यायालय के  मुख्य  न्यायाधीश  ने

 राज्य  के  बाहर  के  व्यक्ति  की  नियुक्ति  से  पूर्वे  किसी  wea  व्यक्ति  के  नाम  की  सिफारिश  की  थी  ?

 fait  दातार  :  जहां  तक  इस  नियुक्ति  का  सम्बन्ध  यह  संविधान  के  अनुच्छेद  २१७१)

 के  उपबन्धों के  निसार  की  गई  है  ।  राज्य  के  मुख्य  मुख्य  राज्यपाल  व  भारत  का

 मुख्य  न्यायाधीश  सभी  इस  नियुक्ति  से  सहमत  थे
 ।

 sett  qrtoraet  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  उड़ीसा  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  इस

 नियुक्ति  से  सहमत  नहीं  थे  ae  यह  नियुक्ति  उनकी  सहमति  में  हुई  है
 ?

 fat  दातार
 :

 मैं  बता  चुका  हैं  कि  यह  नियुक्ति  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की  सर्वसम्मति

 से  हुई  है  ।

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 उड़ीसा
 उच्च  न्यायालय  से  नियुक्ति  के

 पहले  परामर्श  किया

 गया  था  या  बाद  में  ?

 श्री  दातार  नियुक्ति  से  पहले  ।  बाद  में  कैसे  लिया  जा  सकता  है  ?

 पंजाब  को  इस्पात  का  संभरण

 2Qoy.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  सभा-पटल  पर

 लिखित  बातें  शनि  वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 १९४६-५७  PEYO-US  में  aa  तक  पंजाब  को  इस्पात  की  कितनी  मात्रा  दी

 राज्य
 में  इस्पात  की  वर्तमान  कमी  के  कारण

 कौर

 यह  स्थिति  कब  तक  सुधर  जायेगी  ?

 खान  अर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  १-४-५६  से  ३१-१०-५७  तक

 पंजाब  राज्य  को  कुल
 ५६,४४२

 टन
 इस्पात

 दिया  गया  है  ।
 ae

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  कमी  के  दो  कारण  हैं  ।  एक  तो  देश  में  सामान्य  रूप  से  ही  इस्पात की  कमी  शौर

 दूसरे  उद्योगों  के  बढ़ने  के  कारण  इस  की  अधिक  मांग  |

 ZENE  के  अन्त  तक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  उद्योगों  का  विस्तार  कार्य  पूरा  हो

 जायेगा  श्र  सरकारी  क्षेत्र  में  लगाये  गये  इस्पात  के  कारखाने  उत्पादन  शुरू कर  देंगे  ।

 तब  इस  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  wrt  की  आशा  की  जाती है  ।

 दलजीत  सिंह  :  इस  अवधि  में  पंजाब  राज्य  ने  कितने  इस्पात  को  मांग  की  थो  ?

 स्वर्ण  fag  :  यह  alas  बता  सकना  बड़ा  कठिन  है  ।  प्रायः  राज्य  सरकारें  अपना

 मांग  बहुत  अधिक  बड़ा  खड़ा  कर  लिखता  हैं  क्योंकि  उन  को  यह  भय  होता  है  कि  उस  में  काफी  कांट

 छांट  को  जायेगा  |

 fat  दलजीत  fag  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दी

 जायेगी  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  मेरो  समझ  में  नहों  जाता  कि  इस्पात  का  पिछड़े  हुए  कक्षा  से  क्या

 सम्बन्ध  है  ?  यह  इस्पात  का  काम  करतें  वाले  उद्योगों  अथवा  सरकारी  विकास  कार्यों  के  लिये

 fear  जाता  है  |  यदि  उस  क्षेत्र  में  eda  सरकार  अथवा  राज्य  सरकार  का  कोई  विकास  कार्य  हो  रहा

 तब  उस  के  लिये  निश्चय  हो  इस्पात  भी  दिया  जायेगा  |  सगर  मेरी  समझ्  में  नहीं  भ्राता  कि

 *का  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  के  सुधार  से  क्या  सोधा  सम्बन्ध  है  ?

 सिया  महोदय  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  पंजाब  एक  पिछड़ा  च

 क्षेत्र है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :
 पंजाब  में  भी  ऐसे  क्षेत्र  हें  जो  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  होने  का  दावा  कर  सकते  हैं

 काठमांडू में  विश्वविद्यालय

 1११०७.  श्री  रामेशवर  टाटिया  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  नें  भारत  सरकार  से  काठमांडू  में  एक  विश्वविद्यालय

 स्थापित  करने  के  लिये  सहायता  को  प्रार्थना  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  प्रार्थना  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पंडित  उपमंत्री ब०रा०  :  नेपाल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कोलम्बो
 योजना  की  प्राविधिक  सहयोग  योजना  के  श्रन्तगंत  उसे  एक  वास्तुशास्त्र  )  तथा

 एक  अनुभवी  व्यक्ति  जोकि  यदि  sears  उपकुलपति  तो  भ्रमित  wear  सेवायें
 उपलब्ध  कराने  के  लिये  कहा  है  जोकि  क्रमशः  विश्वविद्यालय  के  भवन  तथा  क्षेत्र  के  बारे  में  तथा

 विश्वविद्यालय  के  प्रशासन  के  बारे  में  उसे  प्राविधिक  परामर्श  दे  सकें  ।

 उन्हें  एक  वास्तुशास्त्र  को  सेवायें  उपलब्ध  कराने  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  और

 वह  वास्तु शा
 स्त्री  शीघ्र  ही  नेपाल  जाने  वाला  है

 ।
 विश्वविद्यालय  के  प्रशासन  के  बारे  में  उपयुक्त

 व्यक्ति  की  सेवायें  उपलब्ध  करने  के  लिये  भारत  सरकार  प्रयत्न  कर  रही  है  ।
 —

 ™~

 ज
 मूल  wast  में
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 fat  रामेश्वर  टाटिया  :  कया  किन्हीं  अरन्य  देशों  ने  भी  नपाल  को  विर्वविद्य/लय  की  स्थापना |
 के  धन  दे  कर  तथा  कर्मचारी  दे  सहायता  देने  का  वचन  दिया  कौर  यदि  तो

 सरकार  को  इस  के  पीछे  की  राजनीति  का  ज्ञान  है

 tat न  To  भगत
 :

 मझे  अन्तिम  भाग  का  ग्र भि प्राय  समझ  में  नहीं  at  सका  है  ।

 पाया  महोदय  :  क्या  सरकार को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  अन्य  देशों
 '

 ने  किन  राजनीतिक

 ऑ्राधारों  पर  उसे  सहायता  देने  के  लिये  कहा  था  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  शौर  वित्त
 मंत्री  जवाहरलाल  हम  यह

 जानते

 हैं  कि  पाल  सरकार  को  एक  विश्वविद्यालय  बनाना  है  ।  कौर  इस  सम्बन्ध  में  उस  ने  अमेरिका  के

 एक  विश्वविद्यालय  से  अपन  विद्यार्थियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  ae  वहां  से  कुछ  प्राध्यापक  भेजने

 के  लिये  एक  समझौता  किया  है  ।  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  इस  के  पीछे  राजनीतिक

 विचार  हो  सकता  है  ।

 श्री  दासप्पा  :  इस  योजना  में  हम  पर  कितना  व्यय  पड़ेगा
 ?

 श्री  ब०
 रा०  भ्र भी

 तो  यह  प्रारम्भिक  अवस्था
 में

 है
 ।

 इस  समय  कुछ  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  हमें  इस  के  लिये  कितना  व्यय  करना  पड़ेगा  |  प्रभी  उन  का  एक  दल  यहां  कराया  पनाह  |

 वह  भारत  के  विश्वविद्यालयों  का  भ्रमण  कर  रहा  है  ।  यहां  से  जानें
 के

 बाद  वह  हमारे  विशेषज्ञों की

 सहायता  से  झपना  कार्य  प्रारम्भ  करेंगे  ।

 श्री  दास प्पा  :  हम  ने  उन्हें  कितनी  ग्रामीण  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है  ?

 गश  जवाहरलाल  हु  :  हम  ने  उन  से  जो  कुछ  पहले  बताया  जा  चुका  है  उस  के

 शौर  कोई  वादा  नहीं  किया  है  ।

 fora  महोदय  are  wet  ।  श्री  पद्म  देव  शभ्रनुपस्थित  हैं  ।

 श्री  रघनाथ  सिंह  :  वह  यहां  बर  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  खड़े  हो  कर  प्रशन  की  संख्या  का  तनिक  ज़ोर
 से  उल्लेख  करना  चाहियें  ।

 श्री  पदम  देव
 :

 मेरे  सामने  एक  स्तम्भ  करा  गया  है  ।  इसलि  नाप  का  ध्यान

 आकर्षित कर  सका  |  संख्या  ११०८  |

 बिलासपुर  नगर  प्रदेश )

 *११०८  श्री  पदम  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिलासपुर  के  नये  नगर  के  निर्माण  में  aa  तक  कया  प्रगति  हुई

 ै

 क्या  यह  सच  है  कि
 पुराने  नगर  के  जलमग्न  होने  से  पूरव  यह  नगर  तैयार  नहीं  हो

 9

 प्रंग्रेज़ी  में
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 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  चारों  अरार  की  सड़के  बनाई जा  चुकी

 दीवारें  बनाई हैं  और  उन्हें  चौडा  किया  जा  रहा  है  ।  पुलियाएं  श्र  सड़क  को  सुरक्षित  रखने

 रहीं  हैं
 ।

 प्रतीक  श्र  प्राइवेट  सेक्टर  दोनों  ने  ही  जमीन  के  लेविल  करने  के  काम
 में  काफी

 mn
 की  है  ।  इमारतें  बनवाने  के  लिय ेटेण्डर  मंगाये  गये  हैं  कौर  कुछ  पहले  ही  मंजूर

 किये
 जा  चुके

 है

 सरकारी  इमारतो ंके  बनने  का  काम  भी  शुरू  हो  गया  है  ।

 उम्मीद  है  कि  पुराने  दाहर  के  भाकपा  के  पानी  में  डूबने  से  पहले  ही  नया  शहर
 तैयार

 हो  जायेगा  ।

 श्री  पदम  सिंह
 :

 कया  माननीय  मंत्री  महोदय  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  कितने  wa  में  यह  नगर

 पानी  में  डब  जायेगा  ग्रोवर  क्या  तब  तक  सारे  मकान  बन  कर  तैयार  हो  जायेंगे  ?

 श्री  कुछ  ही  महीनों के  अन्दर ।

 सी  fee

 वास
 जहां  पर  पुराने  दहर  पानी  में  डूब  गये  हैं  वहां  कितने  स्थानों  पर  नये  नगर

 बनाये  जा  रहे  हें

 महोदय :  हमें इस  प्रशन  को  यहीं  पर  समाप्त  कर  देना  ठीक  है  ।

 भारतीय  राष्ट्रीय  आयोग

 ||

 श्री  do  स०  बनर्जी

 मी
 प्रभात

 कार  :
 1११०९  *

 था  मोहम्मद  इलियास

 Lat  सरजू  पिंड
 :

 क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  बगीचा  मंत्री  यह  बताने  को  कपा ८  करेंगे  कि

 क्या  फकीरों  १६४५८  में  केस्को  से  सहयोग  के  लिये  भारतीय  राष्ट्रीय  आयोग  का

 तीसरा  सम्मेलन  दिल्लो  में
 हु

 था  ;  कौर

 यदि हां [,  तो  उस  में  क्या  निचय  किये  गये  ?

 शिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 तथा  यह  सम्मेलन  २१  करारों  १९५८  को  प्रारम्भ  था  कीन्स  २२  करारों  को  इस  के

 प्रात  स्वर्गोध  मौ जाता  सबल  कलाम  ग्रानाई  सामयिक  निधन  के  कारण  इस  की  कार्यवाही

 fag  सको  ।  इस  सम्मेलन  ने  इस  कारण  कोई  निश्चय  नहीं  किये  ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  इस  सम्मेलन  का  क्या  कार्यक्रम  निश्चित  किया  गया  था  ।

 डा०  का  ला०  श्रीमाली  :  इस  में  €  विषय  थे  |  क्या  मैं  इन्हें  पढ़कर  सुनाऊं  अथवा  इन
 की  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दू

 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे
 ख्याल  में  ये  सब  पहले  समाचार-पत्रों में  प्रकाशित  हो  चुके  हें  ।  इस  की

 प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दो  ।
 लिन

 मंत्रीजी  में
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 मेहतर तथा  भंगों

 1१११०.  ब०  च०  सलिक  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  मेहतरों  प्रौढ़  भंगियों  की  रहन  सहन  की  स्थिति  की  जांच

 करने  व  उस  में  सुधार  लाने  के  लिये  उपायों  का  ara  देने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  समिति  ने  wa  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;  श्र

 यह  कब  तक  अ्रपनी  रिपोर्ट  दे  देगी
 ?

 उपमंत्री  :  इस  प्रकार  की  कोई  समिति  नियुक्त  नहीं

 की  गई  है  ।  हरिजनों  के  लिये  केन्द्रीय  परामशंदाता  बोर्ड  ने  अवर्त  एक  योजना  बनाने  के  लिये

 एक  उपसमिति  बनाई  है  जिस  से  कि  मल  की  टोकरियों  या  बाल्टियों  को  सिर  पर  उठाने  का  रिवाज

 समाप्त किया  जा  सके  ।

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्नावली  तैयार  की  जा  रही  है  ग्रोवर  वह  शीघ्र  ही

 सभी  राज्य  नगरपालिका ग्र ों  आदि  को  भेज  दी  जायेगी  ।  ae  बताना  कठिन  है  कि  यह

 उप-समिति कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  पायेंगी

 स०  म०  बनर्जी  :  कया  यह  प्रश्नावली  संसद्  सदस्यों  को  भी  भेजी  जायेगी  ?

 fetta  आल्वा
 :

 जी  नहीं  ।  पहले  यह  उप-समिति  के  पास  भेजी  जायेगी  site  फ़िर  यह  राज्य
 नगर  निगमों  कौर  स्थानीय  संस्थानों  को  भेजी  जायेगी  ।  यह  wag

 सदस्यों  को  नहीं  भेजी  जायेगी  ॥

 स०  स०  बनर्जी
 :

 किन्तु  परसों  अध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  .

 toean  महोदय
 :  क्योंकि यह  विषय  संघ  सूची  के  श्रीमती  ara  इसलिये  इस  सभा  के

 सदस्यों  का  उसे  जानना
 आ

 शतक  है  जो  कोई  भी  रिपोर्टे  भेजे  अथवा  निश्चय  करे  किन्तु

 तोगत्वा  ag  इस  सभा  में  रानी  है
 ।

 इसलिये  संसद्  सदस्यों  को  प्रश्नावली  की  प्रतियां  भेजने  में  क्या

 है  ।  मंत्री  महोदय को  समिति को  सुझाव  देना  कहिये कि  वह  संसद्  सदस्यों  को  भी  प्रश्नावली  भेजे  ।

 थोड़ी  सी  कापियां  शर  छपाने  में  व्या  हर्ज  है  ?

 मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य फिर  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  क्या

 ary  यह  चाहते हें  कि  सभी  संसद  सदस्यों  को  प्रतियां  भेजी  जायें  ।

 पाध्या  महोदय  :  इरा  में  कया  हानि  है  ?

 शी  जवाहरलाल  ज़हूर  वैसे
 तो  कोई  हानि  नहीं  है  किन्तु  हो  सकता  है  इस  सभा  के  अधिकांश

 सदस्य  इस  में  रुचि  न  रखते  हों  ।  क्या  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  कि  नोटिस  अाफिस  में  कापियां  रख  दी

 जायें  पौर  जो  सदस्य  उस  में  दिलचस्पी  रखते  हों  वहां  से  कापियां  ले  लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।  यह  तरीका  है  ।  जब  भी  समिति  स्वयं  या  सरकार  के

 निर्देश  में  प्रश्नावली  निकालेगी  उस  की  प्रतियां  नोटिस  अाफिस  में  रख  दी  जायेंगी  |  हम  यह  प्रक्रिया

 अपना  सकते  हैं
 |

 मेरा  अंग्रेजी  में
 409



 २७१५२  मौखिक  उत्तर  २०  teks

 teat  विमल  घोष  :
 इस  तथ्य  की  बुलेटिन  द्वारा  भी  सूचना  दी  जानी  चाहिये

 paras  महोदय
 :

 हम  बुलेटिन  में  भी  यह  बात  प्रकाशित  करा  देंगे  कि  सदस्य अपनी  प्रतियां

 नोटिस  भ्रान्ति  से  ले  सकते  हैं  ।

 fet  सुरेख नाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  भविष्य  में  प्रश्नावलियां  जारी  करने  वाली  सभी  समितियों

 के  लिये  यही  प्रक्रिया  अ्रपनाई  जाया  करेगी  ?

 गश्रिध्यक्ष  महोदय  :  केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्धित  समितियों  के  लिये  हम  ऐसी  प्रक्रिया  wet

 सकते हैं  ।

 fat  स०  बीजों  :  जब  मैदान  नहीं  हो  रहा  होगा  तब  क्या  होगा  ?

 श्रिया  महोदय :  तब  ऐसे  सदस्यों  को  जो  प्रतियां  लेना  चाहते  होंगे  डाक  द्वारा  प्रतियां

 भेज
 दी

 जायेंगी
 ।

 हम  भ्रातृ  सावधि  में  भी  बुलेटिन  निकालते  रहते  हैं  ।  उन  में  इस  का  उल्लेख
 कर  दिया  जायेगा  |

 fat  तंगामणि  :  पहले  प्रश्नावलियां  सभी  सदस्यों  को  भेजी  जाती  थीं  ।  द्वितीय  वेतन  आयोग

 की  प्रश्नावली  भी  सभी  सदस्यों  को  भेजी  गई  थी  ।  जब  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  आयोग  के

 बारे  में  प्रशन उठा  था  |  ह  ह  .  .

 महोदय  :  शान्ति  ।  हमें  अधिक  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहिये ।  हम  भविष्य

 में  इस  प्रक्रिया  का  पालन  किया  करेंगे
 ।

 सदस्यों  को  बुलेटिन  द्वारा  तथा  यहां  पर  नोटिस  द्वारा  सुचना

 दे  दी  जाया  करेगी  ।  सेशन  के  दिनों  में  वे  नोटिस  श्राफिंस  से  प्रश्नावलियां प्राप्त  कर  सकते  कौर

 अन्तर  सावधि  में  जो  कोई  भी  लिखेगा  उसे  डाक  द्वारा  भेज  दी  जाया  करेंगी  ।

 यह  प्रक्रिया  केवल  उन्हीं  प्रश्नावलियों के  लिये  लागू  होगी  जो  या  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 सीधे  जारी  की  गई  हों  या  जो  केन्द्रीय  सरकार  की  किसी  समिति  द्वारा  जारी  की  गई  हों  ।

 श्रीमती  आल्वा
 :

 में  समझती  हुं  इस  में  प्रारूप  प्रश्नावली  नहीं  सम्मिलित  होंगी  ।

 वे  केवल  सदस्यों  को  ही  भेजी  जाती  है  ।  यह  प्रक्रिया  अन्तिम  प्रश्नावली  के  लिये  ही  लागू  होगी  |

 farmer  महोदय  :  मेरा  ग्र भि प्राय  अन्तिम  प्रश्नावली  से  ही  है  ।  प्रारूप  प्रश्नावली से

 नहीं  ।

 मोहम्मद  क्या  सरकार  को  ज्ञान  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  केसरी  मेहतर  व  भंगी

 अपनी  स्थिति  में  सुधार  करने  व  अपने  काम  की गिन्दशाय्ों  में  सुधार  कराने  के  लिये  हड़ताल  पर  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  हड़ताल  को  खुलवाने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?  यह  हड़ताल  १७

 मार्च  से  चल  रही  है  ।

 poem  महोदय  :  यह  सामान्य  प्रश्न  है  ।  हमारे  सामने  यह  विशिष्ट  प्रश्न  है  कि  सारे  भारत

 में  उन  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।  माननीय सदस्य  पश्चिमी

 बगल  के  विधान  सभा  के
 किसी  सदर

 सय  को  यह  प्रदान  पूछने  को  कह  सकते  हैं  ।

 मूल  wast
 े
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 मद्रास  का  भतत्वीय सदस्य

 +

 इलयापेरमाल
 TRV  म०  रा०  मुनि स्वामी

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PENG  में  मद्रास  में  किन  क्षेत्रों  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 उन  का  परिणाम  क्या  है
 ?

 pear  site  तेल  मंत्री  के०  दे०  लोक-सभा  पटल  पर

 शक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ५,  ware

 क़र्या  ८६]

 थी  इलयापेक्साल  :  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  रकम  खर्चे  की  गई  थी
 ?

 fet के  दे०  साबित :
 इस  प्रकार  के  राज्य-वार  सर्वेक्षणों  के  लिये  पृथक  लेखे

 नहीं
 रखे

 लजाते  हें  ।

 :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  सर्वेक्षण  अवधि  में  कोई  महत्वपूर्ण  खनिज  पदाये

 नहीं  मिला  था  ।  क्या  इस  सर्वेक्षण  द्वारा  वहां  पहिले  से  मिलने  वाले  खनिज  पदार्थों  की  क़िस्मों  तथां

 यात्रा  के  सम्बन्ध  में  कोई  पुनरीक्षित  परिवहन  किया  गया  है
 ?

 tat के  दे  सिलिबीज़  :  जहां  तक  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  का  सम्बन्ध  है  वह

 अधिकांशत  उन  खनिज  पदार्थों  का  आधुनिक  पुनरीक्षित  मानचित्र  के  भूतत्वीय

 मानचित्रण  का  कार्य  करता  है  जिन  के  वहां  होने  की  बात  हमें  मालूम  है  ।  हम  ने  RaUg  में  उन

 खनिज  पदार्थों  के  वहां  मिलने  की  जांच  पड़ताल  की  थी  कौर  उन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  इकट्ठी
 की

 गई  थी  कौर  हम  ने  देखा  था  कि  जिन  खनिज  पदार्थों  का  इस  प्रकार  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 उन

 की  ग्रामीण  दृष्टि  से  वहां  fan  मिलने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 fat to
 to  मुनि स्वामी  :  seit  जो  सर्वेक्षण  कार्य  किया  जाना  है  उस  में  कोयम्बटूर  तथा  अरन्य

 जिलों  को  शामिल  न  करने  का  कारण  क्या  है
 ?

 उन  के  संबंध  में  सर्वेक्षण  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 ?

 fart  के०  दे०  मालवीय  :  जिन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  में  सब  की  सुची  दे  चुका

 हूं  ।  कोयम्बेंट्र  को  भ्र गली  सुची  में  शामिल  किया  जायेगा  |

 गा
 4 पी  रामनाथन  चेट्टियार  :  मद्रास  राज्य  में  तेल  की  खोज  करने  के  सम्बन्ध  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  करनें  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाहियां  कर  रही हैं  ?

 fat  Fo  दे०  साबित
 :  इस  समय  हम  उस  राज्य  में  तेल  की  खोज  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 सक्रिय  कार्यवाही नहीं  कर  रहे  हें  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 विवरण  से  हमें  पता  चलता  है  कि  विभिन्न  जिलों  में  १६  क्षेत्रों में  सर्वेक्षण

 c  किया  गया  था
 |

 इस  में
 उत्तर  ग्रारकोट तथा तथा चरस ~  तिरुनेलवेली के  चार

 aa  भ्र ग्रेजी  में



 afar  उत्तर  Yo  Re RoR

 ज़िले  शामिल  नहीं  हैं  ।  विमान जिलों  कै  जिन  क्षेत्रों  को छोड़  हिया  गया  है  तथा  REX  में  जित

 क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण-किये  नहीं  किया  गया  है  क्या  वहां  भ्र ग्रे तर  सर्वेक्षण-कायम किया  गया  है  ?

 के ०  हे  मालवीय
 :

 माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  करो  में  ध्यान  में  रखूंगा  पर

 देखूंगा  कि  कया  जिन  कार्यक्रमों  का  सुझाव  दिया  यया  है  उन  सभी  कार्यक्रमों  को  अगली  क्षेत्र  ऋतु
 े

 द्रुमिल  करना  सम्भव  अथवा  ब्य वहा ये  है  ।

 क्या  किसी  चरण  यह  जान  सकते  हैँ  कि  मात्रा  तथा
 किस्म

 के

 सम्बन्ध  में  जो  परिगंणन  aa  किंया  गया  है  ag  पुनरीक्षण  है  अथवा  इसे  प्रयोग  के  दौरान
 उसे

 बुनरावतित किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 fat  के०  दे०  मालवीय :  इन  भूतत्वीय  मानचित्रों  की  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  हम  इस

 बात  पर  पुनः  विचार  करते  हैं  कि  क्या  मात्रा  सम्बन्धी
 ae

 जांच  करने  की  कोई  संभावना  है
 ate

 हमें  ऐसी  कोई  संभावना  दिखाई  देगी  तो  हम  निश्चित  रूप से  उसਂ  की  जांच  करेंगे  ।

 पुस्तकालयों के  प्रशिक्षण  के  लिये  संस्था

 1१११३  श्री  शो नारायण  कया  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २९

 १९४७ के  श्रतारांक्ति set  संख्या  ८६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  पुस्तकालयों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  संस्था  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली
 विश्वविद्यालय ने  अब  सरकार  को  अपनी  श्रीताल  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  विशेषतायें  कया  हैं  ;

 (7)  क्या  सरकार  ने  उस  पर  बिचार  किया  है  ;

 यदि  af,  तो  परिणाम  क्यो  है
 ?

 शिक्षा कौर  बेमानी  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का ०  सा  :  (

 बुस्तकोध्यक्षीं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  संस्था  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के

 नहीं  बल्कि  भारत  सरकार  ने  किया  था  ।

 से  (4)  इस  समय  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  साथ  योज़ना  के  ब्यौरे  प  बातचीत

 की  जा  रही  है  ।

 pate  नारायण दास  क्या  सरकार  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  में  पुस्तक  अध्यक्षों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 किसी  seq  संस्था  को  कई  अनुदान  दे  रही  है
 ?

 का०  ला०
 श्रीमाली

 :  सरकार  की  ऐसी  कई  योजनायें  हैं  जिन  के  अधीन समस्त  देश  में

 पुस्तकालयों  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ae  इन  योजनाकारों  मैं  प्रस्तकाध्यक्षों  को  प्रशिक्षण  देने
 का  कार्य  भी  शामिल  है  ।

 श्रीनारायण  दास  :  सरकार  कब  तक  इस  योजना  को  अन्तिम  रुप  दे  सरकेगी
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  रस

 योजना
 को

 वस्तुतः
 कंब  तक  अन्तिम रुप  दिया  जा  सकेगा

 मेरे  लिये  यह  बताना  भ्रत्यन्त  कठिन  इल  पर  विचार  किया  जा  '  है  और  हम  scare  लाग

 करेंगे  ।

 fat  aa  में
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 हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था

 +
 (
 |  श्री  भक्त  दोन

 stt  स०  do  सामन्त
 RELY

 थ  भी  नवल  प्रभाकर  :

 (att  डामर
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १७  LENS  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  re OC)  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  निम्नलिखित  जानकारों  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखना  क रखने  की
 कृपा  करेंगे

 दारजिलिंग  की  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  म  इस  बोच  कौर  कितने  व्यक्तियों  को

 afer दिया  गया  है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संस्था  को  वर्ष  )  कितना  अनुदान दिया  गया  ;

 इसके  कार्य  को  शर  ara  विकसित  करने  के  लिये  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा

 रहे
 हें  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रनुवन्ध  संख्या  ८७]

 भी  भक्त  ददन  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  संस्था  से  जो  व्यक्ति

 थवेतारोहण-माउंटेनियररिंग-की ट्रेनिंग  लेकर  निकल  रहे  हैं  उनकी  योग्यता  का  किस  तरीके  से  उपयोग

 किया जा  रहा  है  कौर  वहां  से  ट्रेनिंग  पाने  के  बाद  वे  फिर  किस  प्रकार  से  उसका  उपयोग  करते  हैं  ?

 मजीठिया  :  वे  पर्वतारोहण  में  यह  प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  हैं  कौर  देश  के  लिये  यह  एक

 सम्बल  है  ।  उनके  नियोजन  के  लिए  कोई  विशिष्ट  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 शी  सकत  दर्शन
 :

 इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  तक  भारत  सरकार  ६,  २६,७००

 पये  अपनी  झोर  से  इस  संस्था  पर  लगा  चुकी  है  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  ७०  प्रतिशत  खर्चा  भारत

 सरकार  दे  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  उसे  स्वयं  अपने  नियन्त्रण  में  क्यों  नहीं
 चलाती  प्रौढ़  अगर  नहीं  चलाती  तो  उसके  ऊपर  उसका  क्या  नियन्त्रण  है  ौर  किस  तरीके से  उसकी

 व्यवस्था  करती है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  कहीं  भी  सरनू  दान  दिया  जाता  हो  उसका  प्रशासन  कार्य  राज्य  द्वारा

 किया  जाना  चाहिये  ,  कया  यही  सुझाव  है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मेरा  मतलब  यह  है  कि  जब  ७०  प्रतिशत  खर्चा  भारत  सरकार  इस  संस्था

 दे  रहो  है  तो  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  भारत  सरकार  इसे  सीधे  अपने  नियंत्रण  में  क्यों  नहीं

 कौर  अगर  नहीं  चलाना  चाहती  तो  उस  के  ऊपर  उसका  क्या  कंट्रोल  है  ताकि  वह  ठोक  तरह  से  चले

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  कौर  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 भारत  सरकार

 इस  को  पूरी  तौर  से  भ्र पने  नियंत्रण  में  इस  लिये  नहीं  लेती  कि  इस  किस्म  की  संस्था  कोई  सरकारी

 तौर  पर  नहीं  चलाई  जा  सकती  न  चलाना  उचित  है  ।  काफी  उस  पर  हमारा  भ्र सर  है  ।  हम  जिधर

 चाहें  उसको  झुका  सकते  चाहें करा  सकते  यह  असल  में  बंगाल  सरकार
 की

 पहले a

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 म्
 तजवीज  वेस्ट  बंगाल  की  दोनों  ने  मिल  कर  इसको  भ्रौर इस इस  कुछ

 सहायता  कुछ  राज्यों  से  भी  मिली  लेकिन  असल  में  इन  दो  सरकारों  की  है  ।  उसकी  कमेटी  वगैरह

 जो  है  उस  में  ज्यादातर  इन्हीं के  लोग  कुछ  उस  से  बाहर  के  लोग  भी  हूं  जिन  को  कि  इससे  दिलचस्पी

 है  ।  मेरी  राय  में  वहां  बहुत  उचित  इन्तजाम  उस  में  कोई  खराबी  नजर  नहीं  है  ।

 fart  कोकोम  श्राल्वा  :  क्या  विश्वविद्यालयों  को  इस  पर्वतारोहण  संस्था  की  गतिविधियां

 परिचालित  की  गई  हैं  कौर  यदि  तो  क्या इस  संस्था  में  शामिल  होने  के  लिये  किसी  विद्यार्थी

 ने  ्  को  पेश  किया  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  हां  ।  गतिविधियां  परिचालित  को  गई  हैं  समय

 पर  कुछ  विद्यार्थी  जाए  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 जहां  तक  में  जानता  हूं  अभी  तक  केवल  रक्षा  विभाग  के  कर्मचारी इस  में

 afar  पा  सकते हैं  ।  कया  गवर्नमेंट इस  बात  पर  विचार कर  रही  है  कि  कौर लोग  सिविल

 विभागों  के  लोग  या  जो  स्वतंत्र  नागरिक  वे  भी  इस  से  लाभ  उठा  सकें
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हां  ।  रक्षा  फौज या  पुलिस  के
 अलावा  भी  लोग

 गये  हैं  शर  उन्होंन  ट्रेनिंग  पाई  है  ।

 उड़ीसा  की  अनुसूचित  श्रादिम  जातियां

 1*१११६.  श्री  वै०  mo  मलिक
 :

 कया
 गृह-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  की  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  रहन-सहन

 की  हालत  में  सुधार  करने  के  लिये  लगभग  दो  करोड़  पये  की  विशिष्ट  सहायता  दिये  जाने  की
 अ प्राथनाः

 की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जी  हां  ।  उड़ीसा  राज्य  की  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों  के  कल्याण के  लिये  योजना  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  अधीन  २.  ५४  करोड़  पये  तथा  राज्य  क्षेत्र  के

 अधीन  ३  १८  करोड़  पये  की  वर्तमान  अधिकतम  व्यवस्था  है  कौर  राज्य  सरकार  ने  इस  के  अतिरिक्त

 केन्द्र  द्वारा  शुरू  किये  गये  कार्यक्रम  के  अधीन  अनुसूचित  anise  जातियों  के  कल्याण
 के

 लिये

 २.६५  करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त  झ्रावंटन  के  लिये  कहा  है  ।

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 sar  पाणिग्रहण  :  ख़ादिम  जातियों  की  उन्नति  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  कौन  सी  योजनायें

 प्रस्तुत की  गई  हैं  ?

 श्रीमती  wear  :
 उन्होंने  सोलह  मदों

 का
 सुझाव  दिया  है

 ।  क्याम
 में  वे  सभी  सोलह

 मदें

 पढ़ दूं  ?

 महोदय  :  नहीं  ।

 श्रीमती  area
 :  उन  में  कोई  योजना  नई  नहीं  वें  सभी  उड़ीसा  राज्य  में  पहिले  ही  से

 लागू हैं  |
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 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  उस को  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रख  दें  ।

 श्रीमती  श्रात्वा :  जी  हां  ।

 श्री  सुधार  :  उड़ीसा  सरकार  से  ये  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  कौर  उन  पर कितने समय  से
 किया  जा  रहा  है  ?

 श्राल्वा  :  पिछले  वर्ष  दिसम्बर में  वे  प्राप्त  हुए  थे  कौर  वें  विचाराधीन हैं

 श्री  पाणिग्रहण
 :  जातियों  की  उन्नति  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  जो  अनुदान

 गये  थे  क्या  सरकार को  वे  मलूम हैं  और  क्या  पिछले  कुछ  वर्षों  में  ये  सभी  रकमें  ठीक  प्रकार

 से  खर्चे  की  गई  हैं
 ?

 श्रीमती  श्रात्वा  :  PEUR—KO TAT तथा  ae Chet  में  जो  रकमें  दी  गई  थीं  झ्र  जो  लौटाई

 गईं  थो  वे  हमें  मालूम  हैं  |  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  खच  न  की  गई  जो  रकमें  लौटाई  गई  हैं  उनकी  राशि  २.  as

 लाख  रुपये  प्रो  ३.  ०२  लाख  पये  हैं  प्रौढ़  केन्द्र  द्वारा  शुरू  किये  गये  कार्यक्रमों  के  अधीन  तक
 ७  लाख  रुपये  लौटाये  गये  हैं  ।

 पंजाब  में  भारत  सेवक  समाज  दीवार

 1१११७.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  शिक्षा  कौर
 amis  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYV—US  में  श्री  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किये  गये  भ्रनुदानों से  पंजाब  में  भारत

 सेवक  समाज  द्वारा  कितने  शिविर  स्थापित  किये  ग  हैं  ;

 इन  शिविरों  पर  सरकार  द्वारा  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  थी  कौर  लोक-चंदों  से  कितनीਂ

 रकम  इकट्ठी की  गई  थी  ;

 इन  में  कितने  विद्यार्थियों  तथा  aa  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  था  ;  कौर

 इन  शिविरों के  द्वारा  wa  तक  प्राप्त  परिणाम क्या  हैं  ?

 परीक्षा  ग्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 एक
 सौ  ।

 इन  दीवारों  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  कुल  अनुदान  की
 राशि

 898,208
 रुपये  होगी  ।

 से  (a).  दीवारों  के  प्रतिवेदन  तथा  लेखापरी गीत  लेखे  प्राप्य  होने के  बाद

 पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायेगा

 fort  दलजीत  सिंह  :  क्या  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  को  भारत  सेवक  समाज  के  ग्रीन

 लाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 का०  ला०  इस  का  सम्बन्ध  युवक  शिविरों  तथा  श्रम  सेवा  से  है  जिन्हें
 विद्यार्थियों  के  लिये  आयोजित  किया  जाता  जहां तक  सम्भव  है  हम  संयोजकों से  यह  प्रार्थना

 करते हैं  कि  सामुदायिक  विकास  खण्डों  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों में  इन  शिविरों  का

 प्रबन्ध  किया  जाये  ताकि  वहां पर  किये जा  रहे  कार्य के  सम्बन्ध  में  उन्हें  प्रत्यक्ष  अनुभव  प्राप्त  हो

 सके  ।

 een

 मूल  भी  में
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 fait  हेम  राज  :  इन  शिविरों  से  अधिकाधिक  गांव  निवासियों  को  सम्बद्ध  करने  के  लिये  क्या

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 का०  ला०  प्रत्येक  प्रदत्त  किया  जाता  है  ।  वास्तव  में  जहां  कहों  भो  इन  शिविरों

 का  waisted  किया  जाता  जब  कभी  भी  समाज  सेवा  अथवा  श्रम  सेवा  का  संगठन  किया  जाता

 उस  समय  गांव  निवासियों  का  सहयोग  सदैव  प्राप्त  किया  जाता है  ।  हम  ने  आयोजकों  को

 निदेश  दिये  हैं  कि  गांव  समुदाय  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  fea  जाने  चाहियें  |

 भी  त्यागी  :  भारत  सेवक  समाज  के  लिये  ora  वर्ष  के  राय  व्ययक  में  कुल  कितनी  रकम

 अनुदान  के  रूप  में  रवी  गयी  है  ?

 >  पिए
 क  लय अध्यक्ष  महोदय :  पंजाब  के  लिये  नहीं  ?  समस्त  देश

 श्री  त्यागी
 :

 में  समस्त  देश  के  लिये  जानकारी  चाहता  हूं
 ।

 forever महोदय  :  यह  बात  इस  प्रदान  से  कसे  उत्पन्न होंती  है  ?

 fat  त्यागी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 उन्हें  जानने  का  अधिकार  है  ।  लेकिन  यह  प्रश्न  इस  समय  उत्पन्न  नहीं  होता

 है  ।

 माननीय  सदस्य  :  मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 ंभष्यक्ष  महोदय
 :

 लेकिन  में  भ्रगले  प्रदान  को  लेना  चाहता  हूं  ।

 fat  त्यागी
 :

 क्या  में  एक  श्र  wet  पुछ  सकता  हूं  ?  क्या  भारत  सेवक  समाज  से

 समाज  सम्बद्ध  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  wet  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  हां  ।

 थी  हंस  रोजे  :  कंधा  wearer  विरोधियों को  ही  योग्यता  प्रमाणपत्र  जारी  किये  जाते  हैं  ate

 गांव  निवासियों  को  ये  नहीं  दिये  जाते  हैं  ?  यदि  तो  क्या  गांव  निवासियों  को  भी  ये  प्रमाण पत्र
 जारी  fet  जायेंगे  ?

 डा०  का०  ato  ये  शिविर  विद्यार्थियों  के  लिये  हैं  तौर  केवल  इन  शिविरों  में

 भाग  लेने  वाले  विद्यार्थियों  को  ही  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।  गांव  निवासियों  को  कोई  योग्यता

 प्रमाणपत्र  नहीं  दिया  जाता है  ।  मेरे  विचार  में  उन्हें  किसी  प्रमाणपत्र  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है

 क्योंकि  की  जानें  वाली  सेवा  स्वयं  ही  संतुष्टि  का  एक  माध्यम  है  ।

 fet  त्यागी  इस  संस्था  का  प्रयास  प्रबन्ध  दिक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  है  erat  योजना

 आयोग के  ?

 मुंडा  का०  ato  श्रीमाली  :  कौन  सी  संस्था  ?

 माननीय  सदस्य  भारत  सेवक  wow  ।

 लाट

 प  मूल  पं प्रे जी  में
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 tat  त्यागी  :  शिविर  ।

 पहचान  मंत्री  तथा  वेवेशिक-काय  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  (ait  जवाहरलाल  नेहू हू) : यह यह  सरकारी

 संस्था  नहीं  है  ।  सरकार  द्वारा  प्रशासी  प्रभार  का  कोई  wet  नहीं  है  ।

 सूर्य-तापी  चूल्हा

 sit  ato  Wo
 TFL.

 4  रघुनाथ  fag
 :

 बया  दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  विदेशों  में  हाल  ही  में  भारतीय  qa  तापी  चूल्हों  की  मांग  बढ़

 रही  पौर

 यदि  तो  जिन  देशों  ने  इसकी  मांग  की  है  उनके  नाम  क्या  हैँ  ?

 घौर  वैज्ञानिक  war  उपमंत्री  |: ह ५  पो  तथा

 सरकार  को  कोई  जानकारीं  नहीं  है  ।  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  सूखे-तापी  चूल्हे का
 निर्माण  कार्य  दो  मेसर्स  देवी  दयाल  मैटल  बम्बई  तथा  जीवनलाल

 को  पट्टे  पर  दे  दिया  गया  है  ।  जैसा  कि  समाचारपत्रीं  में  कहा  गया  है  यदि  इन  सायं-तापी  चूल्हों  कीਂ

 विदेशों  में  अधिक  मांग  है  तो  उसके  arse  इन  दो  सोथो  को  दिये  गये  होंगे  ।  हमें  कोई

 नहीं है  ।

 दो०  माननीय  मंत्री  ने  जिन  हाथों  की  दौर  निर्देश  किया  है  उन्हें  सूर्य-तापी

 दूल्हे  निमित  करने  का  कार्य  किस  आधार  पर  सौंपा  गया  है  ?

 fat  wo  सो०  दास  :  निवेदनों  तथा  दाँतों  का  ब्यौरा  इस  समय  मेरे  पास  नहीं

 परन्तु  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  गवेषणा  एन०  श्रार०  डी०  सी०  को  ३  रुपये  प्रति  चूल्हे

 मे  हिसाब  से  स्वामित्व  प्राप्त  होता  है  ।

 tat  सूप कार
 :

 भारत  में  प्रति  वर्ष  steer  से  कितने  चूल्हे  निर्मित  होते  हैं
 ?

 सभी  स०  Ato  दास  ः  में  बिक्री  के  आंकड़े  बता  सकता  निर्माण  के  आंकड़े  नहीं  बा

 सकता  ।

 शी  दो०  Wo  क्या  भारत  के  कुछ  भागों  में  जनता के  लिये  भारतीय  सुर्य-तापी

 चूल्हे  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रदर्शन  का  कोई  प्रबन्ध  किया गया  है  ?

 म ०  सो०  दास  :  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 शि  बि०  दास  गुप्त
 :  भारत में  इस  सूर्य-तापी  चूल्हे का  प्राधिकार  किसने  किया  था  ?

 पथी  |: है ५  पो०  दास
 :

 दिल्ली  की  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  ने  ।

 ी  बि०
 दास  गुप्त  सरकार  को  मालूम  है  कि  इस  संसद्  के  एक  सदस्य  श्री  मनीषा

 कुमार  घोष  ने  सुर्य॑-तापी
 चूल्हे  का  किया

 था  ?

 मूल
 wat  में
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 a  |
 hag  ॥

 स०  म०  बनर्जी  जम  किशनपुर

 गजनी  न  मो ०  दास  :  मुझे  ऐसी  कोई  जानकारीਂ  नहीं  है  ।

 fat  बि०  दास  गुप्त
 :

 कया  सरकार  इसकी  जांच
 करेगी

 ?

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कीਂ  काफ़ी  अ्रावाज़  है  ।  वह  इस  मामले  का  पता  लगा

 सकते  हैं  ।

 pat  नरसिंह  क्या  सूखे
 की

 शक्ति  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा कार्य  इस  चूल्हे

 के  साथ  ही  समाप्त  हो  गया  है  या  वे  सू  की  शक्ति  का  अन्य  उपायों  द्वारा  उपयोग  करने  के  लिये  भी

 कोई  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ?

 fet  स०  मो ०  दास  :  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा यें

 की  जा  रही  हैं  ॥

 pat
 म०

 कु०  घोष
 :  कया  yt  की  शक्ति  उपयोग  करने के  लिए  राष्ट्रीय  भौतिक

 प्रयोगशाला के  अ्रतिरिक्त  अन्य  व्यक्तियों  को  भी  कोई  प्रोत्साहन दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  स०  पो०  दास
 :

 में  wet  समझ  नहीं  सका  ।

 न्य  ्  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  कौर  वित्त
 मंत्री

 जवाहरलाल
 :  वैज्ञानिक

 गवेषणा  कार्य  के  लिये  समस्त  भारत  में  विश्वविद्यालयों  तथा  व्यक्तिगत  वैज्ञानिकों  को  सहायता दी

 जाती है  ।  वे  परियोजनाओं  भेजते  हैं  शर  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  उनकी

 जांच  पड़ताल  की  जाती  है  are  वैज्ञानिकों  की  समितियों  द्वारा  उन्हें  अनुमोदित  किया  जाता  है

 अनेक  प्रकार  के  विषय  हैं  ।

 सूर्या  शक्ति  का  यह  प्रदान  त्यक्त  जटिल  set  है  कौर  छोटे  पैमाने  पर  गवेषणा  कायें  किया

 गया  इस  के  उपयोग  का  एक  तरीका  मकानों  को  ठण्डा  करने  के  लिए  है
 ।

 यदि  यह  सम्भव शे त्सा

 तो  यह  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।  सच  यह  है  कि  यद्यपि  भ्र मे रिका  कौर  प्राय

 कई  स्थानों पर  गवेषणा-किये  किया  जा  रहा  है  ate  गवेषणा  में  सफलता  मिली  है  तथापि  wat

 तक  आधिक  दृष्टि  से  इसका  उपयोग  लाभप्रद  सिद्ध  नहीं  gare  i  हो  सकता  है  बाद  में  यहं

 लाभप्रद हो

 में  ने  स्वयं  कई  महीनों  तक  प्रति  दिन  एक  खाद्य  पदार्थ  बनाने  के  लिये  अपने  लिये  सायं-तापी

 चूल्हे  का  उपयोग  किया  था  ।
 वह  काफ़ी  सन्तोषप्रद  है  परन्तु  मेरे  विचार  में  वह  बहुत  कम  कार्य

 या  बहुत  सुविधाजनक  नहीं  है  ।

 fet  त्यागी
 :

 क्या  श्राप  का  भोजन  काफ़ी  स्वादिष्ट  था
 ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हां  ।  वह ्  सिक QRH  ace  जैसा  कुछ  था

 १  मूल
 ७७

 ी  में
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 प्रश्नों  के  लिखित

 वनस्पति  विज्ञात  सम्बन्धी  केन्द्रीय  प्रयोगशाला

 थ्री  स०  सामन्त :
 1१०५६.

 Lait  सुबोध  कहूंगा

 कया  दिक्षा  ग्रोवर  वे  मानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वनस्पति  विज्ञान  सम्बन्धी  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  को  eas

 से  इलाहाबाद  स्थानान्तरित  किया  गया  या  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  इसका  कारण क्या  है  ;

 प्रयोगशाला  को  स्थानान्तरित  करने  पर  भारत  के  वनस्पति  विज्ञान  सम्बन्धी

 सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  कितनी  रकम  ज  की  गई  है  या  की  जायेगी ?

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  सो०  :  जी

 QEYL  के  प्रारम्भ  में  यह  प्रयोगशाला  लखनऊ  से  इलाहाबाद  स्थानान्तरित  की  गई  थी  ।

 यह  प्रयोगशाला लखनऊ  में  केवल  तब  तक  के  लिये  अस्थायी  रूप से  स्थापित  की  गई
 थी  जब  तक  कि  उत्तर  प्रदेश  में  इस  के  लिये  कोई  स्थायी  स्थान  नहीं  चुना  जाता  ।  लखनऊ  में

 प्राप्त  झ्रावास  सम्बन्धी  तथा  अन्य  सुविधायें  उपयुक्त  नहीं  समझी  गई  थीं  we  इलाहाबाद  में

 विश्वविद्यालय  सुविधाओं  सहित  अरन्य  भ्र पे क्षिति  सुविधायें  प्राप्त  होने  के  कारण  इलाहाबाद  करो

 इसके  स्थायी  स्थान  के  लिये  चुना  गया  था  ॥

 सामान  तथा  स्टोर  के  परिवहन  पर  VEY  रुपये  खर्चे  हुए  थे  ।

 पिछड़े  हुए  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिये  विदेशी  छात्रवृत्तियां

 कि
 प  १०९६.  श्री

 हसन  क्या  दिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  QENS-NE A ART ALHIT HT में  भारत  सरकार  कीਂ  छात्रवृत्ति  योजना  के  sells  पिछड़े  हुए  वर्गों

 के  विद्यार्थियों  को  विदेशी  छात्रवृत्तियां  प्रदान  की  जायेंगी  ;

 यदि  तो  इस  का  कारण  क्या  है
 ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  )'

 तथा  .  अनुसूचित  अनुसूचित  जातियों  तथा  ser  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों

 को  मैट्रिक  उपरान्त  छात्रवृत्तियां  देने  की  भारत  सरकार  की  योजना  के  अधीन  विदेशी  छात्रवृत्तियां
 प्रदान  करने  का  प्रशन  विदेशी  मुद्रा  की  दृष्टि  से  विचाराधीन  है  ।

 उद्योगों के  लिये  बिदेशी  ऋण

 1११०२.  श्री  श्रनियद्ध  सिह
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय  समवाय  अपने  विस्तार  तथा  विकास  कार्यक्रम  के  लिये

 अमेरिका  के  बाज़ार  में  ऋण  प्राप्त  कर  सके  हैं  ;  शर
 नकााााएययएआलणणललणननणनाणणणणथगाललाालायल्एल्एयएयल्यल्यल्एल्एएतइतल्ुयए।यए-एएएल्एएल्ल्ल्ए ह ल्एएल्एल्एल्एतएुतएतएतस्एइएसलए एए शगटाणाव

 मूल  wast में
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 ड

 द  हो

 उत

 चों  क  पान

 को
 हैं  घौर  उन  में  से  प्रत्येक  ने  कितना  ऋण

 प्राप्त  किया  है

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  तथा  माननीय  सदस्य  एयर

 इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  तथा  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  द्वारा  हाल  हीਂ  में  लिये

 गये  ऋणों  की  कौर  निर्देश  कर  रहे  हैं  |  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  कारपोरेशन  ने  fara  बक  से  ५६  लाख

 डालर  कौर  भ्रमेरिका के  कुछ  कों  से  ११२  लाख  डालर  (4.3 2 C4  करोड़  ऋण  रूप  में  प्राप्त

 किये है  ।  टाटा  झ्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  विश्व  बैंक  से  ३२५  लाख  डालर  का  एक  ऋण  प्राप्त  कर

 हूं  जिस  में  भ्र मे रिका  के  कुछ  बैंकों  ara  दी  गई  १३३  लाख  डालर  की  रकम  भी  शामिल  है  ।

 wae के  निकट  तेल के  लिय  far  करना

 नन  सा

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  १३  Us  के  अतारांकित wear  संख्या  Low

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  राज्य  में  कस्बे  के  निकट  तेल  के  लिये  खित

 करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 चान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  संगठनात्मक  तथा  प्रारम्भिक  कार्य  किये

 जा  रहे  हे  ।  छिद्र  करने  का  स्थान  श्रभिनिर्चित  किया  जां  चंका  है  और  छिद  करने  की  मशीन  स्थापित

 करने  &  लिये  नींव  डालने  का  कायें  किया  जा  रहा  जैसीਂ  कि  आशा  है  यदि  रूस  से  छिंदर  करने  वाला

 झरा  गया  तो  ्य  १९६५८  में  fax  करने  का  कायें  प्रारम्भ  हो  जाना  चाहियें  |

 जाति  wa

 1११०६.  सरदार  इकबाल  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १२  १९४५६  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १११३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शासकीय  एवं  न्यायिक  कार्यवाहियों  में  नामों  में  जातिभेद  के  निर्देश
 समाप्त

 करने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;

 )  यदि  तो  राज्य  सरकारों  की  इस  विषय  में  क्या  प्रतिक्रिया है  ;

 इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  (7)  न्यायिक  कार्यवाहियों

 तथा  जेल
 शादी

 में
 प्रयुक्त  किये  जाने  वाले  इसरी  अन्य  फार्मों  में  जाति  सम्बन्धी

 निर्देशों को  समाप्त

 करेंगे
 के  सुझाव  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्वीकार  कर  ि लिये

 गये  हैँ
 ।  इन  में  से  कुछ  राज्यों ने  इन्हें

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  उपयुक्त
 श्रीजेश

 भी  जारी  कर  दिये हें
 111

 1  मूल  aa में
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 दीक्षित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 १११२.  श्री  प०  ला०  बाकमाल  :  क्या  शिक्षा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 (®)  क्या  शिक्षित  विकलांग  व्यक्तियों  को  सरकारी  विभागों  में  रोजगार  देने  के  लिये  कोई

 व्यवस्था है  |

 यदि  तो  aa  तक  ऐसे  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दी  जा  चुकी  हें  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करने  की  किसी  योजना  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 दिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (310  का०  ला०  :

 नहीं
 ।

 परन्तु  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  अ्रनुकूल  योग्यता  वाले  भ्र शक तों  के

 पत्रों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाय  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भारत  सरकार  एक  ऐसे  रोज़गार-संघ  को  स्थापित  करने  की  सम्भावनाओं  पर  विचार

 कर  रही  है  जिसे  उचित  रूप  से  प्रशिक्षित  श्रमिकों  के  लियें  वेतन  रोज़गार  खोजने  का  भार  सौंपा

 जाय  ।

 राष्ट्रीय  पाद पालम

 के  १११४,  gm
 स०

 सामन्त
 :

 बो  सुबोध  हुसना
 :

 नया  शिक्षा  भोर  fanfare  गवेषणा  मंत्री  २९  EK  क्षे  तारांकित प्रदान

 ६३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शिवपुर  वनस्पति  कलकत्ता  में  तीन  एकड़  भूमि  राष्ट्रीय  पादपालय  कीਂ

 स्थापना  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  सौंप  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  पादपालय  की  स्थापना  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हूँ  ।

 क्या  पाद षा लय  के  लिये  भवन  सम्बन्धी  योजनायें  तैयार  कर  ली  गई  हें  ;

 इस  के  निर्माण  पर  कितना  खर्च  होगा
 ?

 शिक्षा  wie  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  म०  मो०  :  नहीं  ।.

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  नहीं  ।  जमीन  उपलब्ध  होते  ही  योजनायें  तैयार  की  जायेंगी  ।

 योजनायें
 तैयार  होने  पर  जानकारी  उपलब्ध  होगी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 1  National  Herbarium.
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 कर गली  का  कोयला  wa  का  कारखाना

 १४७४. थी  म०  ato  हिंदी  :
 कया  खान  भोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 करगली के  कोयला  धोने  के  कारखाने को  मशीनो ंके  सम् भरण  लगाने

 चालू  करने  का  ठेका  किस  wt  को  दिया  गया  है  ;

 उपरोक्त  ठेके
 को

 अन्तिम  रूप  से  देने  के  पहले  अन्य  कितनी  फर्मों  से  टेंडर  प्राप्त  हुए
 थे  अथवा  बातचीत  हुई  थी  ;  कौर

 कोयला  धोने  के  कारखाने  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  cay  :  कौर  दुरू  में

 aor  निर्वेतन  के  प्रधान  निदेशकਂ  द्वारा  सार्वभौम  निविदा  निमंत्रित  करने  के  उत्तर  में  निम्न

 Zo  फर्मों  से  मूल्यों  के  विवरण  प्राप्त  हुए

 (  १)  केवल  माल  ले  जाने  वाले  रस्सों  की  रेल  के  लिये  जरिये  सर्वेक्षण
 खन्ना  कौर  क०  लि०  ॥

 (२)
 जर्मनी  के  जरिये  सर्वश्री  श्रौरियन्ट  इंजीनियरिंग  ate  कमर्शियल

 लि० |

 (3)  स्टेपनी  सायमन-कार्ड्स  लीं  इंग्लैंड  site  भारत  |

 (४)  स्व श्री  पॉवेल  डफ़िन-कोपी  ग्रेट  जरिये  सर्वेक्षण  sd  qa

 क०  लि०  |

 (4)  ate  जरिये  सर्वेक्षण  डोडा  लि०  |

 '(  ६)  नागाता  जरिये  सर्वश्री  मशीन  लि ०  कलकत्ता  |

 (७)  नागाता  जरिये  सर्वश्री  मशीन  टैक्सों  लि०  कलकत्ता  |

 (८)  aaa  कोलियरी  इंजीनियरिंग  ग्रेट  जरिये  सर्वश्री
 बलमेर

 लारे

 (&)  सर्वेश्वर  कमानी  इंजीनियरिंग  |

 (१०)  सर्वेक्षण  कायसी  भ्र ौर  कृ०  |

 इन  सब  फर्मों  को  तकनीकी  स्पष्टीकरण  के  लिये  कहा  गया  ate  टेंडर  फिर  से  आमन्त्रित

 गये  |  इसके  उत्तर  सें  निम्न  चार  फर्मों  ने  अपने  संशोधन  भावों  का  विवरण  भेजा  _

 (१)  सर्वश्री  बैग-स्वेदी  wife  इंजीनियरिंग  कौर  कमसियल  लि०  द्वारा

 प्रतिनिधित्व  ।

 (२)  सर्वश्री  डायची  बुसान  कैसा  जापान-सर्वश्री  axed  इक्यूपमेंट  कौर  सेल्स

 लि०  प्रतिनिधित्व  ।

 (3)  सर्वेश्नी  डौसाल  लि०  |
 — es ee

 1  Directo:  General  of  Supplies  and  Disposals

 2Global  Tender
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 (¥)  सर्वश्री  नोबेल  कोपी  ।

 लक  बातचीत  करने  वाली  समिति  जिसमें  वित्त  उत्पादन  मन्त्रालय  at  प्रदाय

 निर्वेतन  के  प्रधान  निदेशालय के  प्रतिनिनिधि  हैं--द्वारा  इन  टेंडरों  की  जांच  की  गई

 में  डायरी  बुसान  कैसा  लि०ਂ  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाली  फर्म  aaa  इतने  इक्यूपमेंट

 और  सेल्स  लि०ਂ  को  ठेका  दे  दिया  गया  ।

 कोयला धोने  का  कारखाना  तकरीबन पूरा  होने  वाला  दै  १९४५८  तक

 इसके  पूरी  तरह  से  चालू  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 मृत्यु  भझनपात क

 1१४७५.  श्री  दामानी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aa  व्यक्तियों  स्त्री  ौर  की  उम्र  oar  वर्गीकृत  मृत्यु के  आंकड़े

 ZEW,  PEUY  १९४५६  में  कितने  हें  ;  भ्र

 विभिन्न  वर्गों  में  मृत्यु  अनुपात  घटने  अथवा  बढ़ने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  विवरण

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  पंड्या  ८८].

 विभिन्न  arg  समूहों  के  सम्बन्ध  में  निर्दिष्ट  मृत्यु  भ्रनुपात  का  हिसाब  नहीं  लगाया

 जा  सकता है  ।  क्योंकि  पंजीयन  क्षेत्रों  में  जनसंख्या  के  विभिन्न  वायु  समूहों  में  जनसंख्या  सम्बन्धी

 अद्ध वा धिक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं
 हैं

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अनुसूचित बेक

 Fevog  LS
 at  हेम  राज

 श्री  qq  देव  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  संचालित  अ्रनतुसुचित  dat की  कुल  कितनी  संख्या  है  ;

 लगभग  ¥y,000  से  अधिक  जनसंख्या  वाले

 हैं  ;  ak
 ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  इन  की  कितनी  sey

 इन  बैंकों  को  अ्रस्तित्व  योग्य  एवं  वित्तीय  दृष्टि  से  स्थिरता  सम्पन्न  बनाने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  क्या  मुख्य  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रो०  ३१  १९४७  को  संचालित

 सूचित  बेंकों  की  कुल  जिन  के  बारे  में  लाइसेंस  मना  अथवा  रद्द  नहीं  किये  गये  ३३३  थी  ।

 ५,०००ਂ  शब्दावली  कुछ  स्पष्ट  है  ।  नगरों  ५,०००  से  कम  की

 आबादी  वाले  गांवों  में  इन  शाखा ग्र ों
 की

 कुल  संख्या  बताई  जाती  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ReE  लिखित  छत्तर  Ro  मीर

 बेकिंग  समवाय  Seve  की  दास  २२  के  अनुसार  सब्र  dian  सत्कार्यों

 को  भारत  में  कार्य  संचालन  के  लिये  लाइसेंस  का  आवेदन  करना  पड़ता  हीरो  जो  बेकिंग  समवाय

 निवेशकों  को  sat  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  अथवा  जो  उन  के  हितों  के  प्रतिकूल  कार्य  करती  हैं  उन्हें

 लाइसेंस  settee  कर  दिया  जाता  है  अथवा  लाइसेंस  वापस  ले  लिया  जाता  है  ।  भारत  का  रक्षित

 बैंक  समय-समय  पर  यह  देखने  के  लिये  निरीक्षण  करता  है  कि  धारा  २२  में  उल्लिखित  शर्तों  कीं

 पूति हो  रही  है  ।

 सीमा-शुल्क  गृहों  में  निवारक  feet  शौर  परीक्षक

 1 १४७७.  सरासर
 :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 कलकत्ता  और  मद्रास  के  सीमा-दुबक  गृहों  में  ३०

 १९५७  को  निवारक  अधिकारियों  कौर  परीक्षकों  की  कितनी

 पद रिक्तियां थी

 १  अप्रैल  से  ३०  PEN  तक  निवारक  अधिकारियों  प्र  परीक्षकों  को

 थका  रूप  में  निर्धारित  समय  से  अधिक  काम  करने  के  लिये  कितना  शुल्क  दिया  गया  है  ;

 निवारक  अधिकारी  श्र  परीक्षकों  को  निर्धारित  समय  से  अधिक  काम  करने  के  लिये

 दिये गये  पारिश्रमिक  की  उन  के  मूल  वेतन  से  तुलनात्मक  स्थिति  है  अथवा  यह  पारिश्रमिक  कितने

 प्रतिदिन तक  दिया  जाता  है  ?

 स्विस  उपमंत्री  शी  wo  to  :
 र

 चुंगी घर  निवारक  परीक्षक

 अधिकारी

 eS  नणणतयएबटग

 बम्बई  कुछ ॒  नहीं

 कलकत्ता  १५

 है

 मद्रास
 कुछ  नहीं

 बम्बई  R20, KEG  रूबरू  WS, XL  रुपये

 कलकत्ता  २.८६,५११  रुपये  नहीं  है

 मद्रास  Wi9, 329  रुपये  ६५४५१  रुपये

 बम्बई  e  Gy  प्रतिशत  ee  प्रतिशत

 कलकत्ता  ८६  प्रतिश्त  पृथक  dat  नहीं  है
 मद्रास  ७६  प्रतिदिन  २६  प्रतिशत

 टिप्पण  बम्बई  शर  मद्रास  चुंगी  घरों  में  निवारक  झ्र धि कारियों  कौर  परीक्षकों  के  पृथक्  संवर्ग

 हें कलकत्ता  चुंगीघर  में  परीक्षकों  का  बल्कि  संवर्ग  नहीं  है  तथा  चुने  ए  निवारक  af
 fee Sa

 रियों  को  परीक्षकों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिये  प्र  ||  ह
 ि

 की  जाती  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  ए qeas  लिखित  उत्तर  २७६७

 राजस्थान  का  भूवत्वीय  सर्वेक्षण

 1१४७८.  को  कर्णी
 सिंहजी

 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री
 यह

 बताने  को  कप

 करेंगे  कि  राजस्थान  में  भारत %  भू तत्व ोय  सर्वे तग  विभाग  द्वारा  PEXE-KY  में  क्षेत्र  कार्यक्रम  के

 ग्रन्थित  सम्मिलित  क्षेत्र  तबा  खनिज  पदार्थो ंके  नाम  क्या-क्या  हैं  ?

 खान  ate  ta  मंत्री  के०  दे०  राजस्थान  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 द्वारा  Peug-4y  में  जांच  किये  गये  मंत्रों  प्रौढ़  खनिज  पदार्थों  के  नाम  इस  प्रकार

 प्रतापगढ़  प्रौढ़  खेती  ग्रोवर  अलवर  के  नालादेपोर  तथा  था नागे सी  क्षेत्रों  में  तांबा

 विशेष  |

 बीकानेर  में  लिग्नाइट  युक्त  चट्टानें  |

 भीलवाड़ा जिले  के  पुर  में  गानेंट  कौर  भ्र  निक्षेप ।

 भीलवाड़ा  जिले  दे  अन्तरगत  करेगा क्षे  बेरिल  का  प्रादुर्भाव  !

 aaa  याचिकायें

 [
 भी  स०  Ho  बनर्जी

 श्री  प्रभात  कार
 1१४७६

 |  sit  मोहम्मद  इलियास

 श्री  सरज  पांडे

 बिधि  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  जन  प्रतिनिधान  अधिनियम  की  घारा  ११७  का

 अनुपालन  न  करने  क  आधार  पर  विभिन्न  न्यायाधिकरण ों  द्वारा  कितनी  चुनाव  याचिकाएं  रह  की

 गई  हैं
 ?

 विधि  उपमंत्री  :  जन  प्रतिनिधान  QE BL ITT की  धारा  ११७

 के  उपबन्धों  का  पालन  न  करने  के  HTT  पर  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  द्वारा  १५  geus

 तक  ३७  चुनाव  याचिकाएं  रह  की  गई  ।

 विदेशी

 1१४८०.  श्री  कुम्भार  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत में  प्राजकल  राज्य  में  अलग-ग्रहण  )  कितने  विदेशी  हैं  प्रौढ़  वे  किन-किन

 देशों  से  सम्बन्धित

 भारत  में  उनके  मुख्य  wet  क्या-क्या  ax

 यदि  उन्हें  कोई  सुविधाएं  दो  गई  हैं  तो  वे  क्या-क्या  हैं
 ?

 पंगत-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अपेक्षित  जानकारी  देनें  वाला

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 धर्म  प्राविधिक  शर  औद्योगिक  विशेषज्ञ  ।

 कोई  विशेष  सुविधाएं  नहीं  दी  जाती  हैं  ।
 eee

 अंग्रेजी  ba |
 409



 २७६८  लिखित  उत्तर  २०  १९५८

 विदेशी  सामाजिक  संगठन

 1१४८१.  at  कवि  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  में  विदेशी  सामाजिक  संगठन  देश  के  अलग-अलग )
 feat

 उन्हें  क्या-क्या  सुविधाएं  दी  गई  ak

 उनके  द्वारा  किये  गये  सामाजिक  कार्य  का  कया  स्वरूप  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  केवल  मान्यताप्राप्त  मिशनरी

 संगठनों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  है  ।  ये  भ्रमण  कार्यों  के  साथ-साथ  सामाजिक  कार्य  करते  हैं  |

 उनकी  संख्या  कौर  जिन-जिन  राज्यों  में  वे  कायें  कर  रहे  हूं--इसे  बताने  वाला  विवरण  लोक  सभा  के

 yet  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  भ्रनुबन्ध  संख्या  go]

 भारत  के  संविधान  का  हिन्दी  संस्करण

 शबद  श्री  खुश वक्त  राय  :
 कया  विधि  मंत्री

 ४  ReXY  के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 Po  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  संविधान  के  हिन्दी  संस्करण  को

 प्रकाशित करने  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 विधि  उपमंत्री  :  यह  श्री  छपाई  के  अन्तिम  प्रक्रम में  है  ।

 आयकर जांच  ara

 TY¥aR.  शी  राम  कृष्ण  :  कया  चित्त  मंत्री  १८  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  सख्या

 २४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  कितने  करदाता  हैं  जिनके  साथ  झ्रायकर  अधिनियम  के  sears

 तय  की  गयी
 रकम

 कभी  वसूल  करना  बाकी  है  ;

 कितने  करदाताओं  से  एक  लाख  रूपये  से  अधिक  रकम  वसूल  करना  बाकी है
 mix

 करदाता  सामान्यतया  कितनी  अवधि में  कितनी  कीमतों में  इसे  सदा  करते

 हैं  ?

 a
 उपमंत्री  ब०

 रा०  :  ३९५  करदाता  जो  ve  समूहों  में  विभक्त

 @  !

 ३७६  करदाता  जो  ४१  समूहों  में  विभक्त  हैं  ।

 कीमतों की  संख्या  की  मजूरी  प्रत्येक मामले  में  प्लग  है  जो  करदा ताशों  को

 परिस्थिति श्र  विभक्त  अवस्था  पर  निर्भर है  ।  कुछ  अ्रवस्थाश्रों  में  रकम  तय  हो  जाने के  पश्चात

 मांग  करने  सरकारी  श्रादेश  जारी  होते  ही  एकमुश्त  रकम  जमा  करा  दी  गई  ।  ग्न्य  अवस्था ग्र ों

 में  इसे  १०  feed  निश्चित  की  किस्तें  सामान्यतया  उस  पर  विभक्त  की  गईं  कि  वे  १९६०

 से  चरागे न  बढ़े
 eee  a,

 मल  अंग्रेजी  में



 २०  Res  लिखित  उत्तर  २७६९६

 कोयला  उत्पादन

 1१४८४.  श्री  बौछार  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें यह  बताया  गया हो  कि  विगत  तीन  वर्षों  में  अलग  अलग

 गैर-सरकारी  क्षेत्र में  विभिन्न  कोयला  खानों  में  कितना  कोयला  तैयार  किया  गया  था ?

 खान  we  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  €१]

 राजस्थान में  चुनाव  याचिकायें

 TwXsy.  श्री  लाल
 :

 कया  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  राज्य  में  निर्वाचन  न्यायाधिकरण  द्वारा  लोक  सभा  कौर
 राज्य

 विधान  सभा

 के  लिये  १९५७  के  चुनावों  के  सम्बन्ध  में  कितनी  चुनाव  याचिकाएं  प्राप्त  हुई
 भर

 इस  प्रकार  की  कितनी  चुनाव  याचिकाएं  अभी  निलम्बित  हैं  ?

 उपमंत्री  :

 प्राप्त  हुई  चुनाव  याचिकाओं की  संख्या

 लोक-सभा

 राज्य  विधान  सभा  ४
 है

 निलम्बित  चुनाव  याचिकाश्रों  की  संख्या

 लोक-सभा  एक  भी  नहीं

 राज्य-विधान  सभा

 राजस्थान  में  खनिज  पदार्थ

 1१४८६.  श्री  श्रोंकार  लाल  :  क्या  खान  सनौर  इंधन  मंत्री  लोक  सभा  के  पटल

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  FeYV—¥s  में  राजस्थान

 में  पाये  गये  खनिज  पदार्थों  का  ब्योरा  शौर  (१)  खनिज  हज पदाथ  का  (2)

 oad  उपलब्ध  मात्रा  ;  are  (३)  निकाली गई  दी  गई

 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  FEXO-—XG  को  क्षेत्र  ऋतु  में

 राजस्थान  में  भारत  भूतत्वीयਂ  सर्वेक्षण  विभाग  कोई  नवीन  खनिजों  का  पता  नहीं
 लगाया  गया है  ।  फिर भी  विभाग  निम्न  खनिज  पदार्थों  की  जांच में  संलग्न  है

 जयपुर  डिवीजन  के  बासु  कौर  जु चारा  में  मिट्टी  के  सनवार  कौर  राजमहल
 में

 ची
 fire  :  जयपुर  डिवीजन  के  मालनपुर भ्र  झीर  में  काच की  रेत  के

 निक्षेप  ?  प्रतापगढ़  ,
 नल्ला देस ौर  या  थानागाजी  अलवर में  तांबे के  निक्षेप  ;  जोधपुर

 डिवीजन की  डीगाना  में  वोलफार्म ;  राजस्थान  के  खेती  क्षेत्र  में  पपरोना बम्बई  के

 पुर्व  में  तांबे  का  अयस्क  |

 मूल  aaa में
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 खनिज  पदार्थों  के  संचयन  को  सिद्ध  करने  के  ऊपरी  भाग  का

 मान-चित्रण  किया  जा  रहा  जांच  करने  aa  अधिकारी  भ्र भी  भी  क्षेत्रों में  हैं  घौर  अप्रैल

 gays  के अन्त में  उनके  हेडक्वार्टर में  लौट  aman  रिपोर्ट  अन्तिम  रूप  नहीं

 जायेगी  ।

 प्रौद्योगिकीय  संस्थाओं  में  महिला  शिक्षक  शर  विद्यार्थी

 श्री  स०  व०  सामन्त :
 1१४८७  श्री  सुबोध  सदा  :

 क्या  शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  की  निम्नलिखित  सस्थाओं  में  से  प्रत्येक  में  राज  कल  कितने

 महिला  अ्रध्यापक  और  विद्यार्थी  हैं  ;

 (१)  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  खड़कपुर  ;

 (२)  दिल्ली  पोलीटेक्निक  ;

 (3)  खनिज  कौर  व्यावहारिक  भौमिकी  का  भारतीय  धानबाद  ;

 (४)  भारतीय  विज्ञान  बंगलौर

 क्या  इन  टेकनीकल  dear  में  धरती  के  gage  महिला  विद्याथियों  में  कोई  विशेष

 सुविधाए  दी  गई  हैं  ;  शर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा कया  है  ?

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  (att  स०  ato  महिला

 अध्यापकों  श्र  महिला  विद्यार्थियों  की  संख्या
 हस

 प्रकार

 संस्था  महिला  श्रघ्यापक

 विद्यार्थी

 i  i ee re  ae  ae  a  ee

 (१)  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  एक  भी  नहीं  एक भी  नहीं

 खड़कपुर

 (२)  दिल्ली  पोलीटेक्निक  दे

 (३)  खनिज  तथा  व्यावहारिक  भौमिकी

 का  भारतीय  घातबदि
 एक  भी  नहीं

 20 (४)  भारतीय  विज्ञान  बंगलौर

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता  1.

 मूल  wast  में
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 ग्रेजुएट  इंजीनियर

 1१४८८.  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :.  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  इंजीनियरों  की  कमी  हद Qt
 rr ते  हुये  भी  कई  नये  प्रेरकों  को

 नौकरी  मिलने  के  लिये  महीनों  प्रतीक्षा  करना  पड़ता है  ;

 सीधा क्या  भारत  सरकार  इन  नये  ग्रेजुएट ों  कालेज  से  पास  होने  पर

 भरती  करने के  लिये  कोई  योजना  बना  रही है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ato  ब०  :  किसी  इंजीनियरिंग  ग्रेजुएट के  कालेज
 ~

 से  पास  होने  कौर  सरकारी  नौकरी  प्राप्त  करने  में  सामान्यतया  कुछ  समय  लग

 जाता है  ।

 सरकार  कोई  ऐप  योजना  बना  रही  है  ।

 रेलवे  यात्री  किरायों  पर  कर

 1१४८६.  श्री  गैर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  यात्री  कर  के  रूप  में  कर  लगने  के  आरम्भ  से  ah  तक  ad  रेलवे  में  कितनी

 रकम  एकत्र  की  गई  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  १४
 ्िलश्सर Iqad+q  द  Pex  को  कर  लागू

 होन ेसे  लेकर  ३१  ery  तक  रेलवे  यात्री  किराया  कर  के  रूप  में  ही

 ३४५,००,र३४  पये  १०  नये  पैसे  RV, Rok  पये  १४  नये पैसे  की  रकम प्राप्त  हुए  हैं  ।

 अस्थायी  संग्रह  शुल्क  घटा  देनें पर  ३४,८२,७३२  रुपये  gy  नये  पैसे  की  विशुद्ध  रकम

 बचती है  ।

 हिन्दी  परीक्षा  समिति

 श्री  भक्त  दर्शन  :

 १४६०.  4  श्री  स०  चे  सामन्त  :

 Let  क०  wo  मालवीय  :

 क्या  दिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २३  ATT,  १९५७  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १११४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 हिन्दी  की  परीक्षणों  लेते  वाली  संस्थानों  की  जांच  कर  के  मान्यता  प्रदान  करने

 समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हें  ;  ak

 इस  समिति  ने
 गरब  तक

 बया  कार्य  किया  है  ?

 मूल  ata  में
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 e
 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  ह

 १.  भारत  सरकार  के  शिक्षा  सलाहकार  ;

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मत्रालय--प्रध्यक्ष

 २.  डा०  कार  पी०

 हिन्दी  समिति  ,

 उत्तर  प्रदेश  लखनऊ

 ३.  डा०  डी०  पी०

 सागर  सागर

 श्राचायं  उ०

 माताओं के

 एरणाकृ  नमाज़

 ४.  छा०  राम  धन

 विशेष  अधिकारी  (

 दिक्षा  तथा
 वैज्ञानिक  अनुसंधान  भारत  सरकार--सचिव

 मान्यता  समिति  ने  प्रार्थना  पत्र  का  एक  फार्म  नियत  किया है  ।  जो  हिन्दी

 भ्र पनी  षरोक्षाश्रों  को  मान्यता  दिलाना  चाहती  हैं  उन्हें  वह  राम  भरना  पड़ता है  ।

 प्रार्थनापत्रों  की  प्राप्ति  को  तारीख  २८  es  अब  प्रार्थना

 पत्रों  पर  मान्यता-समिति  विचार  करेंगी  |

 विश्वविद्यालय  ध्रूमपान  आयोग

 1१४६१.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  शिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या यह  सच  है  कि  ५००  रुपये  से  ध्वजिक  पदों पर  नि  त्तयां  विश्वविद्यालय

 झनुदान  भ्रायोग  कौर  विज्ञापन  करता है  ;

 कितने  भ्रमणकारी  नियुक्त  किये गये  हूँ  ।  उनकी  योग्यताएं  क्या-क्या  हैं  कौर  बिना

 विज्ञापन  उनकी  नियुक्तियां  करने  के  क्या  कारण हैं

 ये  नियुवितयां  स्थायी हें  अस्थायी  ;  शौर

 क्या  संघ
 लोक

 सेवा
 पावन  का

 अनुमोदन  प्राप्त  किया  गया  है  ?

 1  मूल  sist
 में
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 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  सला०

 yoo  रुपये  से  श्रमिक  वाले  ८  पदों  में  से
 ४  पदों  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 न  बिना  विज्ञापन  नियुक्तियां  की  हैं  ।

 से  लोक-सभा
 के

 पटल
 पर  एक  विवरण  रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट

 ५,  श्रदुबस्थ  संख्या  €२]

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 1१४९२.  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संसाधनों  से  शेष  रकम  की  व्यवस्था में  कठिनाई

 के  परिणाम  स्वरूप  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  भ्रन्तगंत  कुछ  परियोजनाओं  ae  योजनाकारों

 के  लिये  विदेशी  मुद्रा का  उपयोग  नहीं  किया  जा  ae

 यदि  तो  इन  योजनाओं के  क्या  नाम  हूँ  ?

 वित  उपमंत्री  ब०  रा०  :  शर  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  att  यथासमय  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 ~
 आत्महत्यायें

 1१४६३.  श्री  दी०  चचा  दार्मा  :
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५७  में  दिल्ली  में  कितने  व्यक्तियों  ने  श्रात्म  हत्या  की  भर  कितनों  ने

 हत्या  करने  का  प्रयत्न  किया  ;  कौर

 उन  में  से  प्रात्महत्या  का  प्रयत्न  करने  वाले  कितने  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री

 2cus  में श्रात्म  हत्या  करने  वाले  RaRO  में  आत्महत्या  का

 व्यक्तियों की  Feat  प्रयत्न  करन  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या

 प्र  35

 ge  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया  ।  १०  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  sat  न्यायालय  में

 मुकदमें चल  रहे  हैं  |

 पंजाब  में  छावनियों को  wa

 Teves.  थी  दी०  चे
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  सुबाहु  कौर

 डलहौजी  छावनियों  में
 से

 प्रत्येक  को  १९५६-५७
 में  अनुदान  स्वरूप  कितनी  रकम

 दी  गई

 PeYV—Na  में  उपरोक्त  छावनियों  को  कितनी  रकम  स्वीकृत  की  गई  है
 तथा  यह  अनुदान  किन-किन

 विकास  कार्यों  के  लिये  स्वीकृत  किया  गया  सौर

 इन
 कार्यों  के  निष्पादन

 में  कितनी  प्रगति  हुई  है  तथा  प्रत्येक  कार्य  के  लिये -

 घस्तुत चक  कितना  अनुदान  दिया  गया  है  ?

 rr न  आण०कफएययलप  नथ

 +  मूल  भ्रंग्रेजी में
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 उपमंत्री  सुरजीत  fag  :

 (*)

 x
 विकास *  कार्यों  रक  लिये  संतुलन

 छावनियां  विशेष  ware  उत्पन्न  करने के

 लिये  सामान्य

 अ्रतुदान ध
 a  St  Se  ee  Se  eee oe  toms  ee

 रुपये  रुपय
 ~

 अम्बाला
 १,६४५,  29%  Yo

 १९,६००  09 फिरोजपुर

 जालंधर  ००८  00

 00 अमृतसर  ERRAG  35,82, 00

 कसौली  १७,१९६  00  २९,२६६, ०० ००
 00 दाग शाई  दै  RX  20,2VE. ००

 gary  २१,२१२  00  RR,R4.  oo

 डलहौजी  ३७,५६३  00

 ण  a

 एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ५,  अ्रनुबन्ध

 संख्या  83]

 इन  कार्यों  की  सन्तोषजनक  प्रगति हो  रही  हैं  ।  भाग  के  उत्तर में  लोक  सभा

 कैपिटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  प्रत्येक  कायें  के  लिये  स्वीकृत  अनुदान  की  रकम  बताई  गई  है  ।

 युद्धोपयोगी  कुत्तों  का  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1१४९४.  श्री  दी०  चे  फार्मा :  व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २९  १९५७  के  झ्र तारांकित

 प्रीत  संख्या  €०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  युद्धोपयोगी  कुत्तों के
 प्रशिक्षण  संबंधी  केन्द्र  की  स्थापना  के  बारे  में  sat  कितनी  प्रगति  हुई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जूनियर  कमीशन  प्राप्त  एक  तीन

 सामान्य  सैनिक  एवं  एक  कुत्ते  को  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जा  रहा  है  ।  शेष  दो  कुत्तों  को  चुन
 लिया  गया  है  अर  उन्हें  भी  शीघ्र

 dt
 प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जायेगा  ।

 फितूर  सीकरी  के  स्मारक

 1१४९६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 फतेहपुर  सीकरी  के  स्मारकों  की  मरम्मत  के  बारे  में  oat  तक  कितनी  प्रगति

 मौर हुई  है  ;

 १९५२  से  इस की  मरम्मत  पर  हर  ag
 कितनी  रकम

 ख़र्च  की  गई  है  ?
 .

 ग  मूल  ग्रंग्रजी  में



 लिखित  उत्तर  RV9d २०  Rede

 शिक्षा  ate  तैनाती  गवेषणा  मंत्रालय  राज  वं  डा०  का  लाभ  श्र  )  :

 फतेहपुर  सीकरी  में  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  की  मरम्मत  सम्बन्धी  प्रगति  का  eyv—

 44,  PEYY—NE  ग्रोवर  १९४५६-५७  का  ब्यौरा  पुरातत्व  विभाग  के  वार्षिक  प्रदान

 एक  अवलोकन
 '

 में  दिया गया  है  |
 इस  प्रकाशन  की  प्रतियां  dag  के

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हूँ  ।

 ag  खर्च  की  गई  शादी

 PEXR—-KR  २२,३६४  रुपये

 श६४५  ३-५४  ३  ३े,'8€८  11.0

 १९४४-५५  BRIAR  पैड

 PEYY=NE  €४९  ”

 PEUR-KY  २५,८९२  पड

 ge  AG-AG  क  e  83,585  बैड

 १९४७  के
 अन्त  तक  )

 भ्नुपुचित  जातियों  शौर  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 Teves.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  कया  गृह-कार्य  मंत्री  १६५२-५३  से  वर्ष-वार  अनुसूचित

 जातियों  भ्र ौर  अ्रनूसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  कं  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  पंजाब

 सरकार  को दी  गई  रकम  बताने को  कपा  करेंग े?

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा गृह-कार्य  उपमंत्री

 जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट  भ  अनुबन्ध  संख्या  ex]

 fafa  अनुदान  आयोग

 १४९८.  श्री  राधे  लाल  क्या  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  राज्य  के  पुनर्गठन  के  स  ३१  .aue aC  तक  विश्वविद्यालय

 प्रतिदिन  आयोग  द्वारा  मध्य  प्रदेश  राज्य के  विश्वविद्यालयों  को  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी  कौर

 दी  गयी  :

 ये  अनुदान  किन  किन
 शिक्षा  कार्यों

 के
 लिये

 दिये  गये  ;  शौर

 १  जनवरी  से  ३१  १९४५८  तक  कितनी  राशि दी  गयी  या  दी  जाने  वाली  है  ?

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  क्या  ला०  :

 और  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  ey]

 सागर  विश्वविद्यालय  को  पहली  ह  १82४८ ३ च  से  gy  gays  तक  की
 भ्र वधि  में  ५६,०२५  रुपये  की  एक  राशि  दी  जा  चुकी  इस  अवधि  में  विक्रम  शौर  जबलपुर

 विश्वविद्यालयों को  कोई  ayer  नहीं  दिये  गये  हैं

 1  मूल  wast  में



 २७७६  लिखित  उत्तर  २०  geXs

 चालू  वर्ष  के  समाप्त  होने से  पहलें  सागर  विश्वविघालय  को  ७,१००  रुपये की  राशि

 दी  जाने  की  संभावना  है  |

 हिन्दी  परीक्षा यें

 Wve.  श्री  रघुनाथ  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार के  कितने  कर्मचारी  मंत्रालय  की  शर से  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा
 बो

 sox  द्वारा  संचालित  विभिन्न  हिन्दी  प्रीक्षाओं  में  इस  वर्ष  बैठ  रहे

 इस  सम्बन्ध  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  १९५८  में  सेन्ट्रल

 बोड़  श्राफ  सेकेन्डरी  ध्रुमिर  ने  निम्नलिखित  तीन  परीक्षायें लीं  जिनमें  २१५०

 अ्राफिसर ट्रेनीज  बैठे
 प्रबोध

 प्रवीण  RYaR

 RR
 ्

 Bo

 ReXG  के  ध्रुव  तक  परिणाम  निकलने  की  उम्मीद  मे  यार कान

 झर गली बार  २३  जून  से  २  १९४५८  तक  होंगी ।  प्रोफेसर
 str

 की  हाजरी १५
 १९५८  तक  गिनी  जाएगी  इसलिए  इन  परिवारों  में  बैठने  वाले  प्रोफेसर  ट्रेनीज  की

 कुल  संख्या  १९५८  के
 wear  तक  मालूम  at  हो  सकेगी

 amas  विध्वंसक  पोत

 1१४००.  श्री  रघुनाथ  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमरी का  में  श्राणविक  विध्वंसक  पोत  बनाये  जा  रहे  हें  कौर वे
 '

 १६६२  में  matter  नौसेना  में  सम्मिलित  हो  जायेंगे  ;  धौर

 यदि  तो  भारत  में  प्राथमिक  विध्वंसक पोत  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  पग  उठाये  जा

 रहे

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (eit  कृषि  :  सरकार  को  दस  बारे  में  कोई  जानकारी

 वहीं  है  कि  अमरीका  में  आणविक  विध्वंसक  पोत  बनाये  जा  रहे  हैं  |

 भारतीय  नौसेना  के  लिये  श्राणविक  विध्वंसक  प्राप्त  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  |

 afer  जातीय  विवेकानुसार

 1१५०१.  थी
 Bo

 बचो  सिह
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह
 PEXK—AXY  कौर  REXV—¥S  में  मुख्य  आयुक्त  श्रादिमजातीय  विवेकानुसार  में  से

 सफीपुर  में  श्रादिमजातियों  के  कल्याण  के  लिये  अब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की
 जा

 चुकी  है  ;  कौर

 क्या  अ्रनुदान  के  लेखों  का  लेखापरीक्षण  हो  गया  है
 ?

 मूल  aes
 में



 २०  १९५६  लिखित  उत्तर  Rove

 गृह-कार्य  उपमंत्री  वर्ष  १९५६-५७  में  इस  भ्रनुदान  में  से

 SRL  रुपये  की  राशि  खर्चे  की  गयी  |  जहां  तक  १९५७-५८  में  तक  हुए  व्यय  का  सम्बन्ध

 प्रशासन  से  जानकारों  प्रतीक्षित  |

 क  Hl नवाया
 \S
 (a  )  में  पूछे  गये  वर्ष  ReXs- प्रशासन  से  प्राप्त  होते  ही  भ्रपेक्षित  जानकारी  प्रश्न

 us  में  हुये  व्यय  के  आंकड़ों  के  साथ  सभा-पटल पर  रख  दी  जावेगी

 हिन्दी

 १५०२.  थ्री  | ०  स०  क्या  दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बतान

 की  कृपा  करेंगे कि

 डेक्कन  कालेज  स्नातकोत्तर  तथा  गवेषणा  पूना  के  हिन्दी  भाषा  के  व्याकरण

 तथा  ध्वनि  विषयक  विशलेषण  के  बारे  जैसा  कि  वर्ष  REUG—UY  के  लिये  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  में  उल्लेख  किया  गया  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इस  बात  की  जांच  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  यह  विश्लेषण  श्रच्छ्छ

 स्तर  का  है  या  नहीं

 यदि  तो  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ;

 (7)  क्या  इस  संस्था  को  ReYV—YS  में  कोई  अनुदान  दिया  गया  ः
 ea  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रयोजन  के  लिये  ?

 शिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :
 तराशा  हैं  कि  डेक्कन  कालेज  झ्राधुनिक  हिन्दी  गद्य  के  लगभग  एक  लाख  शब्दों  के  संग्रह  का

 प्रारम्भिक  gus  के  अन्त  तक  पूरा  कर  लेगा  |  शब्दों  की  आ्रावृत्ति  और  उनके

 रूप  तथा  दाब्दरूप  को  ज्ञात  करने  के  लिये  इन  शब्दों  का  विश्लेषण किया  जायेगा  |

 ae  इस  कार्य  की  जांच  आशुलिपि  समिति  करेगी  ।  यह  समिति  इसी  उद्देश्य

 से  बनायी  गयी  है  |

 कौर  हिन्दी  भाषा  के  ध्वनि-दाब्द-विइलेषण  संस्थान  को  दियें  जाने  वाले  €,८००

 रुपये  के  कुल  अनुदान में
 ३०००  रुपये की  एक  @eyo-Us F ST HT FHT gs में  दी  जा  चुकी  है

 ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  श्रघ्यापक

 1१५०४.  थ्री  वाल्मीकि :  क्या  शिक्षा  झर  वैज्ञानिक  wae  मंत्री यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कोई  भी  बी०  बी०  टी०  श्रष्यापक  दिल्ली  की  हायर  सैकन्ड  रो

 कक्षाओं  को  पढ़ाने  के  लिये  अह्द  नहीं  है  ;  कौर

 क  a
 मूल  wast  में



 VIG  लिखित  उत्तर  २०  ATA,  gays

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  सरकारी  स्कूलों में  बी  ०  Vo,  बी०  zo ०  प्रिया

 पक्षों  को  OY  वर्ष  को  ara  प्राप्त  किये  बिना  ही  कौर  हायर  सैकण्डरी  दिक्षा  Ae  द के  संकल्प  वरा

 निर्धारित  waar  प्राप्त  किये  बिना  हो  हायर  ast  स्कूलों  के  प्रिंसिपल  नियुक्त  कर  fear  गया

 है  जब  कि  एम०  बी०  टी ०  अ्रध्यापकों  को  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 शिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (3To  का०  ला०

 नहीं  ।

 जी  a

 उच्चतम  न्यायालय  प्रौढ़  उच्च  न्यायालय

 pat  त्यागी
 :

 Pee
 श्री  दलजीत  fae  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उच्चतम  न्यायालय  में  इसके  बनने  जाद

 से  प्रौढ़  भारत  के  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  में  १६४७  से  विवाद  wt  निर्णय  के  लिये  प्रत्येक

 वर्ष  के  oa  में  कितने  मामले  लम्बित  ?

 गड़ना  मंत्री  Ato  ब्०  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  TT

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 अ्रादिम-जातीय  कार्यकर्ताओं  के  लिये  समाज  सेवा

 1१५०५.  श्री  कया  गृह-कार्य  मंत्री  टाटा  समाज  विज्ञान  संस्था  में

 जातीय  कार्य  किताबों  ऋ  समाज
 सेवा

 में  प्रशिक्षणਂ  के  सम्बन्ध  में  २६  १९५७  के  तारांकित

 प्रकट  संख्या  ५२६  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रशिक्षण  सुविधा  से  लाभ  उठाया  है  ;

 यदि  तो
 वे  राज्य  सरकारें  कौन-कौन  सी  ह  ;

 लिये  प्रत्येक  राज्य  ने  कितने-कितने  पुरुष  शर  महिला  कार्यकर्ता  भेजे  ?
 राजग

 गृह-कार्य  उपमंत्री  ( straat  )  जी  a

 मध्य  उड़ीसा  कौर  पंजाब  सरकार

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पुरुष  और  स्त्रियों  की  संख्या  बताने  वाला  विवरण  निम्न  प्रकार  है

 राज्य/गैर-सरकारी  संगठन  का  नाम  पुरुष  महिला  प्रशिक्षणार्थियों

 जियों  की  संख्या  की  संख्या

 आसाम

 बिहार

 बम्बई

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 मैसूर

 उड़ीसा

 पंजाब

 अआदिमजाति  सेवक  संघ

 a  rs  डट

 १७

 eR  Nt  TRS

 त्रिपुरा  में  प्रतीकात्मक  भत्ता

 1१५०६.  श्री  दीदार  देव :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  भ्रपने  कर्मचारियों  को  विशेष  प्रतीकात्मक

 भत्ता  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  सिफारिश  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हां  ।

 वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  पर  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 क्च-बिहार  में  तम्बाक्  के  मूल्य

 1१५०७.  श्री  घोषाल  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिश्रमी  बंगाल  के  कूच  बिहार  के  तम्बाकू  के  मूल्य  पिछले  पांच  वर्षों  से  धीरे  धी  रे

 कम  हो  गये  att

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  है ं?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  सरकार के  पास  उपलब्ध  जानकारी के

 अनत सार च्च्  उत्तर  नकारात्मक  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें 1१५०८.  थी  तंगामणि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रवृत्त
 ४०  शर  ६०  तीलियों  वाली  माचिसों  के  अतिरिक्त  ३०

 ५०  तीलियों  वाली  माचिसों  के  निर्माण  के  लिये  प्राज्ञा  दे  दी  है  ;

 क्या  दक्षिण  भारत  कें  निर्मितियों  से  कोई  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 क्या  1.0  घ  वर्ग  की  माचिस  फैक्टरियों  को  माचिस  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 कोई  रियायत दी  जाती  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  वर्तमान  ४०  परौ  ६०  तीलियों  वाली  माचिसों
 के  अ्रतिरिक्त सब  कारखानों  को  १  १९४८  Fabra  ३०  भ्र ौर  ५०  तीलियों  वाले  माचिस

 के  डिब्बे  बनाने  की  आज्ञा  दे  दी  गई  है  ।

 नये  साइज़  के  समर्थन  में  ate  विरोध  में  भी  दक्षिण  भारत  स्थित  निर्माताओं  से

 अ्म्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  ।

 मत्त

 केवल  ४०  शौर  ६०  तीलियों  वाली  माचिसों  पर  ही  अधिमान  प्राप्त शुल्क  दर

 पंजाब  fear  सभा  कै  निर्वाचन-क्षेत्र

 1१५०६.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरे  सामान्य

 निर्वाचन  के  ध्रन्तगंत  पंजाब  विधान  सभा  के  कितने  निर्वाचन-क्षेत्र  नगरीय थे  ate  कितने

 ग्रामीण ?

 बिधि  उपमंत्री  :  दूसरे  सामान्य  निर्वाचन के  अन्तर्गत  पंजाब  राज्य
 में  Poy  विधान  सभा  निर्वाचन-क्षेत्र  मुख्यतः  ग्रामीण  थे  और  १६  निर्वाचन-क्षेत्र  नगरीय

 थें  |

 परिवहन से  प्राप्त  राय-कर

 1१५१०.  सरदार  इकबाल  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXL—¥R  से  १६५७-५८  के  वित्तीय  वर्षों  में  wa  तक  प्रति  वर्ष  मोटर  परिवहन

 माल तथा  यात्री  का  था  पृथक्  )  से  राय-कर  कौर  निगम-कर  के  रूप  में  कितनी  धन

 राशि  वसूल  की  गई  श्र

 भ्र नि वाय  निक्षेप  योजना  के  ania  १९५७  के  aa  तक  इन  इकाइयों  ने

 भारत  के  रिज़र्व  बेक  में  कितना  घन  जमा  कराया  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  :  विभागीय  अभिलेखों  में  जानकारी

 लब्ध  नहीं  है  श्र
 न  ही  विभाग  द्वारा  ऐसे  ares  संकलित  किये  जाते  हैं  ।  इस  जानकारी के  एकत्र

 मूल्यांकन  अभिलेख की  जांच  करनी करने  में  भारत  में  प्रत्येक  प्राय-कर  पदाधिकारी  को
 siti  —

 मल  अग्रेजी  में
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 पड़ेगी  जिस  पर  पर्याप्त  समय  a  श्रम  लगेगा  ।  तथापि  द्वारा  परिवहनਂ  केवल

 मोटर  परिवहन  ही  नहीं  अपितु  बैलगाड़ियां  are  हाथ  के  ठेले  इत्यादि

 भी  सम्मिलित  से  १६५१-५२  से  PEXG—Y  के  वित्तीय  वर्षों  में  मांगा  गया  राय-कर  शौर

 अ्रघिकर निम्न  प्रकार  था  :
 a

 वर्ष  आयकर  भ्र धि कर

 पवाया  TS A  ए

 रुपयों  मे ं)

 rey  g—ua*  ok  Re  २  RE

 Sig  95.0  Re PEXR—UR  ११८

 PEXR-UY  २००  ov  ए  ८

 PEXS—VY  98  रटे  we  ्र

 PEYY—RE  १  ०४  खर्डे  २३

 PEXE-YG  PV’  पटे  ey  9&

 Seat  frat  परिवहन  से  मांगे  गये  कर  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 जहां तक  QeYo-Ns HT Araey F, का  सम्बन्ध  सड़क  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  मांगे  गये  करों  के  भ्रांत  डे

 १९४५८  के  अन्त  से  पहिले  तैयार  नहीं  होंगे  ।

 रिज  बेक  ary  इण्डिया  मोटर  परिवहन  उद्योग  द्वारा  जमा  कराई गई  धन

 राशि  के  आंकड़े  विभागीय  श्रधिलेखों  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  पौर  इनके  संकलन  में  पर्याप्त  समय  धौर

 श्रम  लगेंगी  ।

 तथा  श्रीचन्द-भाषी  क्षेत्र

 ait

 TRL.  ४  थी  casita  fe

 थी  पद्म  देव  :

 क्या  दिक्षा  ale  वैज्ञानिक  wae  मंत्री  १८  १९५७  के  तारांकित wey  संख्या

 २१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  किस  उद्देश्य  प्रौढ़

 कारण  से  हिन्दी  ate  भ्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  का  वर्गीकरण  किया  है  ?

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  एक  योजना  के  अ्रन्तगंत  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार

 के  लिये  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  इनका  वर्गीकरण  किया  गया  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  क्षेत्रीय  परिषद्  की  aor

 १५१२.  श्री पद्म  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  मिज़ाज
 तक

 तिथि  वार  क्षेत्रीय  परिषद्  की  कितनी
 बैठकें

 हुईं  ;

 मल ८५  अंग्रेजी  में
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 इन  बैठकों  के  सिलसिले  में  कितना  दैनिक  ate  यात्रा  भत्ता  अलग  अलग  दिया

 ait

 इन  बैठकों में  ma  तक  किस  प्रकार  का  काम  छ  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 और  ae  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 टाइप-राइटर

 १५१३.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  जल  जाने  के  बाद  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  कितने

 राइटर  खरीदे  ;  कौर

 क्या  इन  टाइप-राइटरों  के  प्रदाय  के  लिये  कोई  टेंडर  ग्रामंत्रित  किये  गये  थे  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ११३  |

 जी  नहीं  ।  वार्षिक  टेंडर  कंट्रोलर  श्राफ  द्वारा  मंगाये  जाते  हैं

 sie  स्वीकृत  फार्मों  की  एक  सुची  तथा  विभिन्न  लम्बाई  के  रोलरों  के  टाइपराइटरों  की  स्वीकृत

 कीमतें  इंडेन्ट
 भेजने  वाले  अधिकारियों  के  पास  भेजी  जाती  हैं  |

 बंगलौर  के  निकट  तस्कर  व्यापार

 1१५१४.  श्री  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 मंगलौर  पत्तन  उसके  निकट  अधिकारियों  ने  पिछले  दो  वर्षों  में  कितने  मूल्य  का

 six  कितनी  मात्रा  में  चोरी  से  लाये  गये  सोने  का  पता  लगाया  ;  aK

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं  जिनसे  यह  चोरी  से  लाया  जा  रहा  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  वर्ष  १९४५७  में  सीमा  शुल्क  के  र्म  वा  रियों

 ने  मंगलौर  पत्तन  शर  उसके  निकट  लगभग  20,89, 420 ३७  रुपये  के  मूल्य  का  कुल  २३,२९७  तोले

 सोने  का  पता  लगाया  |  वर्ष  geus W Ate में  कोई  सोना  नहीं  पकड़ा  गया ।

 ऐसा  ख्याल  है  कि  सोना  फारस  की  खाड़ी  के  पत्ततों  और/श्रथवा  गोशा  से  चोरी

 से  वाया  जाता  है  |

 श्रतुसुचित  शर  गे  र-श्रुत  सुचित  जातियों  की  मिली  जुली  बस्तियां

 1१५१४.  श्री  सिंधिया  क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  होने  से  जब  तक  संकर-राज्य  क्षेत्रों  में  अनुसूचित

 जातियों  ait  गर-ग्रनुसुचित  जातियों  की  कितनी  मिली  जुला  बस्तियां  स्थापित  की  गई  हैं  ;

 ऐसी  प्रत्येक  बस्ती  में  अनुसूचित  जातियों  atk  गैर-प्रनुसुचित  जातियों  के  कुल  कितने

 परिवार  रहते  हें  ;  कौर

 गैर-अनुसूचित  जातियों  की  मिलीਂ  जुली  बस्तियों  में
 हने  के  लिये  प्रोत्साहन देने  के

 य
 लिये  किस

 प्रकार
 की  विशेष  रियायतें  दी  गई  हैं  ?
 a

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 २७४ ३े

 उपमंत्री  (sited  :  किसी  भी  संघ-राज्य  क्षेत्र  में  कभी  मिल्ली

 जुली  बस्तियां  स्थापित  नहीं  की  गई  हूँ
 ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होते

 ।

 हिन्दी  विभाग  के  प्रदान

 १४५१६.  थी  मानक भाई  अग्रवाल  :  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 +
 (#)  शिक्षा  मंत्रालय  के  हिन्दी  विभाग

 ने  oa  तक  कौन
 कौन  से  प्रकाशन  प्रकाशित

 3  और

 इस  समय  कौन  कौन  से  प्रकाशन  छप  रहे  हें  ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  क्या  ला०  :

 और  प्रकाशनों  के  नाम  संलग्न  सूची  में  दिये  हें  जो  सभा-पटल पर  रख  दी  गई  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  &&]

 पंजाब  में  प्राथमिक  कौर  बुनियादी  शिक्षा

 1१५१७.  eft  दलजीत  सिंह  :  क्या  दिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  rg  YQ—UG  में  श्री  तक  पंजाब  राज्य  को  प्राथमिक  बुनियादी  शिक्षा  योजनायें
 के  faa  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गयी  ?  '

 कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 PEYV—US  के  लिये  राज्य  सरकार  के  विकास  कार्यक्षम  दे  प्राकार  पर  यह  पता  चला  कि  प्राथमिक

 अझर  बुनियादी  शिक्षा  की  योजनाओं  के  लिये  ग्राह्म  केन्द्रीय  अनुदान  €,८९,९००  होगा  ।

 इस  राशि  को  राज्य  सरकार  के  पास  पड़ी  ce  4Q-XO  में  स्वीकृत  केन्द्रीय  भ्  की  बकाया  राशि

 में  समायोजित कर  दिया  गया  था

 मद्रास  को  वित्तीय  सहायता

 1१५१८.
 श्री

 इलयापेदमाल
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  RRYG—-¥S  के  लिये  मद्रास  सरकार  को  आवंटित  वित्तोय

 सहायता  की  पुरी  राशि  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  तभी  नहीं  दी  गयी

 यदि  तो  क्या  राज्य  सरकार
 '

 इस  बारे  में  कोई  ्रम्यावेदन  दिया

 देरी  के  कारण हैं  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  जहां  तक  इस  मंत्रालय  का  सम्बन्ध

 मद्रास  सरकार  को  आवंटित  WEY  लाख  रुपये  की  कुल  राशि  में  से  स्वीकृत  योजनाकारों  पर  किये  गये

 व्यय  के झ्राधार पर पर  उनको  ३७२. २८  लाख  रुपये  दे  दिये  गये  है  ।

 नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  ast  में

 409
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 स्टेनोग्राफर

 1१५१९.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 केंन्द्रीय  सचिवालय  स्टेनोग्राफ़र  सेवा  के  द्वितीय  श्रेणी  के  कितने  पदों  पर  आजकल

 बिना  देंगी  के  अथवा  निम्न  श्रेणी  वाले  शी  घ्नलिपिक  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों  पर  निम्न  वाले  अथवा  बिना  श्रेणी

 वाले  व्यक्ति  दिन  काल  तक  काम  करते  रहते

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हें
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ८६.

 १  से  २  वर्षों तक  ॥

 केन्द्रीय  सचिवालय  स्टेनोग्राफर  सेवा  योजना  में
 यह  व्यवस्था  है  कि  स्टेनोग्राफर

 सेवा  के  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों  पर  सेवा  के  श्रेणी  के  पदाधिकारी  भी  काम  कर  सकते  हैं
 ?

 गोहाटी  विश्वविद्यालय

 4  1१५२०.  श्री  हेमराज  कया  दिक्षा  भर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  PEXV—US  में  गौहाटी  विश्वविद्यालय  sade  कौर  भ्रनावर्तक या

 कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है  ate  यदि  तो  कितनी  वित्तीय  यता  ढी  गई  कौर

 यह  सहायता  किस  प्रयोजन  के  लिये  दी  गयी  है  ?

 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 का०  ला०  :

 Co  रुपये  )  ॥

 REXV—-XS  के  लिये  विश्वविद्यालय  अध्यापकों  के  बतन  स्तर  &  पुनरीक्षण  के  लिट

 ्रिथेंशास्त्र  के
 रीडर

 के
 वेतन  को  स्वीकृत  स्तर  में

 निर्धारित  करने  के  ।

 उड़ीसा  के  राय-कर  विभाग  में  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  कर्मचारी

 1१५२१.  भी  कुम्हार  :  व्या  चित्त  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  राज्य  में  प्राय-कर  विभाग  में  अनुसूचित  जातियों  शौर  अ्रनुसुचित  ख़ादिम
 क  र

 जातियों  के  कि  qe  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  उनके  लिये  रक्षित
 mete  पूरा

 हो  गया  कौर

 यदि
 तो  उसके  कारण  हैं  ?

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  जानकारी  नीचे दी  हुई  है

 ऋनुसुखित  जाति

 mae  डिवीज़न  कलक

 नोरिस  सवेर

 अनुसूचित  आदिस  जाति

 आ्रायकर  पदाधिकारी  श्रेणी  )

 कलक

 डिवीजन  कलक  र

 चौकीदार

 कौर  (7)  अनुसूचित  जाति  ae  अनुसूचित afer  जातियों के  उपयुक्त  उम्मीदवार

 न  मिलने  के  कारण  रक्षित  wer  पुरी  तरह  से  भरा  नहीं  गया  है  ।  क्योंकि  कर्मचारियों  की

 शीघ्र  झ्रावश्यकता  थी  कुछ  रिक्त  स्थानों  को  अन्य  उम्मीदवारों की  भर्ती  द्वारा  भरना  पड़ा  ।

 बकाया  रक्षित  पदों को  ant  के  लिये  रखा  गया  है  ae  उनको  शभ्रनुसूचित जाति  अनुसूचित

 आदिम  जाति  के  उपयुक्त  उम्मीदवारों  द्वारा  भरने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  जिसके  लिये  उनको

 शान्ता  प्राप्त  संस्थानों  को  पहुंच  की  गयी  है  ।

 युद्ध-सामग्री  कारखानों  में  उत्पादन

 १४२२.  श्री  to  ato  मुकर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 विदेशों  से  सामान  ख  पेरने  में  खर्च  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  लिये  वर्ष  १९५७ में

 सामग्रीਂ  कारखानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कोई  पग  उठाये  ग  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  उपलब्ध  व्यक्तियों  शर  संयंत्रों  का  अधिकतम

 उपयोग करने  सेवायों  की  शझ्रावश्यकताओओं को  पुरा  करने  के  लिये  उत्पादन  बढ़ाने  कौर

 नई  चीज़ों  के  निर्माण के  लिये  भी  निरन्तर  योजनाबद्ध  प्रयत्न  किये जा  रहे  हैं  ।

 उत्पादन  का  ब्योरा  देना  जनहित  में  नहीं

 सेना  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये  स्कूल

 1१५२३. श्री  दल जोत  सिंह  :  face  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 सेना  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  विभिन्न  सेना  इकाइयों  ढारा  कितने  शर  frat

 स्थानों  पर  स्कूल  चलायें जा  रहे  हैं  ;
 १४

 न  स्कूलों  में  पृथक  पृथक  कितने  बच्चे  शिक्षा  पा  रहे  हैं  ;  wk

 क्या  इन  स्कूलों  में  कोई  फ़ीस  ली  जाती  है  ?

 {sz \ प्रतिरक्षा  मंत्री  (sit Heo  :  कौर  न  सेना  यूनिटों  द्वारा  ११६

 स्कूल  चलायें जा  रहे
 सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  जानकारी  दी  हुई

 है  ।.  दिखाये  परिदिष्ट  ५,
 arya  किया

 8७]

 faa  sist  में
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 we  Tree  फीस  ली
 ज
 जाता  | +)  बाकी  स्कूलों  में  कोई  FT

 इन  स्कूलों में  से
 ६  म

 साधारण  ए

 नहीं ली  जाती  ॥

 भूतपूर्व  देशी  राज्यों  के  सेनिक

 1१४२४.  थी  कणों  साहजी
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 wage  देशी  राज्यों
 की  सेनाओं  से  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  सेवामुक्त  कया

 कौर जिनको  १९४९  कौर  १९४५७  के  राजस्थान  में  पु र्र् नियो  जित  किया  गया

 बीकानेर  डिवीजन का  विशेष  निर्देश  करते  हुये  कितने  भूतपूर्व  सैनिक  जो भूतपूर्व  देशीਂ

 राज्यों  की
 सेनाओं  से  सेवामुक्त  किये  गये  राजस्थान में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  ase  हैं

 और  कभी  भी  बेरोजगार  हैं  ?

 घि तिर का  मंत्री  कृष्ण
 :  १९४५१  से  sexy  तक  की

 कालावधि  में  भूतपूर्व  राजस्थान  राज्य  सेना  के  sX&E  भूतपूर्व  सैनिकों  को  राजस्थान  में  सरकारी

 नौकरी  मिल  गयी  है  उन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  जिनको  १९४९  १९४०  में  सरकारी  नौकरी

 शौर  उनके  सम्बन्ध  में  जिन्होंने  क्षेत्रों  में  नौकरी  प्राप्त  ate  उपरोक्त

 आंकड़ों  का  वर्षवार  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं है  ।

 १९५७ के  अन्त  में  ४०८  भूतपुवे  सैनिक  राजस्थान में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों

 में  पंजीकृत थे  जिनमे ंसे  १६  बीकानेर डिवीज़न  में  पंजीकृत  ह्  इस  बात  की  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  है  कि  इनमे ंसे  कितने  भूतपूर्व  राज्य  सेनाओं  से  सम्बन्धित  हैं  ।  क्योंकि  काम  fears

 दफ्तरों  में  भारतीय  सेना  atk  ways  राज्य  सेनाओं  के  भूतपूर्व  सैनिकों के  बारे  में  पृथक्  पृथऋ
 झांकड़े  नहीं रखे  जाते  ।

 गवेषणा  संस्था

 _  १५९४.  भी  त०  wo  विशाल  कया  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 )  एक  भ्रामक  गवेषणा  संस्था  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  ate

 यदि  यह  किस  स्थान  पर  स्थापित  की  जायेगी
 ?

 धौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  म०  मो०  !  (#)  नहीं  ।  एक

 पृथक्  श्रमिक  गवेषणा  संस्था  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  अपितु  सेन्ट्रल  ग्लास  एंड

 सिरेमिक  ford  कलकत्ता  के  गवेषणा  कार्यक्रम  में  श्रमिक  की  गवेषणा  पहले  ही  सम्मिलित

 है  ।

 met  उत्पन्न  नहीं  होता

 मूल  sat
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 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय

 TRURE.  श्री कालिका सिह  :  क्या  गुह-कार्प  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  में  FEXG—KO  PEGS

 मैं  राज  तक  कितनी लेख  याचिकायें  दायर की  गयीं  ;

 उपरोक्त  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  की  कितनी  कितनी  लेख  याचिकायें  कभी  निशित

 पड़ी हैं  ;  भोर

 (7)
 paar

 CEYE—KY  की  लेख  याचिकाओं  के  निबटारे  में  देरी  के  क्या

 हैं

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०

 से  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 हि  ak  सभापटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 का  प्रामाणिक  कोष  एवं  व्याकरण

 Ws. WY ATH थी  मानक भाई  अग्रवाल :  क्या  शिक्षा  घोर  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  ag

 सताने की  कृपा  मरेंगे कि

 राजभाषा  ari  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ११०  पर  लिखें  अनुसार  हिन्दी  का

 graf  कोष  एवं  व्याकरण  तैयार  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  वे  प्रकाशित हो  चुके  कौर

 यदि  तो  वे  कब  तक  तैयार  कौर  प्रकाशित  होंगे  ?

 शिक्षा  धौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  लाठ  :

 (®)  से  wet  तक  व्याकरण  का  प्रंग्रेजी  संस्करण  ही  तैयार  हुमा  है  ।  जब यह  छप  रहा

 eye  हेमंत  तक  इस  की  प्रतियां  उपलब्ध  होने  की  ।  इस  का  हिन्दी

 संस्करण  o—¥  महीने  में  तैयार  होने  की  सम्भावना है  ।  इस  समय  यह  बताना  सम्भव  नहीं

 है  कि  हिन्दी  व्याकरण  की  छपी  हुई  प्रतियां  कब  तक  उपलब्ध  हो  सकेंगी  ।

 मानक  भरंग्रेज़ी-हिन्दी  जिसे  हिन्दुस्तानी  कल्चर  सोसायटी  तैयार  कर

 रही  तीन  खण्डों  में  प्रकाशित  होगा  ।  ए  से  एफ  तक  के  भ्रमरों  के  पहले  खण्ड  की

 कापी  तैयार  की  जा  रही  है  ।  बाकी  काम  भी  प्रगति पर  है  ।  जी से  एल  तक  के  भ्रमरों की

 पाण्डुलिपि  समन्वय  समिति  से  जांच  ली  है  ।  यह  समिति  सहायता से  किये  जाने
 ae

 कोष  निर्माण-कार्य  के  नियंत्रण  कौर  पर्यवेक्षण  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  है  ।

 at  अब  उसे  समिति  के  कुझाझओओं  के  प्रकाश  में  रहती  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  की  जाती

 है  कि  शब्दकोष  के  खण्ड  २  ौर  ३  के  तैयार  करने  तथा  प्रकाशन  का  कार्य  PRUE H AT TH के  पन्त  तक  पुरा
 जायेगा

 ee

 मूल  _  में
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 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 रक्षित  विदेशी  मुद्रा  में  कमी  के  सम्बन्ध  में  विवरण

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  कौर  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  में  गत

 वर्ष  रक्षित  विदेशी  मुद्रा  में  खाने  वाली  कमी  के  सम्बन्ध  में  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखता  हूं  ।  म  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-६०७/५८]

 यह  प्रतिवेदन  योजना  झ्रायोग  ने  गत  वर्ष  अक्टूबर  में  तैयार  किया  था  ।  इसका  ह पुनर,क्षण चरण
 करके  इसमें  नवीनतम  जानकारी  शामिल  करली  गई  है  ।

 इस  विवरण की  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  कौर  माननीय  सदस्य

 कांउंटर  से  भी  प्रतियां ले  सकते  हैं  ?

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नियम  में  संशोधन

 वित्त  उपमंत्री श्री
 go  रा०

 मैं  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  a  नमक
 REVO  की  धारा  ३८  के  झन्तगंत  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  १९४४  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  eur  की  शभ्रधिसुचना संख्या  जी०  एस०  आर०  ८७  की  एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  म  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  Zto——< ° o/ys]

 नौ  सेना  समीक्षा  )  विनियमन

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  मैं  नौसेना  PEW  की  धारा  RSX

 के  अन्तर्गत  अधिसूचना संख्या  एस०  आर०  silo  १०८,  दिनांक  १  १९५८  में  प्रकाशित नौ  सेना

 2eXs  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 मां
 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी-६०९/४५८]

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 सत्रहवीं  प्रतिवेदन

 gra  fag  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  सतरहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित करता  हुं  ।

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  और  ध्यान  दिलाना

 डीमापुर  क्षेत्र  में  नागा  विद्रोहियों  का  घावा

 paiterit  मफीदा  श्रहमद  )  :
 नियम  2&u  के  मैं  अविलम्बनीय

 महत्व  के  निम्न  विषय  की  कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाती  हूं  शर  यह  प्रार्थना  करती  हूं
 | कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 मूल  भंप्रेजी  में
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 क्षेत्र  में  नागा  विद्रोहियों का  धावा ”

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  हाल

 माना  पहाड़ी-तुएनसांग  क्षेत्र  में  डीमापुर  के  पास  नागा  विद्रोहियों  के  दो  अ्रलग-श्रलग  गिरोहों  ने  डकैतियां

 डाली  ह  ।

 '४  श्र ५  2984s AY की  रात  के  एक  बजे  नागा  पहले  तो  दीमापुर  पुलिस  थाने  के

 दक्षिण-पूर्व  में  लगभग  ढाई-मील पर  स्थित  नाहरबाड़ी  कानपुरी  गांव  में  गये  a  वहां  कैतिन
 घरों  के  लोगों  को  डरा-धमका कर  उनसे  २००  रुपये  की  क़ीमत  की  नक़दी  तथा  ग्रन्थ  सम्पत्ति

 लूटी  ।  उन  निगाहों के  पास  चार  एक  स्टेशन एक  रिवाल्वर  था  परवे वे

 मटमैली हरी  बर्दी  पहिने  थे  ।  इसके  बाद  वही  गिरोह  नाहरबाड़ी के  दक्षिण में
 चार  फर्लाग  की  दूरी  पर  थे करा जन  ककी  गांव  में  गया  शर  वहां  के  पांच  घरों  से  रुपये  और

 इत्यादि  लूटे  ।  उन्होंने  एक  जोंकथांग  कूकी  नामक  व्यक्ति  को  मार  डालने  की  धमकी  देकर

 उससे  ३००  रुपये  भी  हथिया  लिये  थे  ।  फिर  वह  गिरोह  दक्षिण  की  कौर  बढ़  गया  ।

 ७  मारे  को  करीब  ८  बजे  रात  को  Yo  विद्रोहियों  ने  डीमापुर  के  दक्षिण  में  छः  मील

 पर  लाहूती  जान  चाय  बागान  पर  धावा  बोला  एक  डबल  बैरल  बन्दूक  झर  २,३७०  रुपये  की

 क़ीमत के  कुछ  जेवरात  कौर  कपड़े  लेकर  चलते  बने  ।

 जनवरी  कौर  फरवरी में  भी  क्षेत्र  में  इसी  प्रकार  की  एक-दो  डकैतियां  हुई  हैं  ।

 अनुदानों  की  मांगें  k__aTRY

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--जारी

 faa  महोदय  :.  अरब  सभा  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर

 और  चर्चा  जारी  रखेगी  |  १४  १९५८  को  प्रस्तुत कटौती  प्रस्तावों की  सूची  माननीय

 सदस्यों  को  उसी  दिन  परिचालित  की  जा  चुकी  हैं  ।  श्री वें  प०  नायर  भाषण  करें  ।

 fat  वें  ०  प०  नायर  हम  देश  की  प्रौद्योगिक  परिस्थिति  का  विश्लेषण  नहीं  कर

 क्योंकि  हमारे  पास  उसका  ब्यौरा  नहीं  है  ।  हमें  केवल  एक  सारांश  दिया  गया  उससे  तो  पता

 चलता  है  कि  औद्योगिक  परिस्थिति  बिल्कुल  ठीक  है  ।

 सूचक  बताते  हें  कि  औद्योगिक  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  ।  उत्पादन  की  इस  वृद्धि से

 लाभ  किसको  पहुंचा  है  ?  हमें  इसका  विश्लेषण  करना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 मेंने  इस  परिस्थिति  का  जो  विश्लेषण  किया  है  उससे  तो  निष्कर्ष  निकलता  है  कि  औद्योगिक

 उत्पादन
 की

 इस  वृद्धि  से  सरकार  को  बल्कि  उद्योगपतियों को  ही  लाभ  पहुंचा  है  ।  हम  मू  ल  उद्योगों

 के  विकास  पर  व्यय  तो  अधिक  कर  रहे  लेकिन  उसका  उत्पादन  अन्य  उद्योगों  की  अपेक्षा  बहुत  ही

 कम  है  ।
 _

 1  मूल  अंग्रेजी  में

 *
 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत

 ।
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 [sir  qo  पृ०

 माननीय  मन्त्री  ने  बताया  है  कि  काग़ज़  उद्योग  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  ।  हमारे  देश
 में  शिक्षा

 का  प्रसार  हो  रहा  प्रौढ़  काग़ज़  उद्योग  अत्यन्त  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  हमारे  देश  में  पुरे  वर्ष  में  कागज़  का

 जितना
 प्रतिव्यक्ति

 उपभोग  होता  वह  अमरीका  के  एक  दिन  के  प्रतिव्यक्ति  उपभोग  के  बराबर  है
 |

 मिस्र  sta  पिछड़े  हुए  देश  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  भी  हमारे  देश  के  प्रति  व्यतीत  उपभोग  से  चौगुना  है
 |

 गत  चार  या  पांच  वर्षों  में  काग़ज़  का  उत्पादन  बढ़ने  से  उद्योग  को  ही  लाभ  पहुंचा  है  |  कागज

 के  मूल्यों में  औसतन  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गई  है  ।  लेकिन  सरकार  ने  मूल्यों  की  वृद्धि  के  लिये  कुछ  भी

 नहीं  किया  है  ।  काग़ज  के  लिये  हमें  विदेशों  के  कच्चे  माल  के  आयात  पर  भी  निर्भर  नहीं  रहना  पड़ता

 इसलिये  विदेशों  म  कच्चे  माल  के  मूल्य  की  वृद्धि  का  भी  हमारे  यहां  के  मूल्यों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 नहीं  पड़ना  झाइचर्य  की  बात है  ईरान  इकोनोमिक्स के  काग़ज़  उद्योग  का

 मुनाफा  यदि  Pee F के
 मुनाफों

 को  १००  माना जाये
 yg  ८

 सुचक  तक  पहुंच  गया  जबकि

 सभी  उद्योगों  के  सामान्य  मुनाफे  का  सूचक  aac)  ६  तक  ही  पहुंचा है  |

 34.0  तो  इस  बात  पर  होता  है  कि  एक  तो  देशीय  काग़ज़  उद्योग  के  एकाधिकारियों  पर

 कोई  नियन्त्रण  नहीं  किया  जाता  जिससे  कि  जनता  को  सस्ती  दरों  पर  काग़ज़  मिल  TH,  दूसरी

 भ्रखबारी  काग़ज़  का  आयात  करने  की  नीति  अपनाई  गई  है  जिससे  छोटी  पूंजी  के  समाचार  पत्रों  को

 बड़ी  कठिनाई  हो  जाती  है  ।
 बड़े-बड़े  समाचार-पत्र  श्रपना  अ्रखबारी  कागज  खुद  ही  श्रायात  करते

 बो  उन्हें  औसतन  ३  से  atl,  राने  प्रति  पौण्ड  पड़ता  छोटे  समाचार  पत्रों  के  पास  ग्रायात-श्रनुज्ञप्तियां

 नहीं  इसलिये  उन्हें  बड़े-बड़े  अखबारों  से  ही  १०  खाने  प्रति  पौण्ड  पर  काग़ाज़  खरीदना  पड़ता  है  |

 धड़े  बड़े  समाचार-पत्र  इंस  तरह  ३००  प्रतिशत  मुनाफ़ा  कमाते  हें  ।  सरकार  को  को  अत्यावश्यक

 वस्तु  घोषित  कर  देना  अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  उसके  मूल्यों  का  नियन्त्रण

 करना  चाहिये  ।

 उद्योगों  में  भी  यही  परिस्थिति है  ।  निजी  उद्योगपति  बार-बार  कहते  हें  कि  सरकारी  क्षत्र

 मे  उत्पादन  में  कोई  भी  द्धि  करके  नहीं  दिखाई  जबकि  निजी  क्षेत्र  नें  कर  दिखाई  है  ।  श्राप गत
 के  करारोपण

 को
 देखिये  |

 सरकार  ने  श्रौद्योगिक  इकाइयों  का  नियन्त्रण  कुछ  इस  प्रकार  किया  है  कि  गत

 वर्षों  में  उद्योगपतियों  को  रखने  मुनाफ़ों  पर  कोई  अधिक  कर  नहीं  देना  पड़ा  है  ।  दूसरी

 wart  मचाते  हैं  कि  कर  विनियमनों  ने  झाथधिक  रूप  से  उनकी  जेसे  खाल  उधेड़  ली  हो  |

 एक  बड़े  की  बात  तो  यह  है  कि  गत  दो  या  तीन  वर्षों  में  हमने  नये  कर  तो  लगाये  लेकिन

 उत्पादन
 की  इन  इकाइयों  पर  लगने  वाले  करों  की  कुल  मात्रा  में  कमी  हो  गई  है

 ।
 वित्त  मंत्रालय  की

 गवेषणा  तथा  निर्देश  शाखा  नें  जो  ais  दिये  उनसे  पता  चलता  है  कि  सभी  समवायों  से  PeXR-

 ५३  स्कूल १०२.  ७  करोड़  रुपये  झ्रायकर  लिया  लेकिन  में  प्रतिभा लग  जाने  पर
 भी  उनको  कुल  आयकर  OG.  ३६  करोड़  रुपये  ही  देना  पड़ा  PEXY  में  तो  यह  मोर

 भी

 घट  कर  ८२.४५  करोड़  रुपये  ही  रह  गया  हैं  ।  और  यह  भी  उस  काल  में  जबकि  प्रौद्योगिक  न्

 2&o  ६  करोड़ से  बढ़कर  REX A RR में  ३३४.  ३  करोड़  रुपये  हो  गये  हूं  ।

 wit  इसके  साथ  ही  यह  भी  देखिये  कि  इस  बीच  में  करने  वालों  की  संख्या  में

 १४५००  की  विधि  ged  |  स्वाभाविक तो  यह  था  कि  आयकर  cara की  संख्या  में  इतनी  वृद्धि  होने  के

 कारण  भास्कर  से  प्राप्त  होने  वाली  राशि  में  १९४३-५४  के  १६  या  १७  करोड़  रुपयों

 की वुद्धि  होनी  चाहिये  थी

 भें
 कहता  हूं  कि  श्रौद्योगिड  पादन  की  वृद्धि  से

 न  तो
 सरकार  कौर

 न  बल्कि

 खच्ोगपतियों को  थी  लाभ  पहुँचा  है  ।  Aree,  ray  को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  । ot  म म  जी



 ROE २०  gays  maar  की  मांगें

 मन्त्रालय द्वारा  दिये  गये  सारांश  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने  प्रौढ़  आयरन

 एण्ड  स्टील  कम्पनी  के  किये  जाने  ars  इस्पात  के  प्रति  घारण  मूल्य  के  स्तर  प्रापण  की

 सिफारिश मान  ली  है  :  यदि  मुझे  ठीक से  याद  तो  इस्पात  के  प्रतिधारण  मूल्य  का  पुनरीक्षण  किया

 जा  चुका  है  ।  इस  बारे  के  पुनरीक्षण  में  कप  प्रतिदारण  १६५२  या  ae  की  तुलना  ७५

 रुपये  प्रति  टन  afer  होगा  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  और  arr  एण्ड  स्टील

 कम्पनी
 ''

 को  प्रतिदारण  मूल्य  के  पुनरीक्षण  के  फलस्वरूप  ATS  यो  दस  TT  में  ७५  या  १००  करोड़  रुपयों

 का  श्रमिक  लाभ  होगा  ।  मेरे  विचार  से  यह  वांछनीय  नहीं  क्योंकि  ये  लोग  सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात

 उद्योग  आरम्भ  करने
 की

 आलोचना  करते  रहते  हैं
 ।

 वे  आलोचना  इसलिये  करते  हैं  कि  ag  उनके  हित

 के  लिये  घातक  सिद्ध  होगा  ।  श्री  मसानी  भी  सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  उद्योग  के  विस्तार  पर

 आपत्ति  करते  हैं  ।  वे  टाटा  के  यहां  नौकरी  कर  चुके  हैं  ।

 माननीय  मन्त्री  ने  सूती  कपड़ा  उद्योग  के  लिये  कहा  है  कि  उत्पादन  उसी  स्तर  पर  रहा  हैं  ।

 लेकिन  सरकार  द्वारा  जुटाये  गये  से  ही  स्पष्ट  है  कि  १९५७  में  जनवरी  से  नवम्बर  तक  इस  उद्योग

 के  ३०,०००  व्यक्ति  बेरोज़गार  रहे  हैं  ।  बम्बई  कानपुर  में  कई  मिलें  भी  बन्द  हो  चुकी  हैं  ।

 कौर  इस  पर  भी  कहा  जाता  है  कि  श्रमिक  सहयोग  करते  हें  ।  यह  भी  गलत  क्योंकि  १९४५७

 में  प्रौद्योगिक विवादों  के  कारण  कुल  ११७  जन-दिनों की  ही  हानि  हुई  जबकि  EYE A RAH HIT में  इसके  कारण

 १८६  जन-दिनों की  हानि  हुई  थी  ।  इसलिये  मिलों  के  बन्द  होने  का  कारण  केवल  उनका  सुप्रबन्ध  दवी  हो

 सकता है  ।

 जब  एका घि कारों  का  wet  लीजिये  ।  सभी  जानते  हें  कि  देश  का  उद्योग  चन्द  एकाकी  कारियों

 के  हाथ  में  ही  है  |  क्या  सरकार  ने  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  म्रनुज्ञप्तियां  जारी  की  हैं  ?  सोडा  गंदा  के

 सम्भरंण  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  सोडा  ऐश  के  चार  कारखानों  के  लिये  चार

 श्ञप्तियां  दी  गई  हैं  ।  ये  चारों  भ्रनुज्ञप्तियां  क्रमशः  डालमिया शौर  भिवंडीवाला  के

 कारखानों की  दी  गई  हैं  ।

 इसी  प्रकार  देश  का  रबर  उद्योग  भी  के  एकाधिकार  में  है  |  ०  प्रतिशत  रबर  केरल  से

 मिलती  लेकिन  डनलप  को  केरल  से  ५००  मील  दूर  मद्रास  में  रबर  का  कारखाना  खोलने  की  भ्
 दी  गई  ।  इसी  प्रकार  टाटाज़  को  भी  केरल  से

 ७००
 मील  दूर  बम्बई  में  टायर  के  कारखाने  की  प्रनमति भक

 क्या  केरल  के  मजदूर  मद्रास  बम्बई  के  मज़दूरों  से  कम  प्रवीण  हैं  ?

 मंत्री  मनु भाई  शाह  )  :
 में  माननीय  सदस्य  को  सूचित  कर  दूं  कि  केरल  भें  कारखाना

 खोलने  के  लिये  भी  भ्रनुज्ञप्ति  मंजूर  की  जा  चुकी  लेकिन  सम्बन्धित  संस्था  उसके  लिये  न  तो  प्रांत  रिक
 a  न  बाह्य  संसाधन  ही  जुटा पाई  है  ।  हम  पहले  से  कसे  जान  सकते  हें  कि  कोई  संसाधन  जुटा

 या  नहीं  ।

 fat  do  पृ०  में  तो  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  डनलप  कौर  टाटाज़  को  रबर  के  क्षेत्र  से  इतनी  दूर

 कारखानें  स्थापित  करने  के  लिये  झनुज्ञप्तियां  कयों  दी  गई  हूँ  ?  हम  चाहते  हूं  कि  तीनों  कारखाने  केरल

 भेजी  उद्योग  की  कया  स्थिति  है  ?  इसमें हमें  पुरी  तौर  से  भ्रायातों पर  ही  निसार

 रहना  पड़ता  है  ।  पेनिसिलीन  जैसी  सभी  औषधियों  का  आयात  ही  होता  है  ।  मेजर  जनरल  सोखे  इस

 क्षेत्र  के  काफी  जानकार  हूँ  ।  उनका  कहना  है  कि  पिम्परी  के  कारखाने  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जा  सकते

 हूं
 ।

 लेकिन  वहां  पेनिसिलीन  के  अलावा  कुछ  भी  तैयार  नवदीं  होता  ।

 1  मल  प्रंग्रेजी में
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 विटामिन  जैसी  अन्य  अत्यावश्यक  वस्तुएं  भी  हमें  आयात  ही  करनी  पड़ती  हैं  ।  इनके  उत्पादन के

 हमने  विदेशी  समवायों  को  भारत  में  जमने  की  दे  दी  है  ।

 यह  एक  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण है  ।  मई  १९४५६  में  एक  रूसी  विशेषज्ञ  ने  भारत  में  एक  ऐसा  कारखाना

 खड़ा  करने  की  योजना  रखी  जिसमें  सभी  मल  तैयार  की  जा  सकती  थीं  ।  सरकार

 तक  उस  पर  विचार  ही  कर  रही  है  ।  सरकार  इस  क्षेत्र  में  भी  वर्तमान  एकाधिकारियों  को  ही  प्रोत्साहन

 दे  रही हैं  ।

 श्री जीन  were  )  में  इन  मांगों  का  समान  करता  हूं  |  उत्पादन  में  चतुर्दिक  वृद्धि

 हुई हैं
 ।

 ्रायात-नियन्त्रण
 की

 नीति
 ने

 देश  को  बड़ा  लाभ  पहुंचाया  है  ।  विश्व  में  मन्दी  रही

 हूं  और  इसीलिये  हमारे  निर्यातों  में  कमी  हो  गई  है  ।  हमें  सतक  रहना  चाहिये  |

 श्री  लंका  are  दक्षिण  श्रमिक  से  प्रतियोगिता  होने  के  हमारे  चाय  के  निर्यात में  कमी

 राती  जा  रही  है  ।  काफी  की  मांग  भी  घट  गई  है  ।  इससे  मूल्य  गिरेंगे  कौर  उत्पादकों  पर  बुरा  प्रभाव

 पड़ेगा
 ।

 गत  दो  या  तीन  वर्षों  से  गोल  fet  इत्यादि  के  मूल्य  गिरने  से  हमें  पहले  से  कम  विदेशी  मुद्रा

 मिल  पाती  हैं  ।  रेंडी  के  तेल  भ्र  वनस्पति  इत्यादि  का  निर्यात  भी  कम  हो  रहा  इस

 प्रवृत्ति को  रोकना  चाहिये  ।

 हमें  ७.  घरेलू  बाजार  का  विस्तार  करना  कौर  विदेशों  के  wet  बाजारों  को  बनाये

 रखते  हुए  निर्यात  क  करना  चाहिये  |  निर्यात  संवर्द्धन  परिषद्  को  विश्व  के  बाजारों  का  झ्रध्ययन

 करने  के  बाद  गोल  काजू  इत्यादि  के  अपने  निर्यात  की  योजना  तैयार  करनी  चाहिये  ।

 पट्टाभिरामन  पीठासीन  हुए ]

 सभी  महत्वपूर्ण  देशों  में  निर्यात  dada  अभिकरण  स्थापित  करने  चाहियें  ।  निर्यात  काय  का

 एकाधिकार  थोड़े  से  व्यक्तियों  को  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  काफी  के  निर्यात  का  दायित्व  काफी  बोर्डे
 को  सौंपना  चाहिये  |  राज्य  व्यापार  निगम  को  अपनी  कार्यवाही  बढ़ानी  चाहिये  ।  हमारे  विदेशी

 वासों  को  वैदेशिक  व्यापार  पर  सचिव  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 औद्योगिक  विकास  a  मामलें  में  प्रादेशिक  श्रसमानताश्रों  को  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 सभी  राज्यों  को  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  बड़ी-बड़ी  राशियां  आवंटित  की  जाती  हैं  ।  लेकिन

 ०  से  कई  व्यपगत  हो  जाती  हैं  ।  इनका  प्रचार  किया  जाना  चाहिये  |

 मेरा  विचार  है  कि  हाथ करघा  उद्योग  सम्बन्धी  नीति  सफल  नहीं  हो  पाई  है  ।  सरकार  की  नीति

 हूं  कि  समूचा  हाथकरघा  उद्योग  सहकारी  बनाया  जाये  ।

 लेकिन  केरल  का  हाथ करघा  उद्योग  फैक्टरी  के  ६  पर  संगठित  है  कौर  उसे  सहकारी  बनाने

 पर  काफी  व्यय  पड़  जायेगा  ।  उसमें  कई  व्यावहारिक  कठिनाइयां  भी  हैं  ।  वहां  निजी  क्षेत्र  इस  उद्योग  में

 काफी  सफल  रहा  है  |  सरकार  को  सहकारी  उद्योग  को  सुविधायें  तो  देनी  लेकिन  वित्तीय

 यता  के  मामले  में  एक  रूप  नीति  प्रकार  चाहिये  |

 विदेशों  को  कपड़ा  निर्यात  करने  के  राज्य  व्यापार निगम  a  प्रधान ही  एक  निर्यात  निगम

 भी  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।  हमारे  प्रतिनिधि  विदेशों  में  जाकर  नये  बाज़ारों  का  अध्ययन  कर

 सकते  हैं
 ।

 हाथ करघा  वस्त्र  मिल  के  कपड़े  से  महंगा  पड़ता  इसलिये
 इनको

 भी  मूल्य  में  छुट  देने
 की

 सुविधा  रहनी  चाहिये  |  सहकारी  क्षेत्र  से  बाहर  के  हाथ करघा  उद्योग  को  भी  नीति  निर्धारण  के  समय

 उचित  प्रतिनिधित्व दिया  जाना  चाहिये

 t  मूल  मरंग्रे जी  में  ।
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 भारत  में  सूती  कपड़  के  लगभग  २४,०००  frag  चालित  करे  लेकिन  यह  उद्योग  उचित  ढंग

 से  संगठित  नहीं  है  कौर  उनमें  से  कई  इकाइयां  प्राचीन  रूप  से  आत्म-निर्भर  नहीं  हैं  ।  उन्हें  ग्रारक्षणः

 दिया  जाना  क्योंकि  वे  मिलों  से  प्रतियोगिता  नहीं  कर  सकतें  ।  इन  पर  भारी  उत्पादन-शुल्क

 लगाया  गया  है  ।  हालांकि  प्रधान  मन्त्री  ने  सूची  वस्त्रों  पर  लगने  वाले  शुल्कों  में  कमी  की  घोषणा  की

 लेकिन  केरल  में  इसके  उत्पादन  की  लागत  बहुत  जाती  इसलिये  उनको  प्रौढ़  भी  afer

 दिया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  उद्योग  मंत्री  ने  ग्रामवासी  दिया  हैं  कि  वे  १००  से  अधिक  करघों से  काम

 करने वाले  मध्यम  दर्जे  के  कारखानों  को  कुछ  सहायता  देने  के  गरदन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंगे  |

 इसकी  बड़ी  आवश्यकता है  ।

 प्र०  क०  देव  )  :  श्रीमान्  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  मांगों को  इस

 विरोध  के  बिना  पारित  नहीं  किया  जा  सकता  कि  देश  में  जो  औद्योगिक  विकास  हो  रहा  है  वह  समान

 गति  से  हो  रहा  हे  ।  वास्तव  में  देश  के  सभी  भागों  का  समान  विकास  होना  चाहिये  ।

 उड़ीसा  के  वारिक  प्रतिव्यक्ति  ara  केवल  ७६  रुपये  है  कौर  सरकार  ने  वहां  उद्योगों  का  विकास

 नहीं  किया  |

 उड़ीसा  में  खनिज  पदार्थों  की  कमी  नहीं  किन्तु  स्थानीय  लोगों  को  उनका  क्या  लाभ  पहुंच  रहा

 वहां पर  बिड़ला  संस्थानों  को  बहुत  ही  साधारण  सी  रॉयल्टी  पर  कागज  कारखानों  के  लिये  बांस  के  जंगल

 दिये  गये  हैं  ।  यह  बड़े  पूंजीपति  कांग्रेस  को  चन्दा  देते  हैं  ।  शोषण  अतिशय  उम्र  रूप  धारण  कर  चुका  है  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  कागज  के  कारखानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  ध्यान  दे  |

 यही  दशा  बीड़ी  बनाने  में  काम  वाले  पत्तों  की  है  ।  पत्तों  का  मोल  एक  पैसा

 दे  दिया  जाता  हे  ।  किन्तु  कलकत्ता  wife  में  इनके  दाम  बहुत  ज्यादा  है  ।  इन  समस्त  समाज  विरोधी

 कार्यो  की  रोकथाम की  जाये

 मेरी  सबसे  बड़ी  प्रार्थना  यह  हैं  कि  उड़ीसा  के  पश्चिमी  जिलों  में  सरकारी  उद्योग  धंधे  खोले  जायें

 तथा  उसका  विकास  किया  जाये  |  इस  क्षेत्र  में  बॉक्साइट  मिलता  है  तथा  मुचुकुन्द  बांध  की  सस्ती  बिजली

 प्राप्त  इस  समय  इस  का  उपयोग  पुरा  नहीं  हो  रहा  हैं  ।  वहां  पर  एल्युमिनियम का  कारखाना

 लगाया जा  सकता  है  |

 एक  उसके  उत्तर  में  उद्योग  मंत्री  ने  बताया  था  कि  सिंघानिया  संस्था  को  वहां  कागज  का

 कारखाना  लगाने  की  अनुज्ञप्ति  दी  गई  है  किन्तु  प्रभी  तक  इस  संस्था  ने  कुछ  भी  नहीं  किया  ।

 भारत  सरकार  को  उड़ीसा  में  सीमेंट  का  कारखाना  लगाने  में  भी  राज्य  सरकार की  सहायता

 करनी  चाहिये  |  इसी  प्रकार  कालाहांडी  पहाड़ियों  में  चाय  तथा  काफी  की  खेती  भी  की  जा  सकती  है  ।

 सरकार  को  चार द्वीप  बन्दर  में  दूसरा  जहाज  निर्माण  करने  का  यार्ड  खोलना  चाहिये  ।

 श्री  सोनावने  जातियां  )
 :  में  माननीय  मंत्री  को

 इस  बात  पर  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  नीति  ठीक  करके  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  सम्हाल

 ली  है  ।  वैसे  भीਂ  औद्योगिक  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  |

 पता  नहीं  कपड़ा  मिलों  को  क्या  ।  वे  बन्द  होतीਂ  जा  रहे  खैर  उत्पादन  शुल्क  में  कमी

 कर
 दी

 गई  है  राशा  है  कि  स्थिति  ठीक  हो  जायगी  ।  कई  कारखाने  तो  यह  शरारत  करते  ही
 कि

 सरकार  से  सहायता  लेते  हें  फिर  हानि  दिखा  कर  बन्द  देते ह  |  उनका  क्या  होगा  ?

 शोलापुर  में  दो  मिल  बिल्कुल  बन्द  कर  दिये  गये  थे  जिससे  १०,०००  कर्मचारी  बेकार

 हो  गये  खैर  सरकार  ने  एक  कारखाना  लगाकर  कुछ  श्रमिकों  को  खपाया  है  किन्तु
 range  स्पिनिंग
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 उप  समय  एक  भी  thorn  काम  नहीं  करता एण्ड  वीविंग  मिल  wa  भी बन्द हैं  |  नटा  ब्  निल  yt  RIA  Tat  DAU  ।  पहले एक  बार

 इस  कारखाने  को  सरकार  ने  लिया  था  किन्तु  फिर  यह  मालिक  के  पास  चला  गया  झर  यह  स्थिति

 ड्
 |

 सरकार  ने  श्री  सोमानी  की  अध्यक्षता  में  सन  EYL  में  इस  कारखाने  के  कार्य  की  जांच  लिये

 एक  समिति  भी  नियुक्त  की  थी  किन्तु  उसका  प्रतिवेदन  अब  तक  नहीं  कराया  है  ।  श्रमिक  भूखों  मर  WE  |

 इस  सम्बन्ध  में  लोग  तारें  दे  रहे  हैं  ्र  बड़े  दुखी  हैं  ।  ए  क  वर्ष  से  हम  भी  इसी  बात  का  आग्रह कर

 रहे  हैं  ।  बम्बई  में  माननीय मन्त्री  के  शिष्य  ने  नरसिंहगिर  जी  कारखाना  चलाकर  बड़े  साहस  का  परिचय

 दिया  है  ।  क्या  माननीय  मन्त्री  भी  वैसा  नहीं  कर  गिर  जी  वाली  योजना  बेकारों की

 सहायता  के  लिये  हूं  ।  उस  कारखाने  में  उन्हीं  मशीनों  से  काम  लिया  जा  रहा  है  जिन्हें  निकम्मी  बता  दिया

 गया  था  ।  इस  कारखाने  की  वित्तीय  स्थिति  भी  सन्तोषजनक  बताई  गई  थी  ।  यदि  ऐसे  प्रतिवेदन होते

 रहें  तो  हम  किस  आधार  पर  उन  पर  विश्वास  करेंगे  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  टस  से  मस
 न

 करने

 वाले  पूंजीपतियों को  पुरी  शक्ति से  ठीक  करे  ।

 उद्योग  तथा  झ्र घि नियम  के  भ्रमित  ऐसे  कारखानों  का  प्रबन्ध
 भी  ले  सकती  हैं

 ।  ऐसी  कार्यवाही  से  ही  श्रमिकों  को  थोड़ा  बहुत  लाभ  पहुंच  सकता  है
 ।

 मुझे

 विश्वास  कि
 सरकार  मेरे  सुझावों  पर  सहानुभूति  से  विचार  करेगी  |

 थ्री  त्यागी  में  केवल  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  आस्थगित  भुगतान  कितनी  राशि
 तक

 का  तय  या  सरकारी  उपक्रमों  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  निर्माताओं  को  ग्रा स्थगित  भुगतान

 के  पघाਂ  पर  आयात  करने  के  लिये  कितनी  मंजरी  दी  गई  है  ate  प्रतिवर्ष  कितना  कितना  भुगतान

 किया  जाना  होगा  ।  मुझे  यही  जानकारी  में  कोई  भाषण  देना  नहीं  चाहता  ।

 पशुपति  मंडल
 :  चाय  पर  लगाये  गये

 निर्यात  शुल्क  से  परिश्रमी  बंगाल  की  अर्थव्यवस्था  पर  पर्याप्त  प्रभाव  पड़  रहा  साधारण  तथा

 अच्छी  चाय  पर  समान  गर्के  यह  भी  विचित्र  सी  बात  कराधान  मूल्य  के  आधार  पर  होना

 चाहिये  |  यथा  साधारण  चाय  बाहर  कौन  खरीदेगा  ।

 भ्रमरी का  की  साधारण  चाय  विदेशों  में  बहुत  बिक  रही  है  ।  यदि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 नहीं  करेगी  तो  बड़ी  विचित्र  बात  होगी  ।

 कुरा  जिले  में  कुटीर  उद्योग  हैं  किन्तु  जो  माल  वहां  बनता  है  उसकी  खपत  में  भारी  भ्रड़चनें

 प्राती हैं हैं  ।  उनकी  सहकारी  संस्थाओं  को  भी  इंस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त  सहायता  नहीं  मिलती

 इसी  प्रकार बर्तन  यद्यपि  कुटीर  उद्योग  सा  ही  है  किन्तु  इस  पर  भी  विक्रय  कर  लगता  हूं
 ।

 बांकुरा  के  लोगों  ने  कई  अवसरों  पर  सरकार  को  अपनी  कठिनाइयों  से  कराया  है  इस  कारण  में

 प्रार्थना  करता  हुं  कि  बर्तनों  ग्राही  से  विक्रय  कर  हटा  लिया  जाये  |  सरकार  को  इन्हें  कच्चा  माल  खरीदने

 के  लिये  सहायता  भी  देनी  चाहिये  |  उनके  माल  की  खपत  के  लिये  विक्रय  केन्द्र  भी  खोले  जायें  ।

 में  इसी  के  साथ  सरकार  से  यह  प्रार्थना  भी  करता  हूं  कि  बहरामपुर  से  रेशमी  क्मिपालन  गवेषणा

 संस्था  को  भी  हटाया  न  जाये  ।

 कलकत्ता  मैं  भी  उद्योगों  का  ि  हो  रहा  है  ।
 कलकत्ता

 की
 बन्दरगाह  का  विकास  होना  चाहिये

 प्रा  मगर  वह  नहीं  gt  रहा  ।  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  सल मी  बंगाल

 सरकार
 के

 सामने  समस्यायें

 ही

 समस्यायें
 ह  ।

 यदि  इन्हें

 न

 संभाला  गया  तो  स्थिति  खराब

 ह डी  जायगी  |
 re

 कपल  ae  में
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 भ्रनुदानों  की  मांगें

 ~ FATA  के  प्रतिवेदन  में  पटसन  का  कहीं  उल्लेख  तक  भी  नहीं  है  ।  जूट  उत्पादकों  को  बहुत

 कम  मुआवजा  मिल  रहा  है  ।  जूट  की  भी  मान्य  कीमत  निर्धारित  की  जानी  चाहिये
 ।  .

 fat  स०  स०  बनर्जी  )  :
 माननीय  मंत्री  ने  झपने  भाषण  में  कपड़े  के  कारखाने

 की  बन्दी  के  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा  ।  देश  में  कपड़े  के  २७  कारखाने बन्द  हो  चुके  |

 दूसरी  योजना  में  ८०  लाख  लोगों  को  रोजगार  देने  की  व्यवस्था  है  ।  किन्तु  कैले  कानपुर  में  ही

 ६,०००  श्रमिक  मर  रहें  हैं  ब्रिटिश  इंडिया  निगम  के  ठीक  न  चलने  का  एक  कारण

 यह  भी  है  कि  अंग्रेज़  अधिकारी  तो  इस  में  किसी  भी  प्रकार  का  शौक  नहीं  रखते  ।  वे  बहुत  ही  ज्यादा

 पया  यहां  से  कमा  चुके  हें  ।  इस  कारण  कानपुर  के  इन  सब  कारखानों  के  मामलों
 की

 जांच  कराई  जाये  |

 हालात  वहां  पर  वास्तव  में  ही  बड़े  खराब  हैं  ।

 कानपुर  में  एक  सरकारी  पदाधिकारी  भी  गया  था  किन्तु  gat  तो  कुछ  भी  नहीं  |

 दूसरे  हमारे  देश  में  १९  युद्ध-सामग्री  कारखाने  हें  ।  हमें  चाहिये  कि  फालतू  समय  में  इन्हीं

 कारखानों  में  सैनिक  वस्तु भ्र ों  का  निर्माण  हो  ।  किन्तु  गैर-सरकारी  क्षेत्र  वालें  लोग  ऐसा  नहीं  चाहते  ।

 उन्हें  हानि  होने  लग  जाती  है  ।  चीन  में  तो  इसी  प्रकार  से  काम  चल  रहा  है  ।  श्रीमान्  कपड़े  की  मिलों  के

 बारे  में  में  माननीय  मन्त्री  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करें  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  श्रीमान्  पांच  घण्टे  से  अधिक  यहां  बैठ
 कर  में  विभिन्न  माननीय  सदस्यों  की  आलोचनाओं  तथा  सुझावों  से  लाभान्वित  हूं  ।  जो  आलोचना

 यहां  हुई  हे  वह  निन्दा  के  लिये  तो  नहीं  हुई  किन्तु  मन्त्रालय  में  सुधार  के  उद्देश्य  से  हुई  है  ।  में  यह  नहीं

 कहता कि  मन्त्रालय  में  सुधार  की  ही  नहीं है  ।

 किन्तु  में  कुछ  बातें  बताऊंगा  जिनसे  पता  लगेगा  कि  आलोचकों  के  दिल  में  गलत  धारणायें  हैं  ।

 और  पर्याप्त  आलोचना इसीਂ  कारण  भी  हुई  है  ।  प्रायोजकों  ने  पहले  तो  बड़े  जोर  से  धावा  बोलना  चाहा
 था  किन्तु  उन्हें  वास्तव  में  कोई  सारबान  बात  नहीं  मिली  ।  पहले  यह  कहा  गया  कि  विदेशी  मुद्रा की
 नीति  में  मंत्रालय  श्रसफल  रहा  है  ।  इसने  गलत  अ्रायाट  निर्यात  नीति  अपनाई है  तथा  उपभोक्ता

 के  को  मुक्त  किया  है  ।

 किन्तु  गत  वर्ष  की  गलतियों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  |  मेंने  यह  बात  बताई  थी  कि  आयात

 में  कथित  लापरवाही  की  झ्रालोचना  गलत  है  क्योंकि  गत  वर्ष  मेंने  तत्सम्बन्धी  ्  भी  दिये  थे  ।  राज

 प्रधान  मन्त्री  ने  सभा-पटल  तथा  पुस्तकालय  में  एक  पत्र  भी  रखा  है  जिससे  पता  चलता  है  कि  विदेशी

 मुद्रा  में  किस  प्रकार  की  कमी  हुई  ।  उस पत्र से  हमें  पता  चलता  है  कि  १९५४-५५  में  उपभोक्ता

 का  जितना  आयात  2.0  उनका  मूल्य  ६१ .  ८०  करोड़  रुपये  QEYY—NE A OYE में  ७४.

 करोड़  की  वस्तुयें  मंगाई  गयीं  प्रौढ़  १९५६-५७ में  ८०  ८३  करोड़ की  ।  PEYE—UG A में  PEYY—NE

 की  तुलना में  ६  करोड़  की  वृद्धि  हुई  कौर  १६५४-५५ की  तुलना  में  १६  करोड़
 की  ।

 यह  वृद्धि  फलों

 तथा  वनस्पतियों  के  भ्रमित  तिलहन  तथा  सुत  शादी  के  के  कारण हुई  ।  इन्हें

 विलास  वस्तुयें  नहीं  कहा  जाता  ।  यदि  हम  उस  समय  स्थिति  को  समझ  लेते  तो  यह  भी  न  होता  ।

 एक  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  तत्कालीन वित्त  मन्त्री  ने  यह  बताया  था  कि  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  पता
 न

 था
 ।

 मुझे  इस  के  बारे  में  पता  नहीं  है  किन्तु  में  यह  तो  देख  रहा  हुं  कि  तत्कालीन वित्त

 मंत्री  श्री  देशमुख  ने  सभा  में  2EYY  में  वक्तव्य  दिया  RPE EUY  को  भारतीय  प्रफुल्ल
 विधेयक  पर  बोलते  हुए  उन्होंने  कहा  था  :

 11.0  नात्मक  निषेध  लगा  दियें  गये  हूं  उनसे
 बात

 यह  रही  है
 कि

 हमारी
 हाय  गीति

 से  जो

 मूल  sist  में
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 मोरारजी

 चीजों  की  कृत्रिम  कमी  हो  गई  है  atk  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  प्रनावश्यक  ढंग  से  बढ़  गये  हैं
 ।  छोटे

 कोटे  निर्धारित  करने  से  नवागंतुक  इस  क्षेत्र  में  नहीं  ar  सकते  ae  इसीਂ  कार्य  में  लगे  लोगों  ने  बड़े  लाग

 जीत कर  लिये  हैं  ।  इस  प्रकार  की  निषेधात्मक  नीति  तभी  ठीक  है  जब  हमारा  भगतान  संतुलन  ख  राब

 हो  जो  कि  wa  नहीं  है  ।  इसलिये  कुछ  ढिलाई  की  श्रत्यावश्यकता  है  ak  द्र  विधेयक  से  हम  इसे  ही

 प्राप्त  करने  की  शीराज़ा  करते  हें  ।

 इससे पता  चलता  है  कि  तत्कालीन वित्त  मन्त्री  इस  स्थिति  से  अनभिज्ञ  नहीं थे  ।  बाद  में  तो

 प्रभी  बुद्धिमान बन  सकते  हैं  ।  उस  समय  यह  विचार  नहीं  था  कि  इससे  यह  स्थिति  पैदा  हो  जायेंगी
 ।

 किन्तु  यदि  हम  यह  समझें  कि  यदि  वह  रायात  इस  तरह  न  होता  कौर  हम  बच  जाते तो  भी  यह

 गलत है
 ।

 वास्तव  में  अघिक  आयात  कच्चे  माल  तथा  पूंजीगत  वस्तुओं का  हुजरा  है  ।  यह  आयात भी

 इसी  कारण  gar  क्योंकि  हम  प्रगति  करना  चाहते  हैं  ।  हमने  ि»  श्राप  को  संभवतया  अ्रावस्यकता से

 अधिक  खींचा  है  किन्तु  यह  सब  देशहित  के  लिये  किया  गया  है  ।

 इस  भ्र वस् था के  लिये  किसी  एक  दल  को  दोषी  ठहराना  या  मंत्रालय  को  दोषी  ठहराना  गलत  हैं
 ।

 यह  ठीक  हूँ  कि  पहले  भ्रनुमान  ठीक  से  नहीं  लगाया  था  ।  यह  बात  प्रधान  मन्त्री  ने  भी  राय-व्यस्क
 पर

 बोलते  समय  स्वीकार  ही  है  ।  श्री  यह  कहना  कि  किसी  जांच  ह  जरूरत  है  गलत  होगा  ।  जांच  से

 कोई  नये  तथ्य  नहीं  निकलेंगे  |  जो  तथ्य  हैं  वह  सभा  के  समक्ष  रखे  ही  गधे  हैं  ।  बार  बार  जांच  की  मांग

 करने  से  क्या  लाभ  है  |

 गत  डेढ़  वर्ष  से  प्रख्यात  नीति  पर  कड़े  नियन्त्रण  लगे  हैं--यह  जान  बूझ  कर  लगाये  गये  ए

 यह  सरकार  की  नीति  के  परिणामस्वरूप ऐसा  है  ।  उससे  सफलतायें  हो  रही  हैं  किन्तु  यह  जब  भी  नहीं

 जा  सकता  कि  हम  समस्या  हल  कर  चुके  हैं  ।  हमें  ध्यान  से  चलना  पड़ेगा  |  अपने  उत्पादन  की  वृद्धि

 के  लिये हमें  जोखिम  भी  लेनी  पड़ेगी  ।  में  समझता  हूं  कि  सभा  इस  बारे  में  सरकार  से  सहानुभूति

 रखेगी |

 हम  मित्र  देशों  की  सहायता  पर  पूर्ण  रूप  से  आधारित  नहीं  है  ।  हम  उनके  ग्राम  ग्र वश्य

 हम  wad  संसाधनों  में  ही  निरन्तर  वृद्धि  करते  रहना  चाहते  हैँ  |

 दूनिया में  कोई भी  देश  ऐसा  नहीं  है  जो  दूसरों  की  सहायता  के  बिना  आगे  बढ़ा  हो  ।  सहायता

 लेने  में  कोई  दोष  या  ब  राई  नहीं  जबकि  हम  अपना  आचरण  स्वतन्त्र  रखना  चाहते  हैं  हम  अपनी
 नीति

 पर  स्थिर हैं  कौर  वे  भी  देशहित में  ही  है  ।  में  सभा  को  भ्राइवासन  दिलाता  हुं  कि  हमने  कभी  कोई  ऐसा

 सौदा  नहीं  किया  जिसके  कारण  हमें  अपनी  नीति  से  तनिक  भीਂ  इधर  उधर  उलटना  पडे  |

 यह  भी  पुछा  गया  कि  भविष्य  में  आयात  निर्यात  की  नीति  क्या  रहेगी  ।  नीति  रां  तक
 स्पष्ट  हैं  |

 हम  किसी  भी  प्रकार  का  असंतुलन  नहीं  चाहते  |  किन्तु  यह  बात  बड़ी  कठिन  है  क्योंकि  इस  समय  हमारा

 विकास हो  रहा  है  ।  हम  भ्रधिकाधिक  उत्पादन  करना  चाहते  हैं  किन्तु  आ्रात्मनिर्भर होने  में  समय  तो

 गंगा ही  |

 यद्यपि  हम  बड़ी  चीजें  भी  यहां  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  किन्तु  हमें  इसका  आयात  तो  करना

 ही  पड़ेगा  ।  इस्पात  के  उत्पादन  का  वृद्धि  से  भी  हमें  असंतुलन  कम  होने में  सहायता  मिलेगी  |  इससे

 मुद्रा  का  प्रत  भी  हल  होगा  |

 हमने  संतुलन  करना  होगा  ।  यदि  प्रत्येक  कदम  पर  यह  कहा  जायगा  कि  जोखिम  न  लो  इत्यादि

 तब  तो  काम  बड़ा  कठिन  हो  जायेंगी  ।  इन  कठिन  स्थितियों  से  हमारीਂ  समस्यायें  प्रन्ततोगत्वा  हल  होंगीं  ॥

 कई  बार  यह  क  ठिनाइयां  art  बढ़ने  के  लिये  आवश्यक  होती  हैं  ate  इस  समय  यही  हो  रहा  है
 |
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 यदि  हम  बार  बार  कठिनाइयों  पर  ही  भ्रमित  सोचते  रहे  तो  हम  घबरा  सकते  हैं  तथा

 वालों  हो  सकते  हैं  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  यही  प्रार्थना  करता  हूँ  वे  कठिनाइयों  को

 क. ए क च्तचं  नहीं  बल्कि  उनके  हल  के  सुझाव  दें  शर  श्राद्यावादी रहें  ।

 दिन  प्रतिदिन  निर्यात  नीति  को  भी  मजबूत  किया  जा  रहा  यदि  कोई  सदस्य  mit

 इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांगें  तो  मुझे  खेद है  कि  में  ऐसा  नहीं  कर  सकूंगा  ।  इसका  यह

 नहीं कि  मेरी  यह  इच्छा  नहीं हैं  बल्कि  भ्र भी  स्थिति  सम्बन्धी  वास्तविक  कठिनाई  है  निर्यात

 नीति  समय  समय  पर  बदलती  रहती  स्थिति  के  अनुसार बदल  तो  होती  ही  रही  है

 हो  सकता  है  कई  मामलों  में  हमें  कुछ  कार्यवाही  करनी  पड़े  ।  उस  तरीके  से  हमें  नये  रास्ते

 च्ढ्न क  पड़ते  हें  शौर  उसी  के  लिये  यत्न शील  हैं  ।

 मुझसे  यह  भी  पूछा  गया कि  हमने  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  के  अतिरिक्त  क्या  किया है  ।

 थदि  art  उस  परिषद्  की  कार्यवाही  देखें  तो  यह  पता  लगेगा कि  वह  नयी व्यवस्था किस  तरह

 कर  रहे ंहें  कौर  निर्यात  की  वृद्धि  के  लिये  किस  तरह  यत्न  कर  रहेगें  |  सरकार  भी  परिषद् की की
 सिफारिशों  पर  ध्यान  दे  रही  है  भर  निर्यात  की  वृद्धि  के  यथासंभव  कमियों  को  दूर  किया  जा

 रहा  है--कई  मामलों  में  सहम्मता  शादी  दी  जाती  है  भर  उसका  प्रकटीकरण  करना  में  अभी

 ठीक  नहीं  समझता  क्योंकि  हो  सकता है  कि  उससे  हमें  इस  काम  पर  हानि  भी  हो

 में  समझता  हूँ  कि  यहां  माननीय  मित्र  भी  यह  नहीं  चाहेंगे  कि  ऐसी  कोई  हानि  हमें  हो  ।

 चाय का  उल्लेख  किया  गया  ।  हमें  पता  है  कि  साधारण  चाय  कीਂ  स्थिति  sat  कठिन

 हमारे  यहां  इसका  उत्पादन  ६०  प्रतिशत है  प्रौढ़  इसका  निर्यात  भी  होता  है  |  इस  समय  चाय

 पर  एक  समान  शुल्क  लगा  हुमा है  पौर इस  समय  इसी से  यह  कठिनाई  उत्पन्न  हो  रही  हम

 गत  दो  मास  से  इस  समस्या  पर  विचार  कर  रहे  |  हम  यह  कठिनाई  अनुभव  कर  रहे  हें  कि

 इस  बात  का  क्या  उपचार  करें  ।

 यह  सुझाव  दिया  गया  था  तथा  wa  भी  दिया  जा  रहा  है  कि  क्षेत्रवार  इसका  निर्धारण

 कर  दिया  जाये  किन्तु  कोई  भी क्षेत्र  ऐसा  नही ंहै  जहां  केवल  साधारण चाय  ही  पैदा  होती

 हो  या  केवल  अच्छी  चाय ही  पैदा  होती  हो  ।  दोनों  चीजें  इकट्ठी  इसलिये  यदि  हम

 क्षेत्रीय  पर  कार्यवाही  करते  हें  तो  भी  अच्छी  चाय  को  ज्यादा  लाभ  होगा  शर

 साधारण  चाय  की  स्थिति  वैसी  हो  रहेंगी  ।

 श्री  ate  भरूचा  श्राप  यथा मूल्य  शुल्क  क्यों  नहीं  रखते  ।

 tat  मोरारजी  देसाई  :  माननीय  सदस्य  जरा  बीज धेर्य  रखे  ।  में  इसे  स्पष्ट  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहा  हम  चाय  के  मूल्य  पर  भी  शुल्क  लगा  सकतें  हें  किन्तु  उसके  लिए  साधारण
 चाय  भर  बिक्री  की  चाय  तक  जितनी  किस्में  हैं  उनके  लिए  अलग  अ्रलग  शुल्क  रखना  होगा  ॥

 जिस  प्रकार  की  चाय  का  मूल्य  विहित  मूल्य से  कम  मिलता है  उसे  उत्पादन  स्थान से  लेकर

 निर्यात  तक  wet  करना  यह  कोई  आसान  काम  नहीं है  कौर  यदि  ऐसा  किया  जाए  तो

 व्यापार  की  गति में  भी  रुकावट  पैदा हो  इन  विभिन्न  कठिनाइयों  की  जांच

 के  हमें  ऐसा  मार्ग  निकालना  होगा  जिससे  साधारण  चाय  के  व्यापार  में  सहायता
 मिले

 ।
 यदि

 इस  कार्य  में  कुछ  समय  लग  जाए  तो  उसका  कारण  यह  नहीं  कि  हमें  इस  का  ध्यान  नहीं

 किन्तु  यह  हैकि  हम  इतनी  जल्दी  उचित  मार्ग  नहीं  ढूंढ़  सकते  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  इस

 सम्बन्ध
 में  प्रतीक

 समय  नहीं  लगेगा  site  हम  शीघ्र  ही  कोई  निश्चय
 कर  बिन

 में



 ees  aq

 ०
 की

 _~
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 चाय  बागान  बंद  तो  नहीं  हुए  किन्तु  कुछ  के  बंद  होने  की  संभावना  श्रासाम
 सरकार इस  बात  पर  विचार  कर  रही  हूँ  कि  उन्हें  स्वयं  लेकर  प्रबंध  किया  जा  सकता  हैं  झ्रथवा  नहीं

 किन्तु  उसमें  भी  बहुत  कठिनाइयां है  ।  यह  कह  देना  तो  सुगम  है  कि  सरकार  उनका  प्रबंध  करे

 किन्तु  यदि  सरकार  द्वारा  प्रबंध  करने  पर  हानि  हो  जाए  तो  पता  नहीं  कि  प्रभारी  मंत्री  का

 होगा
 ।  में  यह  नहीं  कहता  कि

 मंत्री  को  झपना
 कत्तव्य  करने  से  घबराना  चाहिये  या  कत्तव्य

 करते  हुए  यदि  वह  हो  तो  उसे  पद  त्याग  नहीं  करना  चाहिये  ।

 निश्चय हँ  कि
 सभा

 यह  aren  नहीं  करती  कि  मंत्री  प्रारम्भ में  ही  जान  बूझ  कर  गलत

 वाही  यदि  सभा  ऐसी  ora  करती  है  तो  फिर  उसकी  आलोचना  कौन  करे  ।

 tat  गजराज  सिह  देश  जो

 1  श्री  मोरारजी देसाई  :  सभा  देश  की  भ्र भि रक्षक है  कौर  यदि  सभा  ही  गलती  करं तो

 फिर  ईश्वर  ही  सहायक  हो  सकता  इस  बात  को  ध्यान  में  रखने  की  श्रावस्यकता  है  ।

 अन्तिम  आंकड़ों  के  अनुसार  निर्यात की  स्थिति  यह  है  कि  EUG  में  ६१९  करोड़  रुपये

 का  १९४५७  में  ६६०  करोड़  रुपये  का  निर्यात  किया  गया  है  निर्यात  व्यापार  में

 ४१  करोड़  रुपये
 की  वृद्धि  हुई  परन्तु  हम  इसे  पय/प्त  नहीं  कर  इसके  लिए  हमें

 बहुत  कुछ  करना  होगा  किन्तु  एक  ही  वर्ष  के  प्रयास  के  परिणामस्वरूप  मिली  इस  सफलता
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  बहुत  ara  हो  जाती  में  wit  यह  oe  तो  नहीं  दिला

 सकता
 कि

 यह  प्रगति  जारी  रहेगी  क्योंकि  इस  विश्व  की  प्रतिस्पर्धा  का  मुकाबला  करने  में

 बहुत  कठिनाइयां  हैं  जब  प्रत्येक  देवा  इस  प्रकार  की  प्रगति  के  लिए  प्रयासशील  है  ॥

 यदि  चाय  के  निर्यात  को  भी  ठीक  दृष्टि  से  देखा  जाए  तो  उसमें  कमी  नहीं  हुई
 ।

 PEXG  के  भ्रांकड़ों  से  तुलना  करते हुए
 तो  निश्चय ही  निर्यात  में  कमी  हुई है

 क्योंकि  SEXE

 में  ५२३०  लाख  पाउंड  का  निर्यात gar  art

 विमल
 घोष  :  हमें  पाउडों  की  बजाए  मूल्य  के  आघार पर  बताना  चाहिये

 ।

 tet  मोरारजी  देसाई
 :  मूल्य  प्रतिवर्ष  बदल  जाते हैं  निर्यात  की  कसौटी  मूल्य  नहीं

 el  ठीक  झ्राघार  मात्रा

 for  यदि  प्रतिस्पर्धा  के  कारण  मूल्य  कम  हो  जाए  तो  मंत्री  उसके
 उत्तरदायी  ag  तो  उत्पादन  ak  निर्यात  की  मात्रा में  वृद्धि  के  लिए  उत्तरदायी

 tat  मोरारजी  देसाई  :  में  मूल्य  को  छु पाऊंगा  नहीं  ।  माननीय  सदस्य जो  जानकारी

 चाहते  हें  में  वह  सब  बताऊंगा  |

 PeRY  में  ३६७०  लाख  पाऊंड  चाय  का  निर्यात  gat  था  कौर  १९५७  में  CSE90

 लाख  टन  का  ।  PENG  की  तुलना में  यह  कस  है  किन्तु  gexy  की  तुलना में  कहीं  श्रमिक

 ये  nine  प्रतिवर्ष  बदलते  रहते  हें  ।  पुर्व  वर्ष  में  कुछ  कम  अथवा  अधिक  निर्यात हो  सकता

 किन्तु  gey  प् न्  में  स्टेज  नहर  की  कठिनाई  के  कारण  निर्यात  श्रत्यधघिक  बढ़  गया

 भंडार  एकत्र  करने  के  कारण  भी  इसमें  वृद्धि  हुई  थी  ।  परन्तु  अगले  वर्ष
 ATA

 कम  हुआ

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।



 २०  84S  ग्रनदावा  का  ATT  YORE

 मूल्य  के  ग्रा धार  पर  ae O4  में  P23. 48  करोड़  रुपये  का  निर्यात  १९५६  में

 RvR  ३०  करोड़  रुपय  का  तथा  cae OC)  में  ७  करोड़  रुपये  का  |  ३६७०  लाख  टन  का

 मूल्य  तो  ११३  करोड़  रुपये  था  किन्तु  ४४७०  लाख  पाउंड  का  मूल्य  १०७  करोड़  रुपये  रह

 गया  |  इस  मामले  में  मलय  को  प्राघा  नहीं  बनाया  जा  सकता

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  )  भगतान  अवशेष  का  ध्यान  तो  रखा  ही  जाना

 होग  i

 मोरारजी  देसाई  :  सो  तो  ठीक  हैं  किन्तु  जो  बात  हमारे  हाथ  में  नहीं  उसके  लिए

 हमें  मार्ग  ढूंढ़ना  होगा  ।  जो  हमारे  हाथ  से  बाहर  हैं  उसका  हम  क्या  कर  सकते  हैं  ।  चाय

 के  मामले  में  एकाधिकार  नीलामी  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  भर  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  को  चाय  का  निर्यात  aoa  हाथ  में  लेना  चाहिये  किन्तु  यदि  निगम

 एसा  करे  तो  न  कंवल  राज्य  व्यापार  निगम  बंद  करना  पड़ेगा वरन  सरैकार के  लिए

 ही  खतरा  पेदा  हो  जाएगा  क्योंकि  ऐसा  व्यापार  है  जिसे  अनुभवहीन  लोग  नहीं  कर

 सकते  |  यह  व्यापार  इस  देश  में  नहीं  प्रत्यक्ष  विभिन्न  देशों  में  होता है  ।  इसमें  एकाधिक

 भी हो  सकता  हें  जिसका  परिहार  नहीं हो  सकता

 यह  तक  तो  दिया जा  सकता  है  कि  यहां  सब  सदस्य  समान  हैं
 किन्तु  बहुत  कम  सदस्य

 बोलते  हैं  |  क्या  इसका  यह  अभिप्राय  है  कि  उन  लोगों का  एकाधिकार  हैं  ।  ऐसा  कदापि नहीं  ।

 इस  बात  में  कोई  एकाधिकार  नहीं  है  ।  कतिपय  परिस्थितियों  में  कुछ  ही  लोग
 काम

 कर

 सकते  हैं  ।  इसलिए  उस  काम  के  लिए  उन्हें  ही  कहना  होगा  |

 रबड़  के  सम्बन्ध में  मेरे  एक  माननीय  मित्र  नें  कहा था  कि  यह यह  काम  केरल  के  एक  व्यक्ति

 शो  दिया गया  है  किन्तु  वह  उसे  कर  नहीं  रहा  ।  हमने  किसी  को  चुना  नहीं  वरन्  वह  ही  केवल

 इस  काम  के  लिए बढ़ा  सरकार  तो  प्रत्येक  उद्योग  का  प्रबंध  कौर  नियंत्रण  अरपन  हाथ

 में नहीं  ले  सकती  |  अरन्य  लोगों  को  इस  कार्य के  लिए  तेयार होना  चाहिये  ।  न

 मेरे  माननीय  मित्र  यह  क्यों  कहते  है  कि  इसमें  एकाधिकार  है ।  मेरे  माननीय  मित्र  के  मित्रगण

 ही  मता  की  सरकार  चला  रहे  हैं
 भ्र ौर  उस  सरकार  ने  बार

 बार  मुझ
 से  यह  की

 थी कि कि  में  भी  बिड़ला  से  कहूं कि  वह  वहां  कारखाना  स्थापित  करे

 श्री  न  नायर  :  मेरा  प्रदान  तो  यह  था  कि  स्थान  निश्चित  करते  समय  राय  इसे

 काल में  ही  निश्चित  क्यों  नहीं  करते  ?  यह  स्थान  बाहर  क्यों  निश्चित  किया  गया
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मुझे  माननीय  सदस्यों  के  seal  का  उत्तर  देना  है  अथवा  अपना

 चक््तव्य देना है । यदि देना  है  ।  यदि  वे  मेरी  बात से  सहमत  नहीं  तो  भराली  बार  जब  उन्हें  बोलने  का  अवसर

 मिले  मेरा  विरोध  कर  सकते  हैं  ।

 तो  चाप
 के  मामले में  एकाधिकार  का  प्रदान  नहीं  हैं  ।  यह  बहुत  नाजुक  प्रश्न है  ।  यह

 कहता  सुगम  हूं  कि  ऐसा  किया  जाए  ग्रोवर  dar  किया  जाए  ।  किन्तु  कोई  भी  यह  नहीं
 स्वीकार  करेंगा  कि  व्यापार  में  बाधा  पैदा  की  जाए  कौर  हमें  एसा  कोई  कार्य  नहीं  करना

 चाहिये
 जिससे

 चाय  का  निर्यात  कम
 हो  ।

 यह  बहुत बहुत  f  विशेषज्ञता  का  व्यापार  हू  यदि  विदेशी

 इस  व्यापार  को  कर  धरती  तो  वे  बहुत  वर्षों  से  इसी  में  लगे  हुए  वे  ही  इस  व्यापार  के

 अग्रजा  में

 409
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 मुरारजी  दे  साइ|

 श्रग्रनायक हैं  ।  राज  या  ad  पारा  शोषण  करेंगे तो  हमें  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  किन्तु

 हमारा  शोषण  नहीं  कर  रहे  वरन्  एक  कार्य  में  हमारी सहायता  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  जिस

 विषय  में  हमें  उचित  जानकारी  नहीं  है  उसके  सम्बन्ध  में  केवल  कुछ  सैद्धांतिक

 धाराओं  के झ्राधार पर पर  यदा-कदा  कुछ  कहते  रहने  का  कोई  लाभ  नहीं  ।  मुझे  इस  बात  पर

 हर्ष है  कि  एक  क्षेत्र  का  उत्तरदायित्व  लेने  के  बाद  चाय  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  की  मांग  नहीं
 a

 रही  ।

 चाय के  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  उसका  उत्पादन  बढ़ा है  ।

 परन्तु  यह  कहा  गया  था  कि  गत  कुछ  सप्ताह  में  २००  प्रतिशत मूल्य  बढ़  गये  हो  सकता

 है  श्रायात  कागज  कौर  कागज  के  जो  बाजार  में  कम  मिलता  है  २००  प्रतिशत

 तक  बढ़  गये  हों  ।  किन्तु  साधारण  कागज  का  मूल्य  २०  प्रतिशत  से  अ्रधिक  नहीं  बढ़ा  |  ह्म

 मूल्यों  का  निरंतर  हिसाब  रखते  हैं  कौर  यह  ध्यान  रखते  हैं  कि  स्थानीय  निर्माण  की  वस्तु ग्र ों

 के  मूल्य  अधिक  न  मुझे  यह  जानकर  ai  होता है  कि  सरकार  की  atta के  उत्तर  में  देश

 के  निर्माताओं  ने  देश  में  निर्मित  प्रायः  किसी  भी  उत्पादन  का  मूल्य  नहीं  बढ़ाया  श्र  उन्होंने  कहा

 है  कि  यदि  किसी  समय  मूल्य  बढ़ाना  gar  तो  वे  सरकार  को  लिखेंगे  ताकि  सरकार  जांच  करनें

 क परचुचात  मूल्य  बढ़ाने  अथवा  न  बढ़ाने  की  अनुमति  दे  ।  वे  इसे  मानने  के  लिए  सहमत

 हमें  अपनी  ae  भावनाओं  के  कारण  लोगों  की  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  |

 ऐसे  कठिनाई  के  समय  जब  कि  हम  उत्पादन  चाहते हैं  हमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये

 जिस  से  उत्पादन  में  रुकावट  पैदा  बस  मैँ  यही  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  ।

 पटसन  का  प्रश्न  उठाया  गया  था  ।  उसके  बारें में  A  ष्  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राजक  ल

 प्रतिस्पर्धा  आदि  की  बहुत  कठिनाइयां  पैदा  हो  रही  फिर  भी  हमारे  पटसन  उद्योग  की

 स्थिति  ठीक  gat  निर्यात  में  कोई  बड़ी  कमी  नहीं  यह  स्थिति  संतोषजनक  है
 ।

 केवल  इच्छा  करने  से  ही  निर्यात  में  अ्रधिकाधिक  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  यदि  WTA

 के  हालात  में  हम  निर्यात  बनाए  रखें  तो  हमें  अपत  आपको  सौभाग्यशाली  कहना

 चाहिये  |  सरकार  इस  उद्योग  की  सहायता  कर  रही  है

 गत  वर्ष  वस्त्र  उद्योग  के  उत्पादन  में  बहुत  वृद्धि  होनी  चाहिये  थी  ।  किन्तु  मांग  अथवा

 खपत  में  कमी  होने  के  कारण  उत्पादन  गत  वर्ष  शअ्रन्तिम  छः  महीनों सें  कम  हो  गया

 इसी  कारण  उत्पादन  शुल्क  कम  कर  दिया  गया  हम  ara करते  हैं  कि  पुनः  यह  उद्योग

 उत्पादन  में  वृद्धि  we  उससे  बेरोजगारी  का  प्रशन  भी  हल  हो  जाएगा

 विरोधी  पक्ष के  मित्रों  ने  पूछा  था  कि  हम  मिलों  के  बंद  होने  के  बारे  में  क्या  कर  रहे

 इस  सम्बन्ध  में  हम  उन  से  कम  उत्सुक  नहीं  हम  भी  चाहते हैं  कि  बेकारी  को  समाप्त

 किया  जाए  ।  परन्तु हम  सभी  बंद  होनें  वाली  मिलों का  प्रबंध  अपन  हाथ  में  नही ंले  सकते  ।

 Sho  मिलों  में  से लगभग  २४  मिलें  बंद हो  गई  यह  भी  स्वाभाविक  ही  है  ।  कुछ  मिलें

 कुप्रबंध के  कुछ  अन्य  कारणो ंसे  या  निधि  के  अभाव  के  कारण  बंद  हो  जाती हैं
 ।  यदि

 बंद  मिल  को  चलाना  आधिक  दृष्टि से  लाभदायक  gar  तो  हम  उसे  चलाने  के  लिए  या  किसी

 my  व्यक्ति  द्वारा  चलवाने  के  लिए  तैयार  यदि  ऐसा  करना  संभव  न  हो  भ्रथवा  उसका

 अ्रारधिक  दृष्टि से  लाभ  नहों  तो  माननीय  सदस्यों  की  यह  इच्छा  नहीं हो  सकती  कि  सरकार

 देश  के  धन  को  ऐसे  उपक्रम  में  झोंक दे  ।  ऐसा  कभी  नहीं  किया जा  सकता  ।  इन  बातों  के

 उपचार  की  एक  प्रक्रिया  है  ।  संभवतः  इन  मिलों  मे ंसे  कुछ  का  दीवाला  निकल
 तत्र  वे
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 कम  मूल्य  पर  भ्रमण  लोगों  के  हाथ  में  चली  जाएंगी a  फिर
 उन  को  चलाने  में  हानि  नहीं

 होगी |  ऐसा  हो  रहा  हम  वस्त्र  उद्योग  और  पटसन  की  कुछ  मिलों  में  नई  मशीनें

 लगाने के  लिए  उन्हें  एन०  ग्राम  डी०  सी० से  ऋण  दे  कर  सहायता कर  रहे  बहुत  सी  मिलें

 इसका  लाभ  उठा
 रही  हैं

 कौर  ऋण
 ले  रही  हैं

 |

 4
 शोलापुर  की  मिलों  के  बारे में  वहाँ  के  सदस्य  ने  प्रश्न  उठाया  था ।  मुझे  उनकी  चिंता

 केप्रति  सहानुभूति  है  ग्रोवर  क्योंकि  में  सोलापुर  की  मिलों  की  हालत  जानता हूं  इसलिए  में  स्वयं

 बहुत  उत्सुक  हूं  किन्तु  कठिनाइयां  बहुत  हैँ  ।  शोलापुर  में  एक  मिल  चालू की  जा  रही
 गत  सवा  साल  से  में  यही  सुझाव  दे  रहा था  मुझे  हर्ष  है  कि  उस  सुझाव  के  अनुसार  वहां

 कार्य  प्रारम्भ  हो  गया

 दूसरी  मिल  के  बारे में  भी  मैंने  यही  सूचना  अ्रभिकर्ताओं  को  दिया  था  ।  भ्र मि कर्ता  वहां

 के  श्रमिकों
 के

 साथ  काम  करने के  लिए  तैयार  नहीं  किन्तु  श्रमिकों  को  किसी  ने

 उलटा  पाठ  पढ़ाया  था  अथवा  कुछ  मतभेद  था  शौर  जब  तक  वें  परस्पर  सहमत  नहीं  होते  उस  मिल

 को  चालू  करना  संभव  नहीं  ।  मुझे  तराशा  है  कि  इस  मामले  में  भी  वे  लोग  समझदारी  से  काम  लेंगे

 दोनों  पक्ष  इस  प्रकार  काम  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  जिससे  सिल  में  काम  प्रारम्भ  होगा  |

 श्री  सोनवानी
 :  उनमें  करार  हो  चुका

 pat  सोरारजी  देसाई  :  सो  ता  में  जानता  हूं  किन्तु  welt  कुछ  कठिनाइयां हैं
 ।  में  समझता

 हू ंकि  इन  कठिनाइयों  पर  खुले  श्राम  चर्चा  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  उससे  कठिनाइयां  टूर  नहीं

 होंगी  |  अतएव  मेरे  माननीय  मित्र  को
 निजी  तौर  पर  कठिनाइयों  को  सुलझाना  चाहिये  ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  मैंने एक  बार  पूछा  था  कि  कानपुर  व्या  कॉटन  मिल्स  में  रिसीवर
 ~

 नियुक्त  कर  दिया गया  इसके  उत्तर
 में

 बताया
 गया

 था  कि
 इस  बारे  में  फैसला  किया  जाने

 वाला  हैँ  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  अरब  स्थिति क्या  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यदि  बी०  भाई०  सी०  के  मामले  की  कौर  निर्देश  हैं  तो  अगर

 वहां  न्यायालय  नें  रिसीवर  नियुक्त  कर  दिया  तो  वह  कानूनी  मामला  हो  जायेगा  |  सरकार

 उसकी  जांच  भी  नहीं  कर  सकती ।  हमें  न्यायालय  से  प्रार्थना  करनी  होगी  कौर  जब  तक

 न्यायालय  अनुमति  नदें  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  हम  अनुमति  के  बिना  कुछ  करें  तो  वह
 न्यायालय  की  मानहानि  होगी  |  उस  समय  प्रश्न  यह  होगा कि  श्राप  कैसी  जांच  करेंगे  ?  क्या

 रिसीवर  के  क्  प्रबंध  के  सम्बन्ध  में  ?  यदि  मेंने  ऐसी  जांच  का  श्रादेंश  दिया  तो  में  तुरंत

 न्यायालय  की  मानहानि  के  लिए  पकड़  लिया  |  छत  हमें  सावधान  रहने  की

 आवश्यकता  हम  ने  जेसप्स  की  जांच  के  लिए  आदेश  दे  दिया  रिचर्डसन  के  बारे  में

 भी  वहीं  कठिनाई है  कौर  बी०  कराई  सी०  के  बारेमें  भी  ह्म  यह  जानने  का  प्रयत्न  कर रहे

 हैं  कि  इस  मामले में  क्या  किया  जा  सकता  ऐसी  बात  नहीं  कि  सरकार  का  ध्यान इस  न

 नहीं  हम  प्रयत्न तो  कर  रहे  हैं  किन्तु  सभी  कुछ  खुले  श्राम  कहना  विवेकपूर्ण  नहीं
 हमें  सब  कुछ  सच  कहना  चाहिये  किन्तु  मूर्खता  करना  तो  ठीक  नहीं  होगा

 मुझ  और श्रधिक  कुछ  नहीं  कहना है  क्योंकि  भ्रमण  दिशाश्रों  में  कोई  भ्रालोचना  नहीं  हुई ।
 राज्य  व्यापार  निगम

 के
 बारे

 में  कुछ  कहा  गया  शरीर  उर्दू  की  भी  चर्चा  की  गई  ।

 एएए  आकगातएतल्ए।तल्ए  एएए

 मूल  Haat  में
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 मुरार जी

 राज्य  व्यापार  निगम से  कहा  गया  है  कौर  वह  विभिन्न  कठिन  मामलों  को  निबटा  रहा

 है  ताकि  हमारा  व्यापार  कौर  उद्योग  समृद्ध  हो  श्र  जहां  कहीं  निगम  देखेगा  कि  कोई  मामला  ददा

 के  हित  में  है  तो  वह  उसे  करने  से  नहीं  हिचकिचाएगा  we  कितनी  भी  masa  जाए

 वह  ऐसा  कार्य  करने से  नहीं  रुकेगा  ।  किन्तु  जिस  कार्य  का  प्रबंध  करना  उसके  लिए  संभव
 उसे  करना

 भी
 समझदारी

 नहीं  है  कौर  इसी
 नीति

 को  निगम  अरपना  रहा  है  तथा  भविष्य  में  भी

 वह  इसी  का  अनुसरण  करेगा  |

 यह  कहा  गया  था  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  को  सहायता  नहीं  की  जाती  wit  इस  संबंघ  मैं

 उड़ीसा  की  जोर  निर्देश  किया  गया  था  ।  उड़ीसा  में  रूरकेला  इस्पात  का  कारखाना है  जिस  पर

 १६०  से  १७०  करोड़  तक  रुपया  व्यय  किया जा  रहा  है  |  एक  उर्वरक  कारखाना भी  स्थापित

 ‘fear  जाएगा  जिस  पर  ३०  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  स्टाइरिस  का  कारखाना लगाया  जाएगा
 जिस पर  ६  से  ८  करोड़  तक  रुपया  व्यय  किया  जाएगा  ।  इस  समय  प्रदीप  पत्तन  को  एक  छोटे

 पन्न
 के

 रूप
 में  सहायता  दी  जा  रही है  कौर  यदि  भविष्य  में  जापान  के  साथ  वार्ता  से  इच्छा

 परिणाम  निकला  तो  इस  कार्य  को  अर  जाएगा  |  लौह  वयस्क  खनन

 अधिकाधिक  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  द्वीराकुड  बांध  ६०  करोड़  रुपया  व्यय  होना  था

 १०४  करोड़  रुपया  व्यय हो  रहा है  अर  फिर  भी  यदि  उड़ीसा  कहता  है  कि  उसकी  उपेक्षा
 की

 जा  रही  है  तो  फिर  ईश्वर  ही  सहायक  है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह  विदेशी  मुद्रा  की  sofas  आवश्यकता  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए

 क्या  सरकार  विदेशों  में  फिरोजाबाद  की  चूड़ियों  का  प्रचार  करके  उनका  निर्यात  करने  की  संभावना

 पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  किसी  को  चूड़ियां  भेजना  बुरी  बात  समझी  जाती है

 treat  महोदय  :  में  अब  कटौती
 प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखता हूं  ।

 महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  |

 झच्यक्ष  महोदय  द्वारा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान

 के  लिय  रखी  क्यों  तथा  स्वीकृत  हुई  :

 क  बध  वावा

 मांग  सख्या  बिक  राशि

 er  ee  en re  nr

 १.  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  GZo,Gejooo ७

 र  उद्योग  ६६,  ७४,०००

 रे  नमक  डी  39,0  oo

 वाणिज्यिक  सुचना  तथा  झांकने  93,  %R,000

 वाणिज्य  तथा  ग  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  2,98,9¥,000

 {ok  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  र  १,८६,०७,०००

 aa  में
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 दिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय

 महोदय  अब  सभा  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  की  मांग  संख्या

 23,  १४,  १५  १६,  ,१७,  १८,  १९,  २०,  २१  और  ok  पर  चर्चा  करेगी  ।  इसके  लिये  ५  घण्टे

 नियत ga  हैं  माननीय  सदस्य  उन  कटौती  प्रस्तावों की  संख्या  जिन्हें  वे  प्रस्तुत  करना  चाहते

 १५  मिनट  के  भ्रमर  सभा-पटल पर  दे  यदि  वे  अ्रन्यथा ग्राह्म  हुये  तो  उन्हें  प्रस्तुत  समझा

 जायगा  ।

 aq  PEYG—NE  के  लिये  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  की  waar  की  ये  मांगें

 वस्तुत  की  गयीं  :

 माग  सख्या  शीर्षक  राशि

 रुपय

 क  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  ६  GR2,000

 a4  पुरातत्व  १,००,  ४६,०००

 न  भारतीय  भ-परिमाप  १,४६,८  ¥,000

 वानस्पतिक  सवक्षण न  22, 8%, 000

 १७  प्राण किय  सवाल  20,55,000

 ङ्घ  वैज्ञानिक  गवेषणा  रू,५४५,७  2,000

 ग्न्य re  विभाग  ४५१,  ४,०००

 Ro  २३,९४,६८  RS,000

 २१  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  के  प्रधान

 विविध  विभाग  तथा  व्यय  '२,२१,७  ४,०००

 १०९  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय का  पंजी  व्यय  2,90,2  १,०००
 rt  AS  SSP

 श्री  तंगा मणि  )  मैंने  दो  कटौती  प्रस्तावों  की  सुचना दी  थी  ।  उनका पता  नहीं

 ह्
 |

 मैं  उनके  सम्बन्ध  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 भविष्य  महोदय  अप  दफ्तर से  क्यों  नहीं  पूछते  ।  दफ्तर  मेरा  नहीं  सारी  संसद
 का  है  ।  दफ्तर में  सूचना  विभाग  में  एक  सुपरिटेंडेंट  नियुक्त  है  तथा  उसके  साथ  एक  स्टेनोग्राफर

 भी  वहां  dt  माननीय सदस्य  पहले  वहां  जाकर  पूछें  ate  बाद  में  मैं  भी  पर्याप्त समय  दंगा

 हो०  ना०  मुकर्जी  :  जब  हम  इस  मंत्रालय  की  मांगों  पर

 करने लगते  हैं  तो

 |

 हमें  बरबस  स्वर्गीय  मौलाना  sare  की  याद  जाती  है  जो  कि  स्तुति
 के  स्रोत थे  |  शायद  वैसा  शझ्रादमी  भविष्य  में  हमें  न  मिले  ।

 रा  चक्रबर्ती  पीठासीन

 मैं
 समझता

 हूं  कि  हमें  कलकता  विश्वविद्यालय  में  जहां  आशुतोष  मुकर्जी  के  समय
 सेही

 संस्कृत  तथा  इस्लामिक  विषयों  का  श्रष्ययन  विशेष  रूप  से  हुमा
 are  भी  उत्साह  से  इन्हीं

 न्

 faa  atc  में  ॥
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 विषयों  के  अध्ययन  को  बढ़ावा  दिया  जायें  वास्तव  में  मौलाना  आजाद  का  स्थायी  स्मारक  यही  होगा  |

 यह  देश  विभिन्न  संस्कृतियों को  खपाता  रहा  है  इसी  कारण  तैमूर  ने  इस  देश  पर  आक्रमण  किया

 है  ।

 2E V9  में  स्वर्गीय  मौलाना  का  कहना  था  कि  दिक्षा  के  बहुत  धन  की  आवश्यकता है

 किन्तु  ae oo  में  उन्होंने कहा  था  कि  क्या  करें  जेब  खाली  है  |  ६  वर्ष से  ११  वर्ष तक  के

 थियों  की  शिक्षा  के  लक्ष्य  तक  भी  S&Qy Th aA तक  हम  नहीं  पहुंचेंगे  ।  प्राक्कलन समिति  का  कहना  है =~
 कि  इस  काम  के  लिये  हमें  कम  से  कम  ७००  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता होगी  |

 यद्यपि  ६  से  ११  की  वायु  के  विद्यार्थियों की  संख्या  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  उत्तर

 बिहार  तथा  उड़ीसा  में  अवनति हुई  है

 सरकार  योजनाओं में  दूरदर्शिता  का  ढिंढ़ोरा  पीटती  है  किन्तु  कभी  भी  इससे  काम  नहीं

 लेती  ।  दिल्ल  में सरकार  का  कहना  है  कि  उनकी  नीति  बुनियादी  शिक्षा  कायम  करने  की  है  ।

 इस  प्रयोजन के  लिये  एक  met  पाठशाला  भी  खोली  जायेगी  ।  किन्तु  प्राक्कलन  समिति  का

 कहना  है  कि  न  केवल  बुनियादी  शिक्षा की  प्रगति  ही  धीमी  रही  है  बल्कि  इस  शिक्षा  को  पाये
 विद्यार्थी  भी  पिछड़े  ,  हैं  |

 तभी  डा०  श्रीमाली  ने  एक  प्रतिवेदन  gat  रखा  उसमें  लिखा  था  कि  बुनियादी  शिक्षा

 ढोंग है  ।  उसने  यह  भी  कहा  था  कि  इस  का  ढिंढोरा  पीटने  वाले  स्वतः  अपने  बच्चों  को  इन

 पाठशालाओं  में  नहीं  भेजते  ।  जो  विद्यार्थी  बुनियादी  शिक्षा  पाते  हैं  वे  अगे  नहीं  पढ  सकते  ।

 मैं  बुनियादी  शिक्षा का  विरोधी  नहीं  हूं  किन्तु मैं  तो  यह  चाहता  हूं  कि  हमें  पहले  कुछ  करके

 केवल  बातों  से  काम  न  चलेगा दिखाना  चाहिय े।

 इसी  प्रकार  से  प्रारम्भिक दिक्षा  की  स्थिति है  जो  श्रनुदान  या  धन  उसके  लिये  रखा  जाता

 है  ae  भी  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।  बम्बई  जैसे  राज्य  भी  पुरी  राशि  का  प्रयोग  नहीं कर  पाते  ।
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  यह  कह  नहीं  सकती  कि  वे  पुरे  धन  का  उपयोग  करें  ।

 माध्यमिक  शिक्षा  at  स्थिति dt  शर  भी  ज्यादा  खराब  है  ।  मुदलियार  समिति
 ने

 बहुंप्रयोजनीय  स्कूल  खोलने  की  सिफारिश की  थी  ।  सरकार  ने  भी  कागज़ों  पर  तो  बहुत

 घोड़े  किन्तु  उन्नति  कैसे हो  सकती  है  जब तक  कि  कहीं  भी  समन्वय न  हो  ।  समन्वय  के

 न  होने  के  कारण  विद्यार्थी  न  इधर  के  रहते  हैं  न  उधर  के  |  जहां तक  राज्यों  का  सम्बन्ध है  वे

 तो  किसी  बात  की  परवा  ही  नहीं  करते  ।

 केरल  को  छोड़  कर  प्राय  सभी  राज्यों  में  अध्यापकों  की  सुदेशा  है  ।  वे  हड़ताल तथा

 करनें पर  वाध्य  हो  चुके  यद्यपि  सभी  राज्यों  में  लगभग  एक  ही  दल  का  शासन  है  किन्तु  समन्वय

 कहीं  पर  भी  ae है  ।

 wa  तीन  वर्षीय  स्नातक  परीक्षा  का  मरत  है  ।  इस  के  लियें  धन  की  श्रावस्यकता पड़ेगी

 किन्तु  धन  नहीं है  इसके  बिना  विश्वविद्यालय यह  परिवर्तन कैसे  करेंगे  ।  बम्बई  विश्वविद्यालय

 नेना  करदी  कलकत्ता का  मुझे  पता  है  ।

 इसी  प्रकार  विश्वविद्यालय भ्रनुदान  झ्रायोग  राज्यों  में  सम्बन्धित  कालेजों का  भी  पुरा  ध्यान

 नहीं रख  रहा  है  ।
 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  श्राथोग  में  एक  सहसचिव  हैं  जो  केवल  मं  ट्रिक  तक  पढ़े

 धौर  पति  वयस्क  हैं  ।  पता  नहीं  वहां  ऐसा  संस्थापन क्यों  है  ।

 मैं  तो  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  हमें  शिक्षा  की  कड़ियां  मिला  लेनी  चाहिये  अराज  देश  में

 ४,७७  लाख  मेरी  ऐसी  aaa  ढूंढ  रहे  हैं  जिन  पर  वे  काम  नहीं  कर  सकते
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 aft  हाल  ही  में  डा०  श्रीमाली ने  बताया था  कि  रोजगार  दफ्तर  में  ५११  प्रशिक्षित  ईजी

 नियमों के  नाम  दर्ज  उन्होंने  कहा  था  कि  aa  टेकनिकल  लोगों  की  कमी  थोड़ी  सीमा  तक  पूरी

 होती जा  रही  है  ।  किन्तु हमें  वह  इस  सम्बन्ध में  पूरा  पूरा  व्यौरा दें  |

 इंडिया  आफिस  लाइब्रेरी  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरी  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना है  कि  वे
 शीघ्र

 ही  इसके  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करें  शौर  हमारी  सम्पदा  हमें  मिलनी  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार  स्वतन्त्रता के  इतिहास  का  सवाल है  ।  श्राप  इतिहास  तैयार  नहीं  कर  सके  ।

 सारी  सामग्री  एकत्रित  कर  ली  है  |  क्या  प्राय  उसे  लोगों को  दिखा  भी  नहीं  सकते  ?

 राष्ट्रीय  पुरातत्व  विभाग  में  ? &yc  से  पहले  के  भ्र भि लेखों  को  देखा  जा  सकता  है  किन्तु  वहां  भी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  हस्तक्षेप  किया  है  ।  आदेश  दिये  गये  हैं  कि  क्रान्तिकारी  प्रान्दोलन  के

 लेख  किसी  को  न  दिखायें  जायें  ।  यह  बड़ी  विचित्र बात  है  ।  नहें डर  है  कि  aa  भी  शायद

 कोई  ऐसी  ही  बात  न  दोहरा  दे  ।  श्राप  वहां  ताला  बंद  रखते हैं  ।  बड़ी  अजीव बात  है  ।  हमारे

 स्वतन्त्रता  भ्रान्दोलन  का  सारा  अभिलेख हमारे  नेताओं की  सहमति  से  भ्रंग्रेजों ने  जला  दिया  |

 कुछ  वे  इंग्लैण्ड  ले  गये  यह  बातें हो  रही

 सब  ड्राप  पुरातत्व  विभाग  के  मुख्य  निदेशालय को  दिल्ली से  बाहर मेज  रहे  हैं  ।  उनके

 में

 पास  ऐसा  अ्रन्छा  पुस्तकालय  है  जिसकी  तुलना  नहीं  हो
 सकती  किन्तु  यह  क्या

 हो  रहा है  |  वास्तव

 ऐसे  विभाग को  केन्द्र में  रखा  जाना  झ्रावश्यक हैं  ।

 हमें  नागार्जुनकुंड  क्षेत्र  में  पुरातत्वीय  गवेषणा  की  प्रगति  की  जानकारी  मिलनी  चाहिये  ।

 तथा  ऐसे  संस्थानों की  सरकार  मदद  करे  जो  कि  यह  काम  कर  रहे  हैं  ।

 एशिया  में  भारतीय  संग्रहालय  सब  से  प्राचीन है  ।  हाल  ही  में  उस  सम्बन्ध  में  एक
 योजना  चालू  की  गई  थी  किन्तु बीच  ही  में  रोक  दी  गई  ।  यद्यपि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 यह  हमारे  फायदे  के  लिये  किया  गया  है  किन्तु पहले  किसी  काम  को  आरंभ  करना  कौर  फिर  छोड़

 देना  यह  कया  बात  है  ।  यहां  प्रायः  यही  हो  रहा  है  ।

 डा०  श्रीमाली  को  यह  पता  है  बंगाल  की  ऐदियाटिक  संस्था  बर्बाद  हो  रही  है  ।  aa

 सहायता  की  झ्रावश्यकता है  किन्तु  धन  सहायता  नहीं  दी  जा  रही  ।  इसी  प्रकार  से  भारतीय

 संग्राहलय  की  भी  यही  ददा है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  अवश्य  कुछ  न  कुछ  करना

 चाहिये  ॥

 जहां  तक  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  का  सम्बन्ध है  इसमें  भी  प्रशासनिक

 व्यय  ही  प्रत्याशी रूप  से  बढ़  रहा  है  ।  वहां  पर  कोई  तो  इंजिनियर  पदाधिकारी  है
 कोई  कुछ ।  एक  विधि  पदाधिकारी भी  लगा  दिया  गया  है  ।  इस  परिषद् का  मनन  पूर्णतया
 शीतोष्ण  नियंत्रित  है  ।  फिर  इसकर व्यय  भी  संसद हमारे  लिये  श्रावक  है

 ?

 के  समक्ष  नहीं रखा  जाता  ।  श्र  भी  बहुत सी  बातें  वहां  हो  रही  हैं  |

 अब
 तीनों  अकादमियों के  बारे  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  एक  बार  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  सभी

 गैर-सरकारी  सदस्य
 जो  इनमें  रुचि  रखते  हैं  वे  बैठकर  इन  के  कार्य-संचालन  के  बारे  में  सोचे ं।

 इसलिये  शिक्षा  मंत्रालय  को  इस  बारे  में  कोई  सम्मेलन  बुलवाना  चाहिये  ।
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 १९  Reus  को  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  FVoe  का  उत्तर  देते  समय  माननीय  मंत्री

 ने  बताया  कि  Rex  में  सरकार को  8,019, R190  रुपये  टैक्सी  के  किराये  में  व्यय  करने  पड़े

 तो  देखता  ही  रह  गया  ।  प्रतिदिन १०००  रुपये  बैठता  है  ।  अरब  देख  सकते  हैं  कि  मंत्रालय

 कैसे  चल  रहा है

 इतना  अ्रपव्यय--देश  के  धन  का  इतना  प्रत्यय  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसी  लिये  मैं  इच्छा

 करता हूं  कि  हमें  मौलाना  aire  के  बतायें  मार्ग  पर  चलना  चाहिये

 [  उपाध्यक्ष  सहोदय  पीठासीन  हुए  |

 पति  मी ०  रू०  मसानी  )  :  में  अपने  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  48a  का

 aria  करने  के  लिये  खड़ा  हुमा  हूं  जो  कि  ललित  कला  अकादमी  के  कार्य  संचालन  से  सम्बन्धित

 हमारे  यहां  कभी  एक  नया  मंत्रालय  यानी  संस्कृति  मंत्रालय  बना  है  ।  संस्कृति  मंत्रालय  नराज

 केवल  तानाशाही  राज्यों  में  ही  पाये  जाते  हैं  ।  हो  सकता  है  राज्यों  में  भी  ये  चीजें

 पनपें  किन्तु  यदि  पुरा  ध्यान  इनकी  कौर  न  दिया  जाये  तो  ये  घातक  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।  संस्कृति

 तो  विकसित होने  वाली  चीज़  प्रचीन  राजा  यद्यपि  कला  को  संरक्षण  देते  थे  किन्तु  लोगों

 के  दैनिक  जीवन  की  हर  बात  में  हस्तक्षेप  नहीं  करते थे  ।  अब  राज्य  तथा  जीवन  का  घनिष्ट  सम्बन्ध

 यदि  राज्य  का  संरक्षण  गलत  रीति  से  दिया  जाय  तो  कला  भ्रष्ट हो  जायेगी  में  यह  सब

 बातें  इसलिये  कह  रहा  हुं  क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  ललित  कला  #+  का  कार्य  संचालन  उचित
 प्रकार  नहीं  पिता  ।

 ललित  कला  अकादमी  द्वारा  आयोजित  चौथी  राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  की  जो  आलोचना

 हुई  है
 उस  से

 पता  चलता
 कि  वास्तविक  स्थिति  क्या

 है
 ।  अधिक तर

 लोगों
 की  राय

 में

 इस  का  स्तर  बहुत  गिरा  हुमा  था  ।  में  यह  जानता  हूं  कि  कला  के  स्तर  के  लिये  अकादमी  उत्तरदायी

 नहीं  लेकिन  कला
 के  परखने  में

 जो  सिद्धान्त  काम  में  लाये  जायें  उनमें  यदि  कोई  असंगति  हो  तो  उसके

 वहीं  उत्तरदायी  ठहराई  जायेगी  ।

 प्रस्तावित  सांस्कृतिक  मंत्रालय से  तो  पता  नहीं  क्या  होगा ?  किन्तु  दिल  को  तसल्ली  देने

 के  लिये  हमारे पास  एक  बात  यह  जरूर  है  कि  इसके  प्रभारी  डा०  कबीर  होंगें  जो  कि  स्वतन्त्र

 विचारधारा  के  व्यक्ति हैं  |  इस  पर  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  स्थानीय  परम्परा  को  बनाये

 रखने  की  में  अच्छी  कला  की  अवहेलना  की  जा  रही  है  ।  पारम्परिक कला  को  बहुत  बढ़ा  चढ़ा
 कर  समकालीन  झ्राधुनिक  कला  को  नीचा  समझा  जा  रहा  मूर्ति  कला  के  लिये  रखी  गई

 पट्टिका  किसी  को  भी  नहीं  दी  गई  थी  ।  इस  पर  स्रमाचारपत्रों में  बड़ी  ही  टीकायें  हुई  कुछ

 आलोचकों  ने  तो  उसे  की  राज्य  लाटरी  भी  कह  डाला  है  ॥  यह  इसीलिये कि

 ऐसे  निर्णयों  की  कोई  एक-रूप  नीति  नहीं  रखी  गई  है  ।

 PENN  चित्रकला  के  लिये  रखी  जाने  वाली  स्वर्ण-पत्रिका  श्री  हुसैन  जैसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 ख्याति के  चित्रकार को  भी  दी  गई  थी  ।  उन्हें  केवल  पुरस्कार  दे  दिया  गया  था ।  उसके

 बाद  अकादमी  ने  दो  बड़े  नये  चित्रकारों  को  पुरस्कार  दिये  थे  |  वे  नवीन-परम्परागत  दली  में

 नलवा  ——
 कारी  करते  थे  ।

 लेकिन  अकादमी  से  पुरस्कृत  होने  पर  उन्होंने  अपनी  शैली  ही  बदल  दी
 है  ।

 मूल  watt  में  ।
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 अकादमी  ने  जिस  शैली  में  संभावनायें  देखो  उसमें  स्वयं  उन  कलाकारों  को  कोई  सम्भावना

 नहीं  दिखी
 ।  निर्णायकों ने  जो  पुरस्कार  दिये  उनमें कोई  एक-रूप नीति  नहीं  है  ।  दो

 साल  पहले  जिस  चित्र  को  ठुकराया गया  इस  ्  उसी  को  पुरस्कृत  किया  गया  है

 अकादमी  ने  भारतीय  मूर्तिकला  की  कोई भी  प्रतिनिधित्वपूर्ण प्रदर्शनी  विदेशों  में  नहीं  भेजी

 भ्रमण  देशों  से  इसके  बुलावे  भाने  पर  भी  उनको  टाल  दिया  गया  है  ।  इसलिये  माननीय  मंत्री
 को  इसकी  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 अकादमी की  भांति  इसी  क्षेत्र में  दो  भी  संस्थायें काम  कर  रही  हैं--राष्ट्रीय साध

 निक  कला  वीथी  भर  कला  मंत्रणा  बोर्ड  ।.  राष्ट्रीय  वीथी  का  काम  है  स्थायी  मूल्य  की  कलाकृतियों
 का  संग्रह  करना  ।  उसने  भी  जो  संग्रह  किये  उनकी  बड़ी  भ्रालोचना हुई  है  कला  मंत्रणा

 बोर्डे  का  काम  है  सरकारी  इमारतों  में  पौर  उनके  जरिये  जनता  के  जीवन  में  कला  का  प्रवेश  कराना |

 लेकिन  इस  बोड़  ने  भ्र पने  जन्म  के  बाद  से  परब  तक--इन  तीन  वर्षों  में--कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।

 aK  अ्रकादमी ने  निजी  तौर  पर  केवल  कलाकारों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  था  ।  उस

 सम्मेलन  के  बड़े  बहुमत  की  राय  यही  थी  कि  नक़द  पुरस्कार  नहीं  दिये  जाने  चाहियें  ।  लेकिन  उस
 निर्णय  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  कलाकार भ्र पने  चित्रों  की  प्रदर्शनी तो  चाहते हैं  लेकिन

 बे  धन  के  रूप  में  सरकारी  पुरस्कारों  को  बरच्छा  नहीं  समझते

 हमारे  कलाकारों  ने  कला  जगत  में  भारत  की  प्रतिष्ठा  बना  दी  इस  पर  हमें ध  है  ।

 अगली  जनवरी  पांचवीं  राष्ट्रीय  प्रदर्शनी के  अवसर  भारत  के  पन्द्रह प्रकरण  कलाकार

 सरकारी  प्रदर्शनी  से  wea  अपनी  एक  प्रदर्शनी का  करेंगे  |  इसे  कला  के  क्षेत्र

 सत्याग्रह  कहा जा  सकता है  |  वे  जनता  को  दिखाना  चाहते  है  कि  भारतीय कला  में  सर्वोत्तम

 क्या  है  उन  कलाकारों  द्वारा  चुनी  गई  कृतियां  या  सरकारी  प्रदर्शनी  के  निर्णायकों  द्वारा  ।

 हमारे  तीन  सर्वोत्तम  चित्रकारों--श्री  राम  कुमार--ने  टाइम्स

 इंडिया में  प्रकाशित  एक  पत्र  द्वारा  पिछली  प्रदर्शनी  के  निर्णायकों  के  निर्णय  को  चुनौती दी  है  ।

 इस  पूरे  वाद-विवाद की  जड  में  यही  प्रश्न  है  कि  कला  कौर  संस्कृति के  क्षेत्र  में  राज्य  को

 way  पार्ट  अदा  करना  चाहिये  ।  सरकार  को  दो  सिद्धान्त ध्यान  में  रखने  चाहिये  ।  पहला तो  यह

 कला  सम्बन्धी  निकाय  स्वायत्त रहने  चाहियें  ।  कला  संस्कृति  को  नौकरशाही से  दूर  रखना

 ही  श्रेयस्कर है  सरकार इन  कला  सम्बन्धी  स्वायत्त  निकायों  को  निधियां  दे  कर  उन्हें  प्रोत्साहित

 कर  सकती है  लेकिन  उन  संस्थाओं  के  नामज़द  सदस्य  कार्य  पालक  अ्रधिकारी  नहीं  बनायें जाने

 वे  सलाहकार  ही  वें  स्वायत्त  संस्थायें  स्वयं ही  अपने  पदाधिकारी चुन  सकती  हैं  ।

 इंगलैंड शर  फ्रांस  में  चुनने की  जो  प्रथा  उसे  यहां  भी  लागू  किया  जा
 सकता  ।

 दूसरा  सिद्धान्त  यह  है  कि  राज्य की  आर से  धन  के  रूप  में  पुरस्कार  नहीं  दिये  जाने  चाहियें  ।

 उसक  अन्य  तरोके  निकाले  जाने  चाहियें  ।

 यह  स्वयं  ललित  कला  अकादमी  के  हित  में  ही  क्योंकि  सरकार  वास्तव  में  प्रतिभाशाली
 कलाकारों  की  सहायता  करना  चाहती  है  ।  हमें  कला  को  सहायता दे  तो  देना  लेकिन

 कला
 का  नियंत्रण  करने  का  प्रयास नहीं  करना  चाहत  ।
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 श्री  न०  Wo  सुनि स्वामी  :.  पहले  केन्द्र  में  स्वास्थ्य  कौर  शिक्षा  के  लिये  एक

 मंत्रालय  था  ।  सह-कार्य  श्र  कुछ  सिद्धान्तों  तथा  निदेशक  तत्वों  के  विकास  की  दृष्टि  से

 इनको  अलग-अलग  मंत्रालयों  में  रखना  ही  अच्छा है

 हम  प्राथमिक  शिक्षा  को  निःशुल्क at  श्रीनिवास  ये  बनाना  चाहते
 लेकिन

 इसके  बारे  में

 कोई  भी  घोषणा  नहीं  की  गई  है  कि  यह  कब  तक  किया जा  सकेगा  ।  मैं  मानता हूं
 कि  इसके

 लिये  बहुत  अधिक  धन  की  झ्रावश्यकता  लेकिन  यह  घोषणा  करना  ही  अच्छा  रहेगा  कि  हम

 इसे  तूं तीय  या  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  काल  पुरा  करेंगे  ।

 हमें  निःशुल्क  अनवाय  प्राथमिक  शिक्षा  को  सबसे  अधिक  प्राथमिकता  देनी  फिर

 चाहे उस  पर  कितना

 जा  सकता  |  ही  साइत

 त  क्योंकि  उसके  बिना  देश  का  मानसिक  विकास  नहीं

 इसके  लिये  पर्याप्त  धन
 नहीं  तो  हमें  कुछ  राज्यों  या  कुछ  योनीय  क्षेत्रों  में  तो  निःशुल्क

 ar  afar  दिक्षा  प्रारम्भ  कर  ही  देनी  चाहिये  ।

 इस  मामले  में  केन्द्र  र  राज्यों  के  बीच  सह-कार्य  नहीं  है  ।  राज्यों  तथा  स्थानीय  बोर्डों

 कौर  नगरपालिकाओं  के  बीच  भी  सह-कार्य  नहीं  है  ।  इस  मामले में  राज्य  सरकारों  कैंपों  अलग

 विचार  रहते  हमें  इन  सभी  में  सहयोग  कौर  सह-कार्य  पैदा  करना  तभी  कोई

 योजना  कार्यान्वित  जा  सकती है  ।

 हाल  तीन  साल  का  डिग्री  कोर्स  श्रारम्भ  किया  गया  है  ।  लेकिन  कुछ  विश्वविद्यालयों ने

 नहीं  माना है  ।  कुछ  विश्वविद्यालय इससे  सहमत  नहीं  हैं  |  केन्द्रीय  सरकार  को  उनसे  परामर्श

 करना  चाहिये  कौर इस  सम्बन्ध  में  एकरूपता  स्थापित  करनी  चाहियें  |  माध्यमिक  शिक्षा  शर

 विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  में  सह-कार्य  पैदा  किये  बिना  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  का  स्तर
 ऊंचा

 नहीं  जा  सकता  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  स्थापना  इसलिये  की  गई  थी  कि  विश्वविद्यालय के

 थियों  के  लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  जुटाई  जा  सकें  ।  कुछ  विश्वविद्यालय
 कौर  सम्बद्ध  कालेज

 अधिक  निधियां चाहते  शायद  झरा योग  के  कुछ  पदाधिकारी  ऐसे  भी  हैं  जो  कालेजों  कौर
 लयों के  शासी  निकायों  से  सम्बन्धित हैं  और  तब  स्वाभाविक  ही  है  कि  वें  उनका  ख़ास  ख्याल

 रखते

 होंग े।  सरकार  को  इसकी  जांच  करानी  चाहिये  ।  पहले  ही  जांच  करा  लेना  अच्छा  रहेगा
 ।

 दूसरी बात  यह  है  कि  १९५२  में  शिशु  शिक्षा  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  समिति  गठित  की  गई  थी
 ।

 इस  समिति  का  कार्य  यह  था  कि  frat  स्कूल  जाने  से  पहले  उस  संवेदनशील  वायु  में  स्वस्थ

 मानसिक  वातावरण  में  रखा  वातावरण तैयार  किया  जाये  ।  wa  उस  समिति को  हटा
 दिया  गया  पता  नहीं  क्यों  ।  कारण  जो  भी  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  केन्द्रीय  मंत्रालय

 को

 उसके  पुनर्गठन  का  दायित्व  अपने  ऊपर  लेना  चाहिये  कौर  उस  समिति  में  प्रति  सामाजिकत्रसंगठनों
 को  पुरा-पुरा  प्रतिनिधित्व दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  समय  उस  समिति  की  बड़ी  आवश्यकता  है

 |

 ma  छात्रवृत्तियों  का  प्रश्न  लीजिये  ।  पहले  अनुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों के  विद्यार्थियों  को  कुल  १०  या  १५  लाख  रुपये  की  छात्र  वृत्तियां  ही  दी  जाती थीं  ।
 ae

 उनकी  राशि  बढ़ाकर एक  करोड़  रुपये  से  कुछ  अधिक कर  दी  गई  लेकिन  छात्रवृत्तियों

 के  नवीकरण  में  थोड़ी  कठिनाई  अवश्य  होती  है  +  छात्रवृत्तियां  अनुसूचित जाति  कौर
 जानी  चाहियें  ।

 सित  आदिम  जातियों  के  अलावा
 mre  पिछड  सर्गों  के  विद्याथियों  को  भी  दी  ——<——

 मूल ५  ञ  म  |
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 छात्रवृत्तियों  के  नवीकरण  में  कठिनाई यह  पड़ती  है  कि  इन्टरमीडियट  पास  करने के  बाद

 जब  कोई  विद्यार्थी  विश्वविद्यालय
 में  बी०  ए०  के  लिये  है  तो  उसकी  दिक्षा  भंग  हो  गई  मान

 ली  जाती है  उसे  फिर  नयी  छात्रवृत्ति  के  लिये  प्रार्थना-पत्र देना  पड़ता  है  ।  शर

 केवल इन्टर  में  उसके  नम्बर  ६०  या ७०  प्रतिशत न  तो  उसे  छात्रवृत्ति  नहीं दी  जाती  ।

 छात्रवृत्तियों  के  सहारे  पढ़ने  वाले  विद्याथियों की  शिक्षा  को  इससे  बड़ा  धक्का  लगता  है  ।  इन्टर

 के  बाद  उनकी  दिक्षा को  भंग  नहीं  माना  जाना  चाहिये

 शर  यदि  art  ६०  प्रतिशत  नम्बर  पाने  वाले  को  ही  छात्रवृत्तियों  के  लिये  उपयुक्त  मानते
 तो  झ्रापको  फार्म  में  स्पष्ट कर  देना  चाहिये  कि  ६०  प्रतिशत से  कम  नम्बर  पाने  वाले  छात्र  फार्म

 न  भेजें ।  विद्याथियों को  पहले से  बता  देना  ही  बरच्छा  रहेगा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  का  उल्लेख  किया  था ।  अभिलेखागार

 में  जा  कर
 गवेषणा-कार्य  करने

 वाले  विद्यार्थियों
 को  १६  PY—VERo  के

 बाद
 के  अभिलेख ही  अध्ययन

 के  लिये  दिये  जाते  यह  विभेदात्मक  नीति है  ।  जब  श्राप  उन्हें  अभिलेखागार में  प्रवेश  देते

 तो  उनके  लिये  सभी  सामग्री  सुलभ  रहनी  चाहिये  ।

 अ्रभिलेखागार को  दिल्ली  से  नागपुर  स्थानांतरित  करना  ठीक  नहीं है

 अ्रखिल  भारतीय  प्रारम्भिक  शिक्षा-परिषद् का गठन श्राज से कई का  गठन  से  कई  ज  प्रतीत
 माध्यमिक  शिक्षा-परिषद्  ate  बुनियादी  दिक्षा  के  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठान  से  १९४५०  या  EXR

 मेंही  कर  देना  चाहिये था  ।  यदि  तब  बुनियादी  दिक्षा  आयोग  गठित  कर  दिया  जाता  तो

 अभी  तक  भावी  पीढ़ियों  की  शिक्षा  का  ठोस  आधार  बन  चुकता  |

 हमारे  देश  में  केवल  १०  या  १५  प्रतिशत  लोग ही  साक्षर  हैं  ।  भ्रमण  देशों  की  तुलना

 यह  बहुत  ही  कम  इंस  आयोग को  बहुत  पहले  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  था  ।.

 अब  हमें  निःशुल्क  और  atta  प्राथमिक  शिक्षा  को  प्राथमिकता  देना  चाहिये  |  भ्राता  सरकार

 मेरे  इन  सभी  aap  पर  विचार  करेगी  ॥

 श्री  श्रीनारायण  दास  उपाध्यक्ष  केवल  इसके  कि  में  शिक्षा  श्र

 निक  अनुसंधान  विभाग  की  मांगों  के  बारे  में  रखने  कुछ  विचार  प्रकट  में  यह  गतंव्य

 समझता  हूं  कि  इस  कार्य  का  भार  जिस  महापुरुष  के  ऊपर  था  उसकेਂ  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  atte

 करूं  जिन्होंने  अपन  जीवन के  बहुत  बड़े  हिस्से  में  न  केवल  मंत्रि पद  पर  रह  कर  वरन्  अपने
 जीवन  में  राजनैतिक  क्षेत्र  के  अलावा  शिक्षा  श्र  सांस्कृतिक  क्षेत्र  में  बहुत  बड़ा  योगदान  दिया

 है  जिसके  लिये  हम  राब  ही  उनके  उपकृत  हैं  और  उनके  कार्य  से  भ्रनुप्राणित  हैं  ।  उन्होंने  इस

 लय का  भार  आरम्भ  से  जब  यह  राष्ट्रीय  सरकार  बनी  तब  से  लेकर  ज़िन्दगी  के  अन्त  तक  बहुत

 ही  खूबी  के  साथ  alt  गौरव  के  साथ  चलाया  |  यद्यपि  शिक्षा  राज्य  का  विषय  है  कौर  उसमें

 केन्द्र  का  समावेश  बहुत  छोटे  दायरे  मं  है  फिर  भी  उन्होंने  विभिन्न  राज्यों  में  जो  शिक्षा  की

 पद्धतियां  चल  रही  शिक्षा  की  प्रक्रियायें  हो  रही  हैं  कौर
 जो

 शिक्षा  का  काम  चल  रहा  है  उसको

 संयोजित  करने
 के

 लिये  उन्होंने  जितनी  कार्यवाहियां  की  में  समझता  हुं  कि  वह  तारीफ़  के

 क़ाबिल  है  ।  इसलिये  art  इस  मौके  पर  जब  वें  यहां  पर  नहीं  में  अपना  कत्तव्य  समझता  हूं
 कि  उनकी  स्मृति  में  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करूं  ।

 शिक्षा  विषय  जैसा  कि  मेने  प्रभी  कहा  विशेषतया  राज्य  का  विषय  है  अर  संविधान  की
 सम्बन्धित  धारा  के  अनुसार  उच्च  शिक्षा  का  उच्च  दिक्षा  जिसमें
 गीत  या  प्राद्योगिक  शिक्षा  शामिल

 उसका  नियंत्रण  केन्द्रीय  सरकार  का  विषय  है  ।
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 श्रीनारायण

 मेरा  जहां  तक  खयाल  है  यद्यपि  में  बहुत  सी  बातों  से  सहमत
 नहीं  हु  ग्रोवर  बहुत

 सो  एसी  बातें  चाहता

 हूं  जिन्हें  कि  केन्द्रीय  सरकार
 को

 करना  चाहिये  फिर
 भी

 इन  दस  वर्षों  में
 केन्द्रीय

 दिक्षा  मंत्रालय
 ने  जो  काम  किये  हैं  चाहे  वह  प्राइमरी  )  दिक्षा से  सम्बन्ध  रखते  चाहे वह

 यादी  तालीम  से  सम्बन्ध  रखते  चाहे वह  टेक्निकल  एजुकेशन  दिक्षा  )  से  सम्बन्ध

 रखते हों  प्लोर  चाह ेवे  विश्वविद्यालय की  शिक्षा  से  सम्बन्ध  रखते  में  समझता  हूं  कि  वे  प्रशंसा
 क  पात्र हैं  ।  बावजूद  इस  बात  के  कि  हमारे  देश  की  वर्तमान  ग्रांथिक  अवस्था  में  रुपय  की  बहुत

 बदस्त  का  नाई  है  फिर  भी  इस  मंत्रालय  ने  जो  काम  कि  हें  वह  प्रशंसा  के  लायक़  हैं  ।

 अध्यक्ष  सभा  कई  माननीय  सदस्य  बोले  |  उन्होंने  जहां  प्रभी  ale  पिछले  वर्षों

 में  भी  बराबर  इसकी  चर्चा  की  है  कि  हमने  अ्रपने  संविधान  में  जो  यह  सिद्धांत  मान्य  किया  है  कि

 संविधान के  लाग  होने  के  १०  वर्ष  के  भीतर  भीतर  हम  प्रश्न  देश  के  भीतर  निःशुल्क  श्र  प्रति

 बाय  शिक्षा को  लागू  कर  वह  अगासी  हमारा  wat  तक  पूरा  नहीं  gar  है  ।  हिन्दुस्तान  जैसे

 देव  में  दूसरे  दूसरे  देशों  के  भी  उदाहरण  मौजूद  हूं  कि  जब  उस  देश  में  वहां की  सरकार

 कायम  हुई  या  ऐसी  सरकार  क़ायम  हुई  जो  सचमुच  जनता  का  हित  करने  वाली  थी  तो  उन्होंने

 जल्दी से  जल्दी  देश  के  भ्रमर  जो  निरक्षरता  का  साम्राज्य  था  उसको  नष्ट  कर  दिया  कौर

 अधिक  से  अ्रधिक  लोगों  को  जल्दी  से  जल्दी  साक्षर  बना  कर  उनको  सुयोग्य  नागरिक  बनने  में
 मदद  दी  ।

 ध्यक्ष  मेरे  पास  काफी  समय  नहीं  है  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  राज्य  के  जितने

 भी  कार्य  होते  हूं  उन  सब  कार्यों  को  करने  लिये  ऑ्रादमियों की  ज़रूरत  होती  उन  कार्यों को  करने

 के  लिये  रुपय  और  दूसरे  साधनों  की  भी  ग्रा वश्य कता  होती  है  लेकिन  उनका  इन्तजाम  करने  वाले

 प्यार  अच्छे  न  हों  तो  फिर  हमारे  सारे  कार्य  हम  देखते  हैं  कि  खराब  हो  जाते  हैं  ।  इसलिये जो

 सरकारी  संस्थाओं  के  चलाने  वाले  हों  अगर  हम  चाहते  हैं  कि  वे  भली  प्रकार  काम  करेंतो  हर

 जगह  हमें  योग्य  नागरिकों  ate  योग्य  कार्येकर्त्ताप्रों  की  ज़रूरत  है  ।  कहा  जाता  है  कि  हीरा  जब

 सान  पर  चढ़ाया  जाता  है  तो  उसकी  क़ीमत  होती  है  ।  देश  में  जो  करोड़ों  जनता  बसती  है  सब

 योग्य  सब  में  पोर्टेशिएल्टी  सब  में  संभावनायें भरी  हुई  हैं  र  एक  योग्य

 शिक्षक का  यह  काम  है  कि  मनुष्य  के  भ्रमर  जो  संभावनायें  छिपी हुई  हैं  जो  पोर्टेबिलिटी

 भरी  हुई  उनको  विकसित  कर  दे  ताकि  उनका  उपयोग  देश  ait  समाज  की  भलाई  के  लिये

 हो  सके  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  जहां  तक  मेरा  अपना  ख़याल  में

 ठीक  ठीक  तादाद  are  परसंटेज  तो  नहीं  बतला  सकता  क्योंकि  मेंने  इसके  आंकड़े

 नहीं  देखें  हैं  लेकिन  मेरा  खयाल  है  कि  हमारे देश  में  श्राज  साक्षरता  १५,  १७  प्रतिशत तक  ही  पहुंच

 पाई  wa  श्राप  ही  सोचिये  कि  जिस  देश  में  बालिग  मताधिकार पर  हमने  अपनी  सरकार  कायम

 करने  का  अधिकार दिया  उस  देश में  १००  आदमियों में  ८  ५  प्राप्ति  अनपढ़  जिनके  लिये

 काला  प्यार  भैंस  बराबर  यह  चीज़  किसी  भी  सरकार  के  लिये  लज्जा  AK  शर्म  की  बात  हो

 सकती हैं  ।  इसलिये  संविधान  के  निर्मितियों  ने  आने  वाली  सरकार  के  area  के  लिये  संविधान

 में  यह  लिख  दिया  कि  दस  वर्षों  के  अ्रन्दर  भ्रमर  हम  इस  देश  में  निःशुल्क  पर  afar  शिक्षा

 जारी  करेंगे  ताकि  इस  प्रजातंत्री  देश  में  योग्य  नागरिक  तैयार  हो  सकें  ्र  जल्दी  से  जल्दी  अपने

 कंधों  पर  इस  महान  राष्ट्र  को  ग्राम  ले  चलने  का  भार  ठीक  प्रकार से  संभाल  सकें  लेकिन

 काल  का  कुचक्र  ऐसा  है  कि  देश  के  सामने  दूसरी  कठिनाइयां  ग्रा  जाती  हैं  जैसे  कि  देश  का
 अन  होना और  विभाजन  होने  के  बाद  भी  राज हम  ऐसी  शान्ति  की  अवस्था में  नहीं  हैं  कि

 ऋम  अपने  प्रतिरक्षा  विभाग  पर  जो  अत्यधिक  व्यय  हो  रहा  है  उसमें  हम  कमी  कर  सके  शौर
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 इसीलिये  ora  राष्ट्र  का  निर्माण  करने  वाले  जो  विभाग हैं  उनको  हम  जितनी  सहायता  वे  चाहते
 हैं  उतनी  वांछित  सहायता  नहीं  दे  पाने  कौर  यही  कारण  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  बावजूद  इस  बात

 के  कि  वह  चाहती  है  कि  हम  जल्द  से  जल्द  निःशुल्क  शिक्षा  को  जारी  कर  प्रभी  तक  जारी  नहीं

 कर  पाई  है  ।  लेकिन  इतना  में  अवश्य  इस  सम्बन्ध  में  कहना  कि  जहां  इच्छा  होती

 हां  रास्ता  भी  निकल  कराता  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  न  केवल  केन्द्रीय  सरकार  वरन  राज्य  सरकारों

 ने  भी  इस  समस्या  की  प्रो  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जितना  कि  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  जरगर

 राज्य  सरकारों  ने  इस  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  होता  तो  arp  जसी  अवस्था  न  होती  ।

 हमारे  जितने  सरकार  बे  विकास  के  विभाग  हें  उनको  ठीक  से  चलाने  के  लिये  अ्रच्छे  से  भ्रच्छे

 आदमियों  की  जरूरत  है  अरार  हमको  उस  देਂ  लिये  जल्द  से  जल्द  ऐसी  शिक्षा  प्रणाली  जारी  करनी

 चाहिये  ताकि  हमारे  स्कूलों  कालिजों  से  गच  से  अच्छे  विद्यार्थी  निकलें  ।  में  समझता  हं  कि

 शिक्षा  का  विषय  राज्य  सरकारों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  एक  उपेक्षित  विषय  रहा  है  प्रौढ़

 सें  कहूंगा  कि  शिक्षा  एक  उपेक्षित  विषय  कुछ  हद  तक  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  भी  है  ।

 में  यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  नहीं  होना  चाहिये  लेकिन  यहां  पर  इतना

 अवश्य  कहना  चाहेगा  कि  सांस्कृतिक  काम  का  जो  दायरा  है  कौर  उसको  लेकर  जो  प्रचार  चलता

 वह  ज़रूरत से  ज्यादा  है  ।  म॑  इस  चीज  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  गाने  ग्रोवर  नाटक  तमाशे

 alfa  का  हमारे  जीवन  में  एक  स्थान  है  ।  में  समझता  हुं  कि  नृत्य  का  भी  स्थान  नाटक  का  भी

 स्थान हू
 ।

 पौर  अन्य  सांस्कृतिक  विषयों  का  भी  हमारे  जीवन  में  स्थान है
 लेकिन  यह  चीज़  क्यों

 भुला  दी  जातों है
 कि  जिस देश  में  निरक्षरता  का  साम्राज्य  वहां  दिल्ली  में  भ्रमर  हम  यूथ

 फेस्टिवल  करके  हज़ारों  रुपये  खर्च  करते  हैं  या  ड्रामा  शर  म्युज़िक  का

 प्रोग्राम  करते  हूं  तो  वह  कुछ  अखरता  सा  है  कौर  वैसा  करके  हम  जनता  के  प्रति  अन्याय  कर

 मं  यह  नहीं  कहता  कि  उन  सब  चीजों कीਂ  जरूरत  नहीं  ह  ।  उनकी  ज़रूरत  अभी  नहीं  तात

 चल  कर  होगी  जब  यहां  साक्षरता  होगी  |  अराज  जब  इस  देवा  में  १००  ग्रामीणों में  ८५  आदि  पी

 निरक्षर  भट्टाचार्य  बैठे  हों  तो  फिर  उनके  लिये  ड्रामा  ax  म्युजिक  होता  देख  कर  मुझे  ि

 होता  है  कि  हम  .  भ्र पने  पसे  का  ठीक  तरह  से  सदुपयोग  नहीं  करत  हूं  ।  जब  हमार लोग  दिक्षित  प्रौढ़

 सम्पन्न  हो  जायें उस  समय  यह  ड्रामा  wire  म्यूजिक  के  समारोह हों  तो  वह  समझ  में

 al  सकता  है  लेकिन  यह  एक  विडम्बना है  कि  राज  की  दनिया  में  शो  बहुत  ea  बाहर  से  जो

 विदेशी  मेहमान  यहां  पर  ard  हूं  उनको  यह  दिखाने  के  लिये  कि  हम  बहुत  सुसंस्कृत  हँ  अर  उनका

 एप्रिसियेशन  )  लेने  के  लिये  हम  इस  तरह  के  कार्यक्रमों  का  बड़े  समान  पर  झ्रायोजरन  करते

 लेकिन  हम  उस  समय  अ्रपने  उन  ७  लाख  गांवों  को  भूल  जाते

 मेरा  कहना  यह  है  कि  हमारी  सरकार  ने  तटीय  पंचवर्षीय  maya  में  वर्ष  से

 ११  वर्ष  तक  के  बालकों  के  लिये  श्रनिवायें  कौर  निःशुल्क  शिक्षा  देने  का  कार्यक्रम  बनाया है  ।  यह  बड़ी

 खुशी  की  और  स्वागत  योग्य  चीज  है  लेकिन  में  समझता है  कि  यह  प्रगति  कौर  तेज  चाहियें  ।

 दूसरी  चीज  जिसका  कि  में  ज़िक्र  करना  चाहता हूं  वह  यह  है  कि  शिक्षकों  के  लिये  योग्य
 व्यक्तियों  का  प्रभाव  ।  चाहे वें  प्राइमरी  स्कूल  हों  अथवा  arent  cat  या  यूनिव
 उनमें

 ग्य
 से  योग्य  व्यक्ति  शिक्षक  होने  चाहिये  लेकिन  हम  देख  रहे  हैं  कि  जो  अव्वल  दर्जे  के  आदमी

 जो  वे  इस  प्रोफ़ेशन में  नहीं  जाना  चाहते  ।  विज्ञान  पढ़ने  वाले  शौर  जो  बी'०  एस०  सी ०

 होते  हैं  विश्राम  ए०  एस०  में  प्रशासनिक  कार्य  में  जाना  चाहते  हैं  are  उनके  लिये  शिक्षा  का  क्षेत्र

 आकर्षक  नहीं  रह  गया  शिक्षक  की  जगह  तनख्वाह  के  खयाल  से  भ  श्रावक  नहं  है  भ्र ौर

 मर्यादा  के  ख़याल  से  भी  आकर्षक  नहीं  है  कौर  यह  देखा  जाता  हैं  कि  एक  सरकारी  नौकर  की  मर्यादा
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 एक  शिक्षक  की  ara  अधिक  होती है  ate  एक  शिक्षक  को  समाज  में  उतना
 अ्रद्र

 प्राप्त  नहीं

 होता है  ।  राष्ट्रपति  ने  किसी  जगह  कहा  था  कि  हमको  अपने  शिक्षक  को  आदर  ate  मर्यादा

 दिलावने  की  उपयुक्त  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि  राज्य  या  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 श्र  अगर
 terete

 कहीं  जाय  तो  शिक्षक  को  सब  से  पहले  बरादर  देने  का
 प्रयास

 करना
 चाहिये

 ताकि  समाज के  लोग  समझें  कि  शिक्षक  अगर  कम  वेतन  at  वाले हैं  तो  भी  सामाजिक

 उन्नति के  ग्रा धार  हैं  ।  लेकिन  कहीं  जब  कोई  उच्च  नेता  या  सरकारी  अफ़सरान  देहात में  जाते

 यथा  एम०  एल०  Uo  अथवा  एम०  पी०  जाते हैं  तो  उनके  इंटरव्यू  करने  के  लिये  लोग  जाते  है

 उनमें  कोई  शिक्षक  होता है  तो  उसकी  उपेक्षा  की
 जाती  है

 ।  लाइन  में  वह  सब  से  पीछे  रहता है
 जब  कोई  मंत्री  या  सरकारी  रसराज  वहां  जाते  हूं  ।  में  कहूंगा  कि  यदि  हम  शिक्षक  को  इससे

 ज्यादा  बतन
 नहीं  दे

 दे  सकते  जो  कि  वे  ग्राम  पा  रहे  हें  तो  कम  से  कम  उनको  सम्मान  तो  समाज

 cay  चादर  तो  ्  लेकिन  इस  तरफ  भी  हमारा  ध्यान  नहीं  है  |  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स

 कमीशन  की  रिपोर्टे  मैं  ने  yar  |  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमिशन  विद्यालय
 प्रचलित  झ्रायोग  युनिवर्सिटी  की  दिक्षा  के  लिये  कालेज  की  शिक्षा  के  लिये  या

 सेकेन्डरी  एजुकेशन  शिक्षा  )  की  शिक्षा  के  लिये  जो  कमिशन  बनाया  गया  उसने

 कहा  है  कि  शिक्षकों  का  वेतन  बढ़ाना  चाहिये  |  मुझे  इस  बात  की  खुदी  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  यह  लिखा  है  कि  ware  वे  लोग  शिक्षकों का  जो  निश्चित  वतन-क्रम

 रखा  गया  है  उसको  स्वीकार  करेंगी  तो  केन्द्रीय  सरकार  उनको  मदद  १००  रु०  में  ५०  रू०

 तक ।  लेकिन  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  ने  शीरानी  श्रमिक  कठिनाइयों  की  वजह  से  जो  स्टे च्ख डे

 बनाया  गया  है  उसको  नहीं  माना  बहुत  थोड़े  प्रदेशों  ने  माना  में  समझता  हूं  कि  राज  हमारे
 प्रशासन  के  वच  में  बहुत  बरबादी  है  कौर  फजूल  खर्ची  उसको रोक  कर  शिक्षकों  का  वेतन

 बढ़ाया  जाय  तो  हमारे  इन  शिक्षकों  का  मन  भी  भरेगा  कौर  हमारे  विद्याथियों  जो  हमारे  बच्चे
 कल  के  नागरिक  बनने  वाले  उनकी  तरक्की  भी  होगी  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  कानून  से
 नहीं तो  केन्द्रीय  सरकार को  विभिन्न  राज्य  सरकारों को  समझा  माह  कर  उन  पर  ज़ोर  देना  चाहिये

 गौर  जल्द  से  जल्द  वे  जो  यूनिवर्सिटी  के  चान्सलर  हैं  या  वाइस  चान्सलर  या  जिन

 राज्य  सरकारों  पर  उसका  है  उनके  लोगों  को  बुला  कर  कहें  कि  युनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमिशन

 ने  जो  बेतन  मान  तय  किया  है  उसको  पुरा  नीचे  प्रारम्भिक  शिक्षा  से  ले  कर  विश्वविद्यालय

 की  शिक्षा  ap  के  लोगों  का  वेतन  बढ़ाया  जाय  ताकि  wea  से  अ्रच्छे  oe  हमें  मिलें  ।  में  ऐसे

 प्राणियों  को  जानता  हूं  जिन्होंने  अपना  यह  उद्देश्य  बनाया  था  कि  वें  भ्र पना  जीवन  वैज्ञानिक

 प्रनुसंधान  मे ंव्यतीत  लेकिन  एम ०  ऐस०  सी ०  पास  करने  के  बाद  उन्होंने  देखा  कि
 शिक्षकों

 का  क्या  झा दर  FAT  सम्मान
 वतन  है

 ।  शर  उसको  देखने  के  बाद  कराई  Wo  एस०  में

 जानें  की  कोशिश  की  ।  इसलिये  में  जो  वेतन  तय  किया  जाय  वह  ऐसा  हो  कि  शिक्षक

 लोग  प्रीत  कतेंध्य  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दे  सकें  कौर  इस  कार्य  की  तरफ  ज्यादा  आकर्षित  हों  ।

 एक  विषय  जिसका  मैं  ज़िक्र  करूंगा  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  के  इन्दर
 जो  पुस्तकालय  का

 BAAS AZ FTA AVA F | है  ag  पुराना  आन्दोलन  है  ।  स्वराज्य  से  पहले  लोगों  ने  खर्चे  से  या  संगठन  शक्ति

 aq  ल  पसरी  माज  केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से  कुछ  सहायता  इसमें  ज़रूर

 की  जाती  है  लेकिन  धि  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तान में  शिक्षा  के  लिये  कालेज  कौर

 यूचिवॉ्सिस रट  ty rs  Gl  miata  नहीं  युनिवर्सिटी  कौर  कालेजों  से  जो  लोग  पढ़  कर  निकलें  उनकी  शिक्षा

 कायम  इसके  लिये
 पुस्तकालयों  का  कायम  होना

 भी  अवश्यक  है  |
 पुस्तकालय

 कायम
 होते

 कौर  मैं  चाहूंगा  कि  जैसा  श्राल  इंडिया  लाइब्रेरी  एसोसिशन ये  ने  सजेशन  किया  एक
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 क़ानून  सरकार  द्वारा  बने  जिसके  द्वारा  एक  बोर्ड  उसकी  शाखायें  विभिन्न  राज्यों  में  जो

 सरकार  की  सहायता  से  स्वतंत्र  रूप  से  पुस्तकालय  आन्दोलन  को  ऐसे  ढंग  से  चलावे  कि  सचमुच

 पुस्तकालय
 गांव  गांव  में  ज्ञान  के  मन्दिर  हो  जायें  कौर  वे  भ्रमणी  तरह  से  संगठित  हूप  में  चलने

 ~
 लग  |

 एक  सवाल  जिसके  कि  बारे  में  में  कहना  चाहूंगा  वह  पब्लिक  स्कूल्स  का  है  ।  हमारे  यहां

 कुछ  पब्लिक  स्कूल्स  चलते  हैं  पब्लिक  स्कूलों  को  सरकार  सहायता  भी  देती  है  ।  जहां  तक  मुझे

 मालूम  पब्लिक  स्कूल्स  को  जो  सीधी  ग्रान्ट  दी  जाती  है  वह  बन्द  होने  वाली  है  ।  लेकिन  में

 ध्यान  खींचना  चाहूंगा  कि  पब्लिक  स्कूल्स  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  का  एक  कंपीटिटिव

 चन  परीक्षा  )  होता  है  जिस  में  जो  बच्चे  मेरी  में  प्रा  जाते  हूं  उनकों  उनके  गार्जियन

 की  आधिक हालत के श्रनुसार हालत  के  अनुसार  १००  या  १२५  रु०  की  सहायता दी  जाती  है  ।
 यह  एक  पक्षपात

 जब  हमने  बेसिक  एजुकेशन  शिक्षा  )  का  आदर्श  पने  लिये  मान  लिया  है  तो  हमें

 चाहियें  कि  बिना  किसी  बात  की  परवाह  चाहे  बच्चा
 बेसिक  एजुकेशन  में  पढ़ता  चाहे

 किसी  प्राइमरी  स्कूल  में  पढ़ता  जो  सबसे  भ्रच्छा  बच्चा  होनहार  हो  उसकों  आधिक  सहायता
 ~ प्रय ry  |  हिन्दुस्तान  जैसे  देश  जहां  हमने  वादा  किया

 था
 इस  बात  का  कि  हम  सबको

 बराबर  का  मौका  शिक्षा  का  क्षेत्र  ऐसा  है  जहां  हमें इसे  प्रवीण  देना  चाहिये  |  स्कूल

 किसी  की  फीस  माफ  करना  या  कम  करना  ही  बराबरी  का  मौका  नहीं  इससे  काम  चलने  वाला

 नहीं  इसलिये  जब  हम  शिक्षा के  क्षेत्र  में  बराबरी  का  मौका  देने
 का  सिद्धान्त  मानते  हैं  तो  खाली

 पब्लिक  स्कूलों  के  सिर्फ॑  भ्रच्छे  अच्  लड़कों  बच्चों  का  वर्गीकरण  करना  ठीक  नहीं  है  ।  उनका

 ढंग  ढांचा  देखिये  तो  वह  हिन्दुस्तान  की  जनता के  जीवन  से  कोई  मेल  नहीं  खाता  ।  इसलिये

 मूत्रनिरोध  करूंगा  कि  पब्लिक  स्कूल  ही  हर  प्राइमरी  स्कूल  में  जो  होनहार  लड़का  हो  उसके

 बारे  में  शुरू  से  जांच  पड़ताल  करके  उसको  कच्छ  से  भ्रच्छी  छात्रवत्ति देनी  चाहिये  कौर  उसको

 पब्लिक  स्कूल  में  पढ़ने  का  मौका  देना  चाहिये
 ।

 यह  उपाय  होगा
 ।

 बुनियादी  स्कूलों  के  बारे  में  इस  सदन
 में  कई  तरह  की  ऐसी  समालोचनायें

 हुई  हैं जिनसे  मालूम

 होता  है  कि  लोग  उसके  खिलाफ  हैं  जहां  तक  में  समझता  हूं  कि  जो  हिन्दुस्तान  के  बड़े बड़े

 विशेषज्ञ  गांधी  जी  के  जीवन  से  लेकर  wa  तक  उन्होंने  सरकार  को  भी  सिफारिश  की  है

 कौर  ara  विचार  भी  प्रकट  किये  हैं  कि  आजकल  की  दुनिया  में  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  बुनियादी  शिक्षा  ही  एक  अच्छी  पद्धति  है  जो  वैज्ञानिक  ढंग  की  जिसमें  केवल  किताब  का

 रटाना  ही  एक  area  नहीं  है  ।  किताब  पढ़ाने  के  साथ  साथ  दुनिया  भर  के  कामों  के  ज़रिये  से

 किताब  अनुभव के  ज़रिये  से  यह  प्राप्त  माना  गया  है  ।  जहां  तक  में  समझता
 मेंने  श्र  देशों  की  शिक्षा  पद्धति  का  भी  अध्ययन  किया  मॉन्टेसरी  are  किन्नर  गार्डन  सिस्टम

 का  जहां  समावेश  है  वहां  विद्यार्थियों  में  गुण  दिये  होते  उन्हें  प्रफुल्लित  होने  मौका

 दिया  जाता  है  ।  वही  असली  शिक्षा  है  ।  में  समझता  हूं  कि  बुनियादी  शिक्षा  में  जहां  तरह  तरह

 के  कामों  की  शिक्षा  दी  जाती  उससे  बढ़  कर  अच्छी  भर  वैज्ञानिक  शिक्षा  झर  नहीं  हो  सकता

 लेकिन  हिन्दुस्तान  जैसे  देश  में  जो  सैकड़ों  वर्षों  तक  गुलाम  रहा  लोगो  ने  भ्रंग्रजी  दिक्षा  पद्धतिਂ

 को  उनके  तौर  तरीकों  को  उन  का  कौर  हमारे  जो  बड़े  से  बड़े  नता  हें  उनको

 यादी
 शिक्षा  पर  विश्वास  नहीं  होता  है  att  इस  सदन  में  इस  पद्धति  की  समालोचनायें  की  जाती

 Q zx  ।  हो  सकता है  कि  इस  पद्धति को  चलानें  के  लिये  जिस  प्रकार के  शिक्षकों  की  ज़रूरत है

 ते  न
 मिलते  हों

 और
 जो  श्रणाली  है  उसे  ठीक  से  हम  न  चला  सकते  लेकिन  इस  बात

 में  कोई
 शक

 नहीं  है  कि  सरकार
 ने

 राज  इस  पद्धति को  अपनी  राष्ट्रीय  नीति  माना है  oak

 आरम्भिक  शिक्षा  में  हम
 तालीम  को  ग्रसना  आदर्श  मानते  हैं  ।  में  स  ब्  हूं  कि  ag
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 श्रीनारायण
 ्

 प्रशंसनीय  है  कौर  बावजूद  इस  बात  के  कि  जिन  लोगों  को  अनुभव  नहीं  जिनकी  पूर्व  धारणायें  बनी

 हुई  प्रेजुडिस  जो  अंग्रेजी  शिक्षा  के  पुराने  ढंग  को  पसन्द  करते
 वे  इसकी

 समालोचना  करते  बुनियादी  तालीम  को  हर  तरीके  से  आगे  बढ़ाने  की  आवश्यकता  है
 ।  fers

 स्तान जैसे  देश  में  जिसमें  सात  लाख  गांव  हैं  ie  ८५  प्रतिशत  लोग  गांवों  में  रहने  वाले

 यादी  तालीम  के  भ्र लावा  कोई  ्र  अच्छी  तालीम  नहीं हो  सकती  ।  यह  कहा  जाता  है
 कि

 बड़े

 बड़े  नेता  कहते हैँ  बुनियादी तालीम  की  लेकिन वे  अपने  बच्चों  को  उस  के  द्वारा  नहीं

 पढ़ाते  हैं  ।  यह  हो  सकता  है  कि  राज  सब  जगह  उसका  इन्तजाम  न  वह  हो  जाय  तो  वे

 बच्चों  को  बुनियादी  तालीम  के  arr ही  पढ़ा  सकते  हैं  ।  इसलिये  में  समझता हुं  कि  इसकी

 समालोचना  न  कर  के  उसमें  सुधार  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  बहुत

 सी  कमेटियां  बिठा  बड़े  बड़े  विशेषज्ञों  को  बुला  बड़े  बड़े  सेमिनार  इसके  बारे  में

 जो  तथ्य  निकाले  वे  स्वस्य  ही  भ्रध्ययन  के  लायक  हैं  कौर  उनका  करके  नगर  सरकारी

 स्कूलों  में  या  जो  संस्थायें  शिक्षा  के  काम  म  लगी  हुई  उन  में  हम  इसको  चलायेंगे  तो  इसमें  बहुत

 सुधार  हो  जायेगा  |

 शी  हरिश्चन्द्र  साथर  :  हमारे  देश  में  शिक्षा  एक  व्यावहारिक  आवश्यकता

 इसलिये  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  को  कौर  अधिक  सक्षम  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 मेंने  सुना  है  कि  wa  शिक्षा  मंत्रालय  में  दो  राज्यमंत्री  रखे  जायेंगे  ae  वे  दोनों  एक  दूसरे

 से  स्वतंत्र  होंगे  ।  यह  ठीक  नहीं  क्योंकि  इस  मंत्रालय  में  पहले  से  ही  सह-कार्य  का  अभाव

 इस  दोहरे  प्रबन्ध  से  तो  कौर  भी  कठिनाई  पड़ेगी  ।  मंत्रालय  उनमें  सह-कार्य  कसे  पैदा

 करेगा  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  के  सामने  पहले  ही  बड़ी  बड़ी  कठिनाइयां  हैं  ।  उसका  विषय  भी  ऐसा

 जिसके  बारे  में  राज्यों  को  कौर  विश्वविद्यालयों  को  स्वायत्तता  प्राप्त है  ।  शायद  इसीलिये इश
 क्षेत्र

 में  वांछनीय  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  है  ।

 सामाजिक  विकास  के  साथ  शिक्षा  मंत्रालय  का  कार्य-भार  भी  बहुत  बढ़  गया  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  प्रभी  कल  ही  वैज्ञानिक  उन्नति  के  सम्बन्ध  में  एक  नीति-संकल्प  सभा-पटल  पर  रखा

 था  |  उस  संकल्प  को  व्यावहारिक रूप  कौन  देगा  (ag  स्पष्ट  नहीं  है  va  नीति  सम्बंधी  वक्तव्य

 में  कई  विशेषताये ंहैं  ।  उसके  अन्तिम  पैरा  में  कहा  गया है  कि  भारत  सरकार  वैज्ञानिकों
 की  सेवा

 की  बेहतर  शर्तें  सुलभ  बना  कर  अरब  नीति  निर्माण  के  कार्य  में  साथ  लेकर  उनको  अधिक  सम्मान

 ही  अपनी  नीति  के  उद्देश्यों  को  परा  करना  चाहती  है  ।  में  पूछता  हुं  कि  कया  सरकार  ने  इसके  लिये

 कोई  योजना बनाई  है  भर  क्या  इन  मांगों  में  उसकी  कोई  व्यवस्था  की  है  ?  मांगों  में  यह  बात

 कर  दी  जानी  चाहिये  थी  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  ने  बड़ी  जांच-पड़ताल  के  बाद  यह  गणना  की  थी  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  लक्ष्यों को  पुरा  करने  के  लिये  ३१,०००  ४१,०००  डिप्लोमा  धारियों  की  ग्रावश्यकतत

 पड़ेगी  |  wa  हमें  नीति  में  यह  परिवर्तन  करने  के  वैज्ञानिक  दिक्षा  पर  जोर  देनें  की  नामी

 aaa के  एक  नये  सिरे  से  गणना  करनी  पड़ेगी  ।  अरब  शिक्षा  मंत्रालय  कहेगा  कि  हमे

 २६,५००  इंजीनि
 =

 रिंग  ग्र जुए टों  ौर  YY, 000  डिप्लोमा
 धारियों  की  आवश्यकता

 देगी  ।  हमारी

 मूल  watt
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 adara  शिक्षण  संस्थायें  sit  केवल  QY¥,o00  जुट  श्र  ३०,०००  डिप्लोमा धारी  ही  निकाल

 पति  यह  किस  प्रकार  किया  जायेगा
 ?

 इन  मागों  में  उसके  लिये  कया  व्यवस्था  की  गई  है
 ?  दिक्षा

 मंत्रालय  न  देश  की  इन  आवश्यकताओं  को  गणना  योजना  से  परामर्श  करने  के  बाद  ही  की  थी  ।

 लेकिन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  एक  दूसरी  समिति  ने  इस  wet  की  जांच  करके

 बताया  है  कि  हमें  इससे  कहीं  भ्रमित  meet  और  डिप्लोमा  धारियों  की  आवश्यकता पड़ेगो  ।  इससे
 पता  चलता  है  कि  इन  दोनों  मंत्रालय  में  सह-कार्य  नहीं  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  सामान्य  राय-व्यस्क की  चर्चा  के  देश  में  श्रौद्योगोकरण  की  दशा  में

 alt  वाले  विकास  सम्बन्धी  परिवर्तनों  के  बारे  में  बड़े  उत्साह  ढंग  से  कहा  था  ।  लेकिन  औद्योगिक

 विकास  का  सारा  दारोमदार  कार्य  कितनी  र  प्राविधिक  व्यावहारिक  ज्ञान  पर  ही  होता  है  ।  इस

 दृष्टि  से  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  बहुत  महत्वपूर्ण  लेकिन  शिक्षा  मंत्रालय  तो  उससे
 भी

 महत्व

 पूर्ण हो  जाता  है  ।  वाणिज्य  मंत्रालय  औद्योगीकरण  की  योजनाओं  को  तभी  कार्यान्वित  कर  सकेगा

 जब  कि  शिक्षा  मंत्रालय  उसके  लिये  प्रावश्यक  कार्य  कर्त्ता  जटा  दे  ।

 लेकिन  दिक्षा  में  मंत्रालय  कौर  अन्य  मंत्रालयों  के  बीच  सह-कार्य नहीं है नहीं  है  ।  मंत्रालय के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  में  कई  विज्ञान  मंत्रियों का  उल्लेख  लेकिन  किसी  को  उनकी  जानकारी  ही  नहीं  है  ।

 मुझे  स्वयं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  स्थित  विज्ञान  मंदिर  का  पता  मंत्रालय  से  ही  लगा  था
 ।

 उसके  बाद  है

 में  उसे  देखने  गया  था  ।  वह  विज्ञान  मंदिर  व्यवहारिक  रूप  से  बहुत ही  प्रभावहीन  है  ।  उसका

 कोई  काम  ही  नहीं  चल  रहा  है  ।  उसका  कार्य  सभालने  वाले  सज्जन न  तो  सक्षम हैं  कौर न  वे
 राज्यों तथा  विज्ञान  मंदिर  के  बीच  कोई  सह-कार्य  ही  रखते  हूं  ।  इसी  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले

 विस्तार  अ्रधिकारी  के  साथ  भी  उनका  कोई  सह-कार्य  नहीं  जब  कि  दोनों का  कार्य  एक  हो  है  |

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  संबंध  में  एक  बात  कहूंगा कि  उसे  west  बीच

 म॑  राजनीति  को  नहीं  घुसने  देना  चाहिये |  भारत  सरकार  को  उसकी  कार्यवाहियों

 के  बार ेमें  स्पष्ट  तौर से  मालम  रहना  चाहिये  ।  उस  ने  प्रभी तक  कोई  alae  कार्य

 नहीं  किया  है  ।  उसे  कम  से  कम  नीति  विषयक  मामलों के  संबंध  में  तो  किसी  निर्णय

 पर  पहुंच  जाना  चाहिये  कि  विश्वविद्यालयों  को  किस  प्रकार  चलाया  जायेंगा  a  यह  कि

 उन  में  शिक्षा  का  माध्यम क्या  रहेगा  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  हम  इस

 सम्बंध  में  इस  से  पहले  कोई  निर्णय  क्यों  नहीं  कर  सके  |

 एक  बात  ग्रोवर  यह यह  ह  कि  हमारे  केन्द्रीय  प्रतिष्ठान  कछ  विशेष  क्षेत्रों  में  ही  केन्द्रित

 @  |
 भारत  सरकार  को  यह  i ert wT  नीति  बदल  बना  लेनी  चाहिये  ये  प्रौद्योगिकीय

 केन्द्रीय  प्रतिष्ठान  लगभग  सभी  राज्यों में  बिखरे  हुये  हैं  ।  इस  में  कम  विकसित  राज्यों  को

 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 राज
 कल  अनुशासन पर  बड़ा  जोर  जाता है  ।  लेकिन  हमारे  कालेजों  में  ३६०

 दिनों  में  से  कल  १२०  दिन  ही  नियमित  पढ़ाई  होती  है  ।  श्राप  सोच

 सकते  हैं  कि  विद्याथियों  पर  देश  के  संसाधनों  का  कितना  अपव्यय  होता  है  ।  इसलिये  विद्याथियों

 की  छुट्टियां कम
 की

 जानी  चाहियें  कौर  पढ़ाई  के  श्रलावा  उनकी  अन्य  कार्यवाहियों  को  भली  भांति
 समायोजित  कौर  संतुलित  चाहिये  |

 श्री  अचित  राम  (  पटियाला  )  माननीय  उपाध्यक्ष  जैसा कि  पहले  वकक्ताझ्रों ने

 राज
 हमको  मौलाना  साहब

 की  याद  रही  है
 ।

 इस  महकमे  को  उन्होंने  बहुत
 409
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 अरचित

 था  श्राम  तौर  पर  एजुकेशन  को  बहुत  महत्व  नहीं  दिया  जाता  लेकिन
 मौलाना

 उनकी
 साहब  ने  झपने  व्यक्तित्व के  ज़रिये  इसको  बहुत  ऊंचा  स्थान  दिलाया  कौर  सब

 इज्जत  की  ।  यह  खुशी  की  बात  है  ।  जो  हमारे  मिनिस्टर  साहिबान  हैं  उनको  इस

 ara  का  एडवांटेज  मिलेगा  कि  जिस  स्थान  पर  वह  बैठे  हैं  उसको  मौलाना साहब  ने  बड़ा

 किया था  मुझे  आशा  है  कि  वह  इसका  एडवांटेज  (  )  उठायेंगे ।

 दूसरी  बात
 मैं  यह  समझता  हूं  कि

 मौलाना साहब  का  यह  भारी  कं ट्रोब यूशन

 (  योगदान  )  है
 कि

 उन्होंने  दुनिया  के  साथ  हिन्दुस्तान  को  को-एक्सटेंसिव  (  सहअस्तित्व

 पूर्ण  )  बना  दिया  ।  उन्होंने  तमाम  दुनिया के  कल्चरल  (  सांस्कृतिक )  ताल्लुकात

 जोड़ने की  कोशिका  की  ।  दूसर  मुल्कों  से  यहां  डेलिगेशन  जाये  ,  यहां  से  उन  मुल्कों  को

 डेलिगेशन  उन्हों  ने  दूसरे  मुल्कों  के  साथ  पैक्ट  स्कॉलरशिप  दिये  ।  यानी

 |  उन्होंने  देव  सारी  दनिया उन्होंने  कोढ
 मौका  नहीं  छोड़ा

 के  साथ  एक्सटेसिव
 बनाने  की  पूरी  कोशिश  की  ताकि  जो  लोग  पहां  से  बाहर

 जायें  उनको  दसरे  मुल्कों  का  प्रेम  मिले  झर  लोग  आहर  से  हमारे  यहां  राय वं

 होमली  फील  (  घर  जैसा  भ्रनुभव  )  करें  ।  यहं  उन  बहुत  बड़ा  कंट्रीबृयूदन  ।  मुझ

 रोमा है  कि  यह  काम  बदस्तूर  जारी  रहेगा  कौर इस  में  जो  कमी  होगी  उस  को  पूरा  किं

 जायगा  |

 दूसरों  बात  में  मौलाना साहब  के  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  हर  मसले  को

 चप  होकर  सुन  लेत॑  थ  |  कोई  चौड़ी  तकरीर  नहीं  करते  थे  अर  वे  एक  मिनट

 में  मामले को  हल  कर  देते  थे  ।  मैं एक  छोटी  सी  मिसाल  देना  चाहता  हूं  ।  यहा  पर

 पंजाब  यूनिवर्सिटी  के  कैम्प  कालिज  का  मामला  था  इस के  लिए  बहुत  जज  टन

 (  प्रचार )  gare  क्योंकि  यह  कहा  गया  था  कि  इसको  बन्द  करने  वाले  हैं  ।  वह  मामला

 यहां  पार्लियामेंट के  पाया  ।  उन्होंने दो  ्  कहे  श्र  उस  के  बाद  ठंडक  पड़
 गयी  |

 उन्होंने कहा  कि  हमारी  पालिसी  तालीम  को  बढ़ानें  की  है  बन्द  करने  की  नहीं  है  ।  हम

 चलती  संस्थानों  को  बन्द  नहीं  करना  चाहते  |  उन  के  इन  दो  सेंटेंसेज़  (  वाक्यों  )  से
 ठीक

 पड़े
 ।

 उन्होंने  कोई
 तकरीर  नहीं  की  ।  अराज  फिर  यह  मसला  हलके-हलक  सामन

 श्री  रहा  हैं  ।  मुझे  मालम  हनना  है  कि  एक  दो  कदम  मंत्रालय  इस बारे में  उठा  भी  चुका  है
 ।

 में  ary  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ
 करना  चाहता  हूं

 ।  मौलाना  साहब  ने  जो  पालिसी  हमारे

 सामने  रखी  थी  हम  उस  नीति  के  विरुद्ध कहीं  न  जाये ं।  my  ऐसे  कदम नत

 उठा  लें  कि  यह  जो  कालिज  चल  रहा  है  इस  को  रोक  दें  ।  जाता है  कि  चार
 ar  कालिज  खोले  जायेंगे  ।  खोलें  |  इस  कालिज के  ग्रन्थ  ६०००

 लड़के  दालिख  at  को  हर  साल  उन  में  से  चार  हजार  का  दाखिला  रुक  जाता  है

 fas दो  हजार  लड़के  ही  इस  में  लिये  जाते  इन  चार  हजार  लड़कों  के  लिये  कोई

 इन्तिज़ाम  करना  गैर  मामूली  मुनासिब  नहीं  मालूम  पड़ती  ।  लेकिन  इन  नये

 कालिजों  को  खोलने  का  यह  मतलब  न  समझा  जाये  कि  इस  कालिज  को  बन्द  कर  दिया  जाये  ।

 श्राप  एक  कालिज  दो  कालिज  चार  कालिज  पचास  कालिज  खोलें  ।

 लेकिन  मेरी  नाकिस राय  में  जरगर  कप  इस  कालिज  को  बन्द  कर  देंगे  तो  यह  गलत  कदम  होगा

 इस  लिए मैं  चाहता  हूं  fea  ऐसा  कदम
 न  उठायें कि  आपको  बाद में  अपनी  गलती  महसूस

 हो  जसा
 कि

 कभी-कभी  होता  इस
 कम्प  कालिज

 में  ३५००  लड़के  पढ़  रहें  हैं
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 दिल्ली  यूनिवर्सिटी में  ४०००  लड़के  पढ़  रहे  हैं  ।  श्राप  देखेंगे  कि  यह  कम्प

 कालिज  भी  एक  यूनीवर्सिटी  ही  है  ।  अगर  श्राप  एक  चलती  हुई  यूनीवर्सिटी  को  बन्द

 कर  दंग  तो  यह  बरच्छा  कदम  नहीं  होगा  ।  आपने  इस  कालिज  को  कोई  रुपया  नहीं
 अपर

 केवल  इसको  भ्र पना  आशीर्वाद  दिया  है  शहरों  वह  चल  राज  इतने  बरस  बाद

 उसको  बन्द  करने  का  कदम  मैं  जज  करूंगा कि  कोई  अच्छी बात नहीं होगी बात  नहीं  होगी  |

 आपको मालम  होगा  कि  दिल्ली  में  चार  ऐसे  कालिज  हैं  जिन के  विद्यार्थियों  की  संख्या

 कम्प  कालिज  के  चौथाई  है  लेकिन  उनको  सरकार  दो-दो  लाख  की  ग्रांट  देती  है  ।

 प्यार  इस  कालिज  को  बन्द  कर  देंगे  तो  श्राप  को  इस  कालिज  के  लड़कों  को  प्रोवाइड

 करन  के  लिये  लाख  रुपया  खर्च  करना  पड़ेगा  |  तो  एक  तरफ  तो  कहते  हैं  कि  हमारी

 में  पैसा  नही ंहै  कौर  दूसरी  तरफ  श्राप  ऐसे  कदम  उठायें कि  खर्चे  यह  बात  मुझे

 ठीक  नहीं  मालम  पड़ती  |

 इस  के  अलावा श्राप बाप  देखे ंकि  पहले  दिल्ली  की  आबादी  लाख

 होती  थी  ।  लेकिन  रिफयजीज़  वगैरह  के  ad  से  इसकी  आबादी २०  लाख  हो  गयी

 यहां  पर  दस  लाख  के  करीब  रिफ्यूजी  झा  गये ं|  उन  लोगों को  दूसरी  यूनिवर्सिटी में
 तबादिला  करने  में  बहुत  दिक्कत  होती  |  इस  कैम्प  कालिज  की  वजह  उन  को  यह

 नहीं  करना  पड़ता  ।  इस  में  बंगला  वगैरह  पढ़ाने  का  भी  इन्तिज़ाम है  ।  तो  इस  में

 लड़कों  को  सीलिया  रहती  है  ।  आप  जो  नये  कालिज  खोलेंगे वे  कौन  से  होंगे  ?  अपना

 इरादा  है  कि  जो  मौजूदा  कालेज  हैं  उन  के  साथ  ही  ईवनिंग  कालिज  खोल  दिये  जाये ं।
 गौर  फ़रमाइये  कि  इसका  यह  नतीजा  होगा  कि  लड़के  उन  कालिजों से  पास  करेंगे

 उन  के  लिये कहा  जायेगा  कि  इन्होंने  इंडिपेंडेंट  कालिज  से  डिग्री  नहीं  हासिल  की  है  ।  q

 कालिज  दूसरे  कालिजों  के  एपेंडेज  (  हिस्स े)  समझ  जायेग |  तो  मरा  ख्याल है

 कि  यह  चीज़  गलत  होगी  ।  इसलिये  मैं  समझता हूं  कि  कैम्प  कालिज को  बन्द  करने

 का  कदम  उठाने  के  पहले  सरकार  को  सौ  मतबा  सोचना  चाहिए  |  एसा  करक

 अपने  को  मसीबत  में  डाल  लेंगे  और  भ्र पना  खर्च  भी  बढ़ा  लेंगे  ।

 दूसरा  सवाल  यह  है  कि  दिल्ली  में  तो  दिल्ली  यूनीवर्सिटी  ऐक्ट  लागू  होता  है  ।

 लेकिन में  पूछता  हूं  कि  उस  tae  को  किस  ने  बनाया है  ?  पथ  उसमें  कुछ  एक्सेम्पशनस
 किये हैं  यहां  पर  दिल्ली ग्रौर पंजाब wie  पंजाब  दोनों  यूनिव सिं  टियों  के

 कालिज  चल  संकते  मगर  एवी  हम  रहे  तो  क्या  हज  ह  अ्रलीगढ  के  ग्रन्थ

 र्स  कालिज  चलते  फिर  दिल्ली  तो  देश  में  एक  ही  si  यहां  की  शाहाबादी  लगातार

 बढ़  रही  है  ।  amt  यहां  पर  दूसरी  यूनीवर्सिटी का  भी  कालिज  चलता  है  तो

 उस  रही  कौन  सी  बुरी  बात  है  ।  श्राप  पंजाब  यूनीवर्सिटी  के  बात,करें  कि  वह  इस  कालिज  को

 चल  सकती है  या  नहीं  ।
 मगर  वह  यह  कहे  कि  वह  नहीं  चला  सकती

 तो  श्राप  उसे  खत्म कराने  की  सोचें  |  इस  के  बरखिलाफ  करेंगे  तो  लोग  समझेंगे कि  मौलाना  साहब  के

 में  तो  यह  काम  चलता  रहा  लेकिन  बाद  में  मामला  दगरगूँ हो  गया  ।  लोग  यह
 कहेंग ेकि  मौलाना  साहब  लोगों  की  मरजी की  कद्र  करते  थे  wa  वैसा  नहीं  है  ।  तो  मैं

 समझता  हूँ  कि
 मंत्री साहब  इन  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  इस  कालिज  को  जारी  रहने

 देंगे  ।

 दूसरी बात  मैं  बेसिक  एजुकेशन  के  बारे में  कहना  चाहता  हूँ  ।  इस  के  बारे में
 qq  बातें

 कहना  चाहता  हूं  जो  कि  साफ  हैं  ।  महात्मा  गांधी  ने  इस  तरीक  को  मलक की
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 उचित  राम ]

 सामाजिक  तौर  सांस्कृतिक  अवस्था  को  देख  कर  पेश  fear  ai

 बेसिक  एजुकेशन में  तरह  की  कामयाबी नहीं  हुई  है  ।  कोई  ऐसा  इंस्टीट्यूशन

 बतलाये  कि  जहां  यह  कामयाबी  हुई  जहां  पर  एक  चौथाई  या  aret  हिस्से
 के  खर्चे के  लिए  कोई  इंस्टीट्यूशन  सेल्फ  सपोर्टिंग  (  आत्म  चाहो  ।  ऐसा  नहीं

 gut है  ।  यह  साफ है  ।  अगर यह बात यह  बात  साफ  तो  हम  क्या  करें  ?  करीब  बीस
 बरस  |  श्राप  पांच  बरस  कौर ले  लें  ।  लेकिन  मैं  चाहता हूं  कि  सरकार  इस  पर

 करे कि  इसको  किस  तरह  से  कामयाब  जा  सकता है  |  आप  इस  गांवों

 भें चल  कर  देखिये  कि  इसका  क्या  हाल  |  जो  बच्चे  इन  स्कूलों  में  गांवों  में  पढ़ते  हैं
 उन  पर  किस  तरह  का  असर  पड़ता  है  ।  वे  टीचर  को  देखते  हैं  ak  इंस्पेक्टर को  देखते

 उस  को हूं  और  दोनों  का  मुकाबला करते  हैं  |  टीचर  की  गरीबी  को  वह  ॒  देखते हैं

 तनख्वाह  कम  मिलती  वह  स्ट्राइक  करने  को  तैयार  रहता  है  |  इस  तरह  अपने

 टीचर  की  हालत  को  देखकर  बच्चों  के  ऊपर  इसका  अच्छा  नहीं  पड़ता  ।  फिर  जब  बाहर से

 इंस्पेक्टर  अ्ाते हैं  तो  बच्चे  उसको  देखते  हैं

 बोलता  है  |  उसका  अदर  होता  है  ।  तो  यह  देख  कर  बच्चों  के  दिल  में  यह  ख्याल

 ToT  होता  है  कि  समाज  में  उन्हीं  लोगों  की  इज्जत  होती  है  जो  fe  बोलते

 ज्यादा  तनख्वाह  लेत  हैं  और  काम  कम  करते  हैं  ।  म  यह  कहुंगा  किं

 यह  mae  लिये  सोचने  की  बात  हो  जाती  है  ।  प्राकार  सोचना  चाहिये  कि

 किस  तरह  से  जो  टीचर  है  वह  स्ट्राइक  का  खयाल  न  किस  तरह  से  वह  सेटिसफाइड  रहे  कौर

 किस  तरह  से  वह  भ्र पने  काम  में  दिलचस्पी  ले  ।  इसके  वास्ते  में  एक  दो  बातें  arent  खिदमत

 करना  चाहता  हूं  ।  सब  से  पहली  बात तो  यह  है  कि  आपको यह  जो  सारे  का  सारा  ढांचा

 इसको  बदलने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  श्राप  टीचर्स  को  तनख्वाह पर  न  रखें  ।  उसकी  जो  भी

 जरूरतें  उसकी जो  मांगें  उसकी  जो  गंदुम  की  जरूरत  दूध  की  जरूरत  सब्जी  की

 जरूरत  उन  सब  को  पुरा  करना  श्राप  इस  तरह  से  कर  सकते हैं  कि  जो  गांव  वाले  हैं

 वें  सब  मिलकर इन  सब  जरूरतों  को  पुरा  करें  प्राय  उसको  गाय  कौर  साथ ही  साथ

 एक  दो  एकड़  जमीन जिस  में  वह  काम  कर  प्रोवाइड कर  सकते  हें  ।  जब  ऐसा  भ्रपने  कर  दिया

 तो  फिर  गंदुम का  भाव  चाहें ५०  रुपये  मन  या  पांच  रुपये  मन  हो  जाये  a  चीजें  चाहें  जितनी

 महंगी  हो  आपको  चिन्ता  करने  की  जरूरत  नहीं  रह  जायेगी  और  वह  भी  स्ट्राइक  करने

 की  बात  को  नहीं  सोचेगा  |  जो  लोकल  ग्रामीण  जो  गांव  वाले  वे  ही  उसकी  तमाम  की  तमाम

 जरूरतों  को  मुहैया  कर  सकते  हैं  ।

 इस  वास्ते जो  बुनियादी  चीज  है  वह  यह  है
 कि

 श्राप  अपने  ढांचे  में  परिवर्तन करें  ।  में  ने

 पंजाब  के  wat  देखा  है  कि  गवर्नमेंट ने  प्राइमरी  एजुकेशन  को  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है

 इससे  नुकसान  ही  हुआ  है
 |

 आपको  एजुकेशन
 को  हाथ  में  नहीं  रखना  इस  तरह

 से  करन  से  प्रोथ  नहीं हो  सकती  है  ।  में  चाहता हुं  कि  श्राप  इस  के  लिये  कोई  एक्सपर्ट

 कमेटी  बितायें  जो  आपको  यह  बतलाये  किਂ  किस  तरह  से  श्राप  तालीम  को  ट्रांसफर  कर  सकते हैं

 are  किस  तरह  से  इसको  ट्रांसफर  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  तालीन  का  जो  मामला  है  यह  जनता  के

 हाथ  में  जाना  चाहिये  ।  आज  नहीं  तो  दो  साल  चार  साल  में  या  पांच

 साल  में जब  तक  श्राप  इसको  जनता  के  हाथ  में  नहीं  सौपेंगे  आपका  काम  ठीक  तरह से  नहीं

 चल  सकता  हैं  |
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 arg  टीचर्स  को  बाहर  से  इम्पोर्ट  करते हैं  ।  वह  वहां पर  बच्चों  की  तालीम  में

 इंटरेस्ट  नहीं  लेता है  ।  वह  बच्चों  को  वहां  जा  कर  अच्छी  तरह  से  नहीं  पढ़ाता

 मुहब्बत  के  साथ  नहीं  पढ़ाता है  ।  अगर  गांव  वाला  ही  वहां  पढ़ाना  शुरू  कर  दें  तो  वह  मुहब्बत  के

 प्यार  के  साथ  कौर  दिल  लगा  कर  पढ़ायेगा  ।  इस  वास्ते  मं  चाहता हूं  कि  ड्राप इस  कौर भी
 ध्यान  दें  ।  इसके  साथ  ही  साथ  श्राप  यह  देखें  कि  यह  जो  एजुकेशन  है  यह  जनता  के  हाथ  में  पराय े।

 wa  तक  ऐसा  नहीं  कुछ  भी  नहीं  बनेगा  |  प्राय  इंस्पेक्टर की  तादाद  बढ़ा  टीचर्स  की

 तनख्वाह  बढ़ा  कुछ  नहीं  हो  सकता है  ।  आज  होता  यह  है  कि  इंस्पैक्टर  गांव  में  जाता  है

 देख  भाल  कर  के  जाता  है  ।  वह  अपने  हाथ  से  काम  नहीं  करता  है  ।  इस  तरह  से  तो  बेसिक

 एजुकेशन  नहीं  चल  सकती  है  ।

 अब  में  हिन्दी  के  बारे  में  एक  दो  बातें  कहता हूं  ।  यह  फैसला  हो  चुका  है  कि  हिन्दी  अंग्रेजी

 को  रिप्लेस  लेगी  )  करेगी  |  wa  हिन्दी  के  बारे  में  एक  कंट्रोवर्सी चल  रही  है  |  मेरा  उससे

 कोई  ताल्लुक नहीं  है  ।  हिन्दी  चाहे  स  ceay  में  बाप  १६७०  में  जाये  2&&o FAG में  भाये

 यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं  थ  राज जो  लोग  अंग्रेजी  की  हिमायत  कर  रहे  उनके  दिल  में  यह  बात

 नही ंहै  कि  उनको  भ्रंग्रेजी के  साथ  मुब्बत  लव  है  ।  इसका  में  समझता हुं  कि  सब  से  बड़ा  कारण

 यह  है  कि  उनका  यह  ख्याल है  कि  जो  हिन्दी  हमारे  हाथ  में  वह  जितनी  डिवेलेप  हुई

 वह  काफी  नही ंहै  ।  इस  से  हमारे  सब  काम  नहीं  चल  सकते  हे  |  हम  दूसरी  कुर्सी  को  तभी  ग्रहण  कर

 सकते  हैं  जिनकी  जो  हमा री  पहली  कुर्सी  उससे  वह  बेहतर  ऐसा  लोगों  का  ख्याल  जितनी

 ara  हिन्दी  डिबेट  हुई  वह  सेफिशेंट  नहीं  काफी  नहीं  उससे  हमारा

 कारोबार  नहीं  चल  सकता  है  ।  ऐसा  क्यों  इसका  जवाब  में  समझता  हूं  गवर्नमेंट  ही  दे  सकती

 है  |

 में  ने  आपकी  रिपोर्ट  देखी  उसमें  कहा  गया है  कि  हिन्दी  को  तरक्की  देने  के  जो

 हमारे  नान-हिन्दी  स्पीकिंग  प्रोविसिस  भाषी  उनको  चार  लाख  रुपये  की

 ग्रांट  दी  गई  है  ।  इसके  अ्रलावा  यह  भी  कहा  गया  है  कि  नौ  मजदूरों  के  भ्रमर  टरमिनौलोजी

 को  या  १६  मजदूरों  के  भ्रन्दर  टरमिनौलोजी  को  तैयार  किया  गया  है  ।

 यह  सब  लच्छो  बात हैं  ।  लेकिन  जो  नाज  इतनी  ज्यादा  तरक्की  नहीं  हुई  जितनी  हम  चाहते

 उसकी  जिम्मेदारी  किस पर  चाहे  पचास  बरस  लग  जायें  श्र  चाहे  अंग्रेजी  इसी  तरह  से  चलती

 रहे  लेकिन  किसी  आदमी  को  यह  कहने  का  मौका  नहीं  मिलना  चाहिये  कि  हिन्दी  इस  काबिल  नहीं  है

 कि  उससे  काम  चल  सके  ।  इसकी  तमाम  जो  जिम्मेदारी  वह  ऊपर  गवर्नमेंट के  ऊपर

 झ्रापको  चाहिये  कि  arg  इसको  बढ़ावा दें  |  यहां पर  सब  लोग  grass  में  बोलते हैं  ।,

 भ्रमणी  तरह  से  बोलते  इ  ससे  उनकी  लियाकत की  झलक  भी  मिलती  हर  मजबूत  में  किताबें

 छुपती  हैं  हर  भाषा  में  छपती  हूं  ।  आपको  चाहिये  कि  श्राप  कोई  ऐसी  योजना  जिस  से

 जो  योग्य  दमी  जो  काम  क  रना  चाहते  उनको  सहायता दी  जा  सके  ।  आपको  चाहिये  कि

 ary  ऐसे  योग्य  आदमियों  को  एनंकेरेज  करें  ।  उनको  किसी  किस्म  की  वरी  नहीं  रहनी

 किसी  किस्म का  फिक्र  नहीं  रहना  चाहिये  शर  उनको  यह  फिक्र  नहीं  होना  चाहिये  कि  उनकी

 किताब  बाजार  में  नहीं  या  उनको  कुछ  पसे  नहीं  मिलेंगे  ।  जो  झ्रादमी  अपनी  टेलेंट

 लगाना  चाहते  हूं  ,  उनको  झ्रापको  बढ़ावा  देना  उनके  लिये  भ्रापको  दर्वाजे  खोल

 देने  चाहिये  ।  में  चाहता  हु  कि  श्राप  इन  सम्भावनाओं  पर  तथा  दूसरी  सम्भावनाएं  पर  विचार

 करें  |

 गरबे  में  आपके  सामने  आपने  जो  डिसिप्लिन  स्कीम  जारी

 की  उसके  बारे  में  दो  एक  बातें  कहना  चाहता  हूं
 ।  इस  स्कीम  को  चाल

 रू  करने  के  लिये  े  र
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 अजित

 बधाई  देता  हूं  |  गांवों  क  meat  काफी  लैथार्जी  पाई  जाती  लोग  ताश  खेलने

 में  ग्र पान  समय  नष्ट  feat  करते  शतरंज  खेलने  में  अपना  वक्त  जाया  करते  हैं  ।  अगर

 आपने  इस  स्कीम  को  गांवों  के  अन्दर  चालू  किया  तो  लोगों  की  कमर  खड़ी  हो  जायेगी  ।  यह  एक

 बहुत  ही  aay  चीज  है  ।  आपको  एक  काबिल  आदमी  मिल  गया  जिसने  इस  चीज  को  चला  दिया

 श्रावक  पास  और  भी  काबिल  आदमी  हो  सकते  हैं  कौर वे  इसको  weal  तरह  से  भी  चला

 सकते  लेकिन  ड्राप  इस  स्कीम  को  चलाने  के  लिये  जितना  रुपया दे  रहे  वह  में  समझता

 बहुत  कम  है  ।  बाप  पहले  पहल  एक्सपेरिमेंट  )  करना  चाहते  थे  सनौर  वह  एक्सपेरिमेंट

 ग्रा पका  हो  चुका  है  शर  यह  स्कीम  कामयाब  साबित  हुई  है  ।  पहले  पहल  इसको  रिफ्यूजी  के

 लिये  चलाया  गया  था  लेकिन  aa  वक्त  तरा  गया  है  जब  कि  इसको  सारे  देश  में  लागू  कर  दिया  जाना

 चाहिये  ।
 में  चाहता  हूं  श्राप  इंस  तजुर्बे  को  सीरियसली  से  ज्यादा  रुपया  इस

 पर  खर्चे  ज्यादा  इंस्पेक्टर  a  काबिल  इंस्पैक्टर  रखें  कौर  हर  एक  को  यह  अनुभव  करना

 चाहियें  कि  म  जो  काम  इस  स्कीम के  गन् तगत  कर  रहा  वह  गौरव  का  काम  इज्जत  का

 काम  देश
 को

 झाग  ले  जाने  वाला  काम  मान  को  बढ़ाने  वाला  काम है  ।  दुसरों  को  भी

 चाहिये  कि  वे  उन  लोगों  की  जो  इस  काम  को  करते  इज्जत  मगर  आपने  इस  काम  को

 सीरियल  अपने  जिम्मे  कौर  इसको  art  बढ़ाया  तो  मेँ  समझता  हूं  कि  जो  ard  वाली

 जेनरेशंस
 उनकी  कमर  सोधी  होगी  ate  हम  ant  चल  सकेंगे  ।

 fat  हेम  een  ग्राम  हमारी  शिक्षा  पद्धति  में  जो  सुधार  किये  गये  हैं  उन  से

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इनके  द्वारा  देश  में  शिक्षा  के  प्रति  उत्साह  फैल  जबकि

 स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के

 पश्चात  gare  adi  प्रथम  कर्त्तव्य  होना  चाहिये  था  कि  कम  से  कम

 प्राथमिक  शिक्षा  की  are  ध्यान  देते
 ।

 सार्जेन्ट  आयोग  ने  सुझाव  दिया  था  कि  श्रनिवायें  तथा

 शुल्क  शिक्षा  को  व्यवस्था  को  जानी  चाहिये  कौर  ४०  वर्ष  के  समय  का  सुझाव  दिया  था  हमने  झपने

 संविधान में  जो  १०  वर्ष  की  अवधि  निश्चित  को  थी  परन्तु  उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 में  मानता  हुं  कि  अंकडों के के  अ्रतुंसार  प्रथम  पच  वर्षीय  योजना  के  ग्रस्त  तक  R95, O4€

 स्कूल  खोले  गये  |  तथा  स्कूल  जाने  वाले  छः  से  ग्यारह  वर्ष  की  च्  के  बच्चों  को  प्रतिशतता

 जो  १९४७  में  २०  थी  PEUY— NE A में  ५३  हो  गई  है  परन्तु  Aryl से  केवल  शीरानी  सचाई का  ही

 पता  लगता  है  इस  मामले  में  भी  ऐसी  ही  बात  है  ।  हमें इस  समस्या  का  पूरा-पूरा  भ्रध्ययन

 कर के  इसकीਂ  आवश्यकताओं  को  देखते  रहना  चाहिये  कौर  शीघ्रता  से  योजना  को  आगे  बढ़ाना

 चाहिये  ।  दिक्षा  की  श्र  सरकार  पुरी  तरह  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात

 बताना  चाहता हूं
 कि  यद्यपि  संविधान  क  अनुच्छेद  ४५  में  १०  वर्ष  का  समय  दिया  guts  परन्तु

 यहां  गत  जनव  में  जाकर  अर्थात  संविधान  के  पारित  होने  के  इतने  वर्षों  के  प्राथमिक

 शिक्षा  को  वित्तीय  व  प्रशासनिक  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय

 qq  बनाई गई  है  ।  सरकार ने  बतया  हैं  कि  हमारी  प्राथमिक  शिक्षा  में  जो  बुराइयां  इस  समय

 हूँ  उनको  बुनियादी  शिक्षा  लागू  करते  समय  अवश्य  दूर  कर  दिया  जायेगा  |  परन्तु  मेरा  अनुभव  है  कि

 बुनियादी  शिक्षा  से  बच्चों  के  दिमाग  पर  ऐसा  असर  पड़  रहा  है  जिससे  दिक्षा  के  प्रति  उत्साह

 पैदा  होने  के  बजाय  घृणा  पैदा  हो  रही  है  ।  इन  स्कूलों  का  वातावरण  इतना  भ्रष्ट है कि बच्चें है  कि  बच्चे  इनमें

 जा  कर  शिक्षा  की  are  ध्यान  नहीं  देत  हें  ।  इसलिये  में  चाहता हूं  कि  जिस  प्रकार  की  बुनियादी

 हमारे  यहां  दी  जाती  है  उससे  लागू  करने  से  पहले  हमें  इसकी  जांच  करा  लेनी  चाहिये  कि

 इस
 शिक्षा  से  क्या

 हमारी  सभी  समस्यायें
 हल  हो  जायेंगी

 —

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 में  चाहता  हूं  कि  प्राथमिक  स्कूलों  में  जो  विभिन्न  प्रकार  के  स्कूल  हूं  उनको  सबको  समन्वित

 कर  फ  प्राथमिक  शिक्षा  का  विकास  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  एक  बड़ी  समस्या है  कि  प्राथमिक

 शिक्षा  किस  प्रकार  की  होनी  चाहिये  शरार  इस  समस्या  a  साथ  साथ  हमें  इस  पर  भी  ध्यान  रखना

 है  कि  क्या जो  अध्यापक  राज  हमारे  पास  =
 र  उन  meget  देश  की  वर्तमान  अवस्था  में

 हम  ठीक  दिक्षा  का  प्रबन्ध  कर  सकते  हैं  ।  में  ने  इन  दोनों  बातों  अ्रथत्  अध्यापकों  पर  देश  की

 वर्तमान  अवस्था  पर  विचार  किया  है  ate  मेरा  अपना  भी  व्यक्तिगत  विचार  यह  है  कि  दिक्षा  की  प्रगति

 केवल  विशाल  भवनों  में  हो  नहीं  हो  सकती  ्य  कच्ची  fee
 ग

 से  बने  भवनों  में  भी  हो  सकती  है  ।

 परन्तु  जब  हम  देहातों  में  स्कूलों  का  परीक्षण  करने  गये  तो  हमें  पता  लगा कि  वहां  के  स्कूलों  के

 भवन  ऐसे  हैं  जहां  वर्षा  में  सारा  स्कूल  एक  तालाब  बन  जाता है  गर्मी  में  स्कूल  में  चिलचिलाती

 धूप  छाई  रहती  है  ।  तो  इससे  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  यह  तथ्य  तो  ठोक  है  कि  कच्ची  मिट्टी  से  बनें

 घरों  में  भी  ज्ञान  प्राप्ति  हो  सकती  है  परन्तु  साथ  हो  साथ  इसका  तो  ध्यान  रखना  ही  पड़ेगा  कि

 कम  से  कम  ऋतु
 सम्बन्धी

 कठिनाइयों  से  तो  बच्चों  का  बचाव  हो  जाये  |

 अध्यापकों के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  उनमें  दक्षता  नहीं  रही  में  स्वयं  एक  भ्र ध्या पक

 हूं  ौर  जानता  हूं  कि  कया  होता  है  ।  जब  हम  अध्यापकों  को  नियुक्त  करते  हें  तो  उनकी  वृद्धि

 विद्वत्ता  पर  ध्यान  दे  कर  उन्हें  नियुक्त  नहीं  करते  हैं  अपितु  इनकी  नियुक्ति  के  समय  wey

 बातों का  जैसे  खुशामद  करने  का  या  अन्य  तरीके  से  मालिकों को  खुश  करनें  का  या  उनके

 नैतिक  दृष्टिकोण  का  विचार  रखा  जाता  है  ।  इसलिये  हमें  इन  बुराइयों  को  दूर  करने  पर  भी

 ध्यान  देना  चाहिये  ।

 अब  श्राप  माध्यमिक  शिक्षा  के  आंकड़े  लीजिये  ।  285.0  में  माध्यमिक  शिक्षा  के  स्कूलों  की

 संख्या  १९,६८२ थी  जो  १९५६  के  तरन्त  तक  बढ़  कर  ३५,६४७  हो  गई  wal  १.२  प्रतिशत

 वृद्धि  ये  ग्रां कड़े  भी  वैसे ही  हैं  जैसे  पहले  थे  ७4 ग्रथात् ह  यह  भी  अध  ही  सच्चे  हमने

 माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  बनाया  जिसने  oot  सिफारिशें  तथा  सुझाव  रखे  ।  परन्तु  वह

 प्रतिवेदन भी  tet  की  टोकरी  में  डाल  गया  है  ।  विश्वविद्यालय ara  का  प्रतिवेदन

 उसमें  दिया है  कि  देश के  विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा है

 ऐसा  किन  कारणों  से  हो  रहा  है
 ?

 दूसरा  कारण  मुझे  तो  यह  लगता  है  कि  माध्यमिक  दिक्षा

 स्वयं  में  पुरी  नहीं  होती  है  प्रौढ़  उसका  उच्च  शिक्षा  पर  पड़ता  इसलिये  माध्यमिक  शिक्षा

 का  संगठन  इस  प्रकार  का  होना  चाहियें  जिससे  पुरुष  तथा  नारी  को  जीवन  खाने  वाली

 कठिनाइयों  का  सामना  करनें  की  योग्यता  एवं  क्षमता  प्राप्त  हो  सके  |  यदि  माध्यमिक  दिक्षा

 में  पूर्णता  लाई  गई  होती  सभी  विद्यार्थी  विश्वविद्यालयों में  भागने  का  प्रयत्त  नहीं  करते

 अर  जिस  विषय में  उनकी  रुचि  माध्यमिक दिक्षा  के  पश्चात  वें  उधर  जाने  का  प्रयत्न  करते

 जिससे  शिक्षा  का  स्तर  गिरने  के  बजाये  बढ़  जाता  |

 एक  प्रस्ताव  किया  गया  कि  शिक्षा  का  स्तर  बढ़ाने  के  लिये  विद्यार्थियों  को  संख्या  घटा

 दी  जाये
 ।  परन्तु  मेरा  विचार  इसके  विपरीत  है  क्योंकि  संख्या से  कोई  असर  स्तर  पर  नहीं  पड़ता

 है  ।  भ्रमित हमें  रुचि  देखनी  चाहिये  ।  राज  हमारे  देश  में  विश्वविद्यालय  शिक्षा को  समझा  जाता

 है  कि
 यही  ऊंचा  चढ़ने  की  सीढ़ी  इस  भावना  को  दूर  करनें के  लिये  प्रौद्योगिकीय  तथा

 निक  शिक्षा  पद्धति  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।

 हमारा  देश  विकास  की  कौर  भ्र ग्र सर  हो  रहा  हेलो  हमारे  यहां  उद्योगों  का  शीघ्रता  से

 विकास हो  रहा  जिसका ह  हुमा  कि  शिक्षा  की  प्रगति  भी  देश  के  विकास के  साथ-साथ
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 होनी  चाहिये  ।  ate  ऐसा  करने  थे  लिये  आवश्यक  है  कि  प्रौद्योगिकीय  तथा  वैज्ञानिक  शिक्षा  को

 प्रगति की  जाये  ।  भ्र मे रिका में  हाल  में  ही  राष्ट्रपति  श्राइजनहावर  ने  झ्रावश्यकता  को  देखते

 हुए  प्रौद्योगिकीय  तथा  विज्ञान  को  प्रगति  के  लिये  १०,०००  छात्रवृत्तियों  की  घोषणा  की  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  को  ही  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  हमारे  देश  में  उद्योगों

 रानी  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  हमारे  देश  में  are  विदेशी  शिक्षा  वे  प्रति  भी  बड़ो  प्रेम

 भावना  दिखाई  जा  रही  है  ।  कौर  इस  भावना  के  समर्थकों  का  कहना है  कि  क्योंकि  हमारे

 विद्यालयों  का  स्तर  गिरा  gar  है  इसलिये  इसको  पश्चिम  के  विश्वविद्यालयों  द्वारा  हो  ऊंचा

 उठाया जा  सकता  है  ।  में  इस  तथ्य  का  समर्थक  नहीं  हुं  ।  में तो  चाहता  हूं  कि  इसका  स्तर

 इतना  ऊंचा  उठाया  जाये  तो  यह  पश्चिम  के  विश्वविद्यालयों  की  समानता  कर  सके  ।.  विश्वविद्यालय

 अ्रनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  अ्रनुसार  द्वितीय  योजना वधि  के  लिये  २७  करोड़  पये  ग्रा बं ठित

 किये  गये  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  समस्या  की  गंभीरता  को  देखते  हुए  यह  धनराशि  बहुत  कम  है  |

 श्र  हमें  इसे  बढ़ाना  चाहिये  |

 मेरी  एक  शिकायत  यह  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  तथा  राज्य  सरकार  के  बीच

 सहयोग  नहीं  है  ।  गैर-सरकारी  सम्बद्ध  कालिजों  को  लीजिये  ।  विश्वविद्यालय  आयोग

 ने  उनके  लिये  सुझाव  दिया  था  कि  अध्यापकों  के  वेतन  बढ़ा  दिये  जाने  चाहियें  ।  श्र  a  से

 ५०  प्रतिशत  झ्शा  देने  का  सुझाव  दिया  परन्तु  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  छोड़कर  ग्न्य  राज्य

 सरकारों  ने  ५०  प्रतिशत  वंश  अपनी  तरफ  से  देने  को इच्छा  भी  व्यक्त  नहीं की  ।  ऐसा  सभा  में

 बताया गया  हैं  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव है  कि  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 जिससे  विश्वविद्यालय  wart  झ्रायोग  तथा  राज्य  सरकार  अ्रापस में में  सहयोग कर  सकें  |

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  के  बारे  में  प्रो ०  मुकर्जी  बता  चुके  है ंकि  इसका

 प्रशासनिक  व्यय  बहुत  बढ़  गया  है  ।  में  यह  भी  बताना  चाहत  हूं  कि  यूनेस्को  सम्मेलन  में  व्यय  किये

 गये  धन  की  लेखा  परीक्षा  अभी  तक  नहीं  की  गई  है  ।  सुना  है  इस  गवेषणा  परिषद्  का

 निदेशक  केवल  बो०  एस०  सी ०  F  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  पद  के  लिये  उचित  योग्यता

 रखने  वाला  व्यक्ति  नहीं  मिल  सकता  जो  देश  भर  में  aaa  विद्वत्ता  के  लिये  प्रसिद्ध  हो  ।  इन  सब

 बातों  पर  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  |

 दिक्षा  ite  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  नाम  कटौती  का  अधार  राशि

 की  संख्या

 ee  he  LR  RN  Sc  हडप पड

 दे  gee  at  fro  ato  सक्सेना  वैज्ञानिक  शिक्षा  को  सर्वाधिक  राशि  घटाकर  १

 प्राथमिकता  देने  की  रुपया  कर  दी

 केत  जाये

 ee  ee



 २०  ज  ges  अनुदानों  कं  मांगें  RS R48

 मांग  कटौती  की कटौती  कटौती  प्रस्तावक  का

 संख्या  प्रस्ताव  नाम  कटौती  का  अ्राधार  राशि

 की  संख्या

 का  nt  लिली

 श्रे  ६८०  रानी  घटा  कर  १

 अनिवार्य  रुपया कर  दी प्राथमिकता  दिक्षा

 दिये  जाने  की  आवश्यकता  |  जाये  ।

 दे  पर  राशि  घटा  कर

 करना  2  रुपया  कर

 दी  जाये  ।

 दे  द्य  श्री  शि०  ला०  सकसेना  अंग्रेजी  के  स्थान  पर  हिन्दी  रखने  राशि  घटा  कर

 में  घीमी  गति  ।  १  रुपया  कर

 दी  जाय े।

 दे  Rav  श्री  शि०  ला०  सकसेना  राशि  घटा  कर
 कालेज  की  ऑ्रावइ्यकता  |  १  रुपया  कर

 दी  जाये  |

 श्रे  द्  १००  रुपये
 श्री  बि०  दास०  गुप्त  पुरुलिया  जिले  की  विवरणिका  का

 दे  20 eo -]  रुपये रह  aft  fao  दास  गुप्त  देहात ती
 जनता  को  Aran

 fas  दिक्षा  दिलाने  की

 व्यवस्था  न  करना  |

 दे  .  नीलोखेड़ी  प्रशिक्षण  केंद्र  को  बन्द  १००  रुपये

 करने  की  अ्रावदयकता  |

 दे  Re  श्री  स०  म०  बनर्जी  देहरादून  के  भारतीय  भू-परिमाप  १००  रुपये

 के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी संघ

 को  मान्यता न  देना

 दे  द्  श्री Go  म०  बनर्जी  ,  मानचित्र  प्रकाशन  निदेशक  के  १००  रुपये

 ग्रीन
 कर्मचारियों  की  सेवाओं

 की  ad

 +  अ



 २८२  न  दानों  की  मांगे  २०  gays

 कटौती  कटौती  प्रस्तावक  कटौती की

 सख्या  प्रस्ताव  को  नाम  कटौती  का  भ्राता  राशि

 की  संख्या
 101]  —

 शे  द  aft  स०  म०  बनर्जी  नई  दिल्ली  क  वैज्ञानिक  तथा  200  रुपये

 प्रौद्योगिक  wigan  परिषद  के

 कर्मचारियों  के  संघ  को  मान्यता

 देने  की  श्रावव्यकता

 न  द्ण्ड  श्री  शि०  ato  सकसेना  ढ्िंतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  १००  रुपये

 के  राजनयिक  Yo,000

 ग्र ति रिक्त  इंजीनियरों  तथा

 अ्रोवरसियरों  को  प्राप्त  करने

 के  लिये  इंजीनियरिंग  कालिज

 बयान  की  श्रावस्यकता |

 रे  द्प्द  श्री  शि०  ato  सक्सेना  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  पूर्ति  १००  रुपये

 के  faa  ware  a

 को  प्राप्त  करने  के  लिये

 निर्धारण  काबिज  बढ़ाने  कं

 आवश्यकता  |

 न  २२  श्री  बि०  दास०  गीत  बिहार  के  सिंहभूम  जिले  के  १००  रुपय

 जोयदा  हाल  ही  में  प्राप्त

 पुरातत्व  सम्बन्धी  अवशेषों  के

 संरक्षण  की  व्यवस्था  करने की

 आवश्यकता  |

 न  XY  श्री  प्र०  Ho  देव  उड़ीसा  में  पुरातत्वीय  विभाग  १००  रुपय

 का  एक  केन्द्र  खोलने  का

 aif  |

 ध
 x  EXE  श्री  गोपाल  e  कलकत्ता  के  भारतीय  अजायबघर  १००  रुपय

 की  उचित  देखभाल  का  प्रबन्ध

 रन  म  असफलता  |

 १७  ह  ४७  श्री  घोषाल  ि  वैज्ञानिक  आधार  पर  त  विस्तृत  १००  रुपये

 रूप  म  प्राराकायਂ  माप  न

 करा  सकना  |



 २०  १६५८  अनुदानों  को  मांगें  २८२६४

 माग  कठौती  कटौती  प्रस्तावक  कठौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  का  नाम  कटौती का

 की  संख्या

 ee  ae

 १७  ERR  श्री  fro  दास  गुप्त  छोटा  नागपुर  तथा  पुरुलिया  far  १००  रुपये

 में  प्रान्तीय  परिमाप  कराने

 की  शभ्रादइयकता  ।

 9c  285.0  श्री  घोषाल  वैज्ञानिक  समितियों  तथा  संस्थानों  १००  रुपये

 के  लिये  पर्याप्त  भ्रनुदान  की

 व्यवस्था  न  कर  सकना  |

 घ्  VE  श्री  घोषाल  वैज्ञानिक  गवेषणा  म  प्रगति  करने  १००  रुपये
 के  लिये  पर्याप्त  धनराशि  की

 शा  न  करना व्यवहार  TNT  ल

 25  ४  वैज्ञानिक  गवेषणा  के  पर्याप्त  १००  रुपये श्री  बि०  दास  गुप्त

 छात्रवृत्ति या

 yos  श्री  घोषाल  वैज्ञानिक  गवेषणा  क्षेत्र में  समन्वय  १००  रुपये

 स्थापित  करने  में  सफलता  |

 (5  Lok  श्री  घोषाल  भूभौतिकीय  वर्ष  में  भाग  न  १००  रुपये

 न  १०  श्री  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  सरकारी  कला  १००  रुपये

 गैलरी  के  प्रचार  की

 कता  |

 २०  ४७८  श्री  बि०  दास  गुप्त  भारत  की  वर्तमान  शिक्षा  पद्धति  राशि  घटा

 १  रुपया कर  दी

 जाये  ।

 २०  १४५०  श्री हेम  १००  रुपये वृत्ति का ओं  के  वितरण  में

 मिलता  ।

 Qo  १५१  श्री  हेम  Tea  अ्रहिन्दी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार  १००  रुपये

 की  प्रगति

 नश  et व  ate



 २८१६  अनुदान  की  मांगें  २०  gous

 मांग  कटोती  कटौती  प्रस्तावक  कठौती  को

 संख्या  प्रस्ताव  का  नाम  कठौता  का  आधार  राशि

 कीਂ  सख्या

 a

 Qo  १५२  श्री  हेम  बरुना  वर्तमान  माध्यमिक  स्कूलों  को  उच्च  foo  रुपये

 माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रायोजित

 रूप  से  परिवर्तित न  करना

 Ro  RAR  श्री  हेम  बरुआ  अध्यापकों की  मांगों  को  पूरा न  १००  रुपये

 करने  के  कारण  उनमें  असंतोष  |

 २०  १४४  श्री  हेम  बरुआ  १००  रुपय ध्यापकों की  दशा  सुधारने  में

 अ्रसफलता  |

 २०  ERY  श्री  बि०  दास  गुप्त  संविधान  के  ग्रनुच्छेद  ४५  के  १००  रुपये
 सार  निःशुल्क  तथा  श्रनिवाये

 प्राथमिक  दिक्षा  की  व्यवस्था

 २०  ERE  श्री  बि०  दास  गुप्त  दिक्षा  पर  बढ़ता  ह्  खच  १००  रुपये

 २०  SR  पिछड़े  वर्ग  के  विद्यार्थियों  को श्री  बि०  दास  गुप्त  १००  रुपये

 वृत्तियां  ।!

 Qo  WIG  श्री  त्रि०  दास  गुप्त  अनुसूचित  afer  जातियों  में  शिक्षा  १००  रुपये

 २०  ERE  श्री  बि०  दास  गुप्त  बिहार के  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्रों  १००  रुपये

 में  दिक्षा  का  माध्यम  ।

 ०  ३०  श्री  बि०  दास  गुप्त  हिन्दी  तथा  अन्य  राज्य  भाषा प्र ों  १००  रुपये

 के  विकास  में  पक्षपात  ।

 २०  डेश  श्री  बि०  दास  गुप्त  राज्य  सरकारों  को  अ्रनदान  |  १००  रुपये

 २०  डेरे  श्री  बि०  दास  गुप्त  बुनियादी  तथा  सामाजिक  शिक्षा  १००  रुपये

 क्षेत्र  में  स्वेच्छा  से  काम  करने

 वाले  संगठनों को  सहायता

 देने  की  आवश्यकता |

 re  +  we  ene  नान



 २०  24a  अनुदानों  की  मांगें  २८२७

 ee  ee  एामममभमुतनमनगरणुतमनमनभनाभभानारााना्राना््भा्राभगामाानत्राभगज््राजधााााभागाननााानात्रानाा| SS  SS  EE

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कठौती की

 संख्या  प्रस्ताव  को  नाम  कटौती  का  श्री  धार  राशि

 को  संख्या

 ि  ा  ग  नि  डीएययतययएयए

 २०  १००  रुपये ४३३  श्री  बि०  दास  गुप्त  ..  देहाती  क्षेत्रों  में  कृषि  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  कृषि  विश्वविद्यालयों

 की  स्थापना की  झ्रावस्यकता  |

 २०  ¥3¥  श्री  fro  दास  गुप्त  शैक्षिक  संस्थापकों  में  अनिवार्य  १००  रुपये

 कृषि  पाठ्यक्रम का  लागू  किया
 जाना  ।

 २०  ४३४  श्री  तंगामणि  १००  रुपये अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित

 आदिम  जातियों कौर  wea

 पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  को

 छात्रवृत्तियों  देने  के  लिये

 अपर्याप्त  उपलब्ध  |

 Qo  ४३६  श्री  तंगामणि  पिछड़े  वर्ग  के  विघार्थियों  को  १००  रुपये

 वृत्तियां  देने  के  लिये  अपेक्षित

 योग्यता ।

 ८  RC)  श्री  तंगामणि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  १००  रुपये
 सिफारिशों  के  अनुसार

 सरकारी  कालिजों  के  HEAT  THT

 तथा  प्रोफेसरों  के  वेतनों  की

 व्यवस्था न  करना  |
 yo  36  श्री  तंगामणि  साहित्य  अकादमी  के  तत्वावधान  १००  रुपये

 मे  रिलीफ  ware  को

 तमिल  भाषा  में  प्रकाशित

 न  करना |
 यदि  BRE  श्री  तंगामणि  स्नातकोत्तर  तथा  गवेषणा  १००  रुपये

 नरम  के  लिये  प्रस्तुत  रूसी

 छात्रवृत्तियों  के  लिये  विद्यार्थियों

 के  चुनाव  का  तरीका ।

 २०  ०  श्री  बेरो  माध्यमिक  शिक्षा  amp  के  १००  रुपये

 सुझाव  के  अनुसार  अध्ययन

 योजना  में  अखिल  भारतीय

 माध्यमिक  शिक्षा  परिषद  द्वारा

 1  The  Aradeian  Thousand  and  ove  nigbts.

 तुत  परिवर्तनों
 का  महत्व

 |



 सर  अनुदानों  की  मांगें  २०  १६४५८

 मांग  कठौती  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  का  नाभ  कटौती  का  अधार  राशि

 की  संख्या

 ee  i  i  i  er  ee  ee a ee ae

 २०  Go  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  राज्यों  १००  रुपये श्री  सूए  वार

 को  अनुदान  वितरण  की

 नीति  ।

 २०  ११  श्री  घोषाल  १००  रुपये कलकता  के  विज्ञान  कालिज  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  गवेषणा

 विद्याथियों  के  लिये  तथा

 गवेषणा  को  पूरा  करने

 ai  लिये  पर्याप्त  धन  दिये  जाने

 की  आवश्यकता  ।

 २०  श्री  घोषाल ARR  गवेषणा  काय  समाप्त  हो  जाने  200  रुपये

 के  पश्चात्  विद्यार्थियों  को

 नौकरी  न  देना  |

 ~
 R09  ५१३  श्री  घोषाल  Poe .  रुपये प्रादेशिक  भाषाओं  छात्रवृत्तियों

 का  विज्ञापन  न  करना  |

 Qo  श्री  घोषाल  १००  रपये १४  निश्चित  समय  में  छात्रवृत्तियों

 का  विज्ञापन न  करना  |

 श्री  घोषाल  विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिये २०  ee  १००  रुपये

 गवेषणा  विद्यार्थियों  का

 भ्रम  तोषजनवः  चुनाव  ।

 २०  १६  श्री  घोषाल  १००  रपये पुस्तकालयों  के  विकास  लिये
 ि

 विस्तृत  1  की  झ्रावय्यकता

 २०  ५१७  श्री  घोषाल  पश्चिमी  बंगाल  में  प्राविधिक  १००  रुपये

 Req  की  अपर्याप्तता  ।

 २०  ats  श्री  घोषाल  गवेषणा  विद्यार्थियों  &  लिये  १००  रुपये

 छात्र बत्तियों  की  घन  रानी  का

 नब  जाना |

 ae



 २०  R&ys  अ्रतुदानो  को  मां  तें  २८२६

 कठौती  कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती  को

 प्रस्ताव  नाम  कटौती  का  श्राधार  राशि

 को  संख्या
 «ग

 हि
 २०  KARE  किमी  रु०  मसानी  प्रदश  नियों  के  पो  जन  तथा  १००  रुपये

 पुरस्कार  देने
 के  सम्बन्ध

 में
 ललित  कला  अकादमी  का

 Qo  ¥es  श्री  To  कू०  देव  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  के  १००  रुपय

 भ्रनुसार  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  =  ख़ादिम

 जातियों  को  निःशुल्क  प्राथमिक

 शिक्षा  न  देना  ।

 श्री वै०  च०  मलिक Ro  ८२  बुनियादी  शिक्षा  विमान  १००  रुपये

 पद्धति  ।

 २०  द्२६  श्री  घोषाल  दिल्ली  पालीटेक्निक  की  बहुत  १००  wae

 दिनों  से  चली  at  रही  शिकायतों

 को  दूर  न  करना  |

 २०  २७  श्री  घोषाल  संस्कृति  का  अन्तर्राज्यीय  समय बोध  १००  रुपये

 बढ़ाने  में  सफलता  |

 २०  धूप  श्रीਂ  घोषाल  प्रादेशिक  भाषाओं  के  विकास  १००  रुपये

 के  लिये  mata  वित्तीय

 सहायता  |

 Ro  RRE  श्री  घोषाल  विज्ञान  की  प्रगति के  लिये  पश्चिम  १००  रुपये

 बंगाल  की  भारतीय  संस्था

 में  एक  स्थायी  निदेशक  की

 नियुक्ति  न  कर  सकना  ।

 २०  द्द्भ्  श्री ब्र ०  कण  देव  एक  नया  हिन्दी  व्याकरण  बनाने  १००  रुपये

 की  आवश्यकता ।

 २०  ६८9  श्री  तंगामणि  मद्रास  राज्य  के  पिछड़े  वर्ग  के  १००  रुयप्रे

 विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्ति  देने

 के  लिये  भ्रपेक्षित  नम्बरों  की

 उच्च  प्रतिशतता  |



 २८३०  मतदानों  की  मांगें  २०  मान  2845.0

 का

 कटौती  कटौती  प्रस्तावक  कटौती को

 सख्या  प्रस्ताव  का  नाम  कटौती  का  आघार  राशि

 का  सख्या

 ह

 घ्च्प R90  श्री  तंगामणि  राज्यों  पर  ध्यान
 न

 देते  हुए  पिछड़े  १००  रुपय

 वर्गों  को  छात्रवृत्तियाँ  देने  के

 लिये  समान  परीक्षा  का  रखा

 जाना ।

 x2  ढ  १  श्री  बि०  दास  गप्त  विमान  व्यक्तियों  को  पर्याप्त  इकट्ठी  १००  रुपये

 धन  रानी  न  दे  सकना  ।

 श्री  घोषाल २१  Ao  कलकत्ते  के  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  में  १००  रुप

 पश्चिम  बंगाल  के  प्रसिद्ध

 लेखकों  फे  लेखों  के  एकत्रीकरण

 को  शभ्रावस्यकता  |

 २१  २१  श्री  घोषाल  रायल  एशियाटिक  सोसायटी  को  १००

 दिया  गया  पर्याप्त झ्रंशदान

 २१  ६३०  श्री वै०  च  मलिक  उड़ीसा  के  लालीगिर  १००  रुपये

 तथा  उदयगिरि में  प ुरातन

 रकों  तथा  पुरातत्व  अवशेषों  कें

 संरक्षण  के  लिये  धन  का  आवंटन

 करन  आवश्यकता  ॥
 ——___—  —  ——_—_——  TE ग

 महोदय  :  ये  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  हैं  ।

 थ्रो  जीत  fag  उपाध्यक्ष  जसा

 कि  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  दोस्तों  ने  कहा  है  कि  एजुकेशन  नैक्स्ट  टु  फूड  होना
 उसी  तरह

 में  भी  कहता  हुं  कि  हमारे  लिये  एजूकेशन  बहुत  ज़रूरी  है  ।  खासकर  आजाद  मुल्क  में  एजूकेशन  बहुत

 जरूरी  है  क्योंकि  वह  सेल्फ  कांफ़िडेंस  पैदा  करती  है  कौर  दूसरे  मुल्कों  के  बराबर  होने  के  लिये  हमारी

 हिम्मत  बढ़ाती  वह  हमारे  इन्दर  सेल्फ  रेस्पेक्ट  पैदा  करती  है  कौर  क्या  क्या  नहीं  करती
 |  तो

 में  अरज़  करना  चाहता  हूं  कि  यह  लाज़िमी  है  कि  हमारे  बजट  का  पांचवां  हिस्सा  एजूकेशन  पर  खर्चे

 होना  चाहिये  ।

 हा  गया  है  कि  हमारे  पास  रुपये की  कमी  जेब  खाली  है  ।  पर  इस  जेब  को  पुरा  करने

 अख्तियार इस  हाउस  को  है  ।  जो  भी  स्पीकर  बोले  हैं  उन्होंने  यह  महसूस किया  है  कि  जो  खर्चे

 एजूकेशन  पर  हो  रहा  है  वह  बहुत  कम  है  ।  तो  में  हाउस  के  मेम्बरों
 से

 भ्र  करूंगा
 कि  इस  कमी को

 को  तरा  >
 हम  अपना  वोट  देकर  दूर

 कर
 दें  शौर  एज  फैशन  को  रकम

 ATT  मं



 २८३१ Ye  सोचें  १६५८  अ्रनुदानों  की  मांगे

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राजक  जो  हमारा  एजूकेशन  का  सिस्टम  हिन्दुस्तान

 में  है  वह  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  हम  देखते  हें  कि  जो  चीज़  लाने  मैकाले  ने  चाही  थी  वही  श्री  भी  चल

 रही  लाड  मैकाले  ने  कहा  था  कि  भारतीय  लोगोंका  एक  ऐसा  वर्ग  बनाया  जाये  जो  करोड़ों  जनता

 तथा  हमारे  बीच  विचारों  प्रदान का  साधन  जो  रंग  में  भारतीय  पर

 शब्दों तथा  बुद्धि  में  अंग्रेज़ों के  समान  हों
 ।

 तो  उसी  किस्म  की  एजुकेशन  हमारे  यहां  भी  चल  रही  है  ।  हम  ने  बहुत  थोड़ी  तरक्की  टेकन  -

 लाजी  ate  इंजीनियरिंग  में  की  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  अंग्रेज़ों  के  में  हमारे  देश  के  ३५  करोड़

 भ्रांतियों  के  लिये  ७  te  करोड़  रुपया  तालीम  पर  खर्च  करते  थे  ।  लेकिन  भ्र पने  मुल्क  इंगलैंड

 में  वह  ८  करोड़  से  भी  कम  भ्रांतियों  पर  भ्रपने  बजट  से
 ४८०

 करोड़  रुपया  तालीम  के  लिये  खच

 करते थे  ।

 दूसरी  तरफ  हम  देखें  कि  हिन्दुस्तान  में  २५  हजार  आदमियों  के  पीछे  एक  यूनिवर्सिटी  स्टूडेंट

 जाता  है  ।  दूसरे  मुमालिक  से  हम  इसको  कम्पेयर  करें  तो  हम  देखते  हैं  कि  इंग्लैंड  में  soy

 के  पीछे  एक  यू  निवासिनी  स्टूडेंट  ara  इसी  तरह से  ५१७  के  पीछे एक  यूनिवर्सिटी  स्टूडेंट  फ्रांस

 में  साउथ  भ्र फ्री का  में  २३८  के  पीछे  एक  यूनिवर्सिटी  स्टूडेंट  भ्राता  कनाडा  में  २२७

 के  पीछे  एक  यूनिवर्सिटी  स्टूडेंट  भ्राता  प्रक्रिया  में  १२४  लोगों के  पीछे  एक  यूनिवर्सिटी

 स्टूडेंट  है  ।  तो  हम  देखते  हैं  कि  तालीम  के  मामले  में  हमारा  मुल्क  बहुत  ज्यादा  पीछे है  जिसका

 हमें  बहुत  दुःख  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  यहां  भी  उसी  तरह  से  तालीम  चले  जिस  तरह  से  कि

 दूसरे  ममालिक  में  चल  रही  है  ।

 हमारे  यहां  यूनिवर्सिटीज  से  पास  करके  हर  साल  तकरीबन  १४,०००  इंजिनियर  तैयार

 होते  हैं  जब
 कि

 यू०  एस०  Wo  में  २,४०,०००  दूसरे  मुमालिक  में  भी  ज्यादा  तैयार  होते

 तो  इन  चीज़ों  को  देखकर  हमें  महसूस  होता  है  कि  हमारा  तालीमी  मेयार  बहुंत  पीछे  है  कौर  हम  दूसरे

 देशों  के  मुकाबले  में  इस  दौड़  में  पीछे  रह  जायेंगे  ।  तो  हमें  इस  सिस्टम  श्राफ  एजूकेशन  को  प्लान्ट

 करना  चाहिये  ।  स्टूडेंट्स  को  तालीम  हासिल  करने  के  बाद  रोजगार  मिलने  की  गारन्टी  हो  ।  उनको

 भ्रपनी  रोज़ी  के  लिये  तशद्दुद  न  करना  उनको  स्ट्रगल  न  करना  पड़े  कि  वह  कैसे  दुनिया  में

 ज़िन्दा  रहें  कैसे  आगे  चलें  |  तो  जो  सिस्टम  साफ  एजूकेशन  है  उसको  बदलने  की  ज़रूरत  है  ।

 वह  बदला  जा  सकता  है
 ?

 उसके  लिये  कई  किस्म  के  सुझाव  मेरे  साथियों  ने  दिये  हैं  ।  में  चाहता

 हूं  कि  उन  सेशन्स  पर  सरकार  ध्यान  दे  कौर  उसके  साथ  यह  भी  देखे  कि  यह  जो  हम  क्वालिटी की

 बात  कहते  हें  कि  aa  को  सिविल  सर्विसेज  में  क्वालिटी  श्राफ  झ्रापार्चूनिटी  होनी  चाहिये  यह  एक

 फ्राड है  ।  इसके  लिये  ज़रूरी  है  कि  नेपाल  वैल्थ  का  ईश्वर  डिस्ट्रीब्यूशन  किया  जाये  |  जब  तक  ऐसा

 नहीं  किया  जायेगा  हम  कभी  भी  कामयाब  नहीं  हो  एजूकेशन के  फील्ड  में  ।

 हमारी  नेशनल  वैल्थ  का  ३३  पर  सेंट  हिस्सा  खर्च  हो  रहा  है  पांच  पर  सेंट  भ्रांतियों

 हमारी  es  पर  सेंट  वैल्थ  को  ३३  पर  सेंट  प्रादमी  खर्च  करते  हेट्रो  बाकी  की  ४२ पर  सेंट

 वैल्थ  बाकी  के  ६२  पर  सेंट  लोग  खच  करते  हैं  ।  इस  चीज़  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  एक  ठोस  कदम

 उठाने  ज़रूरत  है  |

 इसके  चल  कर  हम  देखते  हैं  कि  अनएम्प्लायमेंट  का  प्रॉबलम  हमारे  सामने  है  ।  हमने

 अन्दाज़ा  किया  है  कि  हम  सेकेंड  फाइव  भ्र  प्लान  में  एक  करोड़  ५०  लाख  आदमियों को  रोज़गार
 देंगे  |  उसमें २०  लाख  ऐसे  हें  जो  एजूकेटेड हैं हैं  इनके  अलावा

 इन
 पांच  सालों  में  यूनिवर्सिटियों

 409



 रप देर  अनुदानों  की  मांगें  २०  gays

 अजित

 धौर  भी  स्टूडेंट  निकलेंगे  जो  कि  हमारे  लिये  प्राबलम  बन  जायेंगे  उनको  भी  एम्पलायमेंट  देने

 के  लिये  हम  को  सोचना  पड़ेगा  |

 जो  मसला  मोस्ट  इंपारटेंट  है  उसको  में  कहने  जा  रहा  हूं  ।  वह  दिल्ली  यूनीवर्सिटी

 जेल  के  मुताल्लिक़  है  ।  में  गवर्नमेंट  को  इस  बात  के  लिये  बधाई  देता  हूं  कि  दिल्ली  में  जितने

 सिटी  कालिज  हें  उनको  €०  फीसदी  लास  गवर्नमेंट  देती  है  ।  इसी  तरह  में  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट

 दूसरी  यूनिवर्सिटीज के  कालिजों  को  भी  ग्रांट  दे  और  जो  लास  हो  उसका  Fo  पर  सेंट  पूरा  करे
 ।

 मेरा  दूसरा  प्वाइंट  यह  है  कि  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  के  लिये  एक  wet  कांस्टीट्यूशन  है  कौर  उसके

 मुताबिक़ मारिस  ग्वायर  कोड  दिल्ली  यूनीवर्सिटी के  लिये  gat  gat  है  ।  में  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान

 की  सारी  यूनिवसिर्टीज  के  कोनों  में  यह  सब  से  अच्छा  है  ।  इससे  कालिजों  के  प्रोफेसर्स  को  बहुत

 गाड  मिलता  है  ।  उनको  पूरी  तसल्ली  रहती  है  कि  उनका  फ्यूचर  क्या  है  ।  वे  किसी  मैनेजमेंट  के  अंडर

 नहीं  रहते  ।  इन  कालिजों  में  प्रोफेसरों  को  लगाना  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  के  हाथ  में  है  ।  वहां  पर

 टीम  श्र  फेवरिटिज्म  नहीं  मेरे  सामने  इसी  तरह  की  एक  मिसाल  है  ।  पंजाब  में  खालसा

 कालिज  शभ्रमृतसर  में  एक  रिटायर्ड  पैथालिजिस्ट  हैं  जिसे  निपाटिज्म  की  वजह  से  या  फेवरिटिज्म

 की  वजह  से  उस  कालिज  का  प्रिंसिपल  भ  कर  दिया  गया  है  ।  नगर  वहां  भी  मारिस  वायर

 कोड  की  तरह  का  कोड  लाग  किया  जाये  तो  यह  सब  मामला  यूनिवर्सिटी  के  हाथ  में  झा  जाये

 फिर  निपाटिज्म  और  फेवरिटिज्म  की  कोई  शिकायत  नहीं  हो  सकती  ।

 अरब  में  की  एजुकेशन  के  बारे  में  अपने  ख्याल  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 थौर  हर  फील्ड  में  रही  हैं  उनको  बड़ी  तरक्की  मिल  रही  है  ।  लेकिन  में  ने  देखा  है  कि

 औरतों  को  एजुसेट  करने  के  बारे  में  जितना  काम  हम  को  करना  चाहिये  उतना  हम  नहीं  कर

 रह ेहे  ।  तक  इस  हमारा  काफी  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  श्राप  गांवों  में  देखें  तो  आपको  पता

 चलेगा  कि  औरतों  की  एजुकेशन  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  इसकी  एक  खास  वजह  यह  है  कि  जो

 रेसिस  होती  उनको  अच्छी  जगह  रहने  के  लिये  हम  नहीं  दे  सकते  हें  श्र  न  कभी  तक  दे  सके  हूं  ।

 हमको  चाहिये  कि  हम  उनके  रहने  का  प्रबन्ध  करें  |  उनका  हमें  सत्कार  करना  उनकी

 इज्जत  करनी  होगी  ।

 हमारे  मुल्क  में  भी  कंज़रवेटिव  नेचर  आदमी  बहुत  से  seat  हें  जिस

 की  वजह  से  हमारे  मुल्क  में  बहुत  जल्दी  को-एजुकेशन  को  बहुत  ज्यादा  तरक्की  नहीं  मिल  सकेगी  ।

 इसमें  हमें  कई  साल  लग  जायेंगे  |  इसलिये  मेरी  तजवीज़  यह  है  कि  झगर  हम  चाहते  हैं  कि  औरतों को

 एजकेट  करेंश्रौर  जल्दी  से  जल्दी  करें  तो  हमको  उनके  लिये  अलग  से  स्कूल  कालेज  खोलने  होंगे

 बड़ी  तादाद  में  खोलने  होंगे  ।

 aa  में  नैशनल  डिसिप्लिन  स्कीम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  यह

 स्कीम  बहुत  कामयाब  रही  में  ने  तीन  चार  जगह  जा  कर  इस  स्कीम  को  देखा  भी  है  कौर  में  इससे

 बहुत  खुद  ह्म  हूं  ।  इसमें  हमारे  नेता  इंटरेस्ट  ले  रहे  हें  कौर  जिस  तरह  से  हमारे  बच्चों  को  ट्रेन  किया

 जा  रहा  वह  प्रशंसा  योग्य  है
 ।

 हम  लोगों  के  इनेगिने  दिन  रह  गये  हैं  भराने  वाली  जो  जेनेरेशन

 है  उसको  हमें  डिसिप्लिन  सिखाना  है  ।  इस  जोर  इस  वास्ते  हमें  बहुत  अधिक  ध्यान  देना  होगा  क्योंकि
 वन  बच्चों  पर  ही  देश  का  भविष्य  निर्भर  करता  है  ।  मेरी  मिनिस्टर  साहब  से  यह  शिकायत  है  कि

 उन्होंने इस  स्कीम  को  केवल  दिल्ली  में  दी  चालू  किया  बाकी  जनपदों  पर  नद्दी  किया है  ।  ga
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 स्कीम  को  पंजाब  में  भ्र भी  तक  चाल  नहीं  किया  गया  है  कौर  में  तजवीज़  करता  हूं  कि  इस  स्कीम  को

 मेहरबानी  करके  पंजाब  में  भी  लागू  कर  दिया  जाये  और  हमारे  बच्चों  को  भी  इससे  लाभ  उठाने  का

 मौका  दिया  जाये  ।  जिस  तरह  से  इस  स्कीम  से  दिल्ली  को  फायदा  पहुंच  रहा  है  उसी  तरह  से  पंजाब
 को  भी  पहुंचना  चाहिये  ।

 हरोइचन्द्र  माथुर  :  इसकी  सब  से  ज्यादा  ज़रूरत  पंजाब  राजस्थान  को  ही  तो  है

 श्री  जीत  अरब  में  लैंगिक  के  बारे  में  अपने  विचार  रखना  चाहता  हूं  ।  राज  हम

 देख  रहे  हें  कि  हिन्दुस्तान  के  कोने  कोने  में  यह  झगड़ा  शुरू  हो  गया  है  ।  में  समझता  हूं  जितनी  भी

 चीज़  हैं  वे  सब  बराबर  हूँ  ।  कोई  कहता  है  कि  पंजाबी  कोई  कहता  है  हिन्दी  चले  ।

 स्तान  के  लिये  भी  कोई  कहता  है  कि  हिन्दी  चले  शर  कोई  कहता  है  ७, #लि  कोई  कहता  है
 कि  तमिल  चले  ।  इस  तरह  से  हर  कोई  यह  चाहता  है  कि  हमा  री  ज़बान  चले  ।  में  at  करता  हूं  कि

 विधान  में  जितनी  भी  भाषायें  लिखी  गई  हैं  यानी  १४,  उन  सब  को  हमें  मान्य  करना  कौर  रन

 सब  की  तरक्की  करनी  होगी  ।  हम  को  चाहिये  कि  इन  सब  को  हम  रखें  र  इन  सब  को

 तरक्की  दें  ।

 इन  सब  झगड़ों  को  निपटाने  के  लिये  में  एक  कौर  भी  तजवीज़  पेदा  करना  चाहता  हूं  ।  में  चाहता

 हूं  कि  इन  चौदह  की  चौदह  ज़बानों  को  एक  ही  लेवेल  पर  लाने  के  लिये  इन  चौदह  ज़बानों  की

 प्लग  से  यूनिवर्सिटियां कायम  कर  दी  जायें  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  तमाम  झगड़े  ख़त्म

 हो  जायेंगे  ।  इससे  कम  से  कम  पंजाब  में  जो  झगड़ा  चल  रहा  वह  तो  खत्म  हो  ही  जायगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रामक  इस  ज़िक्र  करने  से  ही  झगड़ा  हो  गया  है  ।

 थी  जीत  सिह  जो  कुछ  में  ont  कहने  वाला  उस  पर  ज्यादा  झगड़ाਂ  होगा  ।

 में  खास  तौर  से  पंजाब  के  मुताल्लिक़  अज़ं  करता  हूं  कि  आपको  याद  होगा  कि  पंजाब  के  अन्दर  बड़ी

 देर  से  यह  डिमांड  चली  श्री  रही  है  कौर  कुछ  सेंटीमेंट की  बात  भी  यह  है  कि  हमारे  गुरु  गोविन्द

 सिंह  साहब  ने  बहुत  देर  पहले  यह  वाक  किया  था  डमडम  साहब  के  बारे  में  कहा  था  कि  वह

 गुरु  की  काशी  है  ।  उसे  काशी  बनाने  के  लिये  हम  हें  ।  राज  हम  प्रासाद  मुल्क

 से  यह  मांग  करते  ह  कि  गुरु  की  जो  वाणी  थी  उसको  पूरा  किया  जाना  चाहिये  |  यह  डिमांड  बहुत  से

 श्रद्धालु जनों  ने  पेश  की  है  ।  इसका  नाम  रखा  गया  यूनिवर्सिटीਂ  ।  झगर  श्राप  इस  को  सिख

 यूनिवर्सिटी  नहीं  बनाना  चाहते  कौर  श्राप  इसको  प्रैक्टिकल  नहीं  समझते  हैं  तो  इसका  नाम

 पंजाबी  यूनिवर्सिटी  रख  दें  ।  यह  माइनोरिटी  की  मांग  है  ।  माइनोरिटी  की  मांग  को  इस  बिना  पर

 टालना  कि  यह  कम्यूनिज्म  पर  मबनी  में  समझता  ठीक  नहीं  होगा  ।  जो  मैजोरिटी  वह

 माइनौरिटी  के  हकूक़  को  सेफगाड  करने  के  लिये  सब  कुछ  कर  सकती  है  उसे  करना  चाहिये  में

 समझता हूं  कि  इस  देश  में  मैजोरिटी  कम्यून  प्रक्लीयते  नहीं  ।  मैजोरिटी  कम्युनल  उस  सूरत

 में  हो  सकती  है  जब  वह  मानो  रिटी  की  डिमांड  को  दबाने  की  कोशिश  करती  है  ।  में  अरज़  करता

 हूँ  कि  अगर  are  सिख  यूनिवर्सिटी  नहीं  बना  सकते  तो  मेरी  दूसरी  सजैशन  मान  लें  कि  वहां  श्राप

 पंजाबी  यूनिवर्सिटी  कायम  कर  दें  ताकि  इस  किस्म  के  जो  झगड़े  पैदा  होते  वे  खत्म  हो  जायें  कौर

 इनसे  हम  हमेशा  के  लिये  छटकारा  पा  लें  ।
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 थी  शि०  ला०  सकसेना  उपाध्यक्ष  सब
 से  पहले में  श्र  साथियों की

 तरह  से  इस  मिनिस्ट्री के  जो  हमारे  मिनिस्टर  मौलाना
 श्राजाद  साहब  उन  के  प्रति  अपनी

 श्रद्धांजलि  alta  करता  हूं  ।  मौलाना  आजाद  न  केवल  इस  मिनिस्ट्री
 के

 मिनिस्टर  ही  थे  बल्कि
 एक

 बड़े

 देश  थे  जिन्हों  ने  चालीस  साल  तक  देश  को  रोशनी  दिखाई  ।  हम  को  बहुत  फिर  है  कि  हमारे
 देश  ने

 उन  के  नेतृत्व  में  आजादी  की  लड़ाई  लड़ी  कौर  उस  में  वह  कामयाब  भी  हुसना
 ।

 हमें  उन  पर
 कख  ।

 वह  ए  क  महान  नेता  थे  ।  में  उम्मीद  करता  हूं  दूसरे  जो  मिनिस्टर  हैं  वे  उन  कें  बताये  हुए  रास्ते
 पर

 चलेंगे  ।

 अरब  मे  हमारे  प्लान  में  जो  नुक्स  उसी  तरफ  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।  कुछ  दिन  हुए

 प्लानिंग  कमीशन  ने  कहा  था  कि  हम  ने  पहली  योजना  में  स्टील  प्लांट्स  को  न  रख  कर  बहुत  गलती
 क

 थी  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारे  विधान  में  जो  यह  fear  हुकमो  fe  १९६०  तक  हम  ११  से  चौदह

 साल  के  बच्चों को  तालीम  दे  उस  को  पूरा  न  कर  के  एक  बहुत  बड़ी  गलती  कर  रहे  हैं  ।  स्टील
 प्लांट न  लगते  तो  में  मानता  हूं  कि  हमें  दिक्कत  का  सामना  करना  पड़  सकता  था  बाहर  से  सामान
 मंगवाना पड़  सकता  था  ।  लेकिन उस  से  भी  ज्यादा  जरूरी  जो  चीज  है  जिस  की  देश  को  सब  से

 अधिक  raga  वह  मनुष्य है  ।  यदि  मनुष्य  का  विकास  नहीं  उस  के  महत्व  को  हम  नहीं

 उस  को  फलने  फूलने  का  मौका  नहीं  उस  के  पद  छिपी  हुई  शक्ति  का  विकास  नहीं  करेंगे

 तो  हम  अपनी  योजना  को  ,  यदि  वह  पुरी  भी  हो  सफल  नहीं  कह  सकेंगे  |  हम  उस  को  अधूरा ही

 मानेंगे  ।  अभी  जो  ates  हमारे  साथियों  ने  दिये  हैं  वे  बहुत  ही  निराशाजनक  हैं  ।  कहा  गया  है  कि  केवल

 साध  बच्चे  ऐसे  हैं  ग्यारह  साल  तक  के  जिन  को  तालीम  मिलती  है  ।  बाकी  के  जो  राधे  बच्चे  उन  को

 स्कूल  देखने  को  भी  नसीब  नहीं  होता  है  ।  इस  का  मतलब  यह  हुआ  कि  उन  की  इंटेलीजेंस  उन  के

 भीतर  छिपी  हुई  शक्ति  उन  को  फूलने  फलने  का  मौका  भी  नहीं  मिलता  है  कि  वे  मर  जाते  हैं
 ।

 इस

 का  मतलब  यह  |: ड उम्  कि  बिना  जाने  हुए  कि  उन  में  कितनी  लियाकत  कितनी  योग्यता  कितनी

 इंटेलीजेंस  उन  को  हम  मरने  देते  हें  ।  न  मालूम उन  में  से  कितने  महात्मा  गांधी  कितने  नहरू

 कितने  अच्छे  og  इंटेलेक्चश्नल्स  निकलते ।  इस  तरह  से  ard  आदमियों को  उन  की  योग्यता

 जाने  उन  के  गणों  को  जाने  बगैर  ,  हम  मरने  देते  हैं  ।  यह  हमारा  दोष  में  चाहता  हूं  कि  सब  से

 पहले  प्लान  में  यह  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  थी  कि  विधान  के  मुताबिक  दस  साल  के  भ्रमर  चौदह

 साल  के  हर  बच्चे को  तालीम  देने  का  जो  लक्ष्य  वह  पुरा  हो  ।  इस  से  श्राप  उन  बच्चों  की  खूबियों  को

 जान  सकते  थे  उन  को  बढ़ने  का  मौका  प्रदान  कर  सकते  थे  |

 राज  विज्ञान  का  युग  है
 ।

 रूस  राज  बाजी  मार  गया  है
 ।

 उस  ने  आसमान  से  स्पूतनिक  भेजे  हैं
 इस  का  क्या  कारण  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  वह  अपनी  २०  करोड़  की  आबादी में  जो  बच्चे

 उन  की  योग्यता  को  जानता  है  कौर  उन  को  बढ़ने  का  हर  सम्भव  मौका  प्रदान  करता  है  ।  उस  देश  में  हर

 बच्चे को  झ्रात्म-विकास का  अवसर  मिलता  है  ।  हमारे  देश  में  ऐसा  नहीं  होता  है  ।  यह  चीज  बहुत

 wae  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हर  बच्चे  को  कम  से  कम  समय  में  तालीम  दी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 ay  को  प्लान  में  करनी  चाहिये  थी  ।

 चीन  में  भी  पहले  प्लान  के  भ्रन्तगंत  बच्चों  को  दिक्षा  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  |  वहां  पर  बुड्ढों

 को  भी  तेजी  से  बढ़ाया  जा  रहा  मेरा  ख्याल  है  कि  वहां  पर  इस  प्लान  के  पुरा  होते  कोई भी

 निरक्षर  नहीं  रह  जायेगा  वहां  पर  फैक्ट्रियों  में  भी  दो  घंटे  लगा  कर  पढ़ाई  की  कोशिश  की  जाती  है  ।

 इसी  प्रकार  के  शर  भी  काम  किये  जाते  हैं  जिन  से  वे  लोगों  में  जो  विशेष  योग्यतायें  उन  को  जान
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 सकें  ।  हमारे  प्लान  की  सब  से  बड़ी  कमी  यह  है  कि  हम  ने  एजुकेशन  की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया

 अगर  हम  ने  अपने  विधान  के  मुताबिक  १९६०  तक  हर  चौदह  साल  के  बच्चे  को  नहीं  पढ़ाया  तो मैं

 श्राप को  वार्न  करता  हम  को  पछताना  पड़ेगा  |

 महोदय  पीठासीन

 मेरे  साथी  नें  भी  बताया  है  कि  भ्रमरी का  में  हर  साल  ढ़ाई  लाख  इंजीनियर  तैयार  होते  हैं  ।

 रूस  में  इस  से  भी  ज्यादा  निकलते  हैं  ।  हमारा  भी  उत्थान  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  साइंस  ग्रेजुएट्स

 तथा  इंजीनियर्स  को  पैदा  करें  ।  हमारे  यहां  ऐसे  लोगों  की  बहुत  झ्र धिक  आवश्यकता है  ।  इन  को  तैयार
 करने के  लिये  हमें  विशेष  सुविधायें  प्रदान  करनी  होंगी  ।

 अभी  हमारे  सामने  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  साइंस  को  तरक्की  देने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  रखा

 था  मुझे  उस  से  खुशी  हुई  कि  साइंस  को  तरक़्की  देने  की  हमारी  सरकार  का  ध्यान  गया  है  ।

 लेकिन मेरा  कहना  है  कि  केवल  एक  प्रस्ताव  पास  कर  देने  से  ही  काम  चलने  वाला  नहीं  है  बल्कि  देश  में

 साइंस को  बढ़ाने के  लिये  हमें  सक्रिय  कदम  उठाने  होंगे  ।  साइंस  की  पढ़ाई  के  लिये  देश  के  स्कूलों  कौर

 कालिजों में  उचित  व्यवस्था होनी  चाहिए  ।  विद्याथियों को  साइंस  पढ़ने  की  सुविधा  सुलभ  होनी

 चाहिये  ।  राज  हालत  यह  है  कि  हमारे  देश  में  बहुत से  स्कूल  ऐसे  हे  जहां  कि  साइंस  पढ़ाने का

 इंतिजाम  नहीं  है  साईं  स  क्लास  नहीं  है  क्योंकि  वे  स्कूल  सम्पन्न नहीं  हैं  कौर  साइंस  के  लिये  जो

 एप्रेटस  वगैरह  चाहियें  उस  का  बहुत  से  स्कूल  वाले  इंतजाम  नहीं  कर  पाते  सरकार को  इस  देश  में

 वह  साइंस  को  तरक्की  देना  चाहती  है  तो  जिन  के  भ्रमर  साइंस  क्लासेज  उन  में  जितने

 ५७  जरूरी  वे  प्रोवाइड  करने  चाहियें  ताकि  हर  बच्चे  को  साइंसਂ  पढ़ने  का  मौका  मिल  सके  ate

 वह  उस  का  ज्ञान  ठीक  से  प्राप्त  कर  सके  ।

 स्कूलों में  ही  नहीं  कालिजों  कौर  यूनिवर्सिटियों  में  भी  साइंस  पढ़ाने  का  माकूल  इंतजाम  नहीं

 ara के  युग  में  जब  कि  किसी  देश  की  प्रगति  ईजादों  पर  ही  निसार  है  तो  हमें  भी  इस  का  ख्याल  रखना

 पड़ेगा  कि  हम  प्राय  देशों  की  झ्रपेक्षा  साइंस  की  विज्ञान  की  दौड़  में  कहीं  पीछे  न  रह  जायें  उस

 के  लिये  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  हमारे  स्कूलों  कालिजों  में  साइंस  की  पढ़ाई  की  विशेष

 ध्यान  दिया  जाय  उस  की  पढ़ाई  की  समुचित  व्यवस्था  की  जाये  |

 कभी  यहां  पर  बताया  गया  कि  भ्रमरी का  में  राष्ट्रपति  प्राइजनहोवर  ने  रूस  से  मुकाबला  करने

 के  लियें  अपने  वहां  योग्य  साइंस  के  विद्यार्थियों को  हजारों  स्कालरशिप प्रदान  किये  हम  को  भी

 चाहिये  कि  योग्य  ate  होनहार  साइंस  के  विद्यार्थियों  को  हम  भी  यहां  स्कालरद्िप्स  देकर उन  को

 art  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  दें  ताकि  वे  चरागे  बढ़  सके  ।  हमारी  यह  निरन्तर  कोशिश

 होनी  चाहिये  कि  हम  साइंस  की  दौड़  में  पिछड़  न  जायें  कौर उस  के  लिये  जैसा में  ने  पहले  कहा  हमें  इस

 देश  में  लड़कों  को  साइंस  का  ज्ञान  प्राप्त  करने  का  पूरा  पुरा  मौका  सुविधा  देनी  चाहिये  |  यह  करना

 बहुत  आवश्यक  है  भ्र ौर  नगर  हम  ने  इस  की  उचित  व्यवस्था न  की  तो  हम  कौर  देशों  की  अपेक्षा

 पिछड़  जायेंगे  att  फिर  सिवाय  पछताने  के  हमारे  पास  कोई  चारा  नहीं  रह  जायेगा

 इस  के  अतिरिक्त  में  are  शिक्षकों को  जो  हमारे  देश  में  कम  वेतन  मिल  रहा  है  उस  की  भी

 सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  शिक्षकों  को  बहुत  कम  तनख्वाह  मिलती  है  जिस  के  कि

 कारण वे  बहुत  परेशान रहते  हैं  अपनी  तनख्वाह  को  बढ़वाने के  लिये  उन  को  कभी  कभी  हड़ताल

 करनी  पड़ती  है  जिस  के  कि  कारण  उन  को  बच्चों को  पढ़ाने के  काम  से  ध्यान  बंट  जाता  है

 बच्चों  की  पढ़ाई  सफर  करती  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  अपने  देश  के  टीचरों  को  विशेष  श्रादर  देना

 चाहिये  |  हमारे  देश  की  सदा  से  यह  परम्परा  रही  है  कि  उस्तादों का  इस  देश  में  सदा  सम्मान

 होता  पाया  है  लेकिन  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  वह  परम्परा  कायम  नहीं  है  शौर  उस्तादों की



 रे८ ३६  अनुदानों  की  मांगे  २०  gaye

 शि०  ला०

 जो  यहां  पहले  इज्जत  की  जाती  थी  वह  इज्ज्त  राज  चली  गई  ।  न  तो  उन  को  माकूल  तनख्वाह

 है  शर  न  ही  इज्जत  ।  सरकार  को  इस  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  टीम  रों  को  इतना  वेतन

 मिलना  चाहिये  ताकि  वे  जिन्दा  रह  सकें  वेतन  में  बढ़ोतरी  के  साथ  साथ  हमें  टीचरों  की  समाज में

 इज्जत  बढ़ाने के  लिये  भी  उचित  व्यवस्था करनी  चाहिये  ताकि वे  कम  तनख्वाह में  भी  शान  के  साथ

 धपने  गतंव्य को  भली  प्रकार  निभा  सकें  ।  इस  देश  का  भविष्य  इन  टीचरों  पर  निर्भर  करता  है

 जाहिर  है  कि  नगर  हमारे  उस्ताद  ठीक  नहीं  होंगे  कौर  संतुष्ट  नहीं  होंगे  तो  वे  अपने  ॉ  को  ठीक  प्रकार

 से  निभा  नहीं  सकेंगे  और  हमारे  देश  के  बच्चों को  ठीक  से  तालीम  नहीं  मिल  सकेगी  ।  जरूरत  इस  बात

 का  है  कि  हम  टीचरों  की  श्रमिक  व्यवस्था  में  सुधार  करें  सनौर  उन  की  वेतन  शादी की  जो  उचित  मांगें

 हैं  उन  को  पूरा  करें  ताकि  वे  अच्छी  तरह  इज्जत  के  साथ  रह  सकें  अपने  कर्तव्य  को  ठीक  तरह

 से  निभायें

 कुछ  दाऊद  में  हिन्दी  भाषा  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  जब  मैं  विदेशों में  जाता  हुं  तो  में  ने

 वहां  पर  लोगों  को  इस  बात  के  लिये  ताज्जुब  करते  देखा  है  कि  हम  भारतवासी  कभी  भी  प्रजनन  बोलते  हैं
 धौर जब  वे  हम  से  पुछते हें  कि  क्या  श्राप  की  कोई  राष्ट्र  भाषा  नहीं  है  तो  उस  समय  हम  को  बड़ीਂ  शर्म

 महसूस  होती  है  ।  रूस  ने  हिन्दी  भाषा  के  बड़े  प्रच्छ  अच्छे  ट्रांसलेटर्स  इंटर  ४  तैयार  कर  लिये  हैं

 जब  कि  स्वयं  हमारे  देश  में  हालत यह  है  कि  श्री राजगोपालाचारी कहते  हैं  कि  भारतवर्ष  में  अंग्रेजी  भाषा

 को  राज  भाषा  के  रूप  में  कायम  रक्खा  जाय  कौर  हिन्दी  को  उस  की  जगह  पर  श्रासीन  न  किया  जाय  ।

 में  यहां  तक  तो  मानने  को  तैयार  हूं  कि  भ्रंग्रेजी  एक  भाषा  के  रूप में  अन्य  बाहरी  भाषियों के  समान

 यहां  पर  कायम  रहे  लेकिन  उस  केਂ  लिये  यह  ख्याल  करना  कि  वह  इस  देश  की  राष्ट्रभाषा  बन  सकती

 हरसंभव चीज  है  ।  रूस  में  ५ प्रंग्रेजी  पढ़ने  वाले  बहुत  कम  लोग  मिलते  हूँ  कौर  रूस  में  रूसी  भाषा  एक  बहुत
 व्यापक  कौर  समृद्ध  भाषा  है  कौर  इस  देश  के  लिये  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  अंग्रेजी को  राष्ट्रभाषा  का

 रूप  दिलवाने  के  लिये  वकालत  करना  गलत  कौर  भ्रनुचित  है  ।  क्योंकि  इस  देश  की  जनता  की  भाषा

 झंग्रेजी  नहीं  है  कौर  बहुत  कम  देशवासी  प्रंग्रेजी  जानते  हैं  ।  में  यह  मानने  को  तैयार  हूं  कि  अंग्रेजी  को  भी

 यहां  के  देशवासी  अन्य  भाषाओं जैसी  बर्मी  कौर  अरबी  भाषा  के  समान  सीखें  ।

 इस  देश  में  मुख्य  मुख्य  विदेशी  भाषाओं  का  ज्ञान  प्राप्त  कराने के  लिये  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ताकि

 हमारे  विद्यार्थी  उन  भाषाओं  का  समुचित  ज्ञान  प्राप्त  कर  सकें  ।

 झ्र भी  जब  हमारे  देश  में  चीनी  प्रधान  मंत्री  श्री  चाऊ  एन  लाई  जाये  थे  तो  उन  की  बातों  कौर  पिचों

 को  समझने के  लिये  इंडियन  इमबैसी  झाफ  चाइना  से  एक  इंटरनेट  करने  के  लिये  बुलाया गया

 wa  यह  बड़े  शर्म  की  बात  है  कि  हमारे  यहां  पर  चीनी  भाषा  के  ज्ञाता  सुलभ  न  हों  कौर  इसलिये  मेरा

 सुझाव है  कि  हमारे  ग्रेजुएटों के  लिये  विदेशी  भाषाओं का  ज्ञान  प्राप्त करने  के  लिये  श्रावश्यक  सुविधा

 होनी  चाहिये  ताकि  वे  उन  भाषाओं की  जरूरी  जानकारी  प्राप्त  कर  सकें  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  देश  की  राष्ट्रभाषा  हिन्दी  होनी  चाहिये  ate  इस  देश  में  अंग्रेजी  को  वही

 स्थान  प्राप्त  होना  चाहिये  जो  कि  अन्य  भाषाओं  को  प्राप्त  है  ।  में  ने  देखा  है  कि  रूस  की  मलटी  नेपाल
 स्टेट  की  जो  वाइंडिंग  फलों  है  वह  उस  की  रूसी  भाषा  है  ।  इसलिये  हिन्दी  को  जितनी  जल्दी  हो  सके

 उस  को  उपयुक्त स्थान  प्रदान  करना  चाहिये  कौर  उस  का  उपयोग  हर  दिशा  में  बढ़ाना  चाहिये
 |

 हमारा  जो  सैकिड  फाइव  इयर  प्लान  है  उस  की  जो  रिक्यावारमेंट्स  हैं  उन  को  हम  पुरा  नहीं  कर

 पाते  अखबारों में  इस  की  एक  खबर  छपी  थी  कि  हम  को  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान के

 लिये  ३०हजार  ग्रेजुएट्स  ५०हजार  के  करीब  श्रोवरसियर्स  चाहियें  लेकिन  हमारे  पास  जो  कालिजे  ज

 उन  में  से  केवल  १५  हजार  ग्रेजुएट्स और  करीब २०  हजार  झोवरसियर्स ही  निकल  सकते  हें  धौर
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 यह  हमारे  वास्ते  बड़े  शर्म  की  बात  है  ।  हमें  ऐसी  प्लानिंग  करनी  चाहिये  ae  उतने  स्कूल  कालिज
 खोलने  चाहियें  ताकि  जितने  श्रोवरसियसं  भर  ग्रेजुएट्स  हमें  चाहियें  वे  हमें  मिल  सकें  ।  हमारा  सेकेंड
 फाइव  इयर  प्लान चल  रहा  हैऔर  तीसरा  प्लान  वाला  है  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  हम  इस  की

 उचित  व्यवस्था  कर  लें  जिस  से  जितने  इंजीनियर्स हमें  चाहियें  वे  हमें  समय  पर  मिल  सकें  ।

 भ्र भी  एक  साहब  ने  बताया  कि  झ्रनएम्प्लायमेंट  क्यो  रोज  में  ५००,  ६००  व्यक्तियों  के  नाम  रजिस्टर

 हू  जो  कि  इंजीनियर  की  जगहों  के  वास्ते  उम्मीदवार  हें  ।  यह  हमारी  प्लानिंग  का  गलत  ढंग  है

 कि  एक  कौर  तो  देश में  इंजीनियरों  की  कमी  बतलाई  जाती  है  दूसरी  ग्रोवर  ५००  ६००

 व्यक्ति  इंजीनियसं  की  पोस्ट्स  के  लिये  उम्मीदवार  दर्ज  हों  बेकार  पड़े  हों  ।  यह  हमारी  प्लानिंग  में

 दोष है  ।

 जब  देश  में  इंजीनियरों  की  कमी  बतलाई  जाती  है  तो  एजुकेशन  मिनिस्ट्री को  कालिजों  atk

 युनिवर्सिटियों में  इंजीनियरिंग  पढ़ाने की  व्यवस्था  करनी  चाहिये ताकि  हमारी  रिक्वायरमेंट  पूरी

 हो  सकें  ।  में  चाहता  हूं  कि  गोरखपुर  युनिवर्सिटी  में  इंजीनियरिंग कालिज  खुलें  जिस  से  कि  उस

 प्र विकसित  पिछड़े  क्षेत्र  में  जहां  कि  विकास  की  बहुत  झावइ्यकता है  वहां  पर  काफी  इंजीनियर्स

 प्राप्त हो  सकें  |  वहां  पर  मेडिकल  ग्रेजुएट्स की  भी  बहुत कमी  है  भ्रौर  उस  के  लिये  भी  उचित  व्यवस्था

 वहां  पर  करनी  चाहिये ताकि  मैडिकल  ग्रेजुएट्स वहां  प्राप्त  हो  सकें  ।  हम  को  मैडिकल  इंजीनियरिंग

 शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ताकि  हम  जल्दी  ही  अपने  प्लान  की  जरूरत के
 बिक  इंजीनियर्स पैदा  कर  सकें  ।

 fat  चे०  पट्टाभिरामन्  )
 :  अध्यक्ष  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्रालय  की  झ्र तु दानों  की  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  में
 केवल  चार  मदों

 को  सब  से  बड़ी
 प्रसन्नता  की  बात  यह  है  कि  दिक्षा  मंत्रालय  अध्यापकों  को  स्थिति  सुधारने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  ।

 बहुत  ही  YA  तथा  संतोषप्रद  बात  है  |

 में  स्वेप्रथम  विश्वविद्यालय  शिक्षा  की  बात  लेता  हूं  ।  देश  के  भिन्न  भिन्न  भागों  में  शिक्षा  का

 माध्यम  भिन्न  भिन्न  है
 ।

 यदि  यही  हालत  रही  तो  कुछ  समय  बाद  हम  भारतवासी छोटे  छोटे  टुकड़ों

 में  बंट  जायेंगे  उत्तर  भारत  के  लोग  दक्षिण  भारत  के  लोगों  की  बात  पौर  दक्षिण  भारत  के  लोग

 उत्तर  भारत  कें  लोगों  की  बात  समझ  नहीं  पायेंगे  ।  प्रावश्यक  है  कि  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के

 स्तर  पर  हम  कोई  एक  निश्चित  नीति  स्थित  कर  लें  ।  में  भाषा  के  विवाद  में  नहीं  पड़ना

 वाहे  हिन्दी  हो  या  भ्रंप्रेज़ी--पर  सम्पूर्ण  भारत  के  लिये  एक  निश्चित  नीति  होना  ही  लाभदायक

 होगा  |

 पुस्तकालयों  की  स्थिति  देखिये  ।  राज्यों  के  पुस्तकालयों  की  दशा  बहुत  खराब  है  ।  मद्रास  का
 कोन्सम  पुस्तकालय भारत  का  सब  से  पुराना  पुस्तकालय  है  पर  उस  की  दशा  बहुत  ही  खराब  है  |

 कर्मचारियों की  कमी  है  ।  पुस्तकें  बरामदों  इधर-उधर  बेढंगे  तरीके  से  पड़ी  हुई  राज्य  सरकार
 इस  के  लिये  काफ़ी  पैसा  नहीं  दे  पाती  ।  यही  स्थिति  लगभग  सभी  राज्यों  में  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  इलाहाबाद  लखनऊ  के  पुस्तकालयों  को  राष्ट्रीय  पुस्तकालय

 घोषित  कर  दिया  जाये  कौर  केन्द्रीय  सरकार  उन  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  ले  ले
 ।
 में  समझता  हूं

 कि
 राज्य  सरकारों  को  इस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी

 ।

 1  yer  अंग्रेजी में



 र८ ३८  अनुदानों  की  मांगें  २०  १६५८

 श्री
 चे०  रा०

 सांस्कृतिक  गतिविधियों के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  कांचीपुरम  में  कैलाशनाथ व

 ताथ  के  प्राचीन  मन्दिर  हैं  ।  चिदाम्बरम  व  मदुरा  में  भी  अनेक  प्राचीन  मन्दिर  हैं  ।  पर  इन  ates
 की  हालत  बहुत  ही  खराब  है  ।  जगह  जगह  से  दूर  रहे  हैं  मेरा  निवेदन है  कि  इन  प्राचीन

 स्मारकों  को  पुरातत्व  विभाग  को  प्रपर  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  ताकि  इन  की  रक्षा  हो  सके  न

 पुराने  स्मारकों  की  मरम्मत  शादी  के  लिये  ore  को  योग्य  शिलपी  रखने  चाहियें  |  साधारण  राज

 था  कारीगर  तो  उन  की  सुन्दरता  को  बिल्कुल  नष्ट  कर  देते  हैं  जैसाकि  सांची  में  ष्  है
 ।

 अब  में  वैज्ञानिक  गवेषणा  की  बात  लेता  हूं  ।

 महोदय :  श्रबन  माननीय  सदस्य  भ्र पना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।
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 ा व  यय  द  वि

 faa  अंग्रेजी  में
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 ae  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य भ्रौर  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )

 ने  उस  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया |

 अनुदानों  की  मारें  २७८५८६--२र८२८५

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  अग्रेतर चर्चा

 समाप्त हुई  ।  मांग  पुरी-पुरी  स्वीकृत  हुई  ।

 शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 आरम्भ हुई  |

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 २१  १९५८  के  लिये  कार्यावलि

 दिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  ग्र ग्न तर
 चर्चा  शर  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार  ।

 ee


